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Экс-наставник «Сатурна» в 
последние дни был жутко 
занят: его нынешняя ко-

манда, сборная Словакии, на-
пряженно готовится к двум това-
рищеским матчам с американ-
цами и чилийцами. Тем не менее 
звонкам из России Вайсс всегда 
рад, потому и время уделил кор-
респондентам «СЭ» охотно и без-
отказно. Разговоры, правда, из-
за занятости тренера всякий раз 
получались короче, чем нам хо-
телось бы. Поэтому звонить ему 
пришлось трижды. 

- Судя по тому, что в десяти 
отборочных матчах словенцы, 
которых вы обошли в отборочной 
группе, пропустили лишь четыре 
мяча, их конек - игра в обороне?

- Это действительно так. 
В защите словенцы играют 
очень плотно. У них хорошо от-
лажена система подстраховки. 
Плюс высочайшая дисциплина. 
Отыскать у их штрафной сво-
бодные зоны крайне сложно, и 
к этому россиянам необходи-
мо быть готовыми. Четырех за-
щитников, играющих в линию, 
- Бречко, Шулера, Цесара и Йо-
кича всегда готовы поддержать 
и уплотнить Радосавлевич и Ко-
рен, опускающиеся из центра 
поля. Козырем вашей команды 
должна стать скорость: цент-
ральные защитники у Слове-
нии - мощные, габаритные, но 
несколько медлительные. Ис-
полнители высокого уровня их 
перехитрить способны. А у Рос-
сии, слава богу, есть Аршавин, 
Кержаков, Павлюченко и дру-
гие звезды. Вы просто технич-
нее словенцев.  

- Вы сами употребили слово 
«звезда». Изучая круг возможных 
оппонентов в стыковых матчах, у 
нас первым делом вспоминали 
боснийцев Джеко и Ибишевича, 
украинцев Шевченко и Тимощука, 
ирландца Робби Кина. И только у 
Словении таких ярких исполните-
лей не обнаружилось. Это дейс-
твительно команда без звезд?

- С одной стороны, с такой 
оценкой согласиться можно. 
Словенцы и впрямь сильны 
именно как команда. У них на 
поле крепкий коллектив, и это 
заслуга главного тренера Мать-
яжа Кека. Очень умный специ-
алист. Знаю его по тренерским 
семинарам, да и в отборочном 
цикле встречались, беседо-
вали. Кек тренирует сборную 
три года, из крайности в край-
ность не бросается, состав об-
новляет неохотно, предпочитая 
проверенные сочетания игро-
ков. Ставку делает на тактику 
и игровую дисциплину - воль-
ности в игре словенцев край-
не редки. 

Кек классно читает игру и во 
время матча мастерски ею ди-
рижирует, умело внося коррек-
тивы. Еще одно его достоинство 
- в умении внимательно изучать 
соперника. Он очень четко оп-
ределяет сильные и слабые сто-
роны оппонента и, что очень 
важно, использует свои знания 
в игре. Что же касается подо-
печных Кека, то там есть не-
сколько человек, которые заслу-
живают самого пристального 
внимания.

- Первой на ум приходит фами-
лия выступающего за «Кельн» 

Новаковича: у себя в клубе он 
выделяется даже на фоне Подоль-
ски.

- Новакович и впрямь хо-
рош. Но не хуже и его напарник 
по нападению Дедич. Таких на-
падающих принято называть 
«забивными». Оба выделяются 
впечатляющими физическими 
данными и при своих габаритах 
наделены хорошей скоростью.

- Теперь ясно, кого следует 
опасаться нашим защитникам. 
Еще кого-то выделите?

- Душа словенской сборной - 
полузащитник Корен. Знаю его 
и по отборочным матчам, и по 
выступлениям в первом англий-
ском дивизионе за «Вест Бром-
вич». Да, это не премьер-лига, 
но Корен вполне соответствует и 
ее уровню. Он хорош как в сози-
дании, так и в оборонительных 
действиях, умело и, как правило, 
очень чисто отбирает мяч. 

Великолепна игра фланговых 
игроков Словении. Большинс-
тво голов команды - результат 
стремительных контратак, в ко-
торых важнейшую роль игра-
ют крайний хавбек Кирм и но-
минальный форвард Бирса, 
нередко выступающий в полу-
защите. Следует обратить вни-
мание, что они нередко меняют-
ся флангами - как в ходе опреде-
ленных игровых отрезков, так и 
в отдельных атаках.

- Считается, что вратарь - 
половина команды...

- ...и Самир Ханданович это-
му определению полностью со-
ответствует. Человек не пер-
вый год играет за «Удинезе» и 
опыт в итальянской серии А на-

копил колоссальный. Знаете, по 
потенциалу я бы сравнил его с 
вашим Акинфеевым. Кстати, 
опыт - еще один козырь Слове-
нии. Уже три года эта команда 
выступает практически одним 
составом - тренеры производят 
лишь хирургические изменения, 
связанные с травмами и дисква-
лификациями. Словом, России 
достался серьезный соперник, 
и я могу только пожелать удачи 
вашей команде. 

- Вы выиграли турнир в отбо-
рочной группе, но тем не менее 
дважды проиграли словенцам. 
После ваших хвалебных слов в 
адрес команды Кека ясно, поче-
му так произошло. 

- Ну, я не стал бы делать из 
сборной Словении монстра. Все-
таки там и мест слабых хватает, 
и индивидуальный уровень рос-
сиян значительно выше. А про-
играли мы вот почему. В гостях 
провели лучший свой выездной 
мяч. Много атаковали, упустили 
три вернейших момента и удос-
тоились от судьи неназначенно-
го пенальти. А в защите ошиб-
лись ровно дважды. И оба раза, 
увы, результативно. 

Что же касается домашней 
игры, то в ней моя команда слег-
ка перегорела. Все ждали от нас 
только победы, и это здорово да-
вило на психику. Но даже при 
таких отягчающих обстоятель-
ствах все шло неплохо до тех 
пор, пока Печник не ударил с 
30 метров и не попал нам в са-
мую «девятку». Случилось это на 
78-й минуте. Мы раскрылись, 
разумеется, и на 4-й добавлен-
ной минуте в результате быст-

рой контратаки пропустили еще 
один мяч.

- В последней игре отборочно-
го турнира с поляками вам при-
шлось нелегко - хозяева органи-
зовали очень плотную осаду сло-
вацких ворот. Допускаете, что 
словенцы могли простимулиро-
вать сборную Польши, уже лишен-
ную турнирной мотивации? 

- Не надо мне задавать такой 
вопрос. Скажу так: поляки бились 
за свою честь. Но мы выиграли, 
потому что больше этого хотели. 

- Как думаете, шансы России 
в стыковых матчах выше 50-про-
центных? 

- Мне кажется, выше. Про иг-
роков я уже говорил, добавлю 
еще, что и Гус Хиддинк - боль-
шая умница, он обязательно сде-
лает так, чтобы вы прошли сло-
венцев. Главное, чтобы Россия 
играла сердцем, за свою стра-
ну, за болельщиков, и тогда все 
у вас получится. 

- Если выиграем первый матч в 
Москве, в Мариборе будет легче? 

- Смотря, с каким счетом вы-
играете. 

- Стадион в Мариборе скро-
мен по размерам и вмещает всего 
12 с половиной тысяч зрителей. 
Для соперников это плохо или 
хорошо?

- Арена сборной Словении - 
британского типа. Очень уютное 
сооружение, и свободных мест 
на матчах национальной коман-
ды, естественно, не бывает. По-
верьте, атмосфера там всегда ве-
ликолепная.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ,
Андрей КУЗИЧЕВ

В преддверии стыковых матчей России и Словении 
в роли эксперта «СЭ» выступил главный тренер 

сборной Словакии -  недавней соперницы словенцев 
по отборочной группе чемпионата мира 

10 октября. Братислава. Словакия - Словения - 0:2. Вратарь словенцев 
Самир ХАНДАНОВИЧ парирует опасный удар Марека ХАМШИКА (№ 17).

Владимир ВАЙСС: «НЕ НАДО ДЕЛАТЬ ИЗ СЛОВЕНИИ МОНСТРА»

ЧМ-2010. Стыковые матчи. Завтра РОССИЯ - СЛОВЕНИЯФУТБОЛ

Борис ЛЕВИН
из гостиницы Grand Marriott

- В вашей карьере важных матчей было 
предостаточно. На какую полочку можно 
поставить игры со Словенией?

- На самую верхнюю. Реально учиты-
вая свой возраст и возможности, прекрас-
но понимаю, что такой шанс сыграть на 
чемпионате мира и как-то проявить себя, 
может больше не представиться. Ведь ес-
ли на 28-м году жизни форвард находит-
ся в расцвете своих сил, то на 32-м уже в 
любом случае идет с ярмарки.

- Как в такой ситуации правильно 
настроиться на предстоящий матч, чтобы 
и тонус не потерять, и не перегореть?

- Так, как мы это делаем. Атмосфера в 
сборной очень правильная - все прекрас-
но понимают значимость предстоящих 
игр, но никто не нагнетает обстановку.

- Перед Германией вы публично заяви-
ли, что сборная России победит, но этого 
не случилось. Теперь не рискнете выска-
заться в том же ключе?

- Перед Германией у всех был настрой 
только на победу, однако в итоге получи-
лось так, что мои слова оказались похожи 
на бахвальство. Но никакие слова ведь 
просто так не говорятся, они только под-
тверждают чувства человека и его жела-
ние побеждать. Забей мы тогда первыми 
- уверен, выиграли бы. А пропустив, сра-
зу поставили себя в сложное положение 
- немцы умеют удерживать перевес, как 
никто другой. И все же перед нынешней 
игрой от высказываний, пожалуй, на са-
мом деле воздержусь.

- Со Словенией тоже все будет зависеть 
от первого гола?

- И от него, естественно, тоже. Но если 
мы будем играть в тот быстрый футбол, в 
который умеем, все должно быть хорошо.

- Какой счет в Москве будет, по-ваше-
му, минимально комфортным перед поез-
дкой в Марибор?

- Мы же договорились - я воздержива-
юсь от всяких прогнозов!

ПРИМЕТЫ ТОЛЬКО МЕШАЮТ
- Вас не пугает то обстоятельство, что 

время стыковых матчей очень неудобно 
для нас: у россиян сезон на излете и нако-
пилась усталость, а большинство легионе-
ров имеют проблемы в своих клубах?

- У нас есть положительный опыт пе-
реходных матчей с Уэльсом как раз в но-
ябре, что доказывает - все проблемы ре-
шаемы. А если говорить обо мне лично, то 
чувствую себя очень хорошо и нахожусь, 
можно сказать, в стопроцентной готов-
ности. Может быть, это связано с тем, что 
из-за болезни полторы недели отдыхал, 
но факт остается фактом: в ноябре обрел 
едва ли не лучшую свою форму.

- Центр словенской защиты состоит из 
таких же гренадеров, что и у немцев. Пра-
вильно ли играть против них маленькими 
форвардами?

- Вопрос не ко мне. Не сомневаюсь, 
что наши тренеры изберут наилучший 
тактический план на игру, а нападаю-
щих у нас хватает под любую схему.

- Все ли они в такой же идеальной 
форме, как вы?

- Во всяком случае, все работают с ог-
ромной охотой, и каждый хочет доказать 
тренеру, что ставку делать надо имен-
но на него.

- Игры со Словенией либо продолжат 
путь сборной наверх, либо перечеркнут 
последние полтора года ее работы…

- Можете не продолжать: в нашей ко-
манде собраны неглупые люди, все пре-
красно понимают, чего могут лишиться. 
Но это, как мне кажется, не давит на нас, 
а только придает дополнительные силы. 
Возможно, в день игры волнение усилит-
ся, но пока все работают спокойно и со-
средоточенно.

Окончание и другие материалы 
о предстоящем матче - стр. 2 - 6

Александр 
КЕРЖАКОВ: 

«ВОЗМОЖНО, ЭТО 
МОЙ ПОСЛЕДНИЙ 

ШАНС»

Последние матчи сборной, кроме ничего 
не значившей игры в Баку, он начинал в стартовом 

составе. Почему бы этому не случиться 
и в субботу? Корреспондент «СЭ» побеседовал 

с основным форвардом российской команды.

КАК ВЗЛОМАТЬ 
СЛОВЕНСКИЙ СЕЙФ

Вчера. Москва. Лужники. Тренировка сборной России. Александр КЕРЖАКОВ и Гус ХИДДИНК.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

В  последние дни слышим, как аксиому: в Лужниках 
- да и в Мариборе, пожалуй, на маленьком стадионе 
«Людски врт» - сборной России придется много атако-

вать. Кромсать, взламывать, вскрывать, теребить, трепать 
эту словенскую оборону до тех пор, пока она не даст слаби-
ну, не допустит прокол - один или несколько. 

Есть в этом тезисе что-то от стереотипов, но и оспорить 
его нелегко. Все, с кем довелось говорить в последние дни, 
кто видел словенцев в деле или играл против них, утверж-
дают одно: команда у Матьяжа Кека дисциплинированная 
и закрытая, склонная к игре от обороны. А для того, что-
бы от обороны играть, ее нужно иметь - это во-первых. Во-
вторых, само качество словенских оборонительных дейс-
твий должно быть довольно высоким. А иначе от чего пля-
сать, собственно?

СЛОВЕНИЯ УДИВЛЕНА 
СОБСТВЕННОЙ ОБОРОНОЙ

Тренер Кек не любит тасовать состав. И схему 4-4-2 ме-
нять не стремится. Его защитники, если судить по минувше-
му отборочному циклу, четко делятся на основных и резер-
вистов. Так что трепать, кромсать, теребить и так далее на-
шей атаке почти наверняка придется вот кого: Мишо Бречко 
- правый фланг обороны, Марко Шулер - правый централь-
ный защитник, Боштьян Цесар - левый центральный за-
щитник, Боян Йокич - левый фланг обороны. 

Собрать статистическую информацию об этой четверке 
было несложно. Живыми же впечатлениями со мной любез-
но поделились словенские тележурналисты, нагрянувшие в 
Россию по случаю предстоящих матчей чуть ли не за неделю 
до первого из них. Вкратце суть такова: в самой Словении 
отчасти удивлены тем, что оборона их сборной оформилась 
за время отборочного цикла во что-то приличное. Прежде, 
признались словенские коллеги, функционировал этот ба-
зовый элемент команды не лучшим образом, допускал сбои, 
взбрыкивал, халтурил и рвался в клочки в самые неподхо-
дящие моменты. А вот при Кеке дела пошли в гору. Оборо-
на наших соперников фактически росла вместе с командой 
и ее результатами по ходу отборочного цикла.

Мощнейшим доводом в пользу крепости словенских стен 
считается то, что за отборочный цикл в них появилось лишь 
четыре пробоины: словенцам по разу забили северные ир-
ландцы, чехи, словаки и поляки. Результат, не будем кри-
вить душой, приличный. Но не сказать, чтобы заоблачный. 
Наша команда, например, пропустила в отборочном турни-
ре 6 мячей, половину их которых забили немцы. Соперни-
ков такого уровня у словенцев не было. 

В то же время незаслуженно забытыми, на мой взгляд, 
остаются товарищеские матчи сборной Словении за послед-
ний календарный год. Было их три. И во всех трех команда 
Кека уступила, пропустив в общей сложности 8 мячей! 

В ноябре 2008-го у себя дома, в том же Мариборе, сло-
венцы попали под боснийцев, сыграв с ними со счетом 3:4. 
В феврале сдались в гостях квелым бельгийцам - 0:2. Това-
рищеские матчи - не показатель, но обращает на себя вни-
мание тот факт, что состав в обеих этих встречах был у на-
ших соперников вполне боевой. Причем в обороне сыграли 
трое из упоминавшихся четырех защитников. Лишь вмес-
то Шулера Кек выпускал Митю Мореца из загадочного гре-
ческого клуба «Панетоликос», не приглашенного нынче в 
словенскую сборную. 

А вот в третьей встрече, которая состоялась 5 сентября 
этого года в Лондоне, на поле у гостей вышли все те, кого, 
полагаю, мы увидим завтра в Лужниках. С Шулером. Сло-
венцы снова проиграли, на этот раз достойно - 1:2. Однако 
больше двух с половиной голов, пропущенных в среднем за 
товарищескую игру, - не то же самое, что четыре - в десяти 
официальных матчах, не так ли? 

Кстати, до начала отборочного цикла словенцы также 
провели четыре товарищеских матча. И три из них с ми-
нимальной разницей проиграли - датчанам, шведам и хор-
ватам. А один - у венгров - с той же минимальной разницей 
выиграли. Заглядывать в более раннюю статистику смыс-
ла, пожалуй, не имеет.

Окончание - стр. 3
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ВЧЕРА. Факты и комментарии
«СЭ» стало известно имя еще одного потенциального новичка «Динамо» - вероятно, главного игрока трансферного 
рынка предстоящего межсезонья в российском футболе

«ДИНАМО» МЕЧТАЕТ 
О ТИМОЩУКЕ

Анатолий Тимощук этой зимой может 
вернуться в российский чемпионат. Ин-
терес к полузащитнику сборной Укра-
ины и «Баварии» проявляет московское 
«Динамо», подыскивающее кандидата на 
роль лидера обновленного коллектива, ко-
торый соберут зимой в Петровском парке, 
и ключевого игрока в центре поля, где бу-
дут собраны футболисты, акцентирован-
ные на атаку. 

Контракт 30-летнего футболиста с немец-
ким суперклубом рассчитан до лета 2011 го-

да. Пока «Динамо» ведет переговоры с кол-
легами из Мюнхена, рассчитывая арендо-
вать украинца сроком на сезон и получив 
права на дальнейший выкуп всех прав на 
его трансфер. Напомним, что в «Баварии» 
Тимощук играет на непривычной для не-
го позиции правого хавбека. 

Сам игрок ранее опровергал информа-
цию о своем возвращении в Россию, но 
московский клуб, собирающий команду с 
прицелом на решение максимальных за-
дач, попытается убедить его вернуться к 

этому вопросу в январе, когда в Европе от-
кроется трансферное окно.

При этом руководство «Динамо» в эти дни 
ведет переговоры на предмет перехода двух 
футболистов «Москвы» - 23-летнего защит-
ника Александра Епуряну и 25-летнего по-
лузащитника Эдгараса Чеснаускиса. Оба 
связаны с «горожанами» действующими со-
глашениями. Контракт игрока сборной Лит-
вы заканчивается летом 2011 года, договор 
футболиста молдавской сборной - в декабре 
2010-го. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

ФУТБОЛ
Руководство чемпионов России обсудило будущее 
казанского клуба

В КАЗАНИ НАМЕРЕНЫ 
СОХРАНИТЬ ЛИДЕРОВ

В столице Татарии состоялось заседание попечительского сове-
та «Рубина» - де-факто высшего органа власти в казанском клубе. 
На встрече речь шла о будущем «Рубина» - параметрах его бюджета 
в 2010 году и трансферной политике клуба в межсезонье. Известно, 
что казанцы намерены сохранить почти всех своих лидеров, вклю-
чая Александра Бухарова и Сергея Семака, интерес к которым, по 
данным «СЭ», обозначали конкуренты. 

В то же время информация об интересе чемпионов России к за-
щитнику «Москвы» Александру Епуряну подтверждения не нашла. 
Этот футболист на сегодняшний день не входит в число тех, кто мо-
жет зимой пополнить состав команды Курбана Бердыева. (Андрей 
АНФИНОГЕНТОВ)

Вчера в гостях у «СЭ» побывал Андрей Тихонов, 
который вместе с Сергеем Юраном и Егором Титовым 
провел минувший сезон в «Локомотиве» из Астаны

ТИХОНОВ СОБИРАЕТСЯ 
ОСТАТЬСЯ В КАЗАХСТАНЕ

Вчера. Москва. Андрей ТИХОНОВ в редакции «СЭ».
И в новом для себя чемпионате знаменитый российский полуза-

щитник оказался на первых ролях: он забил 12 мячей и сделал 19 
голевых передач. В итоге столичный клуб с первого захода занял 
второе место и обеспечил себе участие в еврокубках.

- Намерены ли вы провести в Астане и второй полагающийся по 
контракту год?

- Если не вмешаются никакие непредвиденные обстоятельства, 
то так оно и будет.

- Даже в случае, если последует интересное предложение от како-
го-то российского клуба?

- Это может стать поводом для обсуждения. Пока же я принадле-
жу астанинскому «Локомотиву». (Александр ЛЬВОВ)

Полностью интервью с Тихоновым - 
в одном из ближайшиех номеров
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Вполне вероятно, в сезоне-2010 «Томь» получит 
финансирование из тех же источников, 
что были привлечены в июле этого года

БЮДЖЕТ «ТОМИ» 
ОСТАНЕТСЯ НА УРОВНЕ 

НЫНЕШНЕГО
Напомним, что летом в Москве было принято решение о выде-

лении сибирскому клубу порядка трехсот миллионов рублей. По 
данным «СЭ», губернатор Томской области Виктор Кресс обратил-
ся с письмом к вице-премьеру правительства РФ Игорю Сечину, в 
котором попросил о продолжении сотрудничества со спонсорами, 
оказавшими поддержку «Томи» в нынешнем году, поскольку зада-
ча, поставленная ими на сезон, клубом выполнена.  

Между тем нынешнее финансовое положение томичей вну-
шает определенные опасения - с футболистами не рассчитались 
за сентябрь. Бюджет сибиряков в будущем году может составить 
750 - 800 миллионов рублей.
Юрий СТЕПАНОВ, генеральный директор «Томи»:

- 18 ноября состоится общее собрание некоммерческого парт-
нерства ФК «Томь». На нем будет рассмотрен проект бюджета на 
2010 год. Скорее всего, он сохранится на уровне этого года. Ника-
ких финансовых затруднений на данный момент мы не испытыва-
ем. О возможной задержке с выплатами за сентябрь игроки были 
предупреждены заранее. И произошла она из-за затяжки в оформле-
нии необходимых финансовых документов на поступающие средс-
тва инвесторов. В пятницу будет выплачена зарплата за сентябрь 
и октябрь. Что касается отказа от сборов в Сочи, то об этом глав-
ного тренера Валерия Непомнящего попросили сами футболисты. 
(Алексей ЕВСТИФЕЕВ, Александр ЛЬВОВ)

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Москвы

Публичность нашей сбор-
ной накануне первой игры 
со словенцами достигла 

невиданных масштабов. Что, 
с одной стороны, преисполня-
ет авторскую душу благодар-
ностью за беспрепятственный 
доступ к нашим футбольным 
мужам, с другой - несколько 
настораживает. Отель Grand 
Marriott в центре Москвы напо-
минает в последние дни Вави-
лон. Дверной турникет крутит-
ся, как вентилятор, гардероб-
щицы на своей беспокойной 
вахте подобны ткацким чел-
нокам, полотеры драят пол не 
эпизодически, а в режиме non-
stop. 

Журналисты в холле гости-
ницы не просто днюют и ночу-
ют - живут. Объекты их охоты, 
забредая время от времени в 
эти пампасы, стремятся пос-
корее вернуться туда, где све-
жий воздух, прохладная пос-
тель и обильная еда - на верх-
ние этажи, в отельный Эдем. 
Нравится им такая жизнь или 
нет - неведомо. Но при Олеге 
Романцеве, скажем, ничего 
подобного со сборной в принци-
пе происходить не могло. Любая 
тихая база сердцу прославлен-
ного российского тренера милее 
шума городского, даже если не 
соседствует с ней какой-нибудь 
зарыбленный водоем. Однако 
ведь и Гус Хиддинк, если вспом-
нить, который год просит у РФС 
отдельную базу…

Вчера на Тверской был сов-
сем кипящий котел. Сборная 
России совместно с компанией 
аdidas представила новую фут-
больную форму. Мероприятие, 
как говорят военные методис-
ты, своей цели достигло. Соб-
равшаяся в большом количес-
тве пресса увидела, пощупала, 
потрогала то, что для этой цели 
предназначалось, выпила-заку-
сила на бегу и отправилась по 
редакциям увиденное описы-
вать. Самое время и мне занять-
ся тем же. 

Новая наша форма, откро-
венно говоря, сохранила пре-
жнюю палитру. Зато она изме-
нилась концептуально. Пред-
ставляя эту концепцию, Мар-
тин Шенкланд, генеральный 
директор аdidas Group в России 
и СНГ, позволил себе несколько 
преждевременное высказыва-
ние, назвав новую форму «той 
самой, в которой сборная будет 
играть в ЮАР». Никто на него 
из зала не зашикал и не каш-
лянул вежливо сбоку. Может, от 
уважения, а может, оттого, что 
не выглядит г-н Шенкланд пер-
сонажем, способным сглазить. 
Если же не случилось этого от 
чрезмерной нашей уверенности 

в результатах «стыков», то вот 
вам еще один тревожный коло-
кольчик. Аккуратнее бы надо с 
такими авансами перед матча-
ми двухлетия, аккуратнее…

Так вот, о концепции. Отны-
не каждый игрок сборной смо-
жет выбирать себе тот вариант 
формы, который ему больше по 
душе. Вариантов два. Демонс-
траторами первого стали вчера 
Роман Павлюченко и Василий 
Березуцкий. Их облачили в 
форму, сработанную по самой 
новой технологии Techfit. Суть 
ее в «революционной», как было 
отмечено в пресс-релизе, систе-
ме, «улучшающей показатели 
скорости, силы и выносливос-
ти» - ни больше ни меньше. 

На вид передовые футбол-
ка и трусы ощутимо обтекае-
мее формы предыдущего поши-
ва. Павлюченко и Березуцкий, 
надевшие обновку, напоминали 
в ней белолицых Усэйнов Бол-
тов - утянутых, фигуристых, 
фактурных. Довершали карти-
ну особые полоски по бокам и 
на спине, призванные вершить 
невидимую глазу работу по при-
данию телу тех самых допол-
нительных «скорости, силы и 
выносливости». 

Протестов со стороны менее 
продвинутых в экипировочном 
смысле соперников по пово-
ду нашей революционности, 
хочется верить, мы в ближай-
шее время не услышим. Как и 
возмущений насчет того, что 
варианты формы одного и того 
же цвета, предложенной на 
выбор нашим игрокам, визуаль-
но разнятся между собой! 

Такого, честно говоря, я 
раньше не встречал. Дело в том, 
что экипировка, пошитая по 
прежней технологии, не имеет 
тех самых волшебных подде-
рживающих полосок. Она чуть 
более мешковата, это верно, и 
раскрашена абсолютно иден-
тично. Но отличить первый 
вариант от второго даже с деся-
ти метров не составит труда. У 
одних - крест на спине, похо-
жий на четырехточечные ремни 
безопасности, у других - ничего 
подобного. И все это - в одной 
команде - как же так?! 

А вот как. Представители 
аdidas объяснили мне после 
пресс-конференции, что спе-
циально уточняли этот вопрос 
в ФИФА. И получили добро на 
некоторое отличие. С тем усло-
вием, что пресловутые полоски 

будут не светоотражающими, 
как первоначально задумыва-
лось, а матово-темными. 

Не обошлось вчера и без при-
вычной дозы пафоса. Вот такую  
характеристику формы пред-
ставили организаторы на суд 
журналистов: «Вдохновленная 
цветом Кремлевской стены, 
наделенная силой имперско-
го огня, украшенная золоты-
ми нитями истории, неукроти-
мая сила, которая двигает впе-
ред великую державу». Блеск. 
Хотелось бы, чтобы «наделен-
ная силой сила», заключенная в 
майке и трусах, действительно 
неукротимо двинула нас вперед 
и при этом задвинула подальше 
словенцев. 

Найдутся ли в сборной жела-
ющие облачиться в прежние 
одежды, узнаем завтра. А пока 
- пару слов о дизайне. Кремлев-
ская стена никуда не делась - 
она опять с нами. Ее зубцы 
превратились в слаборазличи-
мый орнамент пяти попереч-
ных полосок, придающих вид 
стены, причем с крупной клад-
кой, всей футболке в целом. На 
месте и двуглавый орел, выши-
тый золотыми нитями и тис-
ненный для верности на мате-

рии в виде фона. На спине при-
сутствует надпись «Россия», 
исполненная в старославян-
ском стиле. Цветовая гамма - 
насыщенно-кирпичная, с тен-
денцией к благородству, если 
это слово вообще применимо 
к строительному камню. Вот, 
собственно, и все. 

Назвать новую форму архи-
необычной я бы не рискнул. Как 
и сверхкрасивой. Нормальная 
она, боевая. И восприятие ее 
совершенно точно будет зави-
сеть не от того, насколько «ком-
прессионные элементы» сни-
жают расход кислорода или 
повышают «мощность» (по дан-
ным разработчика - на 1,3 и 
5,3 процента соответственно), 
а от результатов выступлений 
сборной в стыковых матчах и 
- смягчим г-на Шенкланда - в 
ближайших турнирах.

…В сумерках марриоттовс-
кий Вавилон переместился, как 
водится, в Лужники. С само-
го интересного - двусторон-
ней игры - журналистов удали-
ли, что было заранее оговоре-
но в сценарии. Впрочем, прес-
са успела понять главное: вок-
руг поля никто не бегает, все в 
общей группе. И еще кое-что: по 
некоторым данным, Хиддинк 
наигрывает на субботний матч 
пару форвардов Аршавин - Пав-
люченко.

Удалось репортерам попри-
сутствовать и на оркестровом 
выступлении министра спорта 
Виталия Мутко у кромки поля. 
В самой его патетической части 
президент РФС нанес ответный 
удар премьер-министру Слове-
нии, посулившему почистить 
бутсы своим игрокам, если тем 
удастся пройти Россию. Мутко 
пообещал постирать футболки. 
Те самые, революционные. 

Вряд ли его слова успеют 
передать к субботе словенскому 
чиновнику, так что до стрижки и 
бритья дело, уверен, не дойдет.

«СЭ» продолжает вести дневник о подготовке сборной России к стыковым матчам за выход в финальную часть ЧМ-2010

ОТНЫНЕ НАШИ СБОРНИКИ МОГУТ 
ИГРАТЬ В РАЗНЫХ ФУТБОЛКАХ

ЧМ-2010. Стыковые матчи. Завтра РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ

Вчера. Москва. Роман ПАВЛЮЧЕНКО, Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ, 
Павел ПОГРЕБНЯК и Сергей СЕМАК на презентации новой формы сборной России.

КАЖДЫЙ ЗРИТЕЛЬ 
В «ЛУЖНИКАХ» 

ПОЛУЧИТ 
ПРОТИВОГРИППОЗНУЮ 

МАСКУ
На матче в субботу будут предприняты про-

филактические антигриппозные меры. Мэрия 
Москвы приняла решение снабдить специаль-
ными масками всех болельщиков, которые при-
дут в «Лужники»,  и персонал стадиона. Выде-
лены деньги на закупку почти ста тысяч подоб-
ных противоэпидемических средств. Каждый 
получит маску при входе на трибуну сразу пос-
ле того, как пройдет турникеты, где располо-
жены устройства, контролирующие легитим-
ность билетов. В связи с этим штат контролеров 
у турникетов будет увеличен с 46 до 105 чело-
век. Сделают это за счет волонтеров из числа 
студентов медицинского института.

- Юрий Михайлович Лужков принял по-
добное решение и выделил соответствующие 
средства в профилактических целях, - сказал 
вчера министр спорта, туризма и молодежной 
политики РФ, президент РФС Виталий Мут-
ко. - Никто никого не собирается заставлять 
надевать маску, апеллировать будут к разум-
ности болельщиков. Если вы сами чувствуете 
у себя симптомы болезни или пришли на сек-
тор, где есть люди с подобными симптомами, 
то маска поможет сберечь свое здоровье и здо-
ровье окружающих. (Борис ЛЕВИН)

«ЛИВЕРПУЛЬ» 
ХОЧЕТ ВЗЯТЬ В АРЕНДУ 

ПАВЛЮЧЕНКО?
Тренер «Ливерпуля» Рафаэль Бенитес хочет 

видеть в своей команде Романа Павлюченко. 
Об этом со cсылкой на газету Mirror сообща-
ет популярный немецкий сайт Spox.com. Бе-
нитес желал бы одолжить форварда сборной 
России у «Тоттенхэма» уже в январе. Кроме то-
го, «Ливерпуль», у которого дела в нынешнем 
английском первенстве складываются нелуч-
шим образом, проявляет интерес к атакующе-
му хавбеку мадридского «Реала» и сборной Гол-
ландии Рафаэлу ван дер Варту, а также к напа-
дающему «Вест Хэма» Карлтону Коулу. (Ефим 
ШАИНСКИЙ)

НА ТЕОРИИ 
УПОР ДЕЛАЕТСЯ 

НА НАШИ 
СОБСТВЕННЫЕ 

ДЕЙСТВИЯ
- В четверг, помимо тренировки, у нас было 

теоретическое занятие. Тренировка же в Луж-
никах началась в пять часов вечера. В сборной 
обычно так и бывает. Понятно, что такой распо-
рядок не взят с потолка, а адаптирован под сущес-
твующие футбольные реалии - ведь сборная про-
водит игры вечером. Поэтому так попросту удоб-
нее: утром - теоретические занятия, вечером - 
практические. 

Что касается теории, то мы уже достаточно 
подробно разобрали несколько матчей словен-
цев, по ним есть вся информация. Хотя и в этом 
нет ничего необычного - в сборной мы всегда про-
сматриваем соперников.

Не думаю, что при просмотре матчей словен-
цев у тренеров была задача как-то дополнительно 
нас на них настроить. Тем более что при изучении 
соперника упор делается на наши собственные 
действия. В любом случае во время матча очень 
многое будет зависеть от нас самих, от нашего 
настроя. И в этом проблемы явно не будет - слиш-
ком очевидна ситуация и все это прекрасно пони-
мают. Как и то, что впереди два матча. И, конеч-
но, коррективы, в том числе и между играми, воз-
можны. Но я не думаю, что они коснутся чего-то 
такого, с чем игроки раньше не сталкивались. А 
конкретно о тактике на матч со Словенией мы 
еще пока не говорили.    

Если говорить о занятиях на поле, то мно-
гие спрашивают: «Комфортно ли тренировать-
ся в ноябре?» В данном случае - это вопрос деся-
тый. Все равно необходимо работать и трениро-
ваться по полной программе, вне зависимости 
от погодных условий или каких-то других обсто-
ятельств. Тем более что игра состоится на искус-
ственном поле. 

Записал Сергей ЦИММЕРМАН

ДНЕВНИК 
Вячеслава МАЛАФЕЕВА

Вчера в городе на Неве началась про-
дажа билетов на матч 30-го тура «Зенит» - 
«Спартак». Правда, пока через билетные 
терминалы и интернет. По итогам вчераш-
него дня было продано порядка 200 биле-
тов. Всего же в свободную продажу посту-
пит около 3000. На данный момент самое 
дорогое предложение (VIP-ложи секторов 10 
В и 16 С) составляет 70 000 рублей. Самые 
дешевые билеты - в 4-м секторе - на сегод-
ня оцениваются в 2800 рублей. Чуть доро-
же в 3-м - от 3400 до 3800, а во 2-м и 16-м - 
4200. Впрочем, цены на оставшиеся биле-
ты, которые поступят в кассы «Петровского» 
за 4 дня до начала игры, могут измениться 
как в большую, так и в меньшую сторону - 
в зависимости от болельщицкого спроса. 
(Сергей ЦИММЕРМАН)

Контрольно-дисциплинарный коми-
тет Федерации футбола Украины сократил 
с трех матчей до одного дисквалификацию 
хавбека «Динамо» Огнена Вукоевича, уда-
ленного в четвертьфинальном матче Кубка 
страны с «Шахтером» (0:2). Таким образом, 
хорват, пропустивший встречу чемпионата 
с «Карпатами» (1:1), может сыграть с гор-
няками 21 ноября в Киеве во встрече пре-
мьер-лиги. (Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

Вчера украинская премьер-лига 
сообщила, на какие даты перенесены матчи 
13-го тура чемпионата страны. «Шахтер» с 
запорожским «Металлургом» сыграют еще 
в этом году - 9 декабря. Встречи «Закарпа-
тье» - «Динамо», «Арсенал» - «Ворскла», «Обо-
лонь» - «Ильичевец», «Металлист» - «Черно-
морец» и «Днепр» - «Кривбасс» состоятся 24 
марта будущего года, а «Карпаты» - «Тав-

рия» и «Заря» - «Металлург» Д - 7 апреля. 
(Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

Дисциплинарная комиссия Футболь-
ной ассоциации вчера оштрафовала на 20 
тысяч фунтов главного тренера «Манчестер 
Юнайтед» Алекса Фергюсона и дисквалифи-
цировала его на четыре матча (из которых 
на два условно - до конца сезона-2010/11). 
Фергюсон признал, что допустил в СМИ непо-
добающие высказывания в адрес главного 
арбитра Алана Уайли, судившего 3 октября 
матч «Манчестер Юнайтед» - «Сандерленд». 
Заключались они в том, что тренер усом-
нился в готовности судьи проводить такие 
игры. Условное наказание вступит в силу, 
если Фергюсон повторит подобные нару-
шения. (ФА)

Вчера ФА объявила, что вечером полу-
защитник «Челси» Фрэнк Лэмпард возвра-
щается домой и не сыграет в товарищес-
ком матче с Бразилией. Причиной стала 
травма бедра, которую он получил на тре-
нировке. (ФА)

Английская премьер-лига отвергла 
предложение «Болтона» о включении в ее 
состав двух шотландских клубов - «Селтика» 
и «Рейнджерс». Клубы решили, что это «неже-
лательно и невозможно». (premierleague)

По заявлению албанской полиции, 
в Тиране найден джип, украденный в 2006 
году у полузащитника «Милана» Дженнаро 
Гаттузо. (АР)

36-летний вратарь «Тоттенхэма» 
Карло Кудичини на своем мотоцикле столк-
нулся с автомобилем в восточной части Лон-
дона и после аварии был отправлен в боль-
ницу. У голкипера повреждены запястья и 
кости таза. (АР)

Вчера сборная Словении прибыла в Москву

КЕК ПРИГЛАСИЛ ЕЩЕ 
ОДНОГО ЗАЩИТНИКА

Вчера. Москва. Футболисты сборной Словении 
прибывают в отель.

Еще за несколько минут до 
приземления самолета из Ма-
рибора присутствовавшие в за-
ле ожидания больше напомина-
ли двоечников перед экзамена-
ми. У некоторых корреспондентов 
были распечатаны фотографии 
словенцев, на которые они вре-
мя от времени поглядывали, как 
на шпаргалки, но с коллегами не 
делились. Впрочем, не помогли 
и они. Словенцы в зимней эки-
пировке оказались категоричес-
ки не похожи на игроков с фут-
больного поля. Более того, боль-
шинство из них предпочли взять 
с собой в Россию объемные сум-
ки с багажом, на которых игро-
вые номера были промаркирова-
ны незаметно. Вот и пришлось 
репортерам обращаться за по-
мощью к собирателям автогра-
фов: «А это был кто?», «Покажи-
те подпись».

Всего в российскую столицу 
прилетели 22 игрока, а не 21, пер-
воначально вызванных Кеком. 
В последний момент к команде 
присоединился молодой защит-
ник «Марибора» Элвидин Джинич. 
Это решение продиктовано неболь-
шим повреждением мышц спи-
ны у его коллеги по амплуа Матея 
Маврича, сообщили корреспон-
денту «СЭ» словенские коллеги. 

- Состояние футболиста улуч-
шается, но пятничную трениров-
ку он может пропустить, - сказал 
вчера врач сборной Словении Вася 
Крух. - При этом Маврич по-пре-

жнему остается в числе кандидатов 
на участие в субботней игре.

В Москву прибыли вратари 
С.Ханданович, Я.Ханданович, 
Шелига, защитники Бречко, Джи-
нич, Илич, Йокич, Маврич, Цесар, 
Шулер, полузащитники Жлогар, 
Кирм, Комац, Корен, Крхин, Ра-
досавлевич, Стеванович, напа-
дающие Бирса, Дедич, Любиян-
кич, Новакович, Печник.

Из аэропорта словенская коман-
да отправилась в самый центр Мос-
квы в гостиницу Ritz Carlton, кото-
рая расположена в начале Тверс-
кой. (Мария КРАВЧЕНКО)

Хавбек «Томи» и словенской 
команды Александр 
РАДОСАВЛЕВИЧ.

Та
ть

ян
а 

Д
О

Р
О

ГУ
ТИ

Н
А 

«С
Э

»

Та
ть

ян
а 

Д
О

Р
О

ГУ
ТИ

Н
А

 «
С

Э
»

AF
P



13 НОЯБРЯ 2009 ГОДА 3

ФУТБОЛ ЧМ-2010. Стыковые матчи. Завтра РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ

Накануне первого стыкового матча со Словенией на вопросы анкеты 
«СЭ» ответили известные в прошлом форварды нашей сборной 

ПУСТЬ МАССАЖИСТ 
ЗАБЬЕТ, ПУСТЬ ДОКТОР - 

ЛИШЬ БЫ ЗАБИЛИ!
1. Какое сочетание 

нападающих вам 
представляется 
наиболее оптимальным
в первом матче 
против Словении 
и почему?

Сергей АНДРЕЕВ, 
за сборную СССР 
сыграл 26 матчей, 
забил 8 голов:

- Такое впечатление, что Ан-
дреев тренер сборной! Но я не 
знаю даже, как выглядит сей-
час Павлюченко, в какой форме 
Погребняк. Меня устроит лю-
бое сочетание, которое даст ре-
зультат. Верю, Хиддинк с по-
мощниками сделают правиль-
ный выбор.

Владимир БЕСЧАСТНЫХ, 
за сборную России 
сыграл 71 матч, 
забил 26 голов:

- Трудно сказать - я не ви-
дел в деле нынешнюю сборную 
Словении. И еще очень важно 
посмотреть на тренировках, в 
каком функциональном состо-
янии пребывает тот или иной 
форвард.

Сергей КИРЬЯКОВ, 
за сборные СССР/СНГ/России 
сыграл 38 матчей, 
забил 15 голов:

- Тяжелый вопрос. Но отве-
тить на него прежде всего дол-
жен Хиддинк. Что касается 
меня, то, думаю, нужен один 
центральный нападающий, ко-
торый качественно играет го-
ловой. В этом отношении Кер-
жаков и Сычев не так хороши, 
как Погребняк и Павлюченко, 
поэтому выбор предстоит сде-
лать между последними двумя. 
Плюс Аршавин, перемещаю-
щийся по всему фронту атаки. 
Если еще больше конкретизи-
ровать, в пару к форварду «Ар-
сенала» поставил бы Погреб-
няка, который по сравнению с 
Павлюченко имеет больше иг-
ровой практики.

Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК, 
за сборную СССР 
сыграл 29 матчей, 
забил 20 голов:

- Если считать Аршавина 
нападающим, то, безусловно, 
надо ставить его, Кержакова 
и Сычева. Против такой «дере-
венской» команды, не сомне-
ваюсь, следует играть исклю-
чительно в три форварда. Кто-

то, предвижу, заметит, что все 
мои протеже ростом не вышли. 
Но с незнакомой, плотно насы-
щенной обороной как раз ма-
лыши и справляются лучше 
высокорослых коллег. Да и го-
товы они наверняка лучше Пог-
ребняка или Павлюченко, кото-
рые в своих клубах нерегуляр-
но выходят на поле.

Сергей ЮРАН, 
за сборные СССР/СНГ/России 
сыграл 40 матчей, 
забил 7 голов:

- Выдвинутый на острие ата-
ки Погребняк и действующий 
под нападающим Аршавин.

2. Кто из наших 
форвардов, по-вашему, 
наиболее опасен 
при «стандартах»?

Андреев: - Не сказал бы, что 
нападающие сборной России 
внушают соперникам ужас при 
розыгрыше стандартных поло-
жений. Сразу и не вспомнишь, 
когда в последний раз кто-ни-
будь из них замыкал нацелен-
ную подачу со штрафного или 
углового. Самыми опасными в 
этих ситуациях у нас бывают 
защитники Игнашевич и Васи-
лий Березуцкий. Правда, Пав-
люченко может забить прямым 
ударом со штрафного, но, как 
правило, при этом в помощни-
ки ему необходим хороший ри-
кошет.

Бесчастных: - Думаю, да-
же невысокий Саша Кержаков 
хорошо играет головой. Не го-
воря уже о Павлюченко и Пог-
ребняке.

Кирьяков: - Естественно, 
Павлюченко и Погребняк.

Понедельник: - Неприят-
ностей при штрафных или уг-
ловых можно ждать от каждо-
го из названных мною игроков. 
На «втором этаже», конечно, ре-
бятам будет трудно что-либо 
противопоставить защитни-
кам соперника. Зато внизу за 
счет разворотливости, быстро-
ты, грамотного выбора пози-
ции они получат весомое пре-
имущество.

Юран: - Вне всякого сомне-
ния, Погребняк, умеющий опас-
но и результативно сыграть на 
«втором этаже».

3. А кто больше других 
способен решить судьбу 
голевого эпизода
в одиночку?

Андреев: - Ответ очевиден: 
один Аршавин. Другие бомбар-
диры нуждаются в качествен-
ном подносе снарядов.

Бесчастных: - Все способ-
ны. Тот же Павлюченко, к при-
меру, это не раз доказывал.

Кирьяков: - Естественно, 
Аршавин, который обладает 
незаурядным индивидуальным 
мастерством, может обыграть 
сразу несколько соперников и 
умеет сделать концовку. Петер-
буржец уже не раз доказывал, 
что ему по силам решить судь-
бу матча в одиночку.

Понедельник: - Чем мои 
кандидаты как раз и ценны, 
так это умением сделать гол 
на индивидуальном мастерс-
тве. Ребята прекрасно владе-
ют обводкой, способны убежать 
от опекуна, неординарно мыс-
лят и действуют. Плюс дерзос-
ти у каждого хоть отбавляй. А 
без нее форварду делать не-
чего. Ну и плотненько прило-
житься к мячу любой из трои-
цы может. 

Юран: - Аршавин и Быст-
ров, обладающие высокими ин-
дивидуальными качествами.

4. Кто из нападающих, 
по вашим ощущениям, 
обязательно забьет 
словенцам?

Андреев: - Пусть массажист 
забьет, пусть доктор - лишь бы 
забили! И никак не меньше 
двух-трех мячей, чтобы обес-
печить задел перед ответным 
матчем.

Бесчастных: - Не люблю пе-
ред игрой делать прогнозы - ни 
на авторов голов, ни на счет. 
Потому что в любом матче при-
сутствует доля фарта, который 
очень не хочется спугнуть.

Кирьяков: - Желаю, чтобы 
оба нападающих, которые вый-
дут в основе, забили минимум 
по одному мячу. Так как я про-
гнозирую на острие пару Пог-
ребняк - Аршавин, соответс-
твенно они и должны стать ав-
торами голов.

Понедельник: - Почти уве-
рен, забьют и Кержаков, и Сы-
чев, и Аршавин. Если, конечно, 
Хиддинк согласится с моим ва-
риантом атаки.

Юран: - Есть чутье, что го-
лом отметится Погребняк. Да и 
Павлюченко может на забитый 
мяч сподобиться, если Хиддинк 
даст ему возможность выйти 
на поле.

Отдел футбола «СЭ»

Окончание. Начало - стр. 1

ЧЕТЫРЕ «ТАНКИСТА». 
БЕЗ СОБАКИ 

Итак, что за люди собрались в словенской 
обороне? Кому из них надлежит пасть жертвой 
российской атаки? Кого мы определим на роль 
слабого звена - если определим, конечно? 

25-летний Бречко - твердый игрок осно-
вы «Кельна», отыграл все 12 матчей нынеш-
него сезона бундеслиги. По версии журна-
ла Kicker, имеет самую низкую оценку среди 
всех игроков обороны команды, но оценка эта 
тем не менее выше, чем у всех кельнских на-
падающих, за исключением Подольски. Не-
высок - 178 сантиметров. Не тяжел - 68 кило-
граммов. Охотно подключается к атакам, бо-
роздя весь правый фланг. Более того, любит 
эти самые атаки начинать, владея хорошим 
первым пасом.  

26-летний Шулер, напротив, парень рос-
лый - 187 см. И тоже довольно подвижный, пос-
кольку весит всего 71 кг. За бельгийский «Гент» 
играет постоянно. Самый быстрый из четвер-
ки словенских защитников и самый, пожалуй, 
нестабильный, если говорить об индивидуаль-
ных ошибках. 

Его напарник по центру обороны 27-лет-
ний Цесар еще выше - 189 см. В былые годы 
имел очевидные проблемы с игровой дис-
циплиной, скакал в атаку, как Кибальчиш, 
при первом удобном случае. Теперь остепе-
нился, играет строго и эффективно. Глав-
ный козырь - грамотный выбор позиции. 
Игру Цесар чувствует тонко и вообще слы-
вет футболистом умным - недаром два с по-
ловиной сезона провел в «Марселе». А вот в 
нынешнем клубе - «Гренобле» - дела у сло-
венца идут не слишком бойко. Сам он про-
вел 6 матчей сезона из 13, что не так плохо. 
Однако его «Гренобль» не просто застрял на 
последнем месте - клуб набрал в чемпиона-
те лишь одно очко, сыграв в последнем туре 
вничью с «Монако»!

У 23-летнего Йокича ситуация обратная. 
Левый защитник сборной Словении никак не 
может закрепиться в составе «Сошо», болта-
ющегося в районе 15-го места в чемпионате 
Франции. В его активе лишь две игры в чем-
пионате и одна - в Кубке французской лиги. 
Зато невысокий (176 см) и техничный футбо-
лист, нечасто подключающийся к атакам, пре-
дельно мотивирован. Для него очень важно по-
казать себя и в стыковых матчах, и, возможно, 
на чемпионате мира в ЮАР. Йокич надеется, 
что это поможет ему сменить клуб. 

Картина была бы неполной, если бы не 
отметили главное: оборона сборной Слове-
нии сильна не столько своими персоналия-
ми, сколько компактностью. А достигается эта 
компактность в том числе и за счет уплотне-
ния защитной линии четверкой полузащит-
ников. Причем известный нам Радосавлевич 
и опытный Корен из «Вест Бромвича» (своеоб-
разный аналог нашего Семака, способный за-
дать жару и в организации атак) отходят на-

зад особенно охотно. Оба играют в центре по-
ля. Чуть запахнет жареным - и защитников у 
Кека становится не четыре, а шесть. Если же 
матч совсем тяжелый, их число в отдельные 
отрезки времени может доходить до восьми - 
за счет фланговых хавбеков Кирма и Бирсы. 
Что для любого склонного к атаке соперника 
весьма неприятно. 

ТРИ РЕЦЕПТА НЕПОМНЯЩЕГО
С кем нам сражаться, разобрались. Вопро-

сов, таким образом, остается два: как имен-
но вскрывать словенский сейф и кто станет 
этим заниматься. Поначалу, признаюсь, воз-
ник соблазн перебрать возможные сочетания 
наших нападающих, порассуждать о том, на-

сколько жизнеспособной в атаке может быть 
связка Аршавин - Дзагоев при условии полно-
го отсутствия в стартовом составе профиль-
ных форвардов, а также о перспективах на-
ших «больших» и «маленьких» игроков напа-
дения. 

А оказалось, что вопрос можно решить го-
раздо проще. Достаточно было всего лишь поз-
вонить человеку, который вскрыл проблему, 
как консервную банку, расставил все по полоч-
кам, рассмотрел большинство типовых нюан-
сов и вариантов, в том числе и кадровых. Че-
ловек этот - главный тренер «Томи» Валерий 
Непомнящий, специалист с очень солидным 
опытом и не менее солидным футбольным ин-
теллектом. Теорию преодоления массирован-

ной обороны, на мой взгляд, он раскрыл широ-
ко и полно. Одновременно подогрев интерес к 
тому, как эта теория будет реализована нашей 
сборной на практике. 

- В своей карьере я чаще работал с команда-
ми, склонными к атакующей игре, - признался 
Непомнящий. - Поэтому тактику взлома на-
сыщенной обороны в какой-то мере изучил. 
Основных рецептов существует три.  Первый - 
использование быстрых атакующих действий 
после потери соперником мяча. Как бы ни от-
сиживались словенцы сзади, они вынуждены 
будут продвигаться вперед, пытаться создать 
хоть что-нибудь конструктивное - и ошибать-
ся при этом, после чего резко отходить назад. 
Если наша команда сумеет быстро доставить 

мяч на фланг в тот момент, когда соперник 
еще не встречает нас во всеоружии, появит-
ся возможность вывести кого-то из быстрых 
российских игроков по центру - пасом вразрез 
или за спину защитникам. Но для этого нуж-
но хотя бы 20 метров свободного пространс-
тва между линией словенской обороны и чу-
жой штрафной. 

- Что делать, если словенцы не предоставят 
нам этих 20 метров? 

- Может быть и такое. На этот случай есть 
козырь номер два: индивидуальное мастерс-
тво россиян. Юркие, напористые Сычев, Кер-
жаков и Аршавин обязаны сделать все, чтобы 
постараться пройти словенских защитников 
за счет техники. Умышленно говорю именно об 
этих троих, потому что роль «больших» в сты-
ковых матчах будет менее значима. 

- Из-за высокой связки Шулер - Цесар в цен-
тре обороны соперника? 

- И из-за нее тоже. Ставка на навесы вряд 
ли сыграет, действовать лучше низом и обя-
зательно на скорости. Не имею ничего против 
Погребняка и Павлюченко, потому что на зем-
ле, на мой взгляд, они играют лучше, чем на 
«втором этаже». Если Хиддинк решит исполь-
зовать кого-то из этих двоих, они смогут при-
нести пользу не только как «силовики». 

- Между тем вратарь Ханданович для «сило-
виков» довольно удобен: он очень прилично игра-
ет на линии, но не любит выходить из ворот при 
подачах в штрафную. 

- На этот случай существуют «стандарты», 
от которых все равно никуда не уйти. Естест-
венно, наши будут подавать и пытаться выиг-
рать верховые единоборства в штрафной. 

- Каков же рецепт номер три? 
- Удары с дальней дистанции, когда игра-

ем на чужой половине поля. Две, три, четыре 
попытки… Защитники обязаны будут «выдер-
гиваться» на бьющего, что снизит плотность 
словенской обороны и даст нам определен-
ные шансы.

- Вы говорили о быстрых атакующих россий-
ских игроках. К ним можно причислить и Дза-
гоева? 

- О Дзагоеве у меня особое мнение. Этот па-
рень - большой талант, он мне очень нравит-
ся. Но в последнее время Алан стал поздновато 
расставаться с мячом, что сказывается на ост-
роте атак. Думаю, для общей пользы ему нуж-
но делать это чуть быстрее.

- Сычев в последнее время довольно резуль-
тативен, но не всегда эффективен в дриблинге, 
не слишком точен в передачах. Признайтесь, вы 
назвали его кандидатом на включение в состав 
по итогам игры в Томске, которая Сычеву наибо-
лее удалась?

- Не только. То, о чем вы сказали, присутству-
ет, однако форму Дима сейчас набрал потряса-
ющую, а свои огрехи он компенсирует напором, 
заряженностью на борьбу и фантастической 
мобильностью. Мы специально просматрива-
ли всей командой игру Сычева перед визитом 
«Локо» в Томск, обращали внимание защитни-
ков. И все равно не удержали его.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

КАК ВЗЛОМАТЬ 
СЛОВЕНСКИЙ СЕЙФ

Михаил ЕФРЕМОВ, 
актер:

- Уверен: дома у словенцев 
выиграем - 4:1, а в гостях сде-
лаем ничью. Очень надеюсь, 
что забьет мой любимец Рома 
Павлюченко. Думаю, несмотря 
ни на что, его надо включить в 
стартовый состав. А в пару до-
бавить Погребняка. Перед та-
кой убойной парой не устоит 
даже крепкая защита Слове-
нии. И не надо осторожничать. 
Особенно дома. И под мелодию 
песни «броня крепка, и танки 
наши быстры» смело идти впе-
ред. Так победим!

Артур СМОЛЬЯНИНОВ, 
актер:

- Хочется, чтобы наши с пер-
вых минут пошли вперед. Мне, 
конечно, не ведомо, какую ус-
тановку даст мудрейший Хид-
динк, но  надо забивать быст-
рый гол. А лучше сразу парочку. 
По именам наши футболисты 
выглядят предпочтительнее, да 
и чемпионат у нас сильнее, хо-
тя у соперников из первенства 
Словении никого не вызвали. 
Так или иначе, все это превос-
ходство только на бумаге. Про-
центов на 80 все будет зависеть 
от настроя. Матч надо сыграть 
не как стыковую встречу, а как 
финал чемпионата мира с Бра-
зилией. Хотя наши наверняка и 
сами это знают.

Мы в театре обсуждали матч 
со Словенией. Пришли к выво-
ду, что просто, конечно, не бу-
дет. Игроки в разной физичес-
кой готовности, на пределе сил 
проводят матчи - все-таки ко-
нец сезона. Тренерам важно су-
меть подвести всех под общий 
знаменатель. Но самое главное 
- не начать катать мяч! Распа-
совка на своей половине поля 
не нужна ни с каким соперни-
ком - не наш вариант. У меня 
сразу возникают дурные пред-
чувствия, когда игроки сборной 
России начинают возить мяч 
туда-сюда в обороне.  Словно 
вернулись в 1996 год, 2000-й 
или во времена печальной па-
мяти игры с Албанией.

Билеты достать было не-
трудно. Позвонил друг со сло-
вами, что достал 4 штуки. Се-
бе, мне, Мише Ефремову и 
Никите Высоцкому. Правда, 
последние двое не смогут пой-
ти. У них какие-то дела. А ме-
ня всегда дико удивляет, ког-
да люди говорят «не пойду». Не 
понимаю: как же так, не пойти 
на футбол?

Виктор ЗИНЧУК,
 гитарист, композитор, 
заслуженный артист России:

- Сейчас, будто футболист, 
залечиваю мениск. Впрочем, 
связки порвал, как раз играя 
в футбол. Случилось это не-
сколько лет назад, а вот те-
перь стало больно наступать 
на ногу. Пришлось обратить-
ся к врачам. Сделали опера-
цию в спортивном центре на 
Курской, и, что меня поразило, 
ушел я оттуда на своих ногах. 
А по вопросам восстановления 
меня консультирует Алексей 
Смертин, у которого была ана-
логичная травма. Твердит, что 
надо ходить через боль, не жа-
лея себя.

Я, музыкант, человек эмо-
циональный, думаю, что в мат-
че со Словенией многое будет 
зависеть от настроя и уверен-
ности. Понимаю, что поединок 
с Азербайджаном не имел тур-
нирного значения, но то было 
грустное зрелище. Надеюсь, на 
этот раз наши найдут нужные 
эмоции. И пусть футбольный 
бог повернется к ним лицом, 
как было два года назад в мат-
че с Англией, пусть обеспечит 
необходимое в футболе «чуть-
чуть», пусть в нужный момент 
у нашего игрока нога вытянет-
ся чуть дальше, а у соперника, 
наоборот, что-то не получит-
ся. Не думаю, что в Лужниках 
будет много забитых голов: у 
словенцев отлаженная защи-
та. Наши к концу российского 
сезона подустали и, боюсь, все-
таки пропустят гол. Так что 
мой прогноз на первый матч - 
2:1 в пользу России.

Никита ВЫСОЦКИЙ, 
режиссер и актер:

- Матчи подобного статуса 
всегда полны напряжения и 
неожиданностей. Стоит вспом-
нить хотя бы наши стыковые 
встречи с Уэльсом. Думаю и 
со словенцами придется не-
просто. Хотя Хиддинк навер-
няка придумает, за счет чего 
их можно одолеть. Очень рад 
возвращению в сборную Сы-
чева, который, похоже, под за-
навес сезона наладил прицел. 
Дай-то бог, чтобы и в стыко-
вых матчах выстрелил. Хотя 
конкуренция за место в атаке 
сейчас серьезная: Кержаков, 
Погребняк, Павлюченко. Мо-
жет, оно и к лучшему - злее в 
игре ребята будут. Но, как бы 
сложно ни пришлось, в нашу 
команду верю. В ЮАР мы пое-
дем обязательно.

Юрий ДАВЫДОВ, 
капитан артистической 
команды «Старко», 
экс-руководитель 
группы «Зодчие»

- По всем раскладам наши 
должны победить. И я не просто 
предрекаю им победу по сумме 
двух матчей, я в ней уверен. Все 
- и футболисты, и болельщики 
- понимают: встречи со Слове-
нией чрезвычайно важны, но 
такого душевного подъема, ка-
кой наблюдался перед матчем 
с Германией, сейчас все-таки 
нет. Меня ноги на стадион что-
то не несут.

Павел ПОГРЕБНЯК: «СЛОВЕНИЯ? 
КОМАНДА КАК КОМАНДА»

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из отеля Grand Mariott

Завтра сборной России по-
надобится мощная ата-
ка. Будет ли она такой без 

«больших» форвардов, на воз-
можное отсутствие которых в 
стартовом составе указывают 
некоторые признаки? И что по 
этому поводу думает один из 
этих «больших» - нападающий 
«Штутгарта»?

- Бречко - знакомая фами-
лия?

- Бречко?
- Да, Мишо Бречко. Правый 

защитник «Кельна». Вы уже игра-
ли против него в бундеслиге. 
Возможно, и в Лужниках сыг-
раете.

- Ах, да. Я о нем не слышал, 
если честно. Репутации у него 
в бундеслиге какой-то выдаю-
щейся нет, в игре ничем особо 
не запомнился. Я из «Кельна» 
только Новаковича знаю.

- У вас сформировалось пред-
ставление о словенской оборо-
не? Чем она примечательна?

- Команда как команда. На 
выезде обороняться будет, ес-
тественно, играть на контр-

атаках. Мы уже не раз сталки-
вались с такой тактикой.

- В трех последних матчах Гус 
Хиддинк не баловал «больших» 
форвардов включением в стар-
товый состав. Как думаете, это 
тенденция? 

- Мне кажется, всякий раз 
решается по ситуации. Все за-
висит от соперника и от того, 
кто из нас в какой форме.

- От матчей «Зенита» с «Уди-
незе» в Кубке УЕФА остались 
какие-то воспоминания о Сами-
ре Хандановиче, вратаре сбор-
ной Словении?

- От тех матчей остались 
воспоминания лишь об отвра-
тительном судействе. Вратаря 
не помню.

- Про него говорят, что не 
очень любит на выходах играть. 
Это дает шанс высоким форвар-
дам соперника, не находите?

- Возможно. Ханданович 
действительно не вышел из во-
рот, когда Тимощук забил наш 
единственный в двух матчах с 
«Удинезе» гол. Стоял на линии, 
пока мяч метался по штраф-
ной.

- Маркус Баббель, тренер 
«Штутгарта», похвалил вас 

недавно в прессе. До вас дошла 
эта информация?

- О том, что тренер доволен 
Погребняком? Да. Я и сам чувс-
твую… А что я чувствую, кста-
ти?.. Приятно, что такой тре-
нер и известный в прошлом 
игрок хвалит футболиста, ко-
торый в команде лишь три ме-
сяца. Адаптацию, думаю, уже 
прошел. Хотелось бы голов по-
больше.

- Есть ощущение, что «Штут-
гарт» выходит из функциональ-
ной ямы?

- Есть. Не столько по резуль-
татам пока, сколько по игре. 
Когда-то это должно было слу-
читься.

- В Германии не поднимает-
ся вопрос насчет дальнейших 
тренерских перспектив Баббе-
ля?

- Конечно, поднимается. 
После каждого матча. Там это 
дело жестко  поставлено. Нет 
результатов - в прессе тут же 
начинается крик.

- Со страной Словения у вас 
связаны какие-то ассоциации?

- Только Захович. Не отды-
хал там ни разу, и не был, по-
моему, вообще. А вот Глеб сей-

час как раз туда поехал. В горы, 
на лыжах покататься.

- Как вам нелегкая осень 
«Зенита» в чемпионате России?

- Считаю, что домашняя ни-
чья со «Спартаком» из Нальчи-
ка немного надломила команду. 
До нее думал, что «Зенит» обя-
зательно будет чемпионом.

- Чего команде не хватает? 
Или не чего, а кого?

- Мне кажется, пора бы в 
клубе уже определиться с тре-
нером. Хотя не мое это теперь 
дело, конечно. И уход ведущих 
игроков наложил отпечаток. 
Это при любом тренере сказа-
лось бы.

- Про трагическую гибель вра-
таря Энке слышали?

- Да. Узнал - был в шоке. 
Представляю, что сейчас в Гер-
мании творится. Он на слуху 
был.

- Его жена сказала, что Энке 
несколько лет страдал психи-
ческим расстройством. Про 
это в бундеслиге разговоров 
не было? 

- Да нет, обычный вратарь, 
ничуть не более странный, чем 
все голкиперы. Ужасная исто-
рия.

КТО ЧТО СКАЗАЛ

Вчера. Москва. Лужники. Тренировка сборной России. С мячом лидер нашей команды Андрей АРШАВИН.
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ФУТБОЛ

ВСЕ ГОЛЫ, ПРОПУЩЕННЫЕ С. ХАНДАНОВИЧЕМ 
В ОТБОРОЧНОМ ЦИКЛЕ ЧМ-2010 И ЧЕМПИОНАТЕ ИТАЛИИ-2009/10

Отборочный турнир ЧМ-2010
  №       Дата            Матч          Гол Как забит                                                           Действия вратаря
 1 06.09.08 Польша (г) - 1:1 М.Жевлаков, 17  П/Ш Бросился в правый от себя угол, бьющий послал мяч в левый. Не виноват.
   (с пенальти) 
 2 10.09.08 Словакия (д) - 2:1 Якубко, 83 П/Ш Выход один на один. Занял полупозицию в центре вратарской, 
     хотя мог бы активнее пойти навстречу форварду. В целом не виноват.
 3 15.10.08 Чехия (г) - 0:1 Сьонко, 62 Г/Ш Не пошел на перехват верховой подачи над линией вратарской, 
     за что поплатился голом в ближний угол. Виноват. 
 4 01.04.09 С.Ирландия (г) - 0:1 Фини, 73 Г/Ш В момент удара головой с правого угла вратарской занимал верную позицию у ближней
     штанги, но бьющий очень точно подрезал мяч в дальнюю «шестерку». Не виноват.

Всего ЧМ-2010 П/Ш Л/Ш Г/Ш П/ЗШ Л/ЗШ
4 2 0 2 0 0

Виноват - 1. Не виноват - 3.

Чемпионат Италии-2009/10
  № Дата Матч Гол Как забит                                                                  Действия вратаря
 1 23.08 Парма (д) - 2:2 Палоски, 42 П/Ш Мог быть расторопнее: не успел сократить угол обстрела так, чтобы помешать 
     вышедшему один на один форварду перекинуть мяч в сетку. В целом не виноват.
 2 23.08 Парма (д) - 2:2 Лукарелли, 49 Г/Ш Не вышел из ворот после верховой подачи со штрафного, 
     позволив сопернику поразить цель ударом головой без прыжка. Виноват.
 3 30.08 Сампдория (г) - 1:3 Паццини, 11 П/Ш Ошибка защитника, который «точным» пасом вывел соперника в свою штрафную - 
     вратарь помешать голу никак не успевал. Не виноват.
 4 30.08 Сампдория (г) - 1:3 Маннини, 45+1 П/Ш К мощному удару с 6 метров привела несогласованность защитников. Не виноват.
 5 30.08 Сампдория (г) - 1:3 Кассано, 83 П/ЗШ Нападающий сместился с левого фланга в центр и, не доходя метр до линии штрафной,
     нанес крученый обводящий удар в дальнюю «шестерку». Голкипер пытался спасти 
     команду в броске, но до мяча не дотянулся. Не виноват.
 6 13.09 Катания (д) - 4:2 Моримото, 11 П/ЗШ Причиной гола стали два рикошета после удара с дальнего расстояния. 
     Не виноват.
 7 13.09 Катания (д) - 4:2 Маскара, 34  П/Ш Чуть не дотянулся до мяча после удара в нижний угол. 
   (с пенальти)  При этом виноват в назначении пенальти - соперники перехватили его передачу ногой 
     и стремительно вошли в штрафную, где защитник «Удинезе» был вынужден 
     нарушать правила.
 8 03.10 Интер (г) - 1:2 Станкович, 22 П/Ш В результате быстрой атаки хавбек «Интера» нанес сильный удар верхом, 
     войдя в штрафную по месту правого инсайда - мяч влетел в сетку от руки голкипера. 
     Не виноват.
 9 03.10 Интер (г) - 1:2 Снайдер, 90+3 П/Ш Голландец точно закрутил мяч в дальнюю «шестерку», находясь под острым углом 
     к воротам. Голкипер занимал правильную позицию у ближней штанги, 
     но упустил шанс отвести угрозу. В целом не виноват.
10 18.10 Аталанта (д) - 1:3 Тирибокки, 4 П/Ш Гол состоялся после выхода один на один. Не виноват.
11 18.10 Аталанта (д) - 1:3 Вальдес, 69 П/ЗШ Прекрасный удар с 25 метров в правую от вратаря «девятку». Не виноват.
12 18.10 Аталанта (д) - 1:3 Де Ашентис, 73 П/ЗШ Гол - близнец предыдущего - с той разницей, что дистанция до ворот составляла 
     примерно 28 метров и был поражен противоположный верхний угол. 
     Мяч шел по уходящей от вратаря траектории - красивый полет голкипера оказался 
     бесполезен. Не виноват.
13 25.10 Палермо (г) - 0:1 Бово, 87 П/ЗШ Был дезориентирован рикошетом после удара с 18 метров. Не виноват.
14 28.10 Рома (д) - 2:1 Де Росси, 42 Л/Ш Не пошел на перехват после верховой подачи справа со штрафного, 
     что привело к удару головой с 5 метров. Парировал мяч прямо перед собой, 
     позволив поразить цель на добивании. Виноват.
15 01.11 Кьево (г) - 1:1 Йепес, 70 Г/Ш Пропустил после розыгрыша штрафного: соперник, выигравший позицию у защитника,
     атаковал со «второго этажа». В данном случае правильно остался в воротах, 
     но мяч по замысловатой траектории влетел в сетку впритирку со штангой. 
     Не виноват.
16 08.11 Фиорентина (д) - 0:1 Паскуале, 84  Г/Ш Автоголом обернулась срезка своего защитника, подставившего голову после подачи
   (в свои ворота)  со штрафного, что стало сюрпризом для вратаря. Не виноват.

Всего ЧИ-2009/10 П/Ш Л/Ш Г/Ш П/ЗШ Л/ЗШ
16 7 1 3 5 0

Виноват - 3. Не виноват - 13.
ИТОГО П/Ш Л/Ш Г/Ш П/ЗШ Л/ЗШ

20 9 1 5 5 0
Виноват - 4. Не виноват - 16.

 П/Ш - правой ногой из штрафной. Л/Ш - левой ногой из штрафной. Г/Ш - головой из штрафной. П/ЗШ - правой ногой из-за штрафной. 
Л/ЗШ - левой ногой из-за штрафной.

ЧМ-2010. Стыковые матчи. Завтра РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ

Вячеслав КОРОТКИН

В  качестве материала для 
исследования взяты 20 го-
лов, пропущенных Ханда-

новичем за последний год с не-
большим: четыре в отборочных 
матчах чемпионата мира и шест-
надцать - в стартовавшем в авгус-
те чемпионате Италии, где слове-
нец выступает за «Удинезе». Итак, 
что же могут взять на заметку Ар-
шавин и Ко.

Первое. Ахиллесова пята 
25-летнего вратаря - игра на вы-
ходах в моменты верховых подач 
в штрафную как при атаках с хо-
да, так и из статичного положения. 
Именно в таких обстоятельствах 
он пропустил ровно четверть голов 
из упомянутой двадцатки, причем 
его прямая вина есть в двух из пя-
ти: процент немалый. Похоже, Хан-
дановичу элементарно не хватает 
базовых навыков действий на пе-
рехватах, которые закладывают-
ся еще в детских школах. Пробел 
в футбольном образовании он пы-
тается компенсировать за счет хо-
рошей реакции, оставаясь на ли-
нии, но подобная тактика приносит 
плоды далеко не всегда.

Не помогла она, например, в 
выездной игре с чехами в Тепли-
це: не пытаясь покинуть свой пост, 
Ханданович безучастно наблюдал, 
как мяч по воздуху пересекает вра-
тарскую после подачи Янкуловски 
и прилетает на голову Сьонко. Еще 
более показателен гол Лукарелли 
в первом туре итальянского пер-
венства - форварду «Пармы» да-
же не потребовалось подпрыги-
вать, чтобы нанести результатив-
ный удар головой с трех (!) метров. 
Голкипер же вновь словно прирос 
к «ленточке».

Кстати, в такой же манере 19 
марта в ответной встрече 1/8 фи-
нала Кубка УЕФА забил и бывший 
капитан «Зенита» Тимощук. Тогда 
Ханданович стал сторонним зри-
телем розыгрыша углового: пи-
терцы, не опуская мяч на землю в 
нескольких метрах от ворот, тре-
мя передачами доставили его в 
центр вратарской, откуда украи-
нец поразил цель - опять-таки го-
ловой и без прыжка!

К той же категории относит-
ся гол хавбека «Ромы» Де Росси: 
завершающему удару левой но-
гой предшествовала несложная - 
при условии, что голкипер грамот-
но обучен перехватам - подача со 
«стандарта» и атака со «второго 
этажа». Ханданович, правда, тут же 
продемонстрировал отличную ре-
акцию, сложившись в доли секунды, 
да, на свою беду, отбил мяч прямо 
на набегающего соперника.

Вывод. Побольше крученых 
верховых подач в штрафную, при-
чем не надо стесняться пускать 
мяч вплотную к воротам. Этот ме-
тод имеет все шансы стать едва ли 
не главным оружием в атаке.

Второе. Своевременный вы-
ход вперед не входит в арсенал 
Хандановича и в случаях, когда 
действия разворачиваются внизу 
- тут тоже прослеживается опре-
деленная тенденция. В этом ком-
поненте ему, судя по всему, не 
хватает решительности. Конеч-
но, атакующий, оказываясь с глазу 
на глаз с голкипером, всегда име-
ет преимущество, но в двух из че-

тырех подобных случаев словенец 
мог бы быть проворнее.

Пример - удачный выпад фор-
варда «Москвы» и сборной Слова-
кии Якубко, отличившегося в сен-
тябре прошлого года в Мариборе. 
Партнеры вывели «горожанина» на 
рандеву с Хандановичем, который 
так и не определился, сокращать 
ли решительным рывком угол об-
стрела или отдать инициативу на-
падающему. Якубко наказал за-
стывшего в раздумьях вратаря, 
мягко перебросив мяч в ворота. 
Практически так же забил Палос-
ки из «Пармы»: Ханданович начал 
движение навстречу сопернику с 
небольшой задержкой, которой то-
му вполне хватило, чтобы перебро-
сить мяч через оппонента.

Вывод. В отличие от Хандано-
вича, участники группы атаки сбор-
ной России способны безошибоч-

но и, главное, быстро принимать 
верные решения в условиях де-
фицита пространства и времени. 
Нужно только не терять хладно-
кровия в чужой штрафной.

Третье. У еще одного мяча, по-
бывавшего в воротах Ханданови-
ча после удара с 11-метровой от-
метки, курьезная предыстория. 
Пенальти был спровоцирован са-
мим голкипером, который слиш-
ком раскованно пытался начать 
атаку «Удинезе» ногой - передача 
была перехвачена футболистом 
«Катании», последовал пас парт-
неру на выход в штрафную и фол. 
Особо отметим, что вратаря в том 
моменте никто из соперников не 
прессинговал и времени для по-
иска адресата у него было пре-
достаточно.

Вывод. Нападающим россиян, 
которые составят первый эшелон 

обороны при потере мяча, нельзя 
ни на секунду терять концентра-
цию - вдруг Ханданович сделает 
еще один «подарок» как раз в сты-
ковых встречах? Плюс стоит ока-
зывать на него мощное давление 
в эпизодах, когда голкипер вы-
нужден играть ногами, - это может 
увеличить вероятность ошибки.

P.S. «Болевые точки» у словен-
ского вратаря, уже пять лет вы-
ступающего в Италии, как видим, 
есть. Но нашим игрокам не сто-
ит забывать, что иностранцев его 
амплуа в серию А только за кра-
сивые глаза в 20-летнем возрас-
те не берут. Несмотря на огрехи, 
Ханданович крепкий орешек, име-
ющий ряд сильных сторон - напри-
мер, отличные физические дан-
ные (193 см, 88 кг), хорошую ре-
акцию и уверенные действия на 
линии ворот.

Мартин ЯКУБКО: 
«ХАНДАНОВИЧА ДАЖЕ НЕ ЗАМЕТИЛ»

На вопросы корреспондента «СЭ» ответил словацкий нападающий «Москвы», 
хорошо осведомленный о субботнем сопернике сборной России

ПОДАВАЙТЕ ПРЯМО ВО ВРАТАРСКУЮ!
Главная задача нашей сборной в субботней встрече со словенцами - создать 

максимально возможный голевой задел на ответный матч. 
Какой же путь к воротам Самира Хандановича может стать кратчайшим?

5 сентября. Лондон. Товарищеский матч. Англия - Словения - 2:1.
Не самый характерный эпизод для Самира ХАНДАНОВИЧА: вратарь уверенно опережает Уэйна РУНИ на выходе.

Словения в группе пропустила всего че-
тыре мяча - меньше, чем любая другая 
сборная в европейском отборочном 

турнире, если не считать Голландию (два 
мяча), выступавшую в «усеченном» вари-
анте группы: 5 команд, а не 6, как у осталь-
ных. Так вот один из мячей, причем единс-
твенный, который оппоненты россиян поз-
волили противникам забить дома, на счету 
Якубко, участника обоих матчей с подопеч-
ными Матьяжа Кека.

- Для начала напомните, как забили в 
Мариборе.

- Наш полузащитник сделал проникаю-
щую передачу в штрафную вразрез между 
Цесаром и Шулером. Грех было не восполь-
зоваться отличным пасом, и я, оказавшись 
наедине с вратарем, в касание мяч обрабо-
тал и перекинул его через Хандановича.

- Его ошибка или ваше мастерство?
- О собственном мастерстве позвольте не 

рассуждать. Просто Ханданович кинулся 
мне в ноги, пытаясь сократить угол обстре-
ла, но я выбрал правильное решение.

- А как лучше действовать против словенцев 
на острие атаки - внизу или наверху?

- У них один центральный защитник 
большой, другой - поменьше. Цесар повы-
ше, помедленнее, менее расторопен. Шу-
лер же быстрее и лучше оснащен техничес-
ки. Поэтому против первого предпочтитель-
нее играть по земле, проводить комбинации 
в его зоне, а со вторым спокойно могут спра-
виться высокорослые футболисты, умею-
щие играть на «втором этаже». Условно: 
Шулеру должен оппонировать Павлючен-
ко или Погребняк, а Цесару - Аршавин или 
Кержаков.

- Что скажете про фланговых защитни-
ков?

- На края не ходил. Но именно там у нас 
возникли большие проблемы: не могли прой-
ти по флангам. Так что, на мой взгляд, там 
у словенцев очень хорошие игроки. Йокич 
слева, а Бречко справа «закрыли» наших. 
Передо мной ставилась задача сохранить 
мяч, отдать полузащитникам, дальше дол-
жен был следовать пас на край, а оттуда - 
подача в центр. Но наши фланги с трудом 
продирались.

- А у флангов сборной России может 
получиться справиться с Бречко и Йоки-
чем?

- Может. И получится! У нас-то в послед-
нем матче со Словенией на флангах дейс-
твовали два 18-летних парня, один из кото-
рых, Вайсс-младший, не играет за клуб, си-
дит в «Манчестер Сити» на скамейке. Потому 
и возникли проблемы.

- Много ваша команда нанесла ударов по 
воротам?

- Мало. Словенцы грамотно накрывают 
соперников, не дают развернуться. Очень 
организованно и слаженно обороняются. 
Вся команда при потере мяча мгновенно 
отходит назад.

- То есть они играют от обороны?
- Пожалуй. От обороны и на контрата-

ках.
- Коли почти не били по воротам, вряд ли 

можете оценить класс Хандановича?
- Да, признаюсь, почти ничего о нем ска-

зать не могу. Голкипера, по сути, не заме-
тил. В домашнем матче, к примеру, мы к 
воротам Хандановича в первом тайме да-
же не подошли.

- Словакия играла в одного нападающе-
го. Может, в этом дело? И россиянам следу-
ет выпустить двух форвардов?

- Мне трудно что-то советовать. Это не 
мой вопрос, тренерский.

- С какой-нибудь командой российской 
премьер-лиги можно по стилю сравнить Сло-
вению?

- Сложно. На мой взгляд, так, как сло-
венцы, обороняться обязаны все команды. 
Игровая дисциплина должна быть в любом 
коллективе, об этом, полагаю, мечтает каж-
дый тренер.

- Но ведь не все играют от обороны.
- Это зависит от исполнителей. А у сло-

венцев, помимо игры в защите, отлажен и 
переход в атаку. Дедич и Новакович - хоро-
шие нападающие, умеющие дорожить мо-
ментами.

- Могли бы сравнить Россию и Словению 
по линиям?

- Не хочу сравнений. Уже не раз говорил: 
Россия должна обыгрывать Словению: у вас 
команда лучше. Но как выйдет на деле, ник-
то не знает. Допустим, в матче с нами Печ-
ник так зарядил с 30 метров, что просчитать 
подобное невозможно. А потом можно иг-
рать три матча подряд и не забить.

- То есть в матче со словенцами важно пер-
выми не пропустить?

- Да. Плюс, уверен, Россия непременно 
забьет. Один мяч, как минимум.

- А почему у Словакии, победителя группы, 
не вышло справиться со Словенией?

- Не повезло. Полагаю, если нам еще де-
сять матчей провести со словенцами, мы бы 
выиграли не меньше половины.

Александр МАРТАНОВ

19 гостевых поединков Хандановича в составе сборной
         Дата Турнир            Матч Мин.                     Пропущенные голы
17.11.2004 ТМ Словакия - 0:0 90 -
04.06.2005 ОЧМ Белоруссия - 1:1 90 БЕЛЬКЕВИЧ, 19’ (1:1)
17.08.2005 ТМ Уэльс - 0:0 (27) -
07.09.2005 ОЧМ Молдавия - 2:1 90 РОГАЧЕВ, 31’ (0:1)
01.03.2006 ТМ Румыния - 0:2 90 МАЗИЛУ, 22’ (0:1). 53’ (0:2)
04.06.2006 ТМ Кот-д’Ивуар - 0:3 (45) АКАЛЕ, 70’ (0:3)
24.03.2007 ОЧЕ Албания - 0:0 90 -
06.06.2007 ОЧЕ Румыния - 0:2 90 МУТУ, 40 (0:1). КОНТРА, 70’ (0:2)
22.08.2007 ТМ Черногория - 1:1 90 ВУЧИНИЧ, 28’ - с пенальти (0:1)
08.09.2007 ОЧЕ Люксембург - 3:0 90 -
17.10.2007 ОЧЕ Голландия - 0:2 90 СНАЙДЕР, 13’ (0:1). ХЮНТЕЛАР, 87’ (0:2)
26.03.2008 ТМ Венгрия - 1:0 90 -
26.05.2008 ТМ Швеция - 0:1 90 ЛИНДЕРОТ, 41’ (0:1)
06.09.2008 ОЧМ Польша - 1:1 90 Мих. ЖЕВЛАКОВ, 17’ - с пенальти (0:1)
15.10.2008 ОЧМ Чехия - 0:1 90 СЬОНКО, 62’ (0:1)
11.02.2009 ТМ Бельгия - 0:2 90 ВАН БЮЙТЕН, 20’ (0:1). 85’ (0:2)
05.09.2009 ТМ Англия - 1:2 90 ЛЭМПАРД, 31’ - с пенальти (0:1). ДЕФО, 63’ (0:2)
10.10.2009 ОЧМ Словакия - 2:0 90 -
14.10.2009 ОЧМ Сан-Марино - 3:0 90 -

В скобках - вышел на замену.

НА ВЫЕЗДЕ 
ГОЛКИПЕР 

СЛОВЕНЦЕВ 
НЕ ПРОПУСКАЕТ 

207 МИНУТ
Голкипер «Удинезе» Самир Ханданович 

дебютировал в сборной Словении 17 но-
ября 2004 года в гостевом товарищеском 
матче против Словакии, сразу же сыграв 
«на ноль». Всего за главную команду стра-
ны голкипер провел 35 поединков, из них 
19 - на выезде (+5=6-8). В гостевых мат-
чах Ханданович пропустил 17 мячей и в 7 
случаях оставлял свои ворота в неприкос-
новенности. Любопытно, что 10 из 17 мя-
чей словенец пропустил в первых таймах, 
причем 3 - с 11-метровой отметки. Отме-
тим также, что гостевая сухая серия Хан-
дановича в матчах за сборную составляет 
уже 207 минут. (Антон СЫЧЕВ)
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ВРАТАРИ
Самир ХАНДАНОВИЧ

Родился 14.07.84
«Удинезе» (Италия)

Матчи за сборную - 35
Одно из прозвищ голкипера - 

Спайдермен (человек-паук) - гово-
рит само за себя. Сложно сказать, 
является ли его стиль типичным 
для словенской школы: во-первых, 
Ханданович провел всего несколь-
ко матчей в словенской лиге, после 
чего в возрасте 18 лет уехал в Ита-
лию, во-вторых, выделить у словен-
ских голкиперов особую манеру иг-
ры сложно. За последние несколько 
лет одним из самых неудачных для 
голкипера стал матч против Сло-
вакии, однако выводов по этой иг-
ре делать не стоит. Это был просто 
не день Хандановича. Помимо все-
го прочего, Самир неплохо играет 
ногами. Не так давно, во время от-
пуска, он принимал участие в мат-
че по мини-футболу. Из-за нехватки 
игроков пришлось выйти на поле в 
непривычной роли полевого игро-
ка. Очевидцы утверждают, что и в 
этом качестве Ханданович проявил 
себя с лучшей стороны.

Ясмин ХАНДАНОВИЧ
Родился 28.01.1978

«Мантова» (Италия D-2)
Матчи за сборную - 3

Защищать ворота сборной - се-
мейная традиция Хандановичей. 
Ясмин - двоюродный брат Самира. 
Ему принадлежат лавры первопро-

ходца: фамилия Ханданович стала 
известна словенской публике имен-
но благодаря Ясмину. Впрочем, в 
отличие от брата в сборную (в том 
числе молодежную) его вызывали 
нечасто. Большую часть карьеры 
провел в словенских клубах. Недав-
но залечил перелом пальца.

Александр ШЕЛИГА
Родился 01.02.80

«Спарта» (Голландия)
Матчи за сборную - 0

Хороший вратарь. Успешно и 
стабильно выступает в чемпиона-
те Голландии. По уровню уступает 
Хандановичу-младшему.

ЗАЩИТНИКИ
Мишо БРЕЧКО

Родился 01.05.84
«Кельн» (Германия)

Матчи за сборную - 27
Настоящий боец. Редко усту-

пает в каких бы то ни было едино-
борствах, старается отрабатывать 
эпизод до последнего. Карьера 
Бречко складывалась достаточно 
сложно: были взлеты и падения - 
вплоть до игры в любительских ли-
гах. Однако сейчас в «Кельне», где 
он выступает вместе с Новакови-
чем, особых сложностей не испы-
тывает, почти постоянно выходит 
на поле. У Бречко получился забав-
ный дебют в сборной Словении. В 
первых трех матчах (2004 - 2006 го-
ды) он проводил на поле ровно по 
12 минут, выходя на замены.

Бранко ИЛИЧ
Родился 06.02.83
«Москва» (Россия)

Матчи за сборную - 35
Он много знает о футболе. В 

свое время один из тренеров на-
звал его Словенским Беккенбау-
эром. Однако пока ему не хватает 
стабильности. Иногда может про-
вести матч на очень высоком уров-
не, но потом вполне может про-
изойти провал.

Боян ЙОКИЧ
Родился 17.05.86
«Сошо» (Франция)

Матчи за сборную - 30
Неуступчивый игрок. Спосо-

бен на поле на многое, владеет 
первым пасом. Пока не вышел на 
пик карьеры. У Йокича есть неко-
торые сложности в клубе. Во вся-
ком случае, до недавнего времени 
в стартовом составе «Сошо» он по-
являлся недостаточно часто, одна-
ко потихоньку заслуживает дове-
рие тренера. 

Матей МАВРИЧ
Родился 29.01.79

«Кобленц» (Германия D-2)
Матчи за сборную - 32 (1 гол)

Надежный, опытный игрок. Дав-
но выступает за сборную.

Боштьян ЦЕСАР
Родился 09.07.82

«Гренобль» (Франция)
Матчи за сборную - 38 (2)
Скала, словенская твердыня, 

крепость. Все эти определения 
вполне соответствуют уровню, на 
котором играет Цесар. От него за-
висит целостность обороны Слове-
нии. Получил богатый опыт выступ-
лений в Хорватии и Франции.

Марко ШУЛЕР
Родился 09.03.83

«Гент» (Бельгия)
Матчи за сборную - 13 (2)
Самый быстрый из словенских 

защитников, которому свойствен-
на нестабильность. Может выдать 
прекрасный матч, а может наде-
лать ошибок на ровном месте.

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
Антон ЖЛОГАР

Родился 24.11.77
«Омония» (Кипр)

Матчи за сборную - 37 (1)
Ветеран сборной. Академич-

ный игрок. Посмотреть на его пе-
ремещения по полю можно пригла-
шать учеников спортивных школ: 
абсолютно никакого риска - все 
по правилам.

Андраж КИРМ
Родился 06.09.84

«Висла» Кр (Польша)
Матчи за сборную - 22 (1)
Мотор словенской сборной. 

Обладает высокой стартовой ско-
ростью, на которой, по сути, и 
строится его игра. 

Андрей КОМАЦ
Родился 04.12.79

«Маккаби» Т-А (Израиль)
Матчи за сборную - 40

Командный игрок. Много и по-
лезно работает на партнеров, чем 
заслужил уважение тренера. При 
этом вполне может начинать мат-
чи не в стартовом составе.

Роберт КОРЕН
Родился 20.09.80

«Вест Бромвич» (Англия D-2)
Матчи за сборную - 42 (2)
Лидер сборной, настоящий ав-

торитет для всех игроков команды. 
Как правило, очень хорошо готов 
физически, за счет чего часто до-
бивается преимущества над со-
перниками. На данный момент у 
него есть некоторые проблемы в 
клубе: тренер «Вест Бромвича» по-
пытался перевести его на фланг, 
чему Корен был абсолютно не рад. 
Скорее всего, в ближайшем буду-

щем будет искать другой вариант 
трудоустройства.

Рене КРХИН
Родился 21.05.90
«Интер» (Италия)

Матчи за сборную - 2
«Золотой мальчик» словенс-

кого футбола. В 19 лет успел про-
вести несколько матчей за «Ин-
тер». В сборной от него ждут на-
стоящих чудес.

Александр 
РАДОСАВЛЕВИЧ
Родился 25.04.79

«Томь» (Россия)
Матчи за сборную - 11 (1)
Интеллигент. До отъезда в 

Россию Радосавлевич не успел 
показать свои лучшие качества 
на родине. Были выступления за 
младшие сборные, несколько то-
варищеских матчей в составе ос-
новной в 2002 году. По сути, новое 
знакомство состоялось в прошлом 
году, когда Кек вызвал «русского» 
легионера на игру с Чехией. 

Далибор СТЕВАНОВИЧ
Родился 27.09.84

«Витесс» (Голландия)
Матчи за сборную - 12 (1)
Технически очень одаренный 

игрок, хорошо умеет отдавать пе-

редачи вперед. Однако сказать, 
что он в свои 25 лет полностью 
раскрылся, нельзя. В сборной от 
него ждут большего.

НАПАДАЮЩИЕ

Вальтер БИРСА
Родился 07.08.86
«Осер» (Франция)

Матчи за сборную - 30 (2)
Главный выдумщик в сбор-

ной Словении. Очень одарен-
ный игрок, с хорошим видением 
поля и настоящим талантом со-
зидателя. Словенская общес-
твенность с нетерпением ожи-
дала, когда Бирса по-настоя-
щему раскроется в сборной. Су-
дя по последним матчам отбо-
рочного цикла, это наконец про-
изошло. 

Златко ДЕДИЧ
Родился 10.05.84

«Бохум» (Германия)
Матчи за сборную - 19 (2)
Марафонец. Много, охотно и 

быстро перемещается по полю. 
Обладает отменной техникой. Ак-
тивно помогает второму напада-
ющему. В Словении от него ждут 
большего количества забитых мя-
чей. До недавнего времени не 
слишком удачно выступал за свой 
клуб, но сейчас дела налажива-
ются. Во всяком случае, в пос-
леднем матче отдал результатив-
ную передачу и заслужил похва-
лу тренера.

Златан ЛЮБИЯНКИЧ
Родился 15.12.83

«Гент» (Бельгия)
Матчи за сборную - 14 (4)
Словенский Дрогба. Всегда хо-

рошо готов физически, неплохо 
реализует моменты, которые ему 
создают партнеры. От него ждут 
большего в плане карьеры. «Гент» 
- совсем не потолок для игрока, да 
и сборной он явно способен при-
носить больше пользы.

Миливое НОВАКОВИЧ
Родился 18.05.79
«Кельн» (Германия)

Матчи за сборную - 34 (13)
Главная звезда. Лучший снай-

пер. Реализует почти все момен-
ты, которые удается создавать ко-
манде. В «Кельне» заслужил от бо-
лельщиков прозвище Царь за то, 
что на протяжении сезона триж-
ды приносил своей команде по-
беду со счетом 1:0, используя ми-
нимальные возможности для взя-
тия ворот.

Нейц ПЕЧНИК
Родился 03.01.86

«Насионал» (Португалия)
Матчи за сборную - 5 (1)
Словенский Рэмбо. За счет 

мощных габаритов и техники ус-
пешно продавливает соперников. 
Часто исполняет роль джокера, вы-
ходящего на замену. Может замет-
но усилить игру на конкретном вре-
менном отрезке. Всегда отменно 
настроен на матчи.

КТО ЕСТЬ КТО В КОМАНДЕ КЕКА
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ФУТБОЛ ЧМ-2010. Стыковые матчи. Завтра РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ

КАК ПОПАСТЬ 
НА СТАДИОН?

При условии, что у вас 
до сих пор нет билета на матч

Нормальная реакция на вопрос, выне-
сенный в заголовок: разумеется, по 
билету - как еще? Счастливые обла-

датели возможности попасть на трибуны 
«Лужников» субботним вечером и будут на-
блюдать за первой из двух решающих по-
пыток нашей сборной пробиться на ЧМ-
2010. А раз так, на том, собственно, можно 
было бы поставить точку, заметку толком 
не начав. Но торопиться не надо! Свобод-
ные билеты, несмотря на прогнозируемый 
аншлаг, еще есть.

Сперва напомню, как делил РФС все 
имеющиеся билеты. Значительная кво-
та предназначалась для football family, то 
есть организаций, прямо или косвенно свя-
занных с футболом: спонсоров, партнеров 
РФС, клубов, ветеранов, сборной России и 
т.д. Как обычно, 20 тысяч выделили Все-
российскому объединению болельщиков. 
А остальные 25-27 тысяч поступили в сво-
бодную продажу через интернет. Заказы-
ваешь заранее и ждешь: повезет - не пове-
зет. В Сети, говорят, слепой жребий выби-
рал любимцев Фортуны.

Все мои друзья и знакомые, попытав-
шие удачу, оказались не из числа фавори-
тов этой довольно капризной барышни. 
Каждый своевременно отправил заявоч-
ку - и ни ответа, ни привета. Разве что пя-
тизначный номерок заказа сразу после 
его оформления на e-mail пришел, и толь-
ко. Признаюсь, сам поучаствовал - из ин-
тереса больше. С тем же, впрочем, резуль-
татом. Невезучие мы, видать.

Зато повезло в другом. Вчера решил: 
дай, думаю, махну в Лужники, к кассам. 
Вдруг там билетами все же торгуют? Не в 
кассовых павильонах, конечно, а рядом. 
Спекулянты. Отправился в «Лужу», прав-
да, без особого энтузиазма, обуреваемый 
сомнениями: ну откуда там спекулянтам 
взяться? В прежние времена подобных 
мыслей не возникло бы: что скрывать, бы-
ло дело, барыги от рассвета до заката топ-
тались на площади перед главным входом. 
Сомнения вызывало то, что речь шла о би-
летах  именно на матч сборной. С осталь-
ными играми у перекупщиков, уверен, и 
нынче проблем нет. Но чтобы на главную 
футбольную дружину? Не верю! Ну, может, 
только одинокие волки черного рынка бро-
дят, из-под полы и вполголоса предлагая 
дефицитный товар.

Метаморфоза в голове произошла ме-
сяц назад, перед встречей с Германи-

ей. Настолько меня, как и всех нас, тог-
да убеждали: мол, с массовой спекуляци-
ей на сборной покончено, дескать, имеют 
место лишь единичные случаи, да и те 
активно пресекают. Идет беспощадная 
борьба с перекупщиками. Грешным де-
лом, поверил.

Вот и поехал в Лужники убедиться. И 
что же увидел? Ба, знакомые все лица! 
Порядка десятка спекулянтов преспокой-
но разгуливали перед кассами и, не боясь 
быть пойманными на месте преступления, 
да еще с поличным, во весь голос зазыва-
ли: «А вот кому билеты на Словению?» А 
чего бояться-то: милиции в округе ни ду-
ши. Случайно, наверное. Просто совпало. 
Будь иначе, стражи правопорядка навер-
няка всех похватали бы - и в каталажку. 
Сажай - не хочу! Эх, жаль они ситуацию не 
просчитали, не смогли предвидеть подоб-
ной наглости: чтобы на глазах у всех, на 
открытом пространстве. И это после уст-
рашающе-испепеляющей «зачистки» пе-
ред Германией!

Между тем ассортимент билетов у «про-
фессионалов наценки» баловал разнооб-
разием. За ворота можно попасть за 1500 
рублей, на угловые сектора центральных 
трибун - за 3500, на середину - за 5000. 
Но того, что в «ценовую политику» не вне-
сут изменений, гарантировать не могу. За-
метьте: говоря о попадании на трибуны, не 
употребил глагол в прошедшем времени 
«был», поскольку не сомневаюсь, что и се-
годня, и завтра «товар» останется на имп-
ровизированных «прилавках». Почему так 
уверен? Во время моего якобы торга у пере-
купщицы зазвонил мобильный: «Как дела? 
Нормально. Есть еще билеты на С1? При-
вези штучек двадцать. И на С6 подкинь. 
Отлично. Спасибо».

Предположения, кто был на другом кон-
це невидимого провода, позвольте оста-
вить при себе. Вы тоже вправе пофанта-
зировать. Ясно одно: проблем у спекулян-
тов нет - ни с количеством, ни с качеством. 
Как бы нас ни уверяли в обратном. Выво-
ды делайте сами. А заодно, если позволя-
ют средства, можете разжиться билети-
ком. Без всяких лотерей. За вас уже счас-
тливый билет вытащили.

P.S. Не сочтите данный материал рек-
ламой незаконных предпринимателей. Ав-
тор - не в доле. Я лишь привел факты.

Александр МАРТАНОВ

Окончание. Начало - стр. 1
- От чего зависит то, что одни 

матчи - такие, как в Хельсинки, к 
примеру, - удаются вам блестя-
ще, а другие получаются значи-
тельно менее яркими?

- Мне кажется, что во всех 
матчах за сборную в этом году я 
действовал на неплохом уровне. 
И по объему работы, и по силам, 
оставленным на поле, все они 
примерно одинаковы. Но глав-
ная работа форварда, конечно,  
голы, поэтому вы и оценивае-
те игру в Финляндии выше ос-
тальных. С той же Германией у 
меня тоже были моменты, одна-
ко использовать их, увы, не уда-
лось. Что ж, буду стараться ис-
правиться со словенцами, если 
меня выпустят на поле. Тем бо-
лее что есть хороший знак: пе-
ред Финляндией забивал голы 
в чемпионате России постоян-
но, потом перестал это делать, 
а сейчас вот возобновил попол-
нение счета. Голы - такая вещь, 
что, когда забиваешь их регу-
лярно, каждый следующий дает-
ся проще, все происходит слов-
но на автомате.

- У вас есть какой-то проверен-
ный алгоритм подготовки к важ-
ным матчам?

- Честно говоря, не задумы-
вался над этим - к любой игре 
готовлюсь примерно одинаково, 
отличаются только города, гос-
тиницы, какие-то сопутствую-
щие условия.

- И бронебойных примет тоже 
нет?

- У верующего человека не 
должно быть примет. Да они, 
на самом деле, только меша-
ют. Привык ты, условно говоря, 
пить за три часа до матча опре-
деленную воду, а ее вдруг не ока-
залось. Что делать? Срочно бе-
жать в магазин? Но раньше-то 
никогда не бегал, как это отра-
зится на везении? Если приме-
та по не зависящим от тебя при-
чинам не исполняется, то что - 
можно заранее сдаваться?

- Но какие-то объективные 
вещи в день матча наверняка 
имеют для вас значение?

- Всегда стараюсь хорошо вы-
спаться. Пообедать так, чтобы 
чувствовать себя заряженным 
энергией, но в то же время бод-
рым.

- А как насчет общения? Неко-
торые в день игры отгораживают-
ся от внешнего мира, другим же, 
наоборот, надо подпитаться энер-
гией человеческих контактов.

- У меня в этом плане все идет 
как идет. Не ищу дополнитель-
ного общения, но и не отказы-
ваюсь от того, что происходит 
естественным путем.

- И не подмечали, как получа-
ется лучше?

- Как только станешь это спе-
циально подмечать, сразу на-
чнешь придерживаться опреде-
ленной - в чем-то искусственной 
- линии поведения. Но мы уже 
выяснили, что это нехорошо.

НА КОНУ - 
МЕЖДУНАРОДНАЯ 

РЕПУТАЦИЯ
- А бывает ли у вас перед игрой 

желание доказать что-то конкрет-
ному человеку? Или, напротив, 
сыграть как можно лучше ради 
кого-то?

- Раньше бывало. Сейчас уже 
вышел из того возраста. Хочет-
ся, конечно, радовать родных и 
друзей хорошей игрой, но это 
уже не самоцель.

- В субботу используете всю 
свою квоту в 30 билетов?

- Думаю, да.
- И кто будет вашим главным 

болельщиком в «Лужниках»?
- Главные останутся дома, у 

телевизора.
- Похоже, что ажиотаж вокруг 

матча со Словенией не дорастет 
до тех отметок, что были перед 
Германией…

- Возможно, он еще вырас-
тет ближе к игре, но, по мне, это 
удивительно - значимость пред-
стоящего матча никак не ниже 
предыдущего. Конечно, сопер-
ник не столь именит, но мне в 
последнее время казалось, что 
российские зрители ходят на 
свою сборную, а не на соперни-
ка. Получается, что это не сов-
сем так.

- Согласны с теми, кто утверж-
дал: поддержка команды в игре 
с немцами была слабее той, что 
сопутствовала матчу с англича-
нами два года назад?

- В каких-то моментах, навер-
ное, но она все равно была мощ-
ной. И баннеры красивые сдела-
ли, и болели в целом здорово.

- А что важнее для футболис-
тов - красочное оформление три-
бун или песни и крики без пере-
рыва?

- Разумеется, поддержка во 
время игры. Энергетика трибун, 
так или иначе, передается игро-
кам, и они порой могут совер-
шить чудо. Помню, как «Севи-
лья» играла против «Тоттенхэма» 
в Кубке УЕФА в Лондоне - мы вы-
играли дома 2:1 и забили два мя-
ча в первом тайме гостевого мат-
ча. Казалось бы, все. Но в нача-
ле второго тайма стадион стал 
поддерживать своих так мощно, 
что у них словно крылья за спи-
ной выросли. В итоге мы еле-еле 
отскочили, сыграв 2:2. Болель-
щики действительно двенадца-
тый игрок своей команды. Наде-
юсь, что в субботу у нас в «Луж-
никах» будет именно так. При 

этом в команду надо верить до 
самого конца - в футболе одна-
две минуты могут запросто пе-
ревернуть ход матча.

- То, что произошло с вами в 
«Севилье» и происходит сейчас 
с некоторыми другими нашими 
легионерами, не отпугивает от 
новой поездки за границу?

- Нет, потому что уже есть 
опыт и понимание того, что те-
бя там ждет.

- Вы прекрасно знакомы с тем, 
как нас оценивают за границей. 
Насколько спрос на российских 
игроков и отношение к ним будет 
увязано с попаданием нашей 
сборной на чемпионат мира и 
уровнем ее игры там?

- Самым прямым образом.
- То есть на кону в играх со 

Словенией стоит еще и между-
народная репутация футбольной 
России?

- Не совсем правильно гово-
рить, что она целиком поставле-
на на кон, но чемпионат мира в 
любом случае главная мировая 
выставка мод и главный рынок. 
Да и просто мечта каждого фут-
болиста. Попав туда, чувствуешь 
себя личностью и понимаешь, 
что играл в футбол не зря.

ПОЧЕМУ ПОЛУЧИЛОСЬ 
У АРШАВИНА

- Исходя из вашего опыта, 
можете объяснить, почему у Арша-
вина получилось сразу вписаться 
в топ-клуб, а у других наших фут-
болистов не получается?

- Здесь очень много факторов 
- мастерство игрока, его опыт, 
соответствие команде, в кото-
рую он попал, сумма прописью, 
которая была за него заплаче-
на, и так далее. Если мы гово-
рим об Аршавине, то он, во-пер-
вых, классный футболист. Во-
вторых, уезжал в «Арсенал» уже 
звездой, которую знали в Европе 
и охотились за ней. В-третьих, 
Аршавин попал в команду, испо-
ведующую стопроцентно подхо-
дящий ему стиль игры.

- Тут важна команда или тре-
нер, ее возглавляющий?

- Когда мы говорим о коман-
де, то имеем в виду не просто 
бренд, а ее нынешнее состояние, 
которое во многом и определяет-
ся тренером.

- Но вы, к примеру, ехали в 
одну «Севилью», а очень скоро 
оказались совсем в другой.

- Да, я ехал к тренеру, кото-
рый уже видел футболиста Кер-
жакова в своих схемах. А потом 
он ушел, и я потерял место в со-
ставе. Обычная история. Но мы 
не договорили о предпосылках 
успешного вживления в коман-
ду. Уезжая, ты должен прекрас-
но понимать, за что она борет-
ся, как играет, насколько велика 
конкуренция на твоей позиции. 
Немало значат и твои внутрен-
ние ощущения - если уверен, что 
тебе понравится город, в кото-
рый едешь, чемпионат, в кото-
ром будешь играть, футбол, по-
казываемый твоим новым клу-
бом, то все получится гораздо 
проще. Но понимание таких ве-
щей приходит только с возрас-
том. 

И еще очень важно, сколько 
за тебя заплатили. Это и показа-

тель, насколько ты нужен, и га-
рантия определенного количес-
тва шансов, которые тебе обяза-
тельно предоставят. Деньги ведь 
никто зря не выбрасывает.

- Все говорят, что главная беда 
российских футболистов - неуме-
ние сохранять концентрацию все 
90 минут матча.

- Зря говорят. Голы пропус-
кают все команды мира, а про-
пущенный гол и есть в той или 
иной степени потеря концент-
рации. Футбола без ошибок не 
бывает.

- Можете вспомнить свою 
самую удачную игру, когда на кону 
стояло если не все, то многое?

- Надеюсь, что она еще не 
сыграна.

- А самую неудачную?
- Наверное, матч с Бельгией 

на ЧМ-2002.
- Чем он отличался от других 

важных матчей?
- Результатом, чем же еще?
- А было ли нечто такое, 

что этот неудачный результат 
предопределило и чего нынче 
можно избежать?

- Трудно сказать. Ход любого 
матча невозможно предсказать 
до его начала.

- Но чем тогда мы можем успо-
коить российских болельщиков, 
которые просто не переживут 
неудачи в играх со словенцами?

- Только тем, что игроки за-
интересованы в результате не 
меньше их. Болельщики должны 
понимать, что мотивация сыг-
рать на чемпионате мира еще 
сильнее, чем мотивация увидеть 
свою сборную там.

- Многие, однако, считают, 
что у нынешних российских фут-
болистов только одна мотивация 
- денежные знаки…

- И это грустно. Мне кажет-
ся, что как минимум чемпио-
нат Европы доказал обратное. 
В сборной не играют за денеж-
ные знаки, здесь, как ни пафос-
но это звучит, играют за свою 
страну. В которой живешь ты 
сам, а также твои родные и близ-
кие. Мы должны быть едиными 
и сплоченными со своими бо-
лельщиками, тогда все станет 
получаться значительно лучше. 
И чем быстрее они это поймут, 
тем лучше будет для сборной.

РЕШЕНИЕ ПО КОНТРАКТУ 
ПРИМУ ЗИМОЙ

- Перейдем к вашим клубным 
делам. То, что вторая полови-
на сезона получилась не совсем 
удачной для «Динамо», может 
отразиться на готовности к играм 
сборной?

- Не думаю. Более того, в пос-
леднем матче чемпионата Рос-
сии, как вы помните, мне уда-
лось забить два мяча, а каждый 
гол добавляет уверенности в се-
бе и необходимых любому спорт-
смену положительных ощуще-
ний.

- Вы так стремились забить 
в Нальчике именно потому, что 
тот матч был заключительным 
перед отъездом в национальную 
команду?

- Я стремлюсь забивать всег-
да - это главная футбольная ра-
бота форварда. Но два гола в На-
льчике, безусловно, пойдут на 

пользу - необходимо было вспом-
нить вкус забитых мячей.

- В последнее время тема 
ваших будущих отношений с 
«Динамо» живо волнует всех - 
известно, что вам предложили 
новый контракт, но вы не очень-
то хотите его подписывать.

- Это очень сложный воп-
рос. Во-первых, мне предложи-
ли не новый контракт, а продле-
ние действующего. Во-вторых, я 
пока не понимаю, что будет с ко-
мандой в следующем году. Да, 
есть амбиции, да, присутствует 
солидный спонсор, но насколь-
ко «Динамо» укрепится и за что 
будет бороться, до конца непо-
нятно. На данный момент у ме-
ня нет внутренней уверенности 
в том, что контракт нужно пе-
реподписывать. Да и не время 
сейчас этим заниматься - вот 
закончится сезон, тогда можно 
будет сесть, все хорошенько об-
думать и принять окончатель-
ное решение.

- Нынешний ваш контракт 
будет действовать еще год. Если 
перед новым сезоном увиди-
те, что «Динамо» действительно 
заметно усилилось, останетесь?

- Решение в любом случае 
буду принимать после взвешен-
ного анализа ситуации. Но я 
осознаю, что не могу тянуть с 
ним долго. Понимаю, что бу-
дет правильным объявить ру-
ководству клуба о своих планах 
уже после окончания нынешне-
го сезона, поэтому и собираюсь 
решить вопрос зимой. А сейчас, 
помимо всего прочего, у меня 
осталось четыре игры - две за 
клуб и две за сборную, которые 
надо отработать по максиму-
му. Забивать в это время голо-
ву контрактными вопросами - 
значит, вредить футболу, это я 
уже проходил, причем дважды. 
Поэтому сегодня лучше от всего 
абстрагироваться и занимать-
ся своим делом. Но уже в дека-
бре, думаю, смогу расставить 
точки над i.

- Нет опасения, что если ваше 
решение окажется не в пользу 
«Динамо», то в следующем году, 
году чемпионата мира, могут воз-
никнуть недомолвки в отношени-
ях с клубом, которые отразятся 
на сборной? Вы ведь такое тоже 
проходили?

- Не думаю, что в «Динамо» 
возможно повторение той ситу-
ации, на которую вы намекае-
те. Но в любом случае при при-
нятии решения буду учитывать 
все факторы, в том числе и влия-
ние ситуации на мое положение 
в сборной. У меня уже накоплен 
достаточно большой опыт, по-
этому есть с чем сравнивать, и 
более или менее понятно, как 
себя вести.

- И, как я понимаю, есть из чего 
выбирать?

- Благодаря тому, что забил 
энное количество мячей в этом 
сезоне, спрос действительно су-
ществует.

- А если еще и Словении забье-
те…

- Словении я хочу забить сов-
сем не с мыслями о будущем кон-
тракте. Есть цель покрупнее - пу-
тевка на чемпионат мира.

Борис ЛЕВИН

Александр КЕРЖАКОВ: 
«ВОЗМОЖНО, ЭТО МОЙ 

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС»
Вчера. Москва. Лужники. Александр КЕРЖАКОВ 

на тренировке сборной России.
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ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

У СВОИХ ВОРОТ

«ШЕРИФ» ОТКАЗАЛСЯ ИГРАТЬ 
НА КУБКЕ СОДРУЖЕСТВА

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ВТОРОЙ ДИВИЗИОН

СМОЛЕНСК. Новым главным трене-
ром «Днепра» (13-е место в зоне «Центр») 
стал экс-полузащитник «Спартака» и 
сборной России Виктор Булатов. «Еще 
по ходу сезона нашему бывшему глав-
ному тренеру Армену Адамяну поступи-
ло предложение из армянской «Мики», 
куда он после завершения первенства и 
уехал», - рассказал корреспонденту «СЭ» 
исполнительный директор «Днепра» Ген-
надий Миневич. А вот какой коммента-
рий дал сам Булатов: «В Смоленск ме-
ня пригласил президент клуба Валерий 
Гладилин. Контракт рассчитан на два 
года. Наша цель на следующий сезон - 
создание конкурентоспособной коман-
ды, а в дальнейшей перспективе - мес-
то в тройке». (Анатолий МАРТЫНОВ, Ан-
дрей НОВИКОВ)

КУБОК «НАДЕЖДА»
САРАНСК. 1-й тур. Юг - Восток 

- 1:0 (Удод, 86). 300. Запад - Центр - 

1:2 (Сапогов, 78 - Волков, 30, с пеналь-
ти. Кузьмичев, 58). 300. Урал-Повол-
жье - Первый дивизион - 0:1 (Рыков, 
37). 300.

ЛФЛ
АЗОВ. Обладателем Кубка Рос-

сии для клубов ЛФЛ стала «Донгаздо-
быча» (Сулин, МРО «Юг»), которая по-
лучила право сформировать любитель-
скую сборную России (на базе клубов 
Южного федерального округа). Этой 
команде предстоит участие в Кубке 
УЕФА-2010/11 для любителей. Турнир 
проводится УЕФА раз в два года, минув-
шим летом наша сборная, составленная 
федерацией футбола Приволжья, заня-
ла в финальной стадии второе место в 
своей подгруппе (в финале испанцы из 
провинции Кастилья и Леон обыграли 
румын - 2:1).

Лауреаты других зональных со-
ревнований ЛФЛ: «Радиан-Байкал» 
(Иркутск, «Сибирь»), «Строитель» (Пен-
за, «Приволжье»), «Олимп» (Фрязино, 
«Подмосковье»), «Горняк-Университет» 

(пос. Строитель, «Черноземье»), «МВД 
России-2» (Москва), «Октан» (Пермь, 
«Урал-Западная Сибирь»), «Балтика-М» 
(Калининград, «Северо-Запад»), ЛуТЭК-
«Энергия» (Лучегорск, «Дальний Вос-
ток»). Все эти клубы могут подать заяв-
ку в РФС на участие в розыгрыше Кубка 
России-2010/11. Кроме того, их канди-
датуры при условии прохождения про-
цедуры лицензирования и предостав-
ления гарантий необходимого финан-
сирования могут быть рассмотрены 
ПФЛ с целью включения в состязания 
клубов второго дивизиона. (Андрей АН-
ФИНОГЕНТОВ)

РФПЛ
МОСКВА. Вчера РФПЛ официально 

презентовала свой новый сайт. На дан-
ный момент он функционирует в тестовом 
режиме, а полноценно заработает в кон-
це января - начале февраля. Создатели 
интернет-портала обещают английскую 
версию, улучшенную статистическую ба-
зу и быструю выкладку протоколов мат-
чей. Полное содержание сайта будет до-

ступно пользователям после регистра-
ции. (Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

ФУТЗАЛ 
(футбол в залах)

Чемпионат России. Первый этап. 
2-й тур. Муром. Таганский ряд (Ека-
теринбург) - МВА (Москва) - 8:4. Ниж-
няя Волга (Саратов) - ЯМР (Ярославль) 
- 5:2. Подводник (Ярославль) - Торпе-
до-МАМИ (Москва) - 3:1. Динамо (Мос-
ква) - Буревестник (Муром) - 5:2. Таган-
ский ряд - Торпедо-МАМИ - 6:1. Дина-
мо - ЯМР - 2:1. Подводник - МВА - 5:2. 
Нижняя Волга - Буревестник - 8:4. Та-
ганский ряд - ЯМР - 5:4. МВА - Нижняя 
Волга - 4:1. Торпедо-МАМИ - Динамо - 
4:3. Подводник - Буревестник - 2:2. Под-
водник - ЯМР - 4:1. Нижняя Волга - Тор-
педо-МАМИ - 3:2. Динамо - МВА - 9:2. 
Таганский ряд - Буревестник - 4:3.

Калининград. СКО-Дэдди (Ка-
лининград) - Волхов (Великий Новго-
род) - 5:4.

Подводник - 20, Нижняя Волга - 17, 
Волхов -16. (Александр ЛЮБИМОВ)

ЖЕНСКИЙ 
ФУТБОЛ

ОСЛО. Лига чемпионов-2009/10. 
1/8 финала. Ответный матч. Умео 
Швеция - Россиянка - 1:1 (Якобссон, 2 
- Черная, 37). Первый матч - 1:0. Впер-
вые с сезона-2006/07 ни один российс-
кий клуб не пробился в четвертьфинал 
еврокубка.

ЯСТРЕБКИ. Для подготовки к отбо-
рочному матчу ЧМ-2011 против команды 
Израиля (17 ноября, Рамат-Ган) главный 
тренер сборной России Игорь Шалимов 
вызвал 20 игроков: вратари Важнова 
(«Россиянка»), Кочнева; защитники Ро-
гова (обе - «ШВСМ Измайлово»), Цыбу-
тович («Звезда-2005»), Кожникова, Пер-
цева, Шмачкова, Порядина, Мыськив; 
полузащитники: Морозова, Петрова, 
Терехова, Харченко, Скотникова (все - 
«Россиянка»), Фомина, Сочнева (обе - 
«ШВСМ Измайлово»), Савченкова; на-
падающие: Курочкина, Барбашина (все - 
«Звезда-2005»), Данилова («Россиянка»). 
(Алексей СЕРГУНИН)

МОЛДАВИЯ
Чемпионат. 18-й тур. ЦСКА-Рапид - 

Дачия - 0:2. Зимбру - Тирасполь - 1:1. Ше-
риф - Академия - 1:0. Нистру - Вииторул - 
0:2. Сфынтул Георге - Искра-Сталь - 0:1. 
Динамо - Олимпия - 1:1. 

Перенесенный матч. Искра-Сталь - 
Вииторул - 1:0. (Владимир ПАНУШ)

Дачия - 42, Искра-Сталь - 41, Ше-
риф - 37 (15), Олимпия - 28 (17), ЦСКА-
Рапид - 24, Вииторул - 22 (17), Тирас-
поль - 21, Зимбру - 21 (16), Академия 
- 17 (17), Сфынтул Георге - 14 (17), Ди-
намо - 14, Нистру - 10.

Бомбардиры: ЗГУРА - 10. Сакей (оба - 
Дачия), Овсянников (Олимпия) - 9.

***
Чемпион Молдавии тираспольский 

«Шериф» отказался от участия в 18-м ро-
зыгрыше Кубка Содружества, который 
пройдет в январе 2010 года в Москве. Как 
сообщает официальный сайт клуба, это 
связано с участием команды в групповом 
этапе Лиги Европы и невозможностью под-
готовки к московскому турниру основно-
го состава. Напомним, «Шериф» являет-
ся действующим обладателем Кубка чем-
пионов Содружества. В 2003 году команда 
впервые завоевала этот трофей, а в 2009-
м подтвердила успех, обыграв в финале 
чемпиона Казахстана «Актобе». (Влади-
мир ПАНУШ)

АНГЛИЯ
«Ливерпулю» придется в течение трех 

недель обходиться без помощи полуза-
щитника Иосси Бенаюна. Врачи коман-
ды подтвердили предварительный диа-
гноз: разрыв мышцы. Это заставит изра-
ильтянина лечиться в течение трех недель. 
(Эли ШВИДЛЕР)

ИСПАНИЯ
Кубок. 1/16 финала. Ответные мат-

чи. РАСИНГ - Саламанка (D-2) - 4:1 (первая 
игра - 0:1). Атлетик - РАЙО ВАЛЬЕКАНО (D-
2) - 2:2 (0:2). МАЛЬОРКА - Вальядолид - 1:0 
(1:2). Эспаньол - ХЕТАФЕ - 1:1 (0:2).

ИТАЛИЯ
По сообщениям итальянских СМИ, 

Марио Беретту в роли главного тренера 
«Сиены» сегодня сменит Марко Барони. 
Команда идет последней в серии А, на-
брав в 12 матчах 6 очков и одержав одну 
победу. (АР)

ГЕРМАНИЯ
Карантин объявлен в семье нападаю-

щего «Баварии» Мирослава Клозе, чьи сы-
новья-близнецы заболели свиным грип-
пом. Сам глава семьи и его жена Сильвия 
находятся под наблюдением врачей. По-
ка не ясно, сыграет ли форвард за сбор-
ную Германии в следующую среду в то-
варищеском матче с Кот-д’Ивуаром. На-

помним, субботняя игра с Чили отменена 
из-за гибели вратаря бундестим Робер-
та Энке. (АР)

ГОЛЛАНДИЯ
После окончания сезона главный тре-

нер «Гронингена» Рон Янс покинет пост. 
Голландец возглавлял команду на протя-
жении семи лет, дважды выводя ее в ев-
рокубки. «Годы в «Гронингене» можно по 
праву назвать лучшими в моей карьере. Но 
пришло время, чтобы получить новый опыт. 
Хочется вновь начать с нуля», - заявил Янс 
на специальной пресс-конференции, пос-
вященной этому событию. Не исключено, 
что тренер переберется в Восточную Ев-
ропу, где, по информации голландских 
СМИ, у Янса есть интересные предложе-
ния. (Максим ЛЯПИН)

АВСТРИЯ
Защитник «Спартака» Мартин 

Штранцль завершил выступления за сбор-
ную Австрии. С 2000 по 2009 год он провел 
56 игр и забил 3 гола. Главный тренер Диди 
Константини заявил, что с уважением отно-
сится к решению футболиста и желает ему 
успехов в клубной карьере. (Reuters)

ДАНИЯ
Товарищеские матчи с Кореей и США 

сборная Дании, которая, как и соперни-
ки, вышла в финальный турнир ЧМ-2010, 
проведет без ряда ведущих игроков. Из-за 
травм выбыли Йон Даль Томассон, Деннис 
Роммедаль, Даниэль Аггер, Серен Ларсен, 
Стефан Андерсен, Никлас Бендтнер, Леон 
Андреасен и Михаэль Якобсен. Есть веро-
ятность, что Томассон успеет восстано-
виться к игре с американцами. (АР)

ИЗРАИЛЬ
Федерация футбола Израиля приня-

ла беспрецедентное решение, которое 
позволит дисциплинарному комитету 
наказывать любой клуб либо его офици-
ального представителя, а также болель-
щиков за оскорбление лиц, занимающих 
руководящие должности в федерации. 
Израильские СМИ уже успели окрестить 

нововведение «северокорейским экспе-
риментом», жалуясь на политику заты-
кания ртов и ограничения критики. (Эли 
ШВИДЛЕР)

КАЗАХСТАН
Кубок. 1/2 финала. Ответные мат-

чи. АТЫРАУ - Жетысу - 2:1 (первый матч 
- 2:0). «Атырау», уверенно выигравший 
первый матч в Талды-Кургане, дома к 79-
й минуте уступал - 0:1. Однако гол капита-
на команды, экс-волгоградца Дениса Зубко 
снял все вопросы. ШАХТЕР - Актобе - 2:0 
(0:1). Финал пройдет 15 ноября в Астане 
на новой «Астана-Арене». В качестве почет-
ного гостя ожидается президент УЕФА Ми-
шель Платини. (Эрик САДЫКОВ)

КИТАЙ
Сумма спонсорских вложений в клубы 

китайской суперлиги в сезоне-2009 соста-
вила около 22 миллионов долларов, а иг-
ры чемпионата посетили 160 миллионов 
болельщиков (в среднем -16,3 тысячи). 
Эти цифры выглядят обнадеживающе на 
фоне недавних коррупционных скандалов 
и ухода крупных фирм из китайского фут-
бола. (Reuters)

ТУРКМЕНИЯ
Кубок. 1/2 финала. Небитчи - МЕРВ - 

1:0 (первый матч - 0:2). АЛТЫН АСЫР - МТ-
ТУ - 0:0 (3:3). В финале, который состоится 
14 ноября в Ашхабаде, встретятся действу-
ющий обладатель Кубка марыйский «Мерв» 
и ашхабадский «Алтын асыр». (Александр 
ВЕРШИНИН)

УКРАИНА
Киевский апелляционный администра-

тивный суд отменил решение первой инс-
танции о признании незаконной регистра-
ции украинской премьер-лиги. Напомним, 
в июле этого года Печерский районный суд 
постановил ликвидировать лигу в связи с 
тем, что она зарегистрирована как «об-
щественная коммерческая организация», 
а подобной формы объединений законо-
дательством Украины не предусмотрено. 
(Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

Александр ПРОСВЕТОВ

Раз уж общепризнано, что футбол - это 
не только игра, но и большой бизнес, 
позволим себе поразмышлять о ком-

мерческой стороне вопроса «быть или не 
быть российской сборной в ЮАР». 

Ясно, что ответ «быть» сулит прибыли, а 
«не быть» чреват финансовыми потерями. 
Хотя точные расчеты едва ли возможны. И 
потому, что не все цифры разглашаются, и 
потому, что последующие отголоски можно 
лишь прогнозировать. А некоторые никак 
не предскажешь в силу их очень уж удален-
ной косвенности, как-то: успехи в спорте по-
буждают детей записываться в секции, это 
способствует оздоровлению нации и сокра-
щению расходов на здравоохранение. Поп-
робуем приблизительно оценить более оче-
видные потери, которыми обернется непо-
падание сборной на ЧМ-2010, если оно, не 
дай бог, все-таки случится.

ДАСТ ЛИ ФИФА ДЕНЕГ РОССИИ?
Самый очевидный элемент - бонус, кото-

рый получат от ФИФА федерации из стран, 
команды которых примут участие в ЧМ-
2010, и который будет расти в зависимости 
от результатов. Как сообщил мне коммер-
ческий директор РФС Петр Макаренко, по-
ка ФИФА не принял решения о том, какие 
суммы выплачить командам, но предполо-
жительно базовый бонус - непосредственно 
за попадание в финальный турнир - должен 
составить примерно 7 миллионов евро. «Мы 
исходили из практики прошлых чемпиона-
тов мира и Европы», - заметил один из руко-
водителей союза.

Обратившись к этой практике, я обнару-
жил некоторые различия в подходах к рас-
пределению финансов у ФИФА и УЕФА. Так, 
на ЧМ-2006 каждая сборная изначально по-
лучала по 7 миллионов, заметьте, швейцарс-
ких франков (на то время 5,9 миллиона дол-
ларов), а победитель турнира - 25,5 милли-
она (21,5 млн долларов). 

В ходе Euro-2008 на старте полагалось 
7,5 миллиона евро. За каждую победу на 
групповом турнире выплачивалось по 1 мил-
лиону, ничья стоила 500 тысяч. Выход в чет-
вертьфинал премировался суммой в 2 мил-
лиона, полуфинал - 3 миллиона. Финалист 
(Германия) получил дополнительно 4,5 мил-
лиона евро, победитель (Испания) - 7,5 мил-
лиона. В общей сложности испанцы, вы-
игравшие в группе все три матча, собрали 
урожай в 23 миллиона евро, а греки, триж-
ды проигравшие, ограничились стартовой 
суммой в 7,5 миллиона. 

Валюта Швейцарии нынче упала, дол-
лар - еще больше, так что, если ФИФА будет 
вновь опираться на нее и выдаст федера-
циям 7 миллионов швейцарских франков, 
то в долларах они получат даже больше на 
миллион, чем четыре года назад, зато в ев-
ро по курсу на сегодняшний день выйдет 
только 4,6 миллиона. Судя по словам Мака-
ренко, в РФС надеются, что расчеты произ-
ведут в евро.

КАК ОТРЕАГИРУЮТ СПОНСОРЫ? 
Как расходовать «пособие» по междуна-

родной линии - дело национальной федера-
ции. Часть идет на оплату проживания ко-
манды во время чемпионата, часть - на пре-
миальные футболистам. Причем, по словам 
Петра Макаренко, вторая доля больше. 

- Проживание в ЮАР не должно быть очень 
дорогостоящим. В целом ведь цены на гос-
тиницы там ниже, чем в Австрии и тем более 
Швейцарии.

- Тем не менее, как явствует из доклада 
наших представителей, которые летали в 
ЮАР, чтобы присмотреть для сборной мес-
то будущего базирования, все равно набега-
ет существенная сумма. Ясно, что на пери-
од чемпионата мира хозяева гостиниц стре-

мятся поднять цены. Кстати, насчет базы 
имеется несколько вариантов - неизвест-
но же, в какую группу попадет Россия, если 
завоюет путевку на ЧМ, и в каких городах 
она будет играть. А Южная Африка не Авс-
трия, где команда добиралась на игры ав-
тобусом. Расстояния в ЮАР огромные, так 
что на матчи придется постоянно летать. 
Поэтому расходы будут в целом выше, чем 
на Euro-2008.    

- Как отразится непопадание сборной, если 
оно случится, на спонсорской помощи?

- Это сложная конструкция. У нас есть 
контракты, которые распространяются на 
следующие циклы - и на один, и на два. Но 
в том, что воздействие будет негативным, 
сомневаться не приходится. 

- Когда два года назад на финише отбо-
рочного турнира перед матчем с Израилем 
я задал вам аналогичный вопрос, вы сказа-
ли, что разница будет процентов сорок. Как 
теперь обстоят дела? 

- Потери будут заметными. Пожалуй, все-
таки меньше, чем сорок процентов, хотя не 
исключено, что и до этого может дойти. Ник-
то не скажет: «Теперь мы у вас треть предо-
ставленных денег забираем обратно». Но не-
удача сборной не позволит привлечь допол-
нительные средства. 

- Нет ли с какими-то спонсорами догово-
ренности такого рода: не попадаем в финаль-
ную часть - сотрудничество прекращается?

- В таком виде нет. Но есть соглашения, 
предусматривающие бонусы за выход в фи-
нальный турнир. Допустим, при контрак-
те на миллион долларов 850 тысяч выпла-
чиваются в любом случае, а остальные 150 
тысяч - бонусная часть за участие в финаль-
ном турнире. 

- Не может ли неудача отрицательно пов-
лиять на тех, с кем контракты завершаются 
с окончанием этого цикла? Скажем, вызвать 
у них сомнения, стоит ли продлевать отно-
шения?

- Если честно, то не думаю, что так про-
изойдет. Жизнь с очередным чемпионатом 
мира не заканчивается. И все-таки, когда 
люди размышляют над тем, стоит ли ока-
зывать спонсорскую помощь, важен каж-
дый нюанс.

ПОЧЕМ БУДЕТ РЕКЛАМА?
Отборочный матч Euro-2008 в Лужни-

ках Россия - Англия собрал рекордную в ис-
тории нашего футбола телеаудиторию. По 
данным «Гэллопа», рейтинг этой трансля-
ции составил 15 процентов. Другими слова-
ми, за игрой наблюдали 15 процентов вла-
дельцев телевизоров. А доля тех, кто вооб-
ще смотрел телевизор во время трансляции 
матча и при этом отдал ей предпочтение, 
была равна 40 процентам. Это значит, что 
встреча привлекла внимание и тех граж-
дан, которые обычно футболом не интере-
суются. Рейтинг недавнего матча Россия - 
Германия, как сообщил Макаренко, соста-
вил 18,58 процента.

- По культовым матчам мы раз за разом 
бьем рекорды - и по телевизионным рейтин-
гам, и по выручке от продажи билетов, - под-
черкнул он. - Если брать за некую точку от-
счета 2006 год, в котором наша сборная не 
попала на чемпионат мира, то поступатель-
ное движение наверх было постоянным по 
всем параметрам - как количественным, так 
и финансовым.

Как отметил коммерческий директор, 
Первый канал платит РФС за показ матчей 
сборной на отборочном этапе, но условия до-
говора разглашению не подлежат. Что каса-
ется игр финального турнира, то правообла-
дателем на их трансляции является ФИФА, 
и телеканалы - в данном случае Первый и 
ВГТРК - имели дело именно с ней. 

Ею же регламентировано количество рек-
ламы во время этих трансляций. Причем 
часть рекламного времени отводится спон-

сорам ФИФА. Поедет сборная России в ЮАР 
или нет, на количестве трансляций не ска-
жется. Не те времена. Но цена на размеще-
ние рекламы, в случае положительного для 
нас исхода на национальном телевизион-
ном рынке неизбежно увеличится. Оценоч-
но процентов на тридцать.  

Думаю, читателям будет любопытно уз-
нать про телевизионные дела за нашими гра-
ницами. В частности, во Франции, сборная 
которой тоже проводит стыковые матчи - с 
Ирландией. Так вот, телеканал M6, заполу-
чивший право на показ матча из Дублина, по-
высил цену за демонстрацию рекламного ро-
лика с обычных 30 тысяч евро до 100 тысяч. А 
рейтинг трансляции на TF1 отборочного мат-
ча Сербия - Франция составил 38,7 процента 
- ее смотрели 9,2 миллиона человек.

За эксклюзивный показ матчей ЧМ-2010 
этот канал выложил 120 миллионов евро 
и, по сведениям L’Equipe, рискует понести 
убытки как минимум в размере половины 
этой суммы в случае, если сборная Фран-
ции в Южную Африку не пробьется. Надо 
полагать, речь идет о рекламных деньгах. 
Во время Euro-2008 TF1 и M6 выложили по 
50 миллионов и потеряли из-за провально-
го выступления французской команды по 20 
миллионов евро. Национальная федерация 
футбола, как указывает L’Equipe, в свою оче-
редь, нервничает, так как неудача сборной 
затруднит ей переговоры со спонсорами на 
2010 - 2014 годы.

Не будем скрывать, что и периодические 
печатные издания, в первую очередь спор-
тивные, сильно заинтересованы в успехе 
сборной как в эмоциональном, так и в мер-
кантильном плане. Чемпионат мира с учас-
тием отечественной сборной сулит рост ти-
ражей и приток рекламы. 

СКОЛЬКО РОССИЯН 
СОБЕРЕТСЯ В АФРИКУ?

Отдельный коммерческий пласт - фут-
больный туризм, масштабы которого тоже 
напрямую зависят от результата борьбы со 
словенцами, хотя число наших болельщи-
ков в ЮАР в любом случае не достигнет уров-
ня Euro-2008, на котором, по данным Мака-
ренко, побывало примерно 10 тысяч россий-
ских граждан. 

Возможно, даже больше. Ведь многие бо-
лельщики предпочитали останавливаться в 
Германии, где не было сопутствующей боль-
шому футбольному празднику гостиничной 
лихорадки, а в Австрию приезжали на арен-
дованных автомашинах.

- В Португалию в 2004 году слетало при-
мерно 6 тысяч человек - и это казалось не-
вероятным, -  сказал Макаренко.

- Туроператоры говорили о 8-10 тыся-
чах…

- Полагаю, 6 тысяч - реальное число. В 
ЮАР столько ожидать не приходится. Если 
же сборная не попадет на чемпионат мира, 

то туда от нас поедет совсем немного - на по-
луфинал и финал.

- Это, очевидно, VIP-клиенты. Но могут быть 
и просто желающие познакомиться с ЮАР и 
заодно футбол посмотреть, атмосферу праз-
дника ощутить.

- Пожалуй. Чтобы, как говорится, два ра-
за не бегать. Но пока народ ждет. До 18-го 
числа никто в туркомпании за путевками в 
ЮАР не кинется. Вот на следующем европей-
ском первенстве, благо оно пройдет в Украи-
не и Польше - ближе уж некуда, да и доехать 
туда можно, образно говоря, за копейки, - 
наших будет, думаю, больше, чем каждый 
десятый. А на ЧМ-2014 в Бразилии - опять 
не очень много. Ведь в связи с проведением 
первенства в ЮАР первым делом возникает 
вопрос, как туда добраться. Прямых авиа-
рейсов из России нет. Число рейсов из Евро-
пы ограничено, и пользоваться ими будут не 
только россияне. (Есть еще маршруты через 
Ближний Восток. - Прим. А.П.) 

- Можно чартеры из России организо-
вать...

- Это будет недешево. Во всяком случае, 
не по 250 евро за билет, как в случае с Авс-
трией. А авиакомпании на период чемпи-
оната наверняка поднимут тарифы. Кро-
ме того, если по Австрии наши люди пере-
мещались на автомобилях и поездах, то в 
ЮАР между городами придется летать, что 
будет в несколько раз дороже. Более того, в 
Австрию можно было прилететь на игру, на 
следующий день вернуться домой, а потом 
снова прилететь. Здесь такой вариант прак-
тически исключен. 

Для справки. Самолеты из аэропорта 
«Оливер Тамбо», который обслуживает Йо-
ханнесбург и Преторию, летают в Кейп-
таун как минимум раз в час: 9.00, 10.00, 
11.00… Но и в промежутках между ними 
обычно вклинивается еще парочка рей-
сов. Стоимость билета «туда и обратно» на 
South African Airways, если брать его зара-
нее, располагаетcя в пределах 120-140 ев-
ро, если на ближайшие дни - примерно 170 
евро. Но, например, компанией Kulula Air, 
которая летает как из «Оливер Тамбо», так 
и из небольшого аэропорта Лансерия, что 
под Йоханнесбургом, поездка в Кейптаун 
и обратно при приобретении билета за-
благовременно обойдется в эквивалент 60 
евро. В этом случае разницы «в несколько 
раз» по сравнению с Австрией не будет. А 
вот насчет невозможности челночных ви-
зитов из России возразить нечего. Из Моск-
вы до Йоханнесбурга будешь в лучшем слу-
чае добираться с пересадкой 17-18 часов, 
но есть варианты  продолжительностью в 
сутки и более.

С одной стороны, что бы ни говорил Злат-
ко Захович насчет нашей нефутбольности, 
в России в последнее время заметно вырос 
интерес к игре миллионов, с другой - люди 
отправляются на чемпионаты по футболу 
не только из любви к нему, а и потому, что 
это стало модно. Один поехал действитель-
но из-за игры, другой - за компанию, а тре-
тий - потому, что так принято, и пропустить 
такую «тусовку» в определенных кругах поч-
ти неприлично. Наконец, цена вопроса при 
непопадании нашей сборной на ЧМ-2010 
возрастает, потому что будет значительно 
сложнее обеспечить клиентов билетами на 
матчи. А без гарантированного прохода на 
стадион мало кто готов приобрести путев-
ку. Стране - участнице чемпионата выделя-
ют солидную билетную квоту. В противном 
случае туроператорам приходится изыски-
вать билеты окольными путями: через ин-
тернет или за счет квот тех стран, которые 
не полностью их выкупают.

Исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломидзе за-
метила: 

- Пока ситуацию по футбольному чемпио-
нату мира мы не сканировали, но в принци-
пе масштабные спортивные мероприятия, 

сулящие успех представителям нашего го-
сударства, дающие возможность поболеть 
за соотечественников за пределами страны, 
- большой плюс для туризма. Если сборная 
пробьется в число участников турнира, ко-
личество поездок в ЮАР предположительно 
возрастет процентов на 20. А в дальнейшем 
чемпионат обеспечит прирост еще прибли-
зительно на 10 процентов.

- Такое событие создает интерес к стра-
не?

- Однозначно. Многие «подсаживают-
ся» на страну, испытывают желание при-
ехать еще раз, посмотреть больше и в дру-
гой обстановке. 

- Словом, становятся пропагандистами 
этой страны?

- Сильно сказано. 
- Имею в виду то, что они советуют посе-

тить ее другим.
- Да. Бывалые туристы могут прихватить 

с собой кого-то. Пока же назвать ЮАР попу-
лярным туристическим направлением даже 
в пределах африканского континента было 
бы преувеличением. 

- Впереди Египет, Тунис, Кения?
- Египет даже не беру в расчет. С ним мо-

жет конкурировать только Турция. Что ка-
сается ЮАР, то это для нас страна индиви-
дуального доростоящего туризма. 

- По-моему, в 90-е годы у нас наблюдался 
всплеск интереса к ней, но позже, когда те, 
кто хотел и мог, ознакомились с бывшим госу-
дарством апартеида, закрытым для советских 
граждан, любопытство спало.  

- Вот именно. Те, у кого была возмож-
ность, присмотрелись к Южной Африке. А 
многих смущает обстановка в этой стране. 

Добавлю, что не все российские граждане 
в полной мере осведомлены о действитель-
ности в ЮАР. Многие предполагают в этой 
стране классические африканские недуги, 
опасаются экзотических болезней, хотя в ее 
больших городах можно даже без опасения 
пить воду из-под крана. 

Консул посольства ЮАР в России Верони-
ка Лавинг привела во вчерашней телефон-
ной беседе следующую статистику: в про-
шлом году ее страну посетило с различны-
ми целями 14 тысяч российских граждан, 
приезжавших, впрочем, не только из Рос-
сии. По оценке консула - возможно, и опти-
мистичной, - туристов среди них было 8 ты-
сяч. Бразилию россияне посещают чаще, хо-
тя это тоже не ближний свет.

Конечно, зарубежные гости, которые по-
жалуют на ЧМ, принесут пользу прежде все-
го южноафриканской экономике, но и оте-
чественной туриндустрии от них кое-что 
перепадет. 

ФАКТОР ХИДДИНКА
И еще одно обстоятельство приходит на 

ум при рассуждениях о возможных потерях. 
Речь в данном случае не о деньгах. Более то-
го, в краткосрочной перспективе эта поте-
ря даже обещает обернуться экономией для 
структур, связанных с национальным фут-
болом. Но что будет потом? Имею в виду Гу-
са Хиддинка.

Президент РФС Виталий Мутко перед 
матчем с Германией выразил в беседе с глав-
ным тренером сборной пожелание продол-
жить с ним сотрудничество и после ЧМ-
2010. Голландец взял время на размышле-
ние, заявив, что даст ответ после стыковых 
матчей со Словенией. Возможно, их итог 
никак не скажется на его решении. Почему 
бы, в самом деле, специалисту, коллекцио-
нирующему страны и континенты, не поп-
робовать себя в той же ЮАР? Вывести «Ба-
фана Бафана» в финальные турниры Кубка 
Африки и чемпионата мира вряд ли пробле-
матичнее, чем совершить прорыв с россий-
ской сборной, тем более образца трехлетней 
давности. Но неудача вероятнее, чем успех, 
подтолкнет Хиддинка к уходу.

СКОЛЬКО СТОИТ 
ПОБЕДА НАД СЛОВЕНИЕЙ?

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

В   интернете при запросе «новый ста-
дион в Новосибирске» можно озна-
комиться с красивым и информатив-

ным видеороликом. Оказывается, к 2013 
году в крупнейшем городе Сибири может 
появиться 30-тысячная арена. Непремен-
ное условие для начала строительства - 
софинансирование проекта областными 
властями при желательной поддержке фе-
деральных структур. На выходе город по-
лучит арену высшего качества, по класси-
фикации ФИФА попадающую в категорию 
«Б». Ее украшением станут громадные стек-
лянные витражи по всему периметру, дань 
месту, где планируют «посадить» эту «та-
релку». Это парковая зона на левом бере-
гу Оби, в центральной части Новосибирс-
ка, по соседству со станцией метро «Реч-
ной вокзал».

Если «Сибирь» реализует план разви-
тия клуба, окончание строительства как 
раз поспеет к появлению в городе серь-
езной команды, претендента на участие в 
еврокубках. Если же программа не реали-
зуется, такой шикарный стадион и ни к че-
му. Прежде хорошо не жили, нечего и на-
чинать!

Хотя, думаю, шансов превратить меч-
ту в реальность у новосибирцев больше, 
чем у многих дебютантов премьер-ли-
ги за последние 10 лет - от «Томи» и «Хи-
мок» до «Анжи» и «Сокола». В последний 

раз элита получала столь же серьезно-
го новичка в 2002-м, когда цели добил-
ся «Рубин».

Ведь Новосибирск - город неординар-
ный, центр притяжения силы громадного 
богатого региона. Население - 1 397 218 
жителей, третий показатель для России. 
Город - малая родина МДМ-банка, холдин-
говых компаний общенационального мас-
штаба РАТМ, «Белон», «Инмарко», «Сибир-
ский Берег». Причем их штаб-квартиры по-
прежнему в Новосибирске. Словом, деньги 
есть, как и люди, которые могут позволить 
себе тратить их в том числе на реализацию 
здоровых амбиций в футболе.

Бюджет дебютанта премьер-лиги зимой 
наверняка удастся увеличить. По словам 
Николая Скороходова, одного из тех, кто 
пытается превратить Новосибирск в фут-
больный город, новый статус клуба откры-
вает возможности для переговоров с целым 
рядом компаний, готовых стать спонсором 
и партнером «Сибири» теперь, с повыше-
нием ранга. Плюс в городе, совсем не из-
балованном спортивными успехами, уже 
сейчас можно ждать ажиотажного спроса 

на билеты и абонементы, аншлагов на всех 
домашних матчах «Сибири».

Благо, стадион «Спартак» удобно распо-
ложен в самом центре: всего 7 минут ходь-
бы от метро «Сибирская» и 10 - от главной 
площади города, Ленина. Правда, вместить 
всех желающих лицезреть Семака и Алекса, 
Анюкова и Кержакова арена не сможет: три-
буны рассчитаны всего на 13,5 тысячи мест. 
Маловато, что уж там. Зато для журналис-
тов есть удобная и защищенная, что важно 
в местном климате, от непогоды ложа.

А вот местные vipы, напротив, открыты 
всем ветрам, дождю и снегу. Это, кстати, 
их позиция: мол, к народу на футболе нуж-
но быть поближе. Скажем, Владимир Горо-
децкий, мэр Новосибирска и председатель 
попечительского совета «Сибири», главный 
на сегодня матч в истории команды - 4 но-
ября 2009 года с «Читой» - смотрел из фа-
натского сектора. Член попечительского 
совета Вадим Данилов, не один год вкла-
дывающий в клуб деньги, и вовсе в Екате-
ринбурге, поняв, что мечта сбывается, об-
нажился на морозе по пояс и «жег» на три-
буне с народом «по полной».

Но чтобы удовлетворить ажиотажный 
спрос, «Сибири» в межсезонье предстоит 
обновить команду, не забывая: менять со-
став целиком - себе дороже, а не менять - из-
рядно рисковать вернуться к спорам с Курс-
ком и Белгородом. Нынешний подбор игро-
ков не дает никаких оснований считать себя 
самым сильным коллективом первого диви-
зиона. «Сибирь» - команда скорее тренер-
ская. Хотя люди, о которых в премьер-лиге 
пока не знают, но весной могут заговорить в 
комплиментарном тоне, у Игоря Криушенко 
есть: крайний хавбек Зиновьев, правый за-
щитник Молош, форвард Медведев, цент-
ральный защитник Бухряков, вратарь Чепчу-
гов. Помогать им стать сильнее будут люди 
опытные. Всего новичков окажется, вероят-
но, от восьми до десяти. К тому же легионе-
ров теперь можно выпустить на поле не тро-
их, а шестерых. И, что крайне важно: наме-
чено приглашение одного, а может быть, и 
двух игроков со статусом звезд премьер-ли-
ги, способных сплотить команду и привлечь 
дополнительное внимание к «Сибири».

Коллектив из города, считающего се-
бя столичным, будет, не сомневаюсь, иг-
рать в стильный футбол. Криушенко пото-
му и предложили подписать новый улуч-
шенный контракт на два года, что он умеет 
делать свою команду узнаваемой. И глав-
ная теперь цель белоруса, его старых и но-
вых подопечных - сделать так, чтобы воз-
ведение нового стадиона в пойме Оби 
стало для Новосибирска событием свер-
хактуальным.

ЧТО В «СИБИРИ»?

СТОЛИЧНАЯ ШТУЧКА

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Вчера. Москва. Лужники. 
Тренировка сборной 
России. Для юного 
Алана ДЗАГОЕВА поездка 
на ЧМ-2010 в составе 
команды Гуса ХИДДИНКА 
поистине бесценна.

ТРАНСЛЯЦИИ ПЕРВОГО СТЫКОВОГО МАТЧА ЧМ-2010
14 ноября, суббота

18.50. Первый канал. РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ (начало матча - 19.00)
18.50. НТВ Плюс Футбол. РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ (19.00)
18.50. НТВ Плюс HD Спорт. РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ (19.00)

ТРАНСЛЯЦИЯ ОТБОРОЧНОГО МАТЧА ЧЕ-2011 
СРЕДИ МОЛОДЕЖНЫХ СБОРНЫХ

14 ноября, суббота

15.55. Спорт. МОЛДАВИЯ - РОССИЯ (16.00)
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ФУТБОЛ
ТОЛКУЧКА
ЧТО В ТАБЛИЦЕ?

 И В Н П М О
 1. РУБИН 28 18 5 5 59-21 59
 2. СПАРТАК 28 17 4 7 58-28 55
 3. ЗЕНИТ 28 14 8 6 46-26 50
 4. ЛОКОМОТИВ 28 13 9 6 38-29 48
 5. МОСКВА 28 13 9 6 38-24 48
 6. ЦСКА 28 14 4 10 42-28 46
 7. САТУРН 28 12 6 10 35-37 42
 8. ДИНАМО 28 11 6 11 29-34 39
 9. КР. СОВЕТОВ 28 10 6 12 30-36 36
10. ТОМЬ 28 9 8 11 26-37 35
11. ТЕРЕК 28 9 6 13 31-43 33
12. РОСТОВ 28 7 10 11 26-36 31
13. АМКАР 28 7 8 13 24-36 29
14. СПАРТАК Нч 28 6 11 11 30-31 29
15. КУБАНЬ 28 5 10 13 22-48 25
16. ХИМКИ 28 2 4 22 19-59 10

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
ОТ «СЭ»

НА 14 НОЯБРЯ - 
ДЕНЬ МАТЧА 

РОССИЯ - СЛОВЕНИЯ
МОСКВА. Преобладание об-

лачной погоды, временами слабый 
дождь, морось. Ветер восточный, 3 
- 6 м/с. Температура воздуха 2 - 4 
градуса.

У РАДОСАВЛЕВИЧА 
НОГА НЕ ДРОГНЕТ

Полузащитника «Томи» и сборной 
Словении Александра Радосавле-
вича, которому предстоит выступать 
против сборной России в стыковых 
матчах ЧМ-2010, в Томске считают 
человеком слова. Пообещал Радо 
болельщикам на августовской авто-
граф-сессии улучшить реализацию 
своих голевых моментов - и осенью 
забил два гола. Пообещал забить 
«Химкам», если попадет в стартовый 
состав, - и опять слово сдержал. Ре-
шив воспользоваться этой репутацией 
словенца, томские журналисты перед 
отъездом в сборную Словении попы-
тались взять с него обещание не за-
бивать гол в ворота Игоря Акинфеева. 
Ведь столько лет играет он в россий-
ской премьер-лиге и уезжать вроде 
бы не собирается!

Однако Радосавлевич оказался 
тонким дипломатом и от такого обе-
щания с улыбкой уклонился:

- В сборной Словении я играю 
опорного полузащитника и занима-
юсь сугубо оборонительной рабо-
той. У чужих ворот бываю очень ред-
ко. Правда, недавно забил гол в воро-
та Сан-Марино, но это совсем другая 
команда. Так что меня как бомбар-
дира российским болельщикам опа-
саться не стоит. Хотя, если будет хо-
роший момент…

- Нога не дрогнет?
- (Смеется.) Это же футбол, это 

игра, и когда две команды выходят 
на поле, то каждая хочет победить и 
шансы их в этот момент равны. (Сер-
гей СИМОНОВ)

ВОТ И ШЕЙХИ 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ 

«РУБИНОМ»
Игра «Рубина» в Лиге чемпионов 

вызвала интерес на Ближнем Вос-
токе. На домашнем матче казанско-
го клуба с «Барселоной» побывала 
делегация правительства Кувейта - 
государства у Персидского залива, 
живущего по уникальным для ближ-
невосточных стран законам конститу-
ционной монархии. По личному при-
глашению главного тренера казанцев 
Курбана Бердыева в столицу Татарии 
прилетали двое мужчин, представляв-
ших интересы правящей семьи эмира 
Кувейта, и наши коллеги, готовившие 
репортаж о клубе, ставшем сенсацией 
Лиги чемпионов 2009/10, и его горо-
де. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

«РОСИНКА» 
ПЕРЕЖИВАЕТ 
ЗА «ДИНАМО»

На одном из последних домаш-
них матчей бело-голубых на «Арене 
Химки» можно было наблюдать груп-
пу ребятишек от 6 до 13 лет, пришед-
ших на футбол в сопровождении пары 
взрослых. При этом у каждого маль-
чишки и каждой девчонки на шее ви-
сел динамовский шарф. Это объеди-
нение болельщиков клуба «Династия» 
взяло шефство над приютом для де-
тей и подростков под названием «Ро-
синка», который находится в подмос-
ковной Лобне.

Всего в приюте проживают 28 де-
тей. В динамовском клубе болельщи-
ков собирают для них подарки и необ-
ходимые вещи, планируя еще не раз 
и не два приглашать ребят на стади-
он. (Константин АЛЕКСЕЕВ)

ПЕРВОМУ 
ПОДОГРЕВУ - 30 ЛЕТ
Вчера исполнилось 30 лет со дня 

первого в нашей стране матча на по-
ле с подогревом. Знаменательное со-
бытие произошло в Москве на стади-
оне «Торпедо» (ныне - стадион им. 
Эдуарда Стрельцова) 12 ноября 1979 
года: в календарной игре чемпиона-
та СССР встречались хозяева торпе-
довцы и ростовский СКА. Рассказы-
вает тогдашний замдиректора арены 
Иван Меркулов:

- Эта история началась в апре-
ле 79-го, когда из-за плохого состо-
яния поля на нашем стадионе (зи-
ма в тот год выдалась уж больно су-
ровая) домашний матч с одесским 
«Черноморцем» «Торпедо» прове-
ло в Сочи. Как говорится, не было 
бы счастья, да несчастье помогло. 
Руководство ЗИЛа решило делать 
подогрев. Выбирали из двух вари-
антов. Первый - паровой, когда под 
газон укладываются трубы, по кото-
рым идет теплый воздух, - требовал 
слишком большого объема работ 
и много времени. Поэтому остано-
вились на электроподогреве. Свя-
зались с финскими специалиста-
ми, на глубину 15 - 20 сантиметров 
уложили электропровод. Тут толь-
ко спохватились: где взять столь-
ко электричества, чтобы подогрев 
работал? Обратились к городским 
властям, которые, слава богу (в те 
времена, правда, уместнее прозву-
чало бы «слава КПСС»), вошли в по-
ложение - выделили дополнитель-
ную квоту на электроэнергию.

Тридцать лет прошло, поле без 
подогрева в России уже и не встре-
тишь. Модные современные систе-
мы внедряются повсеместно. Но и 
наша старенькая электрическая по-
прежнему исправно отогревает в 
холодную погоду зиловский газон. 
Убежден, первая ласточка еще не 
один год верой и правдой послужит 
стадиону на Восточной улице. (Алек-
сей ЩУКИН)

ФИЛОСОФ ЗЕЛАУ
Бразильский защитник «Сатур-

на» Зелау в текущем сезоне - лидер 
премьер-лиги по количеству желтых 
карточек. При этом легионера в гру-
бости вряд ли упрекнешь. Скорее он 
просто жесткий игрок. А к своим нака-
заниям отметивший в четверг 25-ле-
тие латиноамериканец относится фи-
лософски.

- Для игрока моего амплуа кар-
точки - неизбежность, - заметил Зе-
лау. - Иногда предотвратить гол мож-
но только при помощи фола. Да и не 
могу я подойти к форварду и галан-
тно попросить его уступить мне мяч. 
За мяч порой приходится сражаться. 
(Андрей КУЗИЧЕВ)

НА ПОЛЕ 
ТОЛЬКО ИВАНОВЫ, 

ПЕТРОВЫ И СИДОРОВЫ
Команда, составленная целиком 

из носителей фамилии Иванов, встре-
тится 19 ноября с командой Петровых 
и Сидоровых в матче в честь прослав-
ленного ветерана футбола Валенти-
на Козьмича Иванова. В этот день 
олимпийскому чемпиону 1956 года 
и победителю Euro-60 исполнится 
75 лет. Начало игры в манеже «Ди-
намо» в 14.00.

- На площадку выйдут подрос-
тки в возрасте 12 - 14 лет, в основ-
ном воспитанники спортивных школ, 
- рассказал корреспонденту «СЭ» 
Виктор Горлов, президент Детской 
футбольной лиги, выступившей с ори-
гинальной инициативой о выставоч-
ном матче коллективов однофамиль-
цев. - Тренировать команды будут Ва-
силий Иванов, чемпион страны 1991 
года в составе ЦСКА, и Евгений Си-
доров, чемпион СССР 1979 года в 
составе «Спартака», ныне работаю-
щий в футбольной школе этого клу-
ба, а судить - предположительно Ва-
лентин Иванов-младший. В команду 
Ивановых, которая наденет черно-бе-
лую форму «Торпедо» с буквой «Т» на 
груди, мы подыскали 15 юных футбо-
листов. Их соперники выйдут играть в 
форме ФК «Москва», к которому Ва-
лентин Козьмич тоже имеет отноше-
ние, поскольку работал в «Торпедо-
ЗИЛ» и «Торпедо-Металлург». Кста-
ти, 21 - 22 ноября на искусственном 
тренировочном поле стадиона на Вос-
точной улице состоится двухдневный 
турнир московских спортшкол, так-
же посвященный Валентину Ивано-
ву. (Александр ПРОСВЕТОВ)

СЛЕЗЫ  ГАТАГОВА

После драматической развяз-
ки недавнего матча «Локомотив» - 
«Амкар», в котором хозяева забили 
единственный гол в компенсирован-
ное арбитром время, полузащитника 
железнодорожников Алана Гатагова 
переполняли эмоции. Разделив бур-
ную радость победы с партнерами по 
команде, 18-летний хавбек «Локо» на-
правился к фанатскому сектору... со 
слезами на глазах (на фото автора). 
Впрочем, несколько мгновений спус-
тя юноша взял себя в руки, снял фут-
болку и подарил ее одному из фана-
тов. (Никита УСПЕНСКИЙ)

«ЗОЛОТАЯ МАНТИЯ». ПРИЗ «СЭ» ЛУЧШЕМУ АРБИТРУ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ

ПОЧЕМУ «ТРОЙКИ» 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В «ДВОЙКИ»?

ОЦЕНКИ

        Арбитр М Ср.
 1. ИВАНОВ 13 7,96
 2. БЕЗБОРОДОВ 17 7,94
 3. НИКОЛАЕВ 16 7,94
 4. СУХИНА 18 7,78
 5. КАЮМОВ 13 7,77
 6. КОВАЛЕВ 16 7,63
 7. ГВАРДИС 12 7,54
 8. ПЕТТАЙ 17 7,50
 9. БАСКАКОВ 14 7,43
10. КОЛОБАЕВ 13 7,35
11. КАРАСЕВ 13 7,27
12. ЛАЮШКИН 13 7,15
13. БИГЛОВ 10 6,20
 1. ТУРБИН 1 8,00
 2. ЕСЬКОВ 1 7,50
 3. МАЛЫЙ 9 7,22
 4. КАЗЬМЕНКО 7 7,21
 5. ПОПОВ 8 7,19
 6. ЕГОРОВ 4 7,13
 7. ХАРЛАМОВ 5 6,80
 8. ДОРОШЕНКО 4 6,38
М - число матчей, 
Ср. - средний балл

НАКАЗАНИЯ

    Арбитр Пр (х/г) Уд (х/г)
НИКОЛАЕВ 101 (53/48) 5 (2/3)
ПЕТТАЙ 80 (38/42) 6 (1/5)
СУХИНА 100 (43/57) 2 (0/2)
КОВАЛЕВ 94 (44/50) 2 (1/1)
БИГЛОВ 66 (33/33) 7 (3/4)
БЕЗБОРОДОВ 85 (42/43) 2 (1/1)
КАРАСЕВ 70 (38/32) 3 (2/1)
КОЛОБАЕВ 58 (28/30) 3 (1/2)
ЛАЮШКИН 63 (30/33) 2 (0/2)
БАСКАКОВ 61 (30/31) 2 (1/1)
ГВАРДИС 60 (25/35) 2 (1/1)
ИВАНОВ 56 (26/30) 2 (0/2)
МАЛЫЙ 57 (26/31) 1 (0/1)
КАЮМОВ 50 (23/27) 1 (1/0)
ЕГОРОВ 32 (16/16) 4 (3/1)
ПОПОВ 37 (17/20) 1 (0/1)
КАЗЬМЕНКО 35 (17/18) 1 (0/1)
ХАРЛАМОВ 26 (13/13) 1 (0/1)
ДОРОШЕНКО 18 (8/10) 2 (2/0)
ЕСЬКОВ 7 (2/5) -
ТУРБИН 4 (4/0) -
Всего 1160 (556/604) 49 (19/30)
Пр - предупреждения, 
Уд - удаления.

 Клуб Пр Уд ШО
 1. ТОМЬ 54 1 59
 2. РУБИН 60 2 70
 3. КР.СОВЕТОВ 66 1 71
 4. ЗЕНИТ 62 2 72
 5. ЦСКА 60 3 75

 6. САТУРН 69 2 79
 7. СПАРТАК Нч 76 1 81
 8. КУБАНЬ 71 3 86
 9. СПАРТАК 78 2 88
10. ХИМКИ 71 5 96
11. АМКАР 87 2 97
12. ТЕРЕК 88 2 98
13. МОСКВА 80 4 100
14. РОСТОВ 79 5 104
15. ДИНАМО 80 5 105
16. ЛОКОМОТИВ 79 9 124
Всего 1160 49 1405
Предупреждение - 
1 штрафное очко, 
удаление - 5.

ПЕНАЛЬТИ

     Арбитр ПХ ПГ
СУХИНА 5 2
КАЮМОВ 3 3
БИГЛОВ - 5
ПЕТТАЙ 2 3
КАРАСЕВ 3 2
ЕГОРОВ 4 1
БЕЗБОРОДОВ 2 2
КОВАЛЕВ 2 2
ИВАНОВ 3 1
БАСКАКОВ 2 1
ГВАРДИС 2 1
КАЗЬМЕНКО 2 1
ПОПОВ 2 1
КОЛОБАЕВ 1 1
МАЛЫЙ 1 1
НИКОЛАЕВ 2 -
ЕСЬКОВ - 1
ХАРЛАМОВ - 1
ЛАЮШКИН 1 -
Всего 37 29
ПХ - в пользу хозяев, 
ПГ - в пользу гостей.

       Клуб + -
РУБИН 8 2
СПАРТАК Нч 8 3
ТЕРЕК 4 -
ЛОКОМОТИВ 5 2
МОСКВА 7 5
КР.СОВЕТОВ 5 3
СПАРТАК 5 3
ЗЕНИТ 4 3
РОСТОВ 3 3
ТОМЬ 3 3
САТУРН 3 5
ДИНАМО 3 6
АМКАР 2 6
КУБАНЬ 3 8
ХИМКИ 2 7
ЦСКА 1 7
(+) - в пользу клуба, 
(-) - в пользу соперника.

ПОСЛЕ 28-го ТУРА

ПОЕДЕТ ЛИ ТЕПЕРЬ СИМОН 
НА ЧЕМПИОНАТ МИРА?

Бразильский арбитр Карлос Эужениу Симон, входящий в число кан-
дидатов на обслуживание матчей финального турнира ЧМ-2010, от-
странен от судейства в своей стране до конца сезона. Причиной назы-
ваются «повторяющиеся ошибки» в играх чемпионата Бразилии. Пос-
ледняя случилась в минувшее воскресенье, когда Симон не засчитал 
гол игрока «Палмейраса» Обины в матче с «Флуминенсе», посчитав, 
что тот сфолил в борьбе с защитником. «Палмейрас» в итоге проиг-
рал и уступил лидерство. Интересно, как теперь на решение бразиль-
цев отреагирует ФИФА? (АР)

ПОЛЛ НАЗВАЛ ДЕЙСТВИЯ НГОГА 
«ПОЗОРОМ»

Бывший главный арбитр английской премьер-лиги Грэм Полл на-
звал «позором» действия нападающего «Ливерпуля» Давида Нгога, за 
счет симуляции заработавшего 11-метровый удар в матче с «Бирмин-
гемом». Судья Питер Уолтон не заметил «нырка» форварда и назначил 
пенальти. Игра завершилась вничью - 2:2. Между тем главный тренер 
бирмингемцев Алекс Маклиш спокойно отреагировал на случившее-
ся, отметив, что «такое происходит испокон веков», и его мнение об 
Уолтоне как о хорошем арбитре от этой ошибки не изменится. Отме-
тим, что 50-летний Уолтон - один из самых опытных рефери премьер-
лиги, его судейский стаж равен 23 годам. (Daily Mail)

Проиграв «Спартаку» 24 октября, 
«Химки» официально оформили 
расставание с премьер-лигой и с 

тех пор продолжают катить исключи-
тельно на нулях. Генеральный дирек-
тор подмосковного клуба Сергей Го-
родничук в беседе с корреспондентом 
«СЭ» изложил свой взгляд на причины 
неудач команды и ее будущее.

- Как оцените игру и результаты 
«Химок» во втором круге?

- Эту тему даже невозможно обсуж-
дать, настолько плохо выступает ко-
манда. В некоторых матчах случались 
проблески игры, к которой стремится, 
которую видит Игорь Чугайнов. Но на-
строить футболистов на нужную вол-
ну, чтобы они боролись, не сдавались, 
не удается. На встречах с болельщика-
ми нам дали понять: можно простить 
отрицательный результат, но не от-
сутствие игры, огня в глазах игроков, 
стремления к победе. Главная, на мой 
взгляд, причина наших неудач - отсутс-
твие сплоченности в команде, разбив-
шейся на группировки. Здоровое яд-
ро, к которому можно отнести ряд как 
опытных, так и молодых футболистов, 
и в нынешней ситуации не сдается, 

хочет играть и побеждать. Но почти в 
каждом матче выпадают из игры два-
три человека, отсюда и плачевные ре-
зультаты.

- Почему бы тренерам этих «двух-
трех» не посадить на скамейку и рабо-
тать только с теми, кто хочет чего-то 
добиться?

- Проблема в том, что таковых не на-
бирается даже на стартовый состав.

- А по своему потенциалу «Химки» в 
нынешнем составе могли удержаться в 
премьер-лиге?

- Усилив две-три позиции в линии 
обороны, «Химки» могли бы даже не за 
выживание бороться, а спокойно чувс-
твовать себя в середине таблицы. Есть 
категория футболистов, проявляющих 
себя, только когда у команды все полу-
чается. А если нет, у них опускаются 
руки и сразу находится тысяча при-
чин, по которым эти квалифицирован-
ные игроки не показывают того, чего 
от них ждут.

- Заняв недавно кресло генерально-
го директора, с какими основными про-
блемами столкнулись?

- Самое неприятное в том, что я 
вступил в должность, когда уже труд-

но было что-то изменить. Недоста-
точное финансирование больнее все-
го ударило по нам в перерыве между 
кругами, когда команда рассчиты-
вала, но не смогла усилиться. Сей-
час есть поддержка на всех уровнях, 
приемлемое финансирование, отлич-
ный стадион, собственная база, и не-
понятно, почему мы так играем. У 
нас нет длительных задержек зарпла-
ты, как в других клубах, которые тем 
не менее дают результат, а мы нет. 
В клубе высокопрофессиональный, 
сложившийся административный со-
став, сотрудники четко выполняют 
все свои функции. Но отсутствие ре-
зультата давит.

- Избавится Чугайнов от приставки 
«и.о.» или у команды будет новый тре-
нер?

- Наблюдая за тренировочным про-
цессом, можно сделать вывод: Чугай-
нов достаточно квалифицированный 
специалист, занятия проводит инте-
ресно, игрокам нравятся. Но нет ре-
зультата. Поэтому трудно сказать, ос-
танется ли Игорь Валерьевич во главе 
команды. Желание у него есть, рабо-
тать с ним достаточно комфортно. Сей-

час он проходит лицензирование, кото-
рое позволит избавиться от приставки 
«и.о.». Именно Чугайнов сейчас рабо-
тает над планом подготовки к будуще-
му сезону, намечает места и сроки сбо-
ров, принципы селекции. Но решение 
по главному тренеру будет принято по 
окончании чемпионата, когда мы оп-
ределимся со стратегией клуба на сле-
дующий год.

- «Химки» начнут его в первом дивизи-
оне? А то ходят слухи насчет второго.

- «Химки» будут выступать в первом 
дивизионе - сто процентов. Иной вари-
ант даже не рассматривается.

- А идея о сотрудничестве с «Динамо» 
рассматривается?

- Идей у нас много, и сотрудничес-
тво с «Динамо» - одно из направлений, 
над которым мы работаем. Но о чем-то 
конкретном говорить пока рано.

- Насколько изменится состав коман-
ды в новом сезоне?

- Процентов на семьдесят. Заканчи-
вается контракт у Антипенко. Блатняк, 
Березовский, Ромащенко, Семочко, ряд 
других игроков с действующими конт-
рактами, не прочь продолжить выступ-
ления в премьер-лиге. С ними мы пы-

таемся договориться. Все они при опре-
деленных условиях готовы выступать 
и в первом дивизионе. В то же время 
будем рассматривать предложения по 
конкретным кандидатурам. Нельзя за-
рекаться, что вот этого футболиста мы 
ни за что не отдадим. То, что нельзя ку-
пить за деньги, можно купить за боль-
шие деньги.

- Предполагаются ли новые изме-
нения в административном составе 
«Химок»?

- Нам остро необходим сильный се-
лекционный отдел, грамотный подбор 
игроков. Во всем российском футболе 
сейчас негусто с финансами, и транс-
ферный рынок должен быть достаточ-
но оживленным. Выбор будет, и глав-
ное здесь - не ошибиться вновь. Пре-
жний тренер-селекционер Стрельцов 
в клубе уже не работает.

- Вернутся ли «Химки» в премьер-лигу, 
и если да, когда, по вашим расчетам?

- Обязательно вернутся. Очень хо-
чется, чтобы это произошло уже в сле-
дующем году. Такова наша програм-
ма-максимум. А программа-минимум 
- возвращение через два года.

Павел АЛЕШИН

В «ХИМКАХ» ВЕРЯТ В ВОЗВРАЩЕНИЕ В ПРЕМЬЕР-ЛИГУ

Катится постепенно к финиш-
ной черте сезон, получив-
шийся с точки зрения судей-

ской и организационной одним из 
худших за последние годы. Под-
водя его итоги, профсоюз футбо-
листов и тренеров выступил с об-
ращением, названным «11 шагов 
навстречу футболу». В нем, в час-
тности, говорится о задачах на бу-
дущее и необходимости совер-
шенствования судейской систе-
мы. Соглашусь с первым пунктом 
- «сделать судейство основной 
профессией арбитров». Об этом 
говорится много лет, но совер-
шенно ничего не делается. И ос-
таются наши судьи по статусу лю-
бителями, по договору с РФС по-
лучающими гонорар. Хотя по сути 
многие из рефери уже давно скон-
центрировались только на работе 
со свистком и заработков в иных 
сферах жизни не имеют. 

Другое предложение ПСФТ 
«назначать судей при помощи же-
ребьевки» поставлю под сомне-
ние. Неоднократно в этом году до-
казывал и показывал, как благода-
ря объективным и субъективным 
причинам мы пришли к тому, что 
ряд матчей (между московскими и 
другими командами) может обслу-
живать только очень небольшое 
число арбитров. Спрогнозировать 
многие из назначений не пред-
ставляет большого труда. Так за-
чем тогда жеребьевка? В следую-
щем году лучше не будет. Столич-
ных судей стало больше - к Юрию 
Баскакову, Сергею Карасеву, Аль-
миру Каюмову, Александру Коло-
баеву, Максиму Лаюшкину, Алек-
сею Николаеву и Вячеславу Харла-
мову добавились Алексей Еськов 
и Евгений Турбин. Дебютанты на-
верняка войдут в список рефери 
на будущий сезон, то есть при-
мерно половина судей окажется 
с московской пропиской. Да еще 
возможностей для «трудоустройс-
тва» у москвичей станет меньше. 
В этом сезоне им позволяли об-
служивать игры «Спартака», «Ло-
комотива», «Москвы», ЦСКА и «Ди-
намо» с «Сатурном» и «Химками». 
Одной подмосковной команды нет 
- минус десять матчей. Не удив-
люсь, если придем к тому, что в 
виде исключения при назначени-
ях некоторых из наших арбитров 
(например, входящих в лист ФИ-
ФА) перестанет действовать гео-
графический принцип.

Возвращаясь к текущему сезо-
ну, отмечу, что он сопровождался 
изрядным числом публичных вы-
ступлений представителей су-
дейско-инспекторского корпуса, 
дрязгами, в которых, наверное, 
мало что понимали обычные лю-
бители футбола.

Вот и в минувший понедельник 
в конце брифинга один из сотруд-
ников КФА, Владимир Енютин, от-
метив, что делегаты матчей Игорь 
Синер и Сергей Рощин, несмотря 
на допущенные ошибки, высоко 
оценили работу Ильи Барышни-
кова и Игоря Лапидуса, перешел 
к резкой оценке всего инспектор-
ского корпуса и его отцов-основа-
телей Алексея Спирина и Андрея 
Будогосского. Во время моноло-
га подчиненного президент КФА 
Сергей Зуев молчал, а на следу-
ющий день сказал мне: «Енютин 
озвучил свою личную позицию, но 
со многими вещами, сказанными 
им, я согласен. В частности, борь-
бу за то, кто главный, нужно за-
менить борьбой за объединение 
двух комитетов - судейского и ин-
спекторского. На этом в свое вре-
мя настаивал еще Николай Лев-
ников». «Согласен с Енютиным, 
- добавил известный в прошлом 
арбитр Юрий Савченко. - Дейс-
твительно, некоторые инспекторы 
звонят Спирину и консультируют-
ся с ним. При мне года три-четы-
ре назад это только начиналось. 
Я Спирину не звонил».

А вот что сказал сам Спирин: 
«Есть хорошая пословица. Крити-
куя - предлагай, предлагая - дейс-
твуй. Ничего конструктивного, кон-
кретного, я не услышал. Заявле-
ние Енютина больше напоминало 
неуклюже изложенные кухонные 
сплетни. Нам действительно нуж-
но объединить все силы для поис-

ка выхода из очень трудной ситу-
ации. Идеи есть, и готов со своей 
стороны сделать все возможное. 
Знал Енютина как помощника су-
дьи, слышал, что он, не сдав нор-
мативы по физподготовке, решил 
стать инспектором и провел не-
сколько игр. Похоже, он перевоз-
будился и по-своему пересказал 
слухи. Бог ему судья. А про нашу 
работу скажу, что удалось поднять 
статус инспекторов в России на 
такой уровень, какого нет нигде в 
мире. Что касается выставления 
оценок, я не могу этого делать по 
телефону, не видя эпизода. В со-
стоянии лишь подсказать или на-
помнить делегату критерии, чтобы 
сохранить единую систему обра-
зования оценок и единый подход 
ко всем судьям».

Раз уж пошел откровенный 
разговор и представитель КФА 
затронул такую тему, появился 
повод для вопросов и у меня лич-
но. «Если бы делегаты професси-
онально выполняли свои обязан-
ности и выставляли такие оценки, 
которые судьи заслуживали, на 
ваш взгляд, довела бы КФА чем-
пионат до конца с тем числом ар-
битров, которые начинали сезон?» 
- спросил я у Енютина. «О числе 
арбитров говорить не буду, пото-
му что не вхожу в комиссию назна-
чения», - последовал ответ. «Всег-
да ли делегаты ставили те оценки, 
которые судьи действительно за-
служивали?» - иначе сформулиро-
вал вопрос. «Не всегда. И в этом 
ничего хорошего нет. Нам таким 
образом успеваемость повышать 
не надо», - признал Енютин. Это я 
к тому, что раньше Коллегию или 
ее отдельных сотрудников рабо-
та делегатов и инспекторов ус-
траивала. Получалась неплохая 
статистика - без большого числа 
«двоек». Потому и молчали, ког-
да пару или тройку лет назад це-
лый сезон завышались оценки, 
дабы общая картина не выгляде-
ла блеклой. И очень неожиданно 
смотрелись сейчас «двойки» Каю-
мова и Алексея Ковалева за оши-
бочно назначенные пенальти и па-
ру неданных карточек. Еще недав-
но за то же самое судьи получали 
оценки повыше - «тройки».

На этом поставлю точку, вы-
разив надежду, что ее поставят и 
в верхах. Пора всем заняться де-
лом, пока не поздно, вернуться 
к единоначалию, сформировать 
единый и профессионально ра-
ботающий судейско-инспекторс-
кий комитет, вспомнить о необхо-
димости подготовки новых арбит-
ров и пожертвовать, может быть, 
одним-двумя сезонами, вводя мо-
лодежь, а не полностью обрушить 
когда-то созданную систему. А 
мне позвольте перейти к описа-
нию эпизодов 28-го тура, виде-
озаписи которых вы можете пос-
мотреть сегодня на первой стра-
нице портала «СЭ».

***
14-я минута. «Крылья Сове-

тов» - «Спартак». Бобер выполня-
ет штрафной удар, Джанаев, пы-
таясь поймать мяч, забрасывает 
его в собственные ворота. Судья-
помощник Сергей Барабаш бежит 
к центру поля, тем самым показы-
вая, что мяч пересек линию во-
рот и нужно засчитать гол. Судя 
по всему, ассистент Александра 
Гвардиса поступил верно.

27-я минута. ЦСКА - «Ру-
бин». Находящийся на своей по-
ловине поля Гекдениз Карадениз 
подхватывает мяч и в единоборс-
тве с соперником делает передачу 
назад. Дзагоев успевает подста-
вить ногу, мяч меняет направле-
ние и катится в штрафную пло-
щадь гостей, Рыжиков берет его 
в руки. Главный арбитр Станислав 
Сухина назначает свободный удар 
за нарушение правил вратарем. 
Вокруг этого решения судьи раз-
горелся спор. Правило 12 гласит, 
что свободный удар назначается, 
если вратарь, находясь в преде-
лах своей штрафной площади, 
коснется мяча руками после того, 
как партнер по команде намерен-
но отдаст ему пас ногой. На бри-
финге, организованном для жур-
налистов Коллегией футбольных 
арбитров, ее президент Сергей 

Зуев заявил, что рефери прав, так 
как игрок «Рубина» сделал акцен-
тированный пас - умышленно пе-
редал мяч вратарю, а Рыжиков, в 
свою очередь, нарушил прави-
ла, взяв мяч в руки. Существует и 
другое мнение, его пытались оз-
вучить некоторые из моих коллег: 
нельзя считать, что Гекдениз де-
лал передачу вратарю, скорее он 
пытался дать пас одному из за-
щитников, но от Дзагоева мяч по-
летел в другую сторону. 

28-я, 39-я минуты. «Крылья 
Советов» - «Спартак». В двух 
схожих эпизодах Гвардис при-
нимает разные решения. В од-
ном случае он наказывает желтой 
карточкой Веллитона, в другом - 
ограничивается только суровым 
взглядом в сторону Кудряшова, 
совершившего тот же фол, что и 
бразилец.

33-я, 42-я минуты. «Кры-
лья Советов» - «Спартак». Сно-
ва непонятны действия Гвардиса. 
Оба раза Коллер срывает атаки 
спартаковцев, нарушая правила 
в борьбе с Ибсоном, и откиды-
вает мяч, не позволяя соперни-
кам быстро разыграть штрафной 
удар. Главный судья почему-то 
не наказывает самарца предуп-
реждением.

35-я, 36-я минуты. «Крылья 
Советов» - «Спартак». Теперь в 
двух эпизодах подряд ошибается 
уже судья-помощник Ильдар За-
рипов, определяющий положе-
ние «вне игры» у Веллитона. Не 
берусь судить, насколько слож-
ными были моменты для воспри-
ятия арбитра, но видеоповторы 
свидетельствуют, что бразиль-
ский нападающий не находился 
за линией офсайда.

37-я минута. ЦСКА - «Ру-
бин». 82-я минута. «Зенит» - 
«Терек». Примеры неспортив-
ного поведения игроков и соот-
ветствующих ему наказаний. Во 
время атак ЦСКА и «Терека» мяч 
вылетает за пределы поля. Судьи-
помощники Сергей Пантелеев и 
Владимир Бобык флажками по-
казывают, что мяч из аута должны 
вводить в первом случае казанцы, 
во втором - футболисты «Зени-
та». В Москве в спор с ассистен-
том вступает Дзагоев, в Санкт-Пе-
тербурге - Панку. Оба заслуженно 
получают «горчичники».

39-я минута. «Зенит» - «Те-
рек». В ходе атаки хозяев следу-
ет передача в направлении Фати-
ха Текке, действия которого при-
водят ко второму голу зенитовцев. 
Стоит отметить судью-помощни-
ка Бобыка, который использовал 
принцип «жди и смотри», не от-
реагировал на движение Крижа-
наца, располагавшегося за лини-
ей офсайда, и дождался развития 
ситуации.

39-я минута. «Спартак» Нч 
- «Динамо». Курьезный момент, 
который, наверное, не показался 
таковым судье-помощнику Игорю 
Лапидусу. В ходе атаки спарта-
ковцев мяч передается Леандру, 
он промахивается, теряет равно-
весие и в падении несколько раз 
ногами касается мяча. Тот отска-
кивает к Калимуллину, который 
забивает гол. Самое сложное - 
понять, какое же касание Леанд-
ру считать пасом партнеру. Тогда 
можно определить, находился ли 
в это мгновение Калимуллин за 
линией офсайда. Судя по видео-
повтору, арбитры приняли верное 
решение, засчитав гол.

61-я минута. ЦСКА - «Ру-
бин». Во время острой атаки хо-
зяев далеко из ворот выходит Ры-
жиков, пытающийся остановить 
проход Дзагоева. Следует пас Ма-
азу, тот бьет по воротам, но на пу-
ти мяча оказывается Попов. Мяч 
отлетает к Дзагоеву, он с остро-
го угла бьет мимо. В течение не-
скольких секунд, апеллируя к су-
дьям, руки в ходе этой атаки под-
нимали Маазу и Попов. Первый 
показывал, что соперник сыграл 
рукой, второй сигнализировал, 
что Дзагоев оказался в положении 
«вне игры». Кто прав? Защитник 
«Рубина». Во-первых, его дейс-
твия нельзя квалифицировать как 
игру рукой. Мяч с близкого рас-
стояния попал в тыльную сторону 

ладони, рука Попова находилась в 
естественном положении у груди. 
Во-вторых, затем мяч отлетел ри-
кошетом к Дзагоеву, который на-
ходился за линией офсайда. Су-
дья-помощник Евгений Волнин 
должен был зафиксировать по-
ложение «вне игры».

63-я минута. «Зенит» - «Те-
рек». После розыгрыша углово-
го удара мяч вылетает за преде-
лы штрафной площади грознен-
цев, Файзулин бьет по воротам, 
два зенитовца тянут ноги, чтобы 
изменить направление полета мя-
ча. Тот залетает в сетку. Главный 
арбитр Юрий Баскаков гол не за-
считывает - его помощник Антон 
Аверьянов фиксирует положение 
«вне игры». Судьи поступили вер-
но - находившийся за линией оф-
сайда Кежман активно участвовал 
в игре, своими действиями отвле-
кая вратаря.

67-я минута. «Крылья Со-
ветов» - «Спартак». На заме-
ну вместо Адамова выходит 
О.Иванов. Рукава его футболки 
закатаны, рукава нижней майки 
другого цвета. Нарушается пра-
вило 4 «Экипировка игроков», в 
котором говорится, что цвет ру-
кавов нижней майки должен быть 
таким же, как основной цвет ру-
кавов рубашки или футболки. На 
это не обращают внимания ни ре-
зервный арбитр Вячеслав Попов, 
ни судья-помощник Зарипов, ни 
главный судья Гвардис.

78-я минута. «Спартак» Нч 
- «Динамо». Во время атаки Ро-
потана по правому флангу в еди-
ноборство с ним вступает Ами-
сулашвили, пытающийся выбить 
мяч. Динамовец падает, мяч вы-
летает за боковую линию. Глав-
ный арбитр Эдуард Малый хотел 
было назначить штрафной удар и 
наказать защитника желтой кар-
точкой, но после консультации с 
помощником Лапидусом реше-
ние изменил. И зря. Амисулаш-
вили действительно сбил сопер-
ника - арбитры ошиблись.

79-я минута. «Химки» - 
«Томь». Вратарь гостей Парейко 
сильным ударом направляет мяч на 
чужую половину поля, его подхва-
тывает Мазнов, выбегает один на 
один с Комаровым и забивает гол. 
Главный арбитр Турбин его засчи-
тывает. Как свидетельствует виде-
оповтор со стоп-кадром, делать 
это не стоило. Ошибся судья-по-
мощник Илья Барышников, не уви-
девший, что Мазнов находился за 
линией офсайда, и не зафиксиро-
вавший положение «вне игры».

89-я минута. ЦСКА - «Ру-
бин». Атака хозяев прерывается 
неточным пасом. К мячу первым 
успевает подбежать Быстров, ко-
торый в касание делает передачу 
Бухарову. Нападающий наносит 
дальний удар и забивает краси-
вый гол. Телевизионная запись 
не позволяет определить, нахо-
дился ли форвард в момент паса 
в правильном положении или же 
за линией офсайда. По словам 
президента КФА Зуева, на плен-
ке одной из команд видно, что Бу-
харов выбегал со своей полови-
ны поля. Значит, гол был засчи-
тан правильно.

90+2-я минута. «Локомотив» 
- «Амкар». Белоруков нарушает 
правила в единоборстве с Гата-
говым, и Игорь Егоров назнача-
ет свободный удар в районе дуги 
штрафной площади, после розыг-
рыша которого Сычев забьет гол. 
Решение судьи верное: защитник 
гостей сыграл опасно.

Александр БОБРОВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ОЦЕНКИ АРБИТРОВ НА МАТЧАХ 28-го ТУРА
Арбитр Матч Пр. (х/г) Уд. (х/г) Пен. (х/г) «СЭ»

Юрий БАСКАКОВ Москва ЗЕНИТ - ТЕРЕК - 2:0 0/2 - - 8,5
Владислав БЕЗБОРОДОВ Санкт-Петербург РОСТОВ - САТУРН - 1:2 2/1 - - 8,5
Станислав СУХИНА Малаховка ЦСКА - РУБИН - 0:2 3/3 - - 8,5
Игорь ЕГОРОВ Нижний Новгород ЛОКОМОТИВ - АМКАР - 1:0 5/5 1/0 1/0 8,0
Эдуард МАЛЫЙ Волгоград СПАРТАК Нч - ДИНАМО - 2:4 3/2 - 1/0 8,0
Владимир ПЕТТАЙ Петрозаводск КУБАНЬ - МОСКВА - 3:3 3/0 - - 8,0
Евгений ТУРБИН Москва ХИМКИ - ТОМЬ - 1:3 4/0 - - 8,0
Александр ГВАРДИС Калининград КР.СОВЕТОВ - СПАРТАК - 2:1 2/4 - - 7,0

  Пр. (х/г) - предупреждения (хозяева/гости), Уд. (х/г) - удаления, Пен. (х/г) - пенальти, «СЭ» - оценка «СЭ».



В  каждом интервью он с 
гордостью сообщает, что 
иногда чувствует себя рус-

ским. Странно слышать такое 
из уст человека, который не так 
уж давно переехал в Москву и 
почти не говорит по-русски. Но 
Веллитону отчего-то веришь. 
Возможно, через пару лет этот 
улыбчивый бразилец с груст-
ными глазами окончательно об-
русеет. Если, конечно, останет-
ся в «Спартаке».

- Прабабушка Алекса по линии 
отца - итальянка. А что знаете вы 
о своих корнях?

- Европейцев в нашем роду, 
кажется, не было. Все предки 
жили на севере Бразилии, в го-
родке Консейсау-ду-Арагуая. 
Там я и родился. Но сейчас мой 
дом - в Гоянии, штат Гояс.

- Если бы к вам в город пожа-
ловали гости из России, какую 
культурную программу могли им 
предложить?

- Первым делом отвез бы на 
рыбалку. На реке Арагуая не 
только хороший клев, но и пот-
рясающие места. Вода настоль-
ко прозрачная, что можно дно 
на глубине разглядеть. И рыб 
самых невообразимых цветов. 
Бразильцы в эти края специ-
ально съезжаются со всей стра-
ны. Потому что такой красоты 
больше нигде не увидишь.

- Многие бразильские фут-
болисты выросли в нищете. Вы 
тоже через это прошли?

- К счастью, нет. Мы не ши-
ковали, но жили в достатке. До-
ма всегда была еда, нормальная 
одежда. Хотя семья немалень-
кая: у меня два старших бра-
та и младшая сестра. Мама не 
работает, на ней домашнее хо-
зяйство, а папа - видеоинженер 
на телевидении.

- Как-то вы рассказывали, 
что бразильцы женятся рано, 
поскольку в стране запрещены 
аборты. Вы и сыграли свадьбу в 
16 лет. Но сын родился лишь два 
года назад. Тогда зачем торопи-
лись расписаться?

- Влюбился. Разве этого ма-
ло?

- Супруге тоже было 16?
- Нет. Она старше.
- Намного?
Веллитон призадумался и 

начал считать. Потом ответил:
- На восемь лет.
- Разница в возрасте любви 

не помеха?
- Знаете, сейчас у нас слож-

ный период. Поэтому я здесь, а 
она в Бразилии.

- Чем же мальчишка мог при-
влечь 24-летнюю женщину? 
Деньгами?

- Точно не этим. В тот мо-
мент никто еще не знал, полу-
чится ли из меня футболист. 
Я играл в дубле «Гояса», зара-
батывал гроши. Как раз в 16 
решили привлечь к основному 
составу. Но в первый же день 
я разругался с тренером. И на 
полтора года отправили обрат-
но в дубль.

- Из-за чего поругались-то?
- На тренировке под ме-

ня жестковато подкатился па-
рень. Я ответил. Ну и повздори-
ли чуть-чуть. Тренер почему-то 
выгнал с поля только меня. По 
дороге в раздевалку я выска-
зал ему все, что думаю. В вы-
ражениях не стеснялся. Но этот 
случай стал уроком. С тех пор с 
тренерами стараюсь не конф-
ликтовать.

- За трехлетнюю карьеру на 
родине вы пережили их аж 13. 
По-моему, многовато даже для 
Бразилии.

- Я бы не сказал. Все знают, 
что в наших командах с трене-
рами не церемонятся. Особня-
ком из этих специалистов сто-
ит Женинью. В истории «Гояса» 
легендарная личность. Сколь-
ко раз он возглавлял клуб! Ухо-
дил, возвращался, снова ухо-
дил. Всем хорошим, что сейчас 
со мной происходит, я обязан 
этому человеку.

- Почему?
- Когда Женинью опять при-

нял «Гояс», он сразу начал мне 
доверять. А время спустя сумел 
убедить руководителей клуба 
отпустить меня за границу, хо-
тя те не горели желанием со 
мной расставаться. Женинью 
говорил: «Парню надо расти. Он 
уже созрел для отъезда в Евро-
пу». Вскоре возник вариант со 
«Спартаком», и палки в колеса 
вставлять не стали.

- Чем Валерий Карпин не 
похож на ваших прежних тре-
неров?

- Он стремится узнать фут-
болиста изнутри. Общается с 
каждым. Это позволяет соста-
вить точный психологический 
портрет не только отдельного 
игрока, но и всей команды. Для 
кого-то Карпин как друг, для 
кого-то - как отец. Он четко да-
ет понять, когда можно рассла-
биться и повеселиться, а когда 
надо серьезно работать.

- Зато Микаэль Лаудруп игро-
ков «Спартака» поразил - вообще 
ни с кем не разговаривал.

- Не люблю обсуждать тре-
неров. Каждый работает так, 
как считает нужным. Плох тре-
нер или хорош, покажет резуль-
тат.

- Самая тяжелая тренировка 
в вашей жизни?

- В этом году на последнем 
сборе. Как же тренер по физ-
подготовке Оскар Гарсия нас 
гонял! Столько я еще нигде не 
бегал! С поля еле доползал до 
номера и падал без сил на кро-
вать. Даже на обед идти не хо-
телось. Тот сбор все вспомина-
ют без особой радости.

- Даниэл Карвалью на второй 
год пребывания в России сде-
лал открытие: «То, что у бразиль-
цев вызывает улыбку, у русских - 
сплошное раздражение». Что вам 
бросилось в глаза?

- Согласен с Карвалью. Мен-
талитет у нас разный. Мы, бра-
зильцы, народ веселый. Про-
ще смотрим на жизнь. Русские 
- более мрачные и закрытые. С 
этим я уже смирился.

- Сколько вам надо прожить в 
Москве, чтобы ощущать себя как 
дома? Или это невозможно?

- Почему? Сейчас именно та-
кой момент. Мне в Москве очень 
комфортно. Я говорил: иногда 
даже чувствую себя русским!

- В чем это проявляется?
- В России давно ничего не 

удивляет. Например, бразиль-
цы часто жалуются, что никак 
не привыкнут к русской кухне. 
Я же ем все подряд. Никаких 
проблем.

- А икру? В «Спартаке» Робсо-
на долго уговаривали отведать 
этот деликатес. Но тот наотрез 
отказался. Объяснил, что бра-
зильцы называют икру презри-
тельно «рыбьи яйца» и никогда 
не едят.

- Это правда. А мне нравит-
ся. К тому же, говорят, весьма 
полезная штука.

- Алекс, Рафаэл Кариока и 
Ибсон считают так же?

- Нет. Вот они к икре не при-
касаются.

- Бытовые ЧП с вами случа-
лись?

- Надо подумать… Недавно 
дома поскользнулся на лестни-
це и упал. Слава богу, без пос-
ледствий. Толстый палас смяг-
чил удар. Сейчас смешно вспо-
минать.

- По Москве за рулем пере-
двигаетесь сами?

- По-разному. После игр или 
тяжелых тренировок мне помо-
гает водитель.

- В дорогах ориентируетесь?
- Вполне. Пока ни разу не за-

блудился!
- С дорожной полицией уже 

имели дело?
- Разок тормознули за пре-

вышение скорости. Но узнали 
и сразу отпустили.

- В метро спускались?
- Однажды под вечер, когда 

там уже было мало народу, за-
шли с водителем. Прокатились 
пару станций. В Москве очень 
красивое метро.

- Мойзес приезжавших в Мос-
кву родственников немедлен-
но вел в Мавзолей. Куда веде-
те вы?

- На Красную площадь. Но в 
Мавзолее не был. Не тянет.

- У бразильцев есть стран-
ная традиция - разбивать в день 
рождения о голову именинника 
сырые яйца и посыпать ее мукой. 
Как-то Вагнер, Дуду и Рамон пой-
мали так на тренировке Карва-
лью. Вам тоже лупили яйцом по 
макушке?

- Еще бы!
- Больно?
- Не больнее, чем мячом. Ко-

нечно, никто не будет колотить 
яйцом по голове во время тор-
жества. Это возможно лишь в 
кругу близких друзей. Хотя в 
«Гоясе» после тренировки такое 
бывало нередко.

- При вашем непосредствен-
ном участии?

- Кто в «Гоясе» больше всех 
бил яйца, так это я!

- В Тарасовку обычай пере-
кочевал?

- Как-то неудобно. Чужая 
страна, вдруг люди не поймут?

- А какие-нибудь русские тра-
диции поражают?

- В голове не укладывается, 
как можно пить водку в чистом 
виде. К тому же залпом. Еще за-
метил, что русские не любят, 
когда начинаешь свистеть. Го-
ворят: мол, денег не будет. Но я 
не вижу связи. Поэтому все рав-
но продолжаю свистеть.

- Скоро отпуск. Уже решили, 
как его проведете?

- Сначала дней на десять по-
еду в Гоянию. Побуду с роди-
телями, повидаю сына. Даль-
ше - на пляж. В Салвадор или 
Рио. При этом и о работе буду 
помнить: каждому игроку Ос-
кар Гарсия выдаст индивиду-
альный план подготовки.

- Но раз чувствуете себя 
настолько русским, может, стои-

ло и Новый год встретить в засне-
женной, морозной Москве?

- Нет уж, спасибо. Песок и 
солнце мне все-таки милее.

- Как отреагировали, узнав, 
что Рио-де-Жанейро выбра-
ли столицей Олимпийских игр-
2016?

- Уверен, любой бразилец 
этому рад. Рио - чудесный го-
род, который благодаря Играм 
получит дополнительное фи-
нансирование. Надеюсь, это 
позволит улучшить ситуацию 
в неблагополучных районах. Я, 
кстати, всегда с удовольствием 
смотрю Олимпиаду. Мои инте-
ресы футболом не ограничива-
ются.

- В Бразилии любят давать 
футболистам забавные прозви-
ща. Ромарио - Коротышка, Бебе-
то - Плакса. У вас есть какое-то 
прозвище?

- Бульдог. Раньше на поле я 
был очень агрессивным. Часто 
карточки получал. Дважды да-
же удаляли за драку.

- С кем?
- С защитниками, которые 

вели себя откровенно по-хам-
ски.

- В России за такое могут 
дисквалифицировать на 10 мат-
чей. Плюс выписать огромный 
штраф.

- Вот поэтому я здесь на 
красные карточки и не нары-
ваюсь. Шутка. Просто с года-
ми научился сдерживать эмо-
ции. Стал настоящим профес-
сионалом. В Бразилии, к слову, 
к таким инцидентам относятся 
либерально. За драки я получал 
дисквалификации на два мат-
ча. И никаких штрафов.

- Тот же Вагнер говорил, что 
из российских защитников ему 
сложнее всего пройти Дениса 
Колодина. Кого назовете вы?

- Мне тяжело было играть 
против обороны «Динамо».

- Колодин как раз из этого 
клуба.

- Я в курсе. Но все равно не 
хочу никого выделять. В «Дина-
мо» все защитники что надо.

- Уход из «Спартака» Влади-
мира Быстрова удивил?

- Чужая душа - потемки. Раз 
Быстров предпочел такой вари-
ант,  значит, рассудил, что так 
ему и семье будет лучше. Никто 
не вправе его осуждать. Несмот-
ря на весь негатив, который на 
него выплеснули в Петербурге 
после возвращения в «Зенит», 
Быстров в первых же матчах 
подтвердил, что он классный 
игрок. Желаю ему удачи.

- Откуда вам известно о реак-
ции фанатов «Зенита»? Вы же не 
знаете русский.

- Но я же общаюсь с людьми 
в «Спартаке» - они и рассказали. 
Да и сам видел в газетах банне-
ры, посвященные Быстрову.

- Назовите тройку лучших фут-
болистов сезона-2009?

- Я, Алекс и Домингес.
- От скромности вы не умре-

те.
- Если действительно счи-

таю себя лучшим, почему бы 
и не назвать? Например, в ко-

мандах иногда тренер просит 
написать игроков свой вари-
ант состава. И что: из скром-
ности свою фамилию не упо-
минать? Глупость. Важна не 
скромность, а объективность.

- После отставки Лаудрупа 
футболисты обратились к Кар-
пину с просьбой разрешить им 
включать музыку в раздевал-
ке перед игрой. Не вы ли были 
одним из инициаторов?

- Нет. Я даже не знаю, кто 
это предложил. Но меня эта но-
вость порадовала. Как и осталь-
ных бразильцев. Музыка помо-
гает нам лучше настроиться на 
матч.

- Почему в роли диджея высту-
пает Сослан Джанаев, а не вы?

- У вас устаревшая информа-
ция: Сос уже не диджей. Теперь 
в раздевалке играет сборник. 
Каждый выбрал по одной пес-
не или мелодии, которая осо-
бенно по душе.

- Что предпочли вы?
- Самбу. Правда, пока ее на 

диске нет. Так уж получилось. 
Ничего, мне хватает бразиль-
ской музыки, которую выбра-
ли Алекс, Ибсон и Рафаэл Ка-
риока. Хоть к самбе она отно-
шения не имеет.

- Как вам российская эст-
рада?

- Не в восторге. Знаю толь-
ко Тимати. Как-то с Карвалью 
и Гильерме пошли на концерт 
американского рэппера Снупа 
Дога. На «разогреве» выступали 
русские певцы. Кроме Тимати, 
никого не запомнил.

- Кто-то коллекционирует 
марки, кто-то - спичечные эти-
кетки, кто-то - вино. А вы?

- Футболки. Сколько их уже у 
меня, точно не скажу. Есть май-
ки всех бразильских клубов. Да 
и в России почти все собрал.

- Какая из них особенно доро-
га?

- Тевеса. С ним многие хоте-
ли обменяться, но я договорил-
ся первым. Еще когда в «Гоя-
се» играл.

- Какой день из собственной 
жизни охотно пережили бы зано-
во?

- Один выбрать трудно. Могу 
сказать, что сегодня абсолютно 
всем доволен и радуюсь каждо-
му дню. Если все оставшиеся 
будут не хуже, умру счастли-
вым человеком.

- Самая крупная сумма, про-
игранная на спор?

- Никогда не спорю. Зачем? 
Но если у вас есть желание, да-
вайте на что-нибудь поспо-
рим.

Я задумался. Спорить, кто 
станет чемпионом России или 
лучшим бомбардиром, смыс-
ла не имело. Тут почти все яс-
но. Предложил пари на то, кто 
займет третье место. Веллитон 
оживился. Я выбрал «Зенит». 
Бразилец расплылся в улыбке: 
«Я тоже считаю, что третьим бу-
дет «Зенит». Не получится у нас 
спора. Давайте отложим до сле-
дующего года».

На том и порешили.
Александр КРУЖКОВ
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ОЦЕНКИ «СЭ»
не менее 19 матчей

6,21 - БУХАРОВ Рубин
6,20 - ДОМИНГЕС Рубин
6,19 - ВЕЛЛИТОН Спартак
6,18 - В. БЫСТРОВ Зенит/Спартак
6,17 - АЛЕКС Спартак
6,07 - ЗЫРЯНОВ Зенит
6,04 - ГЕКДЕНИЗ Рубин, САМЕДОВ Москва
6,02 - СЕМАК Рубин
6,00 - КРАСИЧ ЦСКА
5,94 - И. ДЕНИСОВ, СЕМШОВ оба - Зенит, 

ДЗАГОЕВ ЦСКА
5,93 - АКИНФЕЕВ ЦСКА
5,92 - ГАТАГОВ Локомотив
5,91 - КЕРЖАКОВ Динамо
5,90 - ШАРОНОВ Рубин
5,89 - СИБАЙЯ Рубин
5,87 - ЖЕВНОВ Москва
5,86 - АНЮКОВ Зенит, РЕБКО Москва
5,85 - МАЛАФЕЕВ Зенит
5,84 - РЫЖИКОВ Рубин, Дм. ХОХЛОВ Динамо
5,83 - АНСАЛЬДИ, НОБОА оба - Рубин, 

КАЛАЧЕВ, КОЛЛЕР оба - Крылья Советов, 
АНДЖЕЛКОВИЧ Ростов

5,81 - СЕСАР НАВАС Рубин, ЙИРАНЕК Спартак, 
СЫЧЕВ Локомотив, НАБАБКИН Москва, 
АЛДОНИН ЦСКА

5,80 - ЯРОШИК Крылья Советов
5,79 - ПАРШИВЛЮК Спартак, 

ЯНБАЕВ Локомотив, ЕПУРЯНУ Москва, 
ГАБУЛОВ Динамо

5,78 - ГЛУШАКОВ Локомотив
5,77 - ТАРАСОВ Москва, В. БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА
5,76 - ОДЕМВИНГИЕ Локомотив, ОКОРОНКВО, 

ЧЕСНАУСКИС оба - Москва, МАМАЕВ 
ЦСКА, О. ИВАНОВ Крылья Советов

5,75 - ДЖАНАЕВ Спартак, 
ШИРОКОВ оба - Зенит, 
ДУЙМОВИЧ Локомотив, ЯКУБКО Москва

5,74 - АДЖИНДЖАЛ Крылья Советов
5,73 - КАСАЕВ Рубин/Кубань
5,72 - ЩЕННИКОВ ЦСКА
5,71 - КАРЯКА Сатурн, 

ИГНАТЬЕВ Крылья Советов, 
ДЖАБРАИЛОВ Терек, ПЕЕВ Амкар

5,70 - Ал. ИВАНОВ Сатурн, 
Д. КОМБАРОВ Динамо

5,69 - ИГНАШЕВИЧ ЦСКА, КИНСКИ, 
НЕМОВ оба - Сатурн, БЕЛОЗЕРОВ 
Крылья Советов, ЛЕБЕДЕНКО Ростов

5,68 - БАЖЕНОВ, РАФАЭЛ КАРИОКА 
оба - Спартак, МЕЙРА Зенит, РОДОЛФУ 
Локомотив, ЛОБОС Крылья Советов, 
АСТАФЬЕВ Ростов

5,67 - ВУКИЧ Москва, НАХУШЕВ Сатурн, 
ПАРЕЙКО Томь, ГАЦКАН Ростов

5,65 - КОРНИЛЕНКО Зенит/Томь, 
ШЕШУКОВ Москва, ХАРИТОНОВ Томь, 
ДЖУДОВИЧ Спартак Нч

5,64 - СТРЕЛКОВ Москва, ЛАХИЯЛОВ Терек
5,63 - ШЕМБЕРАС ЦСКА, УИЛКШИР Динамо, 

КУЛЬЧИЙ Ростов, ЛЕАНДРУ, 
КИСЕНКОВ оба - Спартак Нч

5,62 - КУЗЬМИН Локомотив, АНГБВА Сатурн, 
АХМЕТОВИЧ Ростов

5,61 - КЛИМОВ Томь, ДИКАНЬ Терек, 
ЧЕРКЕС Ростов

5,60 - КОЛОДИН Динамо, АДАМОВ 
Крылья Советов/Рубин, НАРУБИН Амкар

5,59 - ГЕОРГИЕВ Терек, АКИМОВ Ростов, 
АМИСУЛАШВИЛИ Спартак Нч

5,58 - НЕЦИД ЦСКА, БОБЕР Крылья Советов, 
ЙОКИЧ Томь, ДРИНЧИЧ Амкар, 
ГЕТЕРИЕВ Спартак Нч

5,57 - СИКИМИЧ Амкар, МАШУКОВ, 
ЯТЧЕНКО оба - Спартак Нч, 
БЛАТНЯК Химки

5,56 - К. КОМБАРОВ Динамо, ЛЕНГИЕЛ Ростов, 
ДРАМАН Кубань

5,55 - ПЕТРОВИЧ Ростов
5,54 - ФЕРНАНДЕС Динамо, 

РАДОСАВЛЕВИЧ Томь, ТОПЧУ Кубань
5,53 - ГОГУА Терек/Спартак Нч
5,52 - КИРИЧЕНКО Сатурн, МИЧКОВ Томь
5,50 - СТАВПЕЦ Москва, ТОПИЧ Сатурн, КУЛИК, 

ЛЕИЛТОН, САВИН все - Крылья Советов, 
БЕЛОРУКОВ Амкар, ТЛИСОВ Кубань

5,48 - КУЗЬМИЧЕВ Сатурн, СКОБЛЯКОВ Томь, 
КУШЕВ Амкар, КОНЦЕДАЛОВ Спартак Нч

5,47 - ПЕТРЕ Терек
5,46 - МАЗНОВ Томь, ТРАОРЕ Кубань
5,45 - ПАНКУ, ИЛИЕВ оба - Терек, ЖЕАН 

КАРЛОС, СИРАКОВ оба - Амкар, 
БИКМАЕВ Спартак Нч

5,44 - ГРАНАТ Динамо, ГРИШИН, 
НОВАКОВИЧ оба - Амкар

5,43 - КАЙТА Локомотив/Кубань, УШЕНИН, 
ХАГУШ оба - Кубань

5,42 - КАЛИМУЛЛИН Спартак Нч
5,41 - ШИШКИН Крылья Советов
5,40 - ЗЕЛАУ Сатурн, СМИРНОВ II Томь, 

БОАВЕНТУРА Кубань
5,39 - КОКОРИН Динамо, Ан. ИВАНОВ Томь
5,38 - КАТЫНСУС Томь
5,37 - ОМЕЛЬЯНЧУК Терек
5,35 - ЦВЕТКОВИЧ Химки
5,33 - ЖИЛЯЕВ Амкар, ДЖИОЕВ Кубань
5,31 - ЧЕРЕНЧИКОВ Амкар
5,30 - ЗАСЕЕВ Кубань
5,29 - ЖАВНЕРЧИК Кубань
5,28 - ТАРАНОВ Крылья Советов, 

ЗАБАВНИК Терек
5,25 - КОЖАНОВ Химки
5,24 - НИЗАМУТДИНОВ Спартак/Химки
5,21 - КОВЕЛЬ Сатурн
5,15 - ГОЛОВАТЕНКО Химки
4,97 - ЗИНОВЬЕВ Химки

БОМБАРДИРЫ
20 - ВЕЛЛИТОН Спартак
16 - БУХАРОВ Рубин
15 - ДОМИНГЕС Рубин
12 - КЕРЖАКОВ Динамо
11 - АЛЕКС Спартак
10 - В. БЫСТРОВ Зенит/Спартак, 

СЫЧЕВ Локомотив, ЛАХИЯЛОВ Терек
 9 - КОЛЛЕР Крылья Советов
 8 - ФАТИХ ТЕККЕ Зенит, ЯКУБКО Москва, 

КРАСИЧ ЦСКА, КИРИЧЕНКО Сатурн, 
КУШЕВ Амкар, ТРАОРЕ Кубань

 7 - КОРНИЛЕНКО Зенит/Томь, НЕЦИД ЦСКА, 
ПАНКУ Терек, АСИЛЬДАРОВ, 
ЛЕАНДРУ оба - Спартак Нч

 6 - ГЕКДЕНИЗ, СЕМАК оба - Рубин, СЕМШОВ 
Зенит, ОДЕМВИНГИЕ Локомотив, АДАМОВ 
Крылья Советов/Рубин, АКИМОВ Ростов

 5 - ПОГРЕБНЯК Зенит, РЕБКО, 
САМЕДОВ оба - Москва, ДЗАГОЕВ ЦСКА, 
КУЗЬМИЧЕВ, ЛОСЬКОВ оба - Сатурн, 
КАЛАЧЕВ Крылья Советов, 
АХМЕТОВИЧ Ростов, СИКИМИЧ Амкар, 
АНТИПЕНКО Химки

 4 - ЯКОВЛЕВ Спартак, ЧЕСНАУСКИС Москва, 
ТОПИЧ Сатурн, Д. КОМБАРОВ Динамо, 
САВИН Крылья Советов, 
ДЗЮБА Томь/Спартак, МАЗНОВ, 
ХАРИТОНОВ оба - Томь, ГАЦКАН, 
ЛЕБЕДЕНКО оба - Ростов, 
КИСЕНКОВ Спартак Нч, ТЛИСОВ Кубань

 3 - РЯЗАНЦЕВ Рубин, КАСАЕВ Рубин/Кубань, 
ЗЫРЯНОВ Зенит, БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
ГЛУШАКОВ, ДУЙМОВИЧ, 

РОДОЛФУ все - Локомотив, ВУКИЧ 
Москва, ВАГНЕР ЛАВ, ГИЛЬЕРМЕ, 
ИГНАШЕВИЧ, МААЗУ все - ЦСКА, ЙОКИЧ, 
КЛИМОВ, РАДОСАВЛЕВИЧ все - Томь, 
АМИСУЛАШВИЛИ Спартак Нч, ДРАМАН 
Кубань, КИРИЛЛОВ Химки

 2 - НОБОА, ШАРОНОВ оба - Рубин, АНАНИДЗЕ, 
БАЖЕНОВ, МАКЕЕВ, ОВУСУ-АБЕЙЕ, 
ФАТИ все - Спартак, НИЗАМУТДИНОВ 
Спартак/Химки, КЕЖМАН, КРИЖАНАЦ, 
РОЗИНА, ХУСТИ все - Зенит, ВАГНЕР 
Локомотив, БРАКАМОНТЕ, ГОЛЫШЕВ, 
ЕПУРЯНУ, КРУНИЧ, ТАРАСОВ все - Москва, 
В. БЕРЕЗУЦКИЙ, ГОНСАЛЕС оба - ЦСКА, 
АНГБВА, КАРЯКА, ХАЛИЛОВИЧ 
все - Сатурн, АГИАР, ДИМИДКО, 
КОКОРИН, РОПОТАН, ФЕРНАНДЕС, 
Дм. ХОХЛОВ все - Динамо, О. ИВАНОВ, 
ЯРОШИК оба - Крылья Советов, 
ДЖАБРАИЛОВ, ИЛИЕВ, САДАЕВ, 
ПЕТРЕ все - Терек, ПАВЛЕНКО, ПЕТРОВИЧ 
оба - Ростов, БЕЛОРУКОВ, ЖЕАН КАРЛОС, 
ПЕЕВ все - Амкар, ГЕТЕРИЕВ, КОНЦЕВОЙ 
оба - Спартак Нч, ДЖИОЕВ Кубань, 
ЙОВАНОВИЧ, ЦВЕТКОВИЧ оба - Химки

 1 - АНСАЛЬДИ, САЛУКВАДЗЕ, 
СЕСАР НАВАС, СИБАЙЯ, ХАСАН КАБЗЕ 
все - Рубин, ЙИРАНЕК, ПАРШИВЛЮК, 
САЕНКО, ФИЛИПЕНКО, ШТРАНЦЛЬ 
все - Спартак, АНЮКОВ, И. ДЕНИСОВ, 
КИМ ДОН ЧЖИН, ЛОМБЕРТС, МЕЙРА, 
ШИРОКОВ все - Зенит, ГАТАГОВ, КОЧИШ, 
КУЗЬМИН, МИНЧЕНКОВ, ФАЛЛЬ 
все - Локомотив, МАРЕНИЧ, СТРЕЛКОВ, 
ШЕШУКОВ все - Москва, ЖИРКОВ, 
МАМАЕВ, РИКАРДУ ЖЕЗУС, СЕКУ, 
ШЕМБЕРАС все - ЦСКА, ВАСИЕВ, 
ЕВСЕЕВ, ЗЕЛАУ, Ал. ИВАНОВ, ИГОНИН, 
НАХУШЕВ, НЕМОВ все - Сатурн, 
КОЛОДИН Динамо, АДЖИНДЖАЛ, 
ИГНАТЬЕВ оба - Крылья Советов, 
МИЧКОВ Томь, БЕНДЗЬ, ГВАЗАВА, 
ГЕОРГИЕВ, КЛЕБЕР, КОБЕНКО, КУТАРБА 
все - Терек, АСТАФЬЕВ, ОСИНОВ, ХОН ЕН 
ЧО все - Ростов, АФАНАСЬЕВ, ГРИШИН, 
ЖИЛЯЕВ, СТАРКОВ, ЧЕРЕНЧИКОВ 
все - Амкар, ГОГУА, ГОШОКОВ, 
КАЛИМУЛЛИН, РИКАРДУ, СИРАДЗЕ 
все - Спартак Нч, БАБАНГИДА, 
ЖАВНЕРЧИК, ТОПЧУ все - Кубань, 
БЛАТНЯК, ЗИНОВЬЕВ, КОЖАНОВ, 
МАКСИМОВ, ПИЛИПЧУК, СТРЕЛЬЦОВ 
все - Химки

По 1 голу в свои ворота забили: Джанаев, 
Штранцль оба - Спартак, К. Комбаров Динамо, 
Шишкин Крылья Советов, Астафьев, Рожков оба - 
Ростов, Були, Клебер оба - Терек, Тлисов Кубань, 
Зиновьев, Тривунович оба - Химки

АССИСТЕНТЫ
13 - ЗЫРЯНОВ Зенит
12 - АЛЕКС Спартак, ДЗАГОЕВ ЦСКА
10 - БЛАТНЯК Химки
 8 - ЧЕСНАУСКИС Москва, КАРЯКА Сатурн
 7 - ГЕКДЕНИЗ Рубин, САМЕДОВ Москва, 

КРАСИЧ ЦСКА, Д. КОМБАРОВ Динамо
 6 - ДОМИНГЕС Рубин, В. БЫСТРОВ Зенит/

Спартак, ОДЕМВИНГИЕ Локомотив, РЕБКО 
Москва, ГАЦКАН Ростов, ДРИНЧИЧ Амкар

 5 - АНСАЛЬДИ Рубин, КАРВАЛЬЮ ЦСКА, 
ЛОСЬКОВ Сатурн, К. КОМБАРОВ, 
ХОХЛОВ оба - Динамо, ГЕОРГИЕВ, 
ЛАХИЯЛОВ оба - Терек

 4 - БУХАРОВ Рубин, КАСАЕВ Рубин/Кубань, 
БАЖЕНОВ, БОЯРИНЦЕВ, 
ДЗЮБА все - Спартак, ФАЙЗУЛИН, ХУСТИ 
оба - Зенит, ГАТАГОВ Локомотив. ТАРАСОВ 
Москва, ЖИРКОВ ЦСКА, НАХУШЕВ Сатурн, 
УИЛКШИР Динамо, ИГНАТЬЕВ Крылья 
Советов, МАЗНОВ, ХАРИТОНОВ оба - Томь, 
ЛЕБЕДЕНКО Ростов, ДРАМАН Кубань

 3 - ГОРБАНЕЦ Рубин, ПАРШИВЛЮК, 
РАФАЭЛ КАРИОКА, ЯКОВЛЕВ 
все - Спартак, ДЕНИСОВ, МЕЙРА, 
РОЗИНА все - Зенит, ГЛУШАКОВ, 
ЯНБАЕВ оба - Локомотив, АНГБВА, 
САПЕТА оба - Сатурн, БОБЕР, 
КАЛАЧЕВ оба - Крылья Советов, 
БРАКАМОНТЕ Москва, АКИМОВ Ростов, 
ПАВЛЕНКО Ростов/Спартак, БИКМАЕВ, 
ГЕТЕРИЕВ оба - Спартак Нч

 2 - П. БЫСТРОВ, РЯЗАНЦЕВ, 
СЕМАК все - Рубин, АНАНИДЗЕ, ВЕЛЛИТОН 
оба - Спартак, НИЗАМУТДИНОВ Спартак/
Химки, ДАННИ, ИОНОВ, ШИРОКОВ 
все - Зенит, СЫЧЕВ, ТОРБИНСКИЙ 
оба - Локомотив, СТРЕЛКОВ Москва, 
АЛДОНИН, ГОНСАЛЕС, ОДИА все - ЦСКА, 
Ал. ИВАНОВ, НЕМОВ, ТОПИЧ все - Сатурн, 
КЕРЖАКОВ Динамо, АДЖИНДЖАЛ, 
КОЛЛЕР, КУЛИК, ЛЕИЛТОН, ЯРОШИК 
все - Крылья Советов, ВОЛКОВ, 
Ан. ИВАНОВ, ЙОКИЧ, КЛИМОВ, МИЧКОВ 
все - Томь, МЭРГЭРИТЕСКУ, ПАНКУ, ПЕТРЕ 
все - Терек, АНДЖЕЛКОВИЧ, ВАЛИКАЕВ, 
КУЛЬЧИЙ, ПЕТРОВИЧ, ХОН ЕН ЧО, 
ШЕРИЕВ все - Ростов, ЖЕАН КАРЛОС, 
НОВАКОВИЧ, ПЕЕВ, СИКИМИЧ, СИРАКОВ 
все - Амкар, КАЛИМУЛЛИН, КИСЕНКОВ, 
ЛЕАНДРУ все - Спартак Нч, ТЛИСОВ Кубань, 
КОЖАНОВ, СТРЕЛЬЦОВ оба - Химки

 1 - АДАМОВ, ГАДЖИЕВ, КВИРКВЕЛИЯ, 
НОБОА, ХАСАН КАБЗЕ все - Рубин, 
ИБСОН, КОВАЛЬЧУК, САБИТОВ, САЕНКО 
все - Спартак, АНЮКОВ, КИМ ДОН ЧЖИН, 
ПОГРЕБНЯК, СЕМШОВ, ШИРЛ все - Зенит, 
АСАТИАНИ, БИЛЯЛЕТДИНОВ, ВАГНЕР, 
КУЗЬМИН, МУДЖИРИ, РОДОЛФУ, 
ФИНИНЬЮ все - Локомотив, ВУКИЧ, 
ГРИГАЛАВА, МАРЕНИЧ, НАБАБКИН 
все - Москва, А. БЕРЕЗУЦКИЙ, 
В. БЕРЕЗУЦКИЙ, ГИЛЬЕРМЕ, ДЖАНЕР, 
ИГНАШЕВИЧ, МАМАЕВ, СЕКУ, 
ЩЕННИКОВ все - ЦСКА, ЕРЕМЕНКО, 
КИРИЧЕНКО, КУЗЬМИЧЕВ 
все - Сатурн, АГИАР, ГРАНАТ, КОКОРИН, 
ЮСУПОВ все - Динамо, БЕЛОЗЕРОВ, 
О. ИВАНОВ, ЛОБОС, САВИН 
все - Крылья Советов, КОРНИЛЕНКО, 
ПАРЕЙКО, РАДОСАВЛЕВИЧ, СКОБЛЯКОВ 
все - Томь, ГВАЗАВА, ГОГУА, ДЖАБРАИЛОВ, 
ЗАБАВНИК, КАЦАЕВ, КОБЕНКО, ЭССАМЕ 
все - Терек, АСТАФЬЕВ, ОСИНОВ, 
ЧЕРКЕС все - Ростов, ЖИЛЯЕВ, ПОМЕРКО 
оба - Амкар, АМИСУЛАШВИЛИ, 
БЕРХАМОВ, ДЖУДОВИЧ, КОНЦЕВОЙ, 
РИКАРДУ, САМСОНОВ, ФИЛАТОВ 
все - Спартак Нч, БАБАНГИДА, БАЙРЫЕВ, 
ЗАСЕЕВ, ОКОДУВА, ТОПЧУ, ШЕВЧЕНКО 
все - Кубань, БУДЯНСКИЙ, ЙОВАНОВИЧ, 
КИРАКОСЯН, СТАРКОВ все - Химки

ГОЛ+ПАС
23 (11+12) -  АЛЕКС Спартак
22 (20+2) -  ВЕЛЛИТОН Спартак
21 (15+6) -  ДОМИНГЕС Рубин
20 (16+4) -  БУХАРОВ Рубин
17 (5+12) -  ДЗАГОЕВ ЦСКА
16 (10+6) -  В. БЫСТРОВ Зенит/Спартак
16 (3+13) -  ЗЫРЯНОВ Зенит
15 (10+5) -  ЛАХИЯЛОВ Терек
15 (8+7) -  КРАСИЧ ЦСКА
14 (12+2) -  КЕРЖАКОВ Динамо
13 (6+7) -  ГЕКДЕНИЗ Рубин
12 (10+2) -  СЫЧЕВ Локомотив
12 (6+6) -  ОДЕМВИНГИЕ Локомотив

12 (5+7) -  САМЕДОВ Москва
12 (4+8) -  ЧЕСНАУСКИС Москва
11 (9+2) -  КОЛЛЕР Крылья Советов
11 (5+6) -  РЕБКО Москва
11 (4+7) -  Д. КОМБАРОВ Динамо
11 (1+10) -  БЛАТНЯК Химки
10 (5+5) -  ЛОСЬКОВ Сатурн
10 (4+6) -  ГАЦКАН Ростов
10 (2+8) -  КАРЯКА Сатурн
 9 (8+1) -  КИРИЧЕНКО Сатурн
 9 (7+2) -  ПАНКУ Терек, ЛЕАНДРУ Спартак Нч
 9 (6+3) -  АКИМОВ Ростов
 8 (8+0) -  ФАТИХ ТЕККЕ Зенит, 

ЯКУБКО Москва, КУШЕВ Амкар, 
ТРАОРЕ Кубань

 8 (7+1) -  КОРНИЛЕНКО Зенит/Томь
 8 (6+2) -  СЕМАК Рубин
 8 (5+3) -  КАЛАЧЕВ Крылья Советов
 8 (4+4) -  ДЗЮБА Томь/Спартак, МАЗНОВ, 

ХАРИТОНОВ оба - Томь, 
ЛЕБЕДЕНКО Ростов

 7 (7+0) -  НЕЦИД ЦСКА, 
АСИЛЬДАРОВ Спартак Нч

 7 (6+1) -  СЕМШОВ Зенит,
 АДАМОВ Крылья Советов/Рубин

 7 (5+2) -  СИКИМИЧ Амкар
 7 (4+3) -  ЯКОВЛЕВ Спартак
 7 (3+4) -  КАСАЕВ Рубин/Кубань, 

ДРАМАН Кубань
 7 (2+5) -  Дм. ХОХЛОВ Динамо
 6 (5+1) -  ПОГРЕБНЯК Зенит, 

КУЗЬМИЧЕВ Сатурн
 6 (4+2) -  ТОПИЧ Сатурн, 

КИСЕНКОВ Спартак Нч, 
ТЛИСОВ Кубань

 6 (3+3) -  ГЛУШАКОВ Локомотив
 6 (2+4) -  БАЖЕНОВ Спартак, ХУСТИ Зенит, 

ТАРАСОВ Москва
 6 (1+5) -  АНСАЛЬДИ Рубин, ГЕОРГИЕВ Терек
 6 (0+6) -  ДРИНЧИЧ Амкар
 5 (5+0) -  АХМЕТОВИЧ Ростов, 

АНТИПЕНКО Химки
 5 (4+1) -  САВИН Крылья Советов
 5 (3+2) -  РЯЗАНЦЕВ Рубин, ЙОКИЧ, 

КЛИМОВ оба - Томь
 5 (2+3) -  РОЗИНА Зенит, 

БРАКАМОНТЕ Москва, АНГБВА 
Сатурн, ПАВЛЕНКО Ростов/Спартак, 
ГЕТЕРИЕВ Спартак Нч

 5 (1+4) -  ГАТАГОВ Локомотив, ЖИРКОВ 
ЦСКА, НАХУШЕВ Сатурн, 
ИГНАТЬЕВ Крылья Советов

 5 (0+5) -  КАРВАЛЬЮ ЦСКА, 
К. КОМБАРОВ Динамо

 4 (3+1) -  БИЛЯЛЕТДИНОВ, РОДОЛФУ 
оба - Локомотив, ВУКИЧ Москва, 
ГИЛЬЕРМЕ, ИГНАШЕВИЧ 
оба - ЦСКА, РАДОСАВЛЕВИЧ Томь, 
АМИСУЛАШВИЛИ Спартак Нч

 4 (2+2) -  АНАНИДЗЕ Спартак, 
НИЗАМУТДИНОВ Спартак/Химки, 
ГОНСАЛЕС ЦСКА, ЯРОШИК 
Крылья Советов, ПЕТРЕ Терек, 
ПЕТРОВИЧ Ростов, ЖЕАН КАРЛОС, 
ПЕЕВ оба - Амкар

 4 (1+3) -  ПАРШИВЛЮК Спартак, 
И. ДЕНИСОВ, МЕЙРА оба - Зенит

 4 (0+4) -  БОЯРИНЦЕВ Спартак, ФАЙЗУЛИН 
Зенит, УИЛКШИР Динамо

 3 (3+0) -  ДУЙМОВИЧ Локомотив, ВАГНЕР 
ЛАВ, МААЗУ оба - ЦСКА, 
КИРИЛЛОВ Химки

 3 (2+1) -  НОБОА Рубин, ВАГНЕР Локомотив, 
В. БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА, АГИАР, 
КОКОРИН оба - Динамо, О. ИВАНОВ 
Крылья Советов, ДЖАБРАИЛОВ 
Терек, КОНЦЕВОЙ Спартак Нч, 
ЙОВАНОВИЧ Химки

 3 (1+2) -  ШИРОКОВ Зенит, СТРЕЛКОВ 
Москва, Ал. ИВАНОВ, 
НЕМОВ оба - Сатурн, АДЖИНДЖАЛ 
Крылья Советов, МИЧКОВ Томь, 
ХОН ЕН ЧО Ростов, КАЛИМУЛЛИН 
Спартак Нч, КОЖАНОВ, 
СТРЕЛЬЦОВ оба - Химки

 3 (0+3) -  ГОРБАНЕЦ Рубин, 
РАФАЭЛ КАРИОКА Спартак, 
ЯНБАЕВ Локомотив, САПЕТА Сатурн, 
БОБЕР Крылья Советов, 
БИКМАЕВ Спартак Нч

 2 (2+0) -  ШАРОНОВ Рубин, МАКЕЕВ, 
ОВУСУ-АБЕЙЕ, ФАТИ все - Спартак, 
КЕЖМАН, КРИЖАНАЦ оба - Зенит, 
ГОЛЫШЕВ, ЕПУРЯНУ, КРУНИЧ 
все - Москва, ХАЛИЛОВИЧ Сатурн, 
ДИМИДКО, РОПОТАН, 
ФЕРНАНДЕС все - Динамо, 
ИЛИЕВ, САДАЕВ оба - Терек, 
БЕЛОРУКОВ Амкар, ДЖИОЕВ 
Кубань, ЦВЕТКОВИЧ Химки

 2 (1+1) -  ХАСАН КАБЗЕ Рубин, САЕНКО 
Спартак, АНЮКОВ, КИМ ДОН ЧЖИН 
оба - Зенит, КУЗЬМИН Локомотив, 
МАРЕНИЧ Москва, МАМАЕВ, СЕКУ 
оба - ЦСКА, ГВАЗАВА, КОБЕНКО 
оба - Терек, ГОГУА Терек/Спартак Нч, 
АСТАФЬЕВ, ОСИНОВ оба - Ростов, 
ЖИЛЯЕВ Амкар, РИКАРДУ 
Спартак Нч, БАБАНГИДА, 
ТОПЧУ оба - Кубань,
СТАРКОВ Химки/Амкар

 2 (0+2) -  П. БЫСТРОВ Рубин, ДАННИ, 
ИОНОВ оба - Зенит, ТОРБИНСКИЙ 
Локомотив, АЛДОНИН, ОДИА 
оба - ЦСКА, КУЛИК, ЛЕИЛТОН 
оба - Крылья Советов, ВОЛКОВ, 
Ан. ИВАНОВ оба - Томь, 
МЭРГЭРИТЕСКУ Терек, 
АНДЖЕЛКОВИЧ, ВАЛИКАЕВ, 
КУЛЬЧИЙ, ШЕРИЕВ все - Ростов, 
НОВАКОВИЧ, СИРАКОВ оба - Амкар

 1 (1+0) -  САЛУКВАДЗЕ, СЕСАР НАВАС, 
СИБАЙЯ все - Рубин, ЙИРАНЕК, 
ШТРАНЦЛЬ оба - Спартак, 
ФИЛИПЕНКО Спартак/Томь, 
ЛОМБЕРТС Зенит, 
КОЧИШ, МИНЧЕНКОВ, ФАЛЛЬ 
все - Локомотив, ШЕШУКОВ Москва, 
РИКАРДУ ЖЕЗУС, ШЕМБЕРАС 
оба - ЦСКА, ВАСИЕВ, ЕВСЕЕВ, 
ЗЕЛАУ, ИГОНИН все - Сатурн, 
КОЛОДИН Динамо, БЕНДЗЬ, 
КЛЕБЕР, КУТАРБА все - Терек, 
АФАНАСЬЕВ, ГРИШИН, 
ЧЕРЕНЧИКОВ все - Амкар, 
ГОШОКОВ, СИРАДЗЕ 
оба - Спартак Нч, ЖАВНЕРЧИК 
Кубань, ЗИНОВЬЕВ, МАКСИМОВ, 
ПИЛИПЧУК все - Химки

 1 (0+1) -  ГАДЖИЕВ, КВИРКВЕЛИЯ 
оба - Рубин, ИБСОН,
С. КОВАЛЬЧУК, САБИТОВ 
все - Спартак, ШИРЛ Зенит, 
АСАТИАНИ, МУДЖИРИ, ФИНИНЬЮ 
все - Локомотив, ГРИГАЛАВА, 
НАБАБКИН оба - Москва, 
А. БЕРЕЗУЦКИЙ, ДЖАНЕР, 
ЩЕННИКОВ все - ЦСКА, ЕРЕМЕНКО 
Сатурн, ГРАНАТ, ЮСУПОВ 
оба - Динамо, БЕЛОЗЕРОВ, 
ЛОБОС оба - Крылья Советов, 
ПАРЕЙКО, СКОБЛЯКОВ оба - Томь, 
ЗАБАВНИК, КАЦАЕВ, ЭССАМЕ 
все - Терек, ЧЕРКЕС Ростов, 
ПОМЕРКО Амкар, БЕРХАМОВ, 
ДЖУДОВИЧ, САМСОНОВ, 
ФИЛАТОВ все - Спартак Нч, 
БАЙРЫЕВ, ЗАСЕЕВ, ОКОДУВА, 
ШЕВЧЕНКО все - Кубань, 
БУДЯНСКИЙ, КИРАКОСЯН 
оба - Химки

ИГРОКИ
не менее 3 матчей

 «СЭ» И

1. ВЕЛЛИТОН Спартак 6,50 4
2. Жано АНАНИДЗЕ Спартак 6,50 3
  ГЕКДЕНИЗ Карадениз Рубин 6,50 3
4. АЛЕКС Спартак 6,38 4
5. Питер ОДЕМВИНГИЕ Локомотив 6,33 3

КОМАНДЫ
 И В Н П М О %
1. СПАРТАК 4 4 0 0 13-2 12 100,0
2. МОСКВА 4 3 1 0 8-4 10 83,3
3. РУБИН 4 3 0 1 9-5 9 75,0
4. ЦСКА 4 2 1 1 7-4 7 58,3
5. ЗЕНИТ 4 2 1 1 6-4 7 58,3
6. САТУРН 4 2 1 1 6-5 7 58,3
7. ТОМЬ 4 2 1 1 5-4 7 58,3
8. ЛОКОМОТИВ 4 2 1 1 7-7 7 58,3

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. ЛУЧШИЕ В ОКТЯБРЕ

Лучшим игроком октября по оценкам «СЭ» стал 23-летний бразильский форвард «Спартака»

ВЕЛЛИТОН
БУЛЬДОГ 

ИЗ ГОЯНИИ
1 ноября. Москва. Лужники. «Спартак» - «Ростов» - 5:1. Лучший бомбардир чемпионата России-2009 ВЕЛЛИТОН 
забивает свой 20-й гол в премьер-лиге, - на этот раз огорчив вратаря Вениамина МАНДРЫКИНА.
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ИСТОЧНИКИ
В силу ряда обстоятельств - 

как спортивных, так и полити-
ческих, - ничего, кроме перечня 
забитых мячей, советским лю-
дям в 52-м не сообщили. Теле- 
и радиорепортажи из Финлян-
дии на страну не велись. Лишь 
в перестройку хлынул бурный 
поток информации не столько 
об играх, сколько о последовав-
ших за ними трагических со-
бытиях, с разбросом мнений и 
жаркими полемическими схват-
ками на грани, а порой и за гра-
нью фола.

Ввязываться в полемику не 
вижу смысла. Попытаюсь ана-
томировать оба матча полуве-
ковой давности с помощью ас-
систентов - участников и оче-
видцев. 

Использую выдержки из 
книг Всеволода Боброва («Са-
мый интересный матч»), Конс-
тантина Бескова («Моя жизнь в 
футболе»), Валентина Никола-
ева («Я - из ЦДКА!»), Игоря Нет-
то («Это футбол»), Леонида Ива-
нова («В воротах «Зенита»), Ми-
хаила Якушина («Вечная тайна 
футбола»), Николая Романова 
(«Трудные дороги к Олимпу»), а 
также беседы (непосредствен-
ные и телефонные) со многими 
из авторов перечисленных книг 
и побывавшими в Финляндии 
футболистами - Антадзе, Гого-
беридзе, Чкуасели, Ильиным, 
Нырковым. Привлек и югослав-
ских товарищей - комментатора 
«Радио Белград» Радивойе Мар-
ковича и форварда сборной Рай-
ко Митича. Их рассказ опубли-
ковал в январе 2000 года ежене-
дельник «Футбол».

Человеческая память - инс-
трумент тонкий и несовершен-
ный. Случались расхождения 
в описании деталей, но не в их 
оценке. Имею в виду спортсме-
нов и тренеров. Романов - чело-
век из другой организации.

ОТ ЛЮБВИ 
ДО НЕНАВИСТИ - 

ОДИН ШАГ
Одолев одну балканскую ко-

манду, советская сборная в 1/8 
финала пересеклась с другой. 
Сборная Югославии в 50-е го-
ды - из сильнейших в мире, с от-
личным ансамблем хорошо по-
догнанных друг к другу высо-
коклассных футболистов. Но не 
только это обстоятельство сгус-
тило и без того напряженную 
атмосферу в нашей команде. 
Спортивная встреча из-за слож-
ных отношений между Москвой 
и Белградом автоматически по-
падала в разряд политических с 
непредсказуемыми последстви-
ями в случае проигрыша.

От любви до ненависти - 
один шаг. Недавние друзья, Ти-
то и Сталин, стали в одночасье 
кровными врагами. Иосип Броз 
Тито не пожелал пристроить-
ся в ряд планет, вращавшихся 
вокруг кремлевского светила, и 
в осуществлении неосуществи-
мой утопической идеи пошел 
другим путем.

В СССР самый верный лени-
нец помогал инакомыслящим 
товарищам избавиться от ду-
ри средством проверенным, эф-
фективным, как при лечении 
облысения: гильотиной. По тех-
ническим причинам применить 
лечебный курс среди югославс-
ких коммунистов заплечных дел 
мастер не мог. И тогда по пози-
циям «клики Тито - Ранковича» 
ударила крупнокалиберная ар-
тиллерия, начиненная мощным 
идеологическим зарядом.

Со страниц советских печат-
ных изданий на Тито и его еди-
номышленников обрушились 
потоки грязи. Для наглядности 
иллюстрировали их «художест-
венными произведениями» ус-
лужливые карикатуристы.

«Лакей американского им-
периализма» Броз Тито изобра-
жался оседланным американс-
ким дядюшкой Сэмом или с ок-
ровавленным топором.

Советским людям мир де-
монстрировали в черно-белом 
изображении. Темные силы 
- кто не с нами, то есть враги. 
«Иуда Тито» - темнее ночи, хуже 
и опаснее лютых врагов: он и его 
клика - изменники.

«ГРУППА 
ПОДДЕРЖКИ»

Политическая подоплека 
предстоящего матча вызвала 
на Западе огромный интерес и 
тяжеленным грузом навалилась 
на плечи наших ребят.

Глубокой осенью 51-го из-за 
трех ничьих в длинной побед-
ной серии товарищеских встреч 
с футболистами дружественных 
стран отделили головы от туло-
вища у старших тренеров «Шах-
тера» и «Спартака». Что же ожи-
дало наших игроков и тренеров 
в случае проигрыша югосла-
вам? Разъяснительную работу 
на сей предмет вела посланная 
с командой в Финляндию «груп-
па поддержки».

Репетиции начались в Мос-
кве после проигрыша полякам. 
В. Николаев: «К нам приехали 
«кураторы» сборной, секрета-
ри ЦК ВЛКСМ Михайлов и Ше-
лепин, и учинили футболистам 
настоящий разнос».

Перед игрой с югославами: 
«К нам в гости нагрянула целая 
команда «помощников». Приехал 
даже посланник СССР в Финлян-
дии В. Лебедев. Не обошли фут-
болистов «вниманием» высшие 
руководители комсомола В. Ми-
хайлов и А. Шелепин, секретарь 
ВЦСПС А. Шевченко, Н. Рома-
нов со своими помощниками. И 

все эти облеченные полномочи-
ями люди объясняли футболис-
там, что они являются полпре-
дами советского спорта, что 
весь наш народ и сам великий 
вождь с надеждой смотрят на 
них, ждут от команды только 
победы...

Наши «воспитатели», взва-
лив на плечи игроков... допол-
нительный груз ответствен-
ности, усугубив накачкой их и 
без того нелегкое психологичес-
кое состояние, мягко говоря, не 
способствовали успешному вы-
ступлению команды».

Л. Иванов: «До сих пор с до-
садой вспоминаю, как некото-
рые деятели, сопровождавшие 
команду, чрезмерно долго и на-
стойчиво внушали нам необхо-
димость победить, победить 
во что бы то ни стало, беско-
нечно напоминали об ответс-
твенности за исход соревнова-
ния, словно речь шла... о боевом 
сражении. Такие нотации и на-
качки только злили, нервирова-
ли и волновали игроков. И когда 
английский судья Эллис вызвал 
команды на поле, один из наших 
защитников, пробегая мимо ме-
ня, невесело бросил:

- Сегодня мы, Леня, гла-
диаторы. Надо стоять на-
смерть». 

И в стане югославов наблю-
далось волнение. Как толь-
ко стало известно о встрече со 
сборной СССР, полузащитник 
Златко Чайковски сказал: «Пос-
ле этого матча дома нас объ-
явят или героями, или труса-
ми».

ПРЕДДВЕРИЕ
Перед игрой югославы по-

лучили преимущество - выиг-
рали информационную войну. 
Собственно, войны как таковой 
не было: наши сдались без боя. 
Тренер Коста Попович вместе с 
Радивойе Марковичем побыва-
ли на матче СССР - Болгария в 
Котке. Главкомы сборной Тир-
нанич и Погачник использова-
ли добытые разведданные при 
разработке подробного плана 
на игру.

Наши посмотреть на буду-
щего соперника, разгромивше-
го в Хельсинки индийцев - 10:1, 
не сочли нужным. Возможнос-
ти многих футболистов, манеру 
их игры тренеры знали по пос-
левоенным встречам в Югосла-
вии и Союзе. Тактических сюр-
призов не ожидали. А соперник 
их подготовил. Центрфорвард 
Вукас отошел назад, озадачив 
Башашкина. Что ему делать? 
Не следовать же за форвардом 
во вражеский тыл, оголяя собс-
твенный. Остался он на боевом 
посту. «Чемоданчиком с кноп-
кой» овладел оставшийся без 
присмотра Вукас и в роли сво-
бодного художника раскрыл бо-
гатейший свой потенциал. Иг-
рок техничный, умный, все ви-
дел, многое умел. Замысел и 
исполнение жили у него в пол-
ном согласии. Не много време-
ни понадобилось Вукасу, что-
бы сориентироваться на мест-
ности. Обнаружив дефекты на 
флангах советской обороны, он 
часто отправлял на боевое зада-
ние крайних форвардов Огняно-
ва и Зебеца. 

Наш состав в сравнении с 
первым матчем претерпел из-
менения в линии атаки. Обо-
рона и полузащита оставались 
неизменными с заключитель-
ного, международного этапа 
подготовки. Их игра стабили-
зировалась и особых нарека-
ний не вызывала. А впереди 
каждый раз мелькали новые 
лица. Дело не только в экспе-
риментах, в чем не перестава-
ли упрекать тренера. Жизнь то 
и дело преподносила неприят-
ные сюрпризы.

Неплохо проявивший себя 
в московской серии 37-летний 
Николай Дементьев, сослав-
шись на возраст, попросил ис-
ключить его из состава. Вместо 
«отказника» в последний момент 
включили в заявку травмиро-
ванного Константина Бескова. 
Больными отправились в Фин-
ляндию Всеволод Бобров и Ва-
лентин Николаев. А болгары в 
Котке сделали нетрудоспособ-
ным Анатолия Ильина. Бобров 
играл на уколах, недолечивше-
гося Николаева поставили на 
матч с Югославией вместо Те-
нягина. Посчитали, что больной 
армеец сыграет лучше здорово-
го динамовца.

Полностью обновилось ле-
вое крыло. Не нашедшего об-
щего языка с партнерами Гого-
беридзе сменил Марютин, а  по-
калеченного Ильина - Бесков, 
который из-за надрыва задней 
поверхности бедра месяц не тре-
нировался.

Аркадьев видел его на месте 
инсайда. Бесков воспротивился: 
«Задачу передо мной поставили 
непосильную, если принять во 
внимание мою травму. Орга-
низовать атаку я еще в состоя-
нии, но совершенно не готов вы-
полнять роль левого полусред-
него... Слишком большой объем 
работы... Могу еще как-то сыг-
рать на левом фланге, хотя и 
это не мое место. Со мной со-
гласились».

Вот почему в сравнении с 
первой игрой в нападении про-
изошло три изменения. Только 
Трофимов и Бобров остались на 
своих местах. Они-то и сдела-
ли погоду.

ПЕРВЫЙ ТАЙМ
Советские СМИ в отчетах о 

первом матче и в 52-м, и в пере-
стройку ограничивались пере-
числением забитых мячей (от-
счет вели с 29-й минуты), назы-

вая фамилии только советских 
футболистов. Что происходи-
ло на поле до первого гола, ко-
ротко описала 21 июля, на сле-
дующий день, одна «Вечерка», а 
спустя 11 лет - Бобров.

Наши начали агрессивно. 
Упустил момент Трофимов, Бе-
ара отразил трудный мяч пос-
ле удара Боброва. Дважды наш 
центрфорвард промахнулся. 
Югославы, прижатые к воро-
там, ограничивались контр-
атаками, а через четверть часа 
интенсивное движение пошло в 
обоих направлениях. Не раз вы-
ручал Иванов.

Бобров подтвердил инфор-
мацию вечерней газеты, приба-
вив к ней два попадания в штан-
гу: сначала угодил в нее мячом 
Бесков, а после отскока - Нико-
лаев.

Югославские голы «покажет» 
нам Маркевич. Минуты некото-
рых голов разнятся с нашими. 
Поправлять югославского кол-
легу не буду - истину сегодня 
восстановить невозможно.

0:1. «29-я минута. Корнер по-
дает Зебец. Митич хладнокров-
но сквозь частокол ног посыла-
ет мяч в сетку».

0:2. «34-я минута. Бобек вы-
манивает на себя бека сопер-
ников и отдает свободному Ог-
нянову» («Огнянов, обыграв Кри-
жевского, удваивает счет», 
- добавляет Леонид Иванов).

0:3. «42-я минута. Бобров 
бьет, Беара овладевает мячом 
и через все поле отправляет его 
Зебецу, тот обходит Крижевс-
кого. Вратарь Иванов бессилен 
что-либо сделать».

В последние 15 минут тай-
ма наша сборная была похожа 
на боксера в состоянии грог-
ги. Попытки «клинчевать» пос-
ле первого пропущенного уда-
ра не уберегли от новых потря-
сений.

Бобров: «Неожиданно пос-
ле наших атак бурный натиск 
противника и пропущенный гол 
породил среди нас растерян-
ность. И, что особенно плохо, 
дрогнула защита. Леонид Ива-
нов играл великолепно, и, мо-
жет быть, если бы не он, счет 
был бы гораздо большим». 

 Иванов: «Игровая инициати-
ва полностью переходит к югос-
лавам… им удается все - и па-
сы, и удары, и выходы на сво-
бодное место. Игра идет в одни 
ворота. Ошеломлены штур-
мом Башашкин и Нырков. По-
терянно мечутся возле штраф-
ной площадки Александр Пет-
ров и Игорь Нетто, не успевая 
разобрать быстро меняющих-
ся местами Митича, Бобека, 
Огнянова».

Долгожданный «гонг», свис-
ток на перерыв англичанина 
Артура Эллиса, избавил от «но-
каута».

ПЕРЕРЫВ
Что творилось в раздевалке? 

Мнения очевидцев существенно 
расходятся.

Бобров: «Не стоит особенно 
подробно описывать наше на-
строение. Оно и так понятно… 
Я увидел слезы на глазах у Лени 
Иванова… скупые слезы мужчи-
ны и бойца.

- Ничего, старина, - сказал 
я ему, - подожди, еще разыгра-
емся.

- Не утешай, Сева. Не верю 
я в это.

Честно говоря, я и сам не 
очень верил в то, что гово-
рил…»

Иванов: «В раздевалке царит 
гробовое молчание… Аркадьев 
опустил голову, он в отчаянии. 
Быть может, только он в пол-
ной мере понимает, чем все это 
может кончиться. Молчание 
нарушает наш футбольный 
президент В.А. Гранаткин.

- Ребята, еще не вечер! - го-
ворит он. - Не могут они в та-
ком темпе играть два тайма: 
не роботы ведь. Попытайтесь 
отыграться.

Он не дает нам никаких 
практических советов, он толь-
ко просит глазами, в которых 
застыла тревога и боль».

Михаил Якушин опровер-
гает вратаря: «Перерыв между 
таймами короток. Мы с Арка-
дьевым прежде всего даем так-
тическую установку на игру 
против Вукаса. Стараемся и 
подбодрить ребят».

ВСЕ?
Обреченными выходили на 

второй тайм наши парни. Если 
у кого и теплились призрачные 
надежды, соперник развеял их 
в считаные минуты.

0:4. Маркевич: «47-я мину-
та. Как и при втором голе, Бо-
бек выманивает на себя бека 
и отдает мяч свободному Ог-
нянову».

Иванов: «Уже на второй ми-
нуте стремительный Огнянов 
убегает от своих сторожей и 
пушечным ударом бьет в угол. 
В немыслимом броске дотяги-
ваюсь до мяча кончиками паль-
цев, но остановить рукой поезд 
невозможно».

1:4. Маркевич: «52-я минута. 
Бобров использует медлитель-
ность Хорвата и Црнковича и 
забивает мяч».

Иванов: «Бобров, получив 
наконец-то точную передачу, 
смещается ближе к воротам и 
вкладывает в удар всю нашу на-
дежду и отчаяние. Мяч, не кос-
нувшись вратаря, влетает в 
ворота югославов. Ура!.. Может 
быть, теперь пойдет?»

1:5. Маркевич: «59-я мину-
та. Вукас дает пас Зебецу, ко-
торый делает рывок и неотра-
зимо бьет».

Все?
Иванов: «Теперь уж точно 

все. Вряд ли хоть один человек 
на стадионе верил в тот мо-
мент, что мы можем перело-
мить ход встречи».

Бобров: «Казалось, все уже 
ясно. Югославы, уверовав в по-
беду, оттянулись в защиту. Мы 
тоже сбавили темп».

Будь то шахматы, наши ос-
тановили бы часы задолго до 
истечения контрольного време-
ни. Но играли-то в футбол. Хо-
чешь или не хочешь, а тянуть 
лямку на поле надо еще добрых 
полчаса.

Чем хорош футбол? Да мно-
гим. Еще и непредсказуемос-
тью, интригой. Она бывает го-
разда на шокирующие сюрпри-
зы, что и продемонстрировала 
20 июля 52-го. К перерыву на-
ходилась в коме, агонизирова-
ла. К 60-й минуте и вовсе отош-
ла - замолк пульс, остановилось 
дыхание…

Всем миром отдали послед-
ний долг безвременной усоп-
шей: отслужили панихиду, от-
пели, в землю прямо на город-
ском стадионе закопали и речи 
надгробные произнесли.

ПЕРЕЛОМ
Притворялась ведь, шельма! 

Показала вскоре свой потусто-
ронний лик остолбеневшей пуб-
лике - к ужасу одних и ликова-
нию других. «Безбожники» Ива-
нов и Нетто даже по прошествии 
десятилетий объяснить явление 
интриги народу не смогли.

Иванов: «Произошло что-то 
непонятное, загадочное, до сих 
пор еще до конца не расшифро-
ванное. Дело не в том, что у нас 
открылось второе дыхание, - 
какое уж тут дыхание при сче-
те 1:5! И не в том, что нам бы-
ло нечего терять… Мы заигра-
ли так, как никогда не играли 
ни до того, ни потом много-мно-
го лет».

Нетто: «Вспоминая обстанов-
ку, которая сложилась тогда 
на поле, я думаю, что никто не 
ожидал того, что последовало. 
Никто, даже мы сами…

Каким-то шестым чувс-
твом, ощутив настроение каж-
дого, мы… заиграли на пределе 
своих возможностей».

Атеист Якушин объяснил 
произошедшую на поле мета-
морфозу, не прибегая к тонким 
материям: «Ну а что же про-
изошло тогда в Тампере? Допус-
каю, что, ведя в счете 5:1, югос-
лавы, поверив в окончательную 
победу, расслабились…

Их команда в какой-то мо-
мент и подустала… Наши по-
чувствовали это и решительно 
перевели игру на половину поля 
соперника».

Маркович уверен - перелом 
наступил позже, в последние 

15 минут, после гола Трофимо-
ва: «Это стало началом паники, 
которая охватила наших иг-
роков. Удовлетворенные тем, 
что ведут 5:2, футболисты 
выпустили инициативу из 
рук, перестали вести атаку-
ющую игру и отошли в оборо-
ну, уступив сопернику без ка-
ких-либо усилий с его стороны 
пространство. Физически силь-
ные и хорошо подготовленные, 
подстегиваемые ощущением, 
что терять им нечего, а мож-
но лишь приобрести, советские 
футболисты бросились в не-
удержимое наступление, тон 
в котором задавал незабывае-
мый Бобров».

С югославским коммента-
тором солидарны Иванов («Боб-
ров громко кричит: «Все вперед! 
Они устали!» Теперь его уже не 
остановить») и Нетто: «Остри-
ем, вершиной волевого взлета 
был, бесспорно, Всеволод Боб-
ров… Словно не существовало 
для него в эти минуты опаснос-
ти резкого столкновения, слов-
но он не намерен был считать-
ся с тем, что ему хотят, пыта-
ются помешать два, а то и три 
игрока обороны…»

Иное мнение на сей счет у 
Якушина: «В эти минуты мне 
особенно запомнились само-
отверженные и мужествен-
ные действия полузащитника 
Александра Петрова. Не сосчи-
тать, сколько рывков совершил 
он, включаясь в атаку».

Бобров уверен: перелом в 
игру внес гол Трофимова. Не-
смотря ни на что, «он продол-
жал действовать остро и энер-
гично». 

Не было бы никакого пере-
лома, а стало быть, и заочной 
полемики, не предотврати беду 
при счете 1:5 Леонид Иванов. 
Он не раздумывая бросился (как 
в Отечественную советские вои-
ны под вражеские танки) в ноги 
оказавшемуся с ним с глазу на 
глаз Митичу и выцарапал мяч 
за миг до того, как тот в шес-
той раз намеревался посетить 
советские ворота. Иванов спас, 
а Беара через минуту не сумел 
(кстати, оба вратаря, особенно 
наш, пропустив по пять мячей, 
удостоились высочайших оце-
нок). 

2:5. 75-я минута. Бобров: «Он 
как-то по-своему, по-трофимов-
ски, резко срезал угол, пошел с 
края к воротам, обвел одного 
защитника, второго и очень 
хладнокровно, метко и сильно 
пробил в дальний от вратаря 
угол».

Маркович: «Трофимов обхо-
дит Бошкова, вытягивает из 
ворот Беару и посылает мяч 
в сетку». Здесь югославский 
комментатор взял тайм-аут. 
Понять его можно. И без него 
обойдемся.

3:5! 77-я минута. Бобров: «Са-
ша Петров прекрасно отдал 
мяч вышедшему на свободное 
место Трофимову, тот отбра-
сывает его чуть назад Никола-
еву, а Валя хорошо заученным 
знакомым движением пере-
правляет его мне на свободное 
место между центральным за-
щитником и воротами. Рывок. 
Я уже у мяча. Игрок соперников 
- в нескольких сантиметрах от 
меня… Медлить нельзя… Бью 
по воротам. Вижу, как взмет-
нулся в воздухе вратарь, но не 
достал летящий шар, и он за-
трепыхал в сетке».

Нетто: «Гол, который он за-
бил, вырвавшись вперед, под ос-
трым углом, послав неотрази-
мый мяч под штангу, до сих пор 
у меня в памяти. Это был обра-
зец непревзойденного мастерс-
тва».

4:5!! 87-я минута. Боб-
ров: «Угловой. Подает Бесков. 
Мяч идет… примерно в район 
11-метровой отметки. Я бе-
гу навстречу ему, бегу изо всех 
сил, прыгаю. Одновременно со 
мной в воздух поднимаются два 
защитника… Успев опередить 
соперников на какую-то долю 
секунды, я бью в угол… Вратарь 
в броске достал мяч, но не мог 
его удержать.

Зрители - а ведь это были в 
своем большинстве невозмути-
мые северяне, стали подбрасы-
вать вверх шляпы, пиджаки, 
плащи… Из-за сплошного рева 
нельзя было расслышать слов 
бегущего рядом товарища».

ЧУДЕС НЕ БЫВАЕТ? 
НЕ ВЕРЬТЕ

В оставшиеся три минуты ос-
трейших моментов у ворот югос-
лавов было по крайней мере не 
меньше, чем в недавнем матче 
«Рубина» с «Барселоной» в тече-
ние 90 минут. И гол в отличие от 
казанской встречи забить успе-
ли, несмотря на то что югосла-
вы откровенно тянули время, 
выбивали мяч за пределы по-
ля. Эллис их строго за это пре-
дупредил. 

Николаев бьет в штангу, Ма-
рютин пускает мяч мимо Беары. 
«Мяч медленно катится в воро-
та, - рассказывает Бобров, - я 
уже кричу от радости, но в са-
мое последнее мгновение один 
из защитников в неимоверном 
прыжке выбивает мяч».

Угловой. 
5:5!!! 90-я минута. Подавать 

со своего правого фланга по-
бежал Трофимов. Бесков (был 
ему голос свыше) его остановил: 
«Тут я ему и говорю: «Разреши, 
я подам». «Давай, раз тебе так 
везет», - ответил Трофимов. Я 
перехожу на правый край, ус-
танавливаю мяч возле углово-
го флажка, коротко разбега-
юсь, навешиваю на штрафную 
площадь, и Александр Петров 
сквитывает счет!»

Рисковал Константин Ивано-
вич. Пока бежал с одного флан-
га на другой, время могло иссяк-
нуть. Судьи тогда не позволяли 
доигрывать эпизод. 

Бобров утверждал - видимо, 
об этом стало известно после иг-
ры, - что в момент, когда югос-
лавы отбились на угловой, ос-
тавалось 29 секунд. Ему слово: 
«Последний угловой. Двадцать 
девять секунд до конца. Послед-
няя надежда. Подает Трофимов 
(форвард ошибся, подавал Бес-
ков. - Прим. А.В.)... И набегаю-
щий полузащитник Александр 
Петров вбивает гол. Я вижу, 
как вратарь, не дотянувший-
ся до мяча, лежит на земле и 
от злости стучит кулаками. 
И вижу, как Эллис поднимает 
две руки. Конец!»

Не торопитесь, Всеволод Ми-
хайлович, до конца ох как да-
леко. Эпизод глазами Иванова: 
«Остается меньше минуты. 
На ворота Беары подается уг-
ловой. Двадцать один игрок в 
штрафной площадке югославов. 
Нет там только меня. Я вытя-
гиваю шею. Ничего не видно, и 
вдруг мощный гул голосов пот-
рясает стадион. Полузащит-
ник Петров на последней секун-
де головой забивает гол!»

Чудес не бывает? Не верьте! 
Чудо реально, осязаемо, мате-
риально. Собственной персо-
ной посетило оно 20 июля матч 
СССР - Югославия. Его видели 
в Тампере тысячи  зрителей. 
На их глазах в течение послед-
них 15 минут советская сборная 
ликвидировала дефицит в четы-
ре гола. Ничего подобного в ис-
тории мирового футбола не бы-
ло. По крайней мере в турнирах 
континентального и мирового 
уровня. И не будет. Футбол ны-
не другой, деньги другие... Запа-
са в два, а то и в один мяч (в со-
перничестве примерно равных) 
хватает, чтобы «снять кассу». А 
тут целых четыре! Если что не 
так, руки пообрывают, ноги вы-
дернут, голову свернут, в землю 
втопчут, а своего не упустят.

Футболисты рассказывали 
об устроенном им в раздевалке 
горячем приеме. Обычно чин-
ные функционеры с суровыми 
бесстрастными лицами, в шля-
пах, тщательно отглаженных 
безукоризненной белизны на-
крахмаленных сорочках, намер-
тво схваченных у горла стан-
дартными начальственными 
галстуками, резвились, как де-
ти, обнимали, целовали, под-
брасывали вверх героев, кото-
рые на время отодвинули навис-
ший над тем, что под шляпами, 
карающий меч Хозяина.

НЕ СУДЬБА 
На третий, дополнительный 

тайм югославы вышли, как бок-

сер, только что побывавший в 
глубоком нокдауне: позвоноч-
ник не держит, руки безвольно 
свисают, ноги ватные, голова 
опущена, глаза смотрят, но не 
видят. Ткни легонько под дых 
- труп. 

Наши и сами пребывали в 
похожем состоянии, но сил, что-
бы «уронить» соперника, хвата-
ло. Интрига не позволила - ре-
шила продлить удовольствие в 
повторном матче. Загипноти-
зировав аудиторию и футболис-
тов, делала с ними что хотела. 
Сначала вдоволь поизмывалась 
над югославами, а в дополни-
тельные полчаса - над нашими. 
Не попадали они в ворота в си-
туациях, которые комментато-
ры называют стопроцентными. 
Из таких вот «стопроцентных» 
не забили Николаев и Бесков. 
Николаю Романову показалось, 
что били оба метров с трех-пяти 
в пустые ворота. 

Не совсем так. Удар Нико-
лаева с близкого расстояния 
в непостижимом броске отра-
зил вратарь. А Бесков... Пусть 
сам расскажет: «Позиция у меня 
была все-таки не голевая. Уж 
очень под острым углом к воро-
там я оказался. С этого места 
успеха можно было добиться 
лишь ударом с подкруткой, под-
резав мяч. Такой удар я и выпол-
нил своей травмированной пра-
вой ногой, но, к сожалению, мяч 
попал в штангу».

Мяч был обязан вознагра-
дить форварда за вклад в де-
ло спасения тяжелейшей игры 
(«результативные» угловые), за 
верное решение и мастерское 
исполнение в непростой ситу-
ации, а его товарищей - за бес-
примерное мужество. Но в пос-
ледний момент смалодушничал 
и стыдливо уткнулся в боковую 
стойку. Был еще шанс отско-
чить от нее в ворота, но «коло-
бок» предпочел другое решение 
- остался в поле. Не судьба.

УБИТЬ МОЖНО 
СЛОВОМ 

Холостой выстрел Констан-
тина Бескова едва не лишил 
жизни доброго нашего знако-
мого Радивойе Марковича. Вот 
как это было: «В какой-то мо-
мент дополнительного време-
ни левый край сборной СССР ус-
кользнул от нашей обороны и 
пошел к воротам, где стоял ока-
меневший Беара. Я наблюдал 
за этой акцией, описывал ее. 
Сообщил, что Беара рванулся 
навстречу форварду, соперник 
оказался проворнее и направил 
мяч в пустые ворота... В этот 
момент я потерял дар речи и 
дыхание. На счастье, мяч уго-
дил в штангу пустых ворот... 
Я передал микрофон Хрвое Ма-
цановичу, который и завершил 
репортаж.

Поднялся я с места, присло-
нился к стенке и стоял, обесси-
ленный, сломленный, онемев-
ший... Единственный раз в своей 
долгой репортерской карьере».

Не спешите выражать со-
чувствие комментатору: на его 
совести жизни соотечествен-
ников. Убивал Маркович сло-
вом. Вину свою  признал, яв-
ку с повинной оформил: «Ничья 
нашей сборной в первом матче 
с командой СССР... для каждого 
игрока, каждого руководителя 
сборной, для каждого слушате-
ля репортажа стала драмой... 
Некоторые из них, к сожале-
нию, ее не пережили. Мне из-
вестны три смертных случая: 
два в Белграде, один в Круше-
ваце».

Несколько слов об обстанов-
ке на трибунах. Первые голы 
югославов зрители сопровож-
дали возгласами: «Тито! Тито!» 
С каждым последующим пыл 
их угасал. Стало скучно, и кое-
кто подался к выходу. Когда 
наступил наш черед, послы-
шалось многоголосое «Сталин! 
Сталин!». 

О взаимоотношениях на по-
ле расспрашивал я футболис-
тов. Были единодушны - вели 
себя обе команды, несмотря на 
политическую и спортивную 
значимость матча, необыкно-
венную драматургию, исключи-
тельно корректно, оставив жур-
налистов, любителей «жарено-
го», без лакомого блюда.

СССР - ЮГОСЛАВИЯ -
5:5 (0:3)

Голы: Митич, 29 (0:1). Огнянов, 33 
(0:2). Зебец, 44 (0:3). Огнянов, 
46 (0:4). Бобров, 53 (1:4). Зебец, 
59 (1:5). Трофимов, 75 (2:5). Боб-
ров, 77 (3:5). Бобров, 87 (4:5). Пет-
ров, 90 (5:5).

СССР: Иванов, Крижевский, Башаш-
кин, Нырков, Петров, Нетто, Тро-
фимов, Николаев, Бобров (к), Ма-
рютин, Бесков.

Югославия: Беара, Станкович, 
Црнкович, Хорват, Бошков,  
Зл.Чайковски (к), Огнянов, Ми-
тич, Вукас, Бобек, Зебец. 

Судья: Эллис (Англия).
20 июля. Тампере. Городской стади-

он. 17 000 зрителей. 
Мне остается поблагода-

рить вас, уважаемые читатели, 
за терпение и... покаяться. В 
прошлый раз обещал раскрыть 
смысл брошенной чиновни-
ком после повторной встречи с 
Югославией фразы: «Уж лучше 
бы болгарам проиграли». Был 
уверен: успею сегодня два мат-
ча «отбегать». Переоценил свои 
возможности: силы уже не те, 
здоровье не то. Футболисты 120 
минут едва выдержали, куда уж 
мне... 

В надежде быть услышан-
ным, понятым и прощенным 
покидаю вас ненадолго. Слово 
сдержу, как только от этой су-
масшедшей игры оклемаюсь.

ФУТБОЛ ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1952 год. Часть четвертая

ТРИ СМЕРТИ ЗА ОДИН МАТЧ
Посвящать главу одному матчу - роскошь непозволительная. Однажды в описании игры, родившей чемпиона-48, я ее себе позволил. Сегодня эксперимент 

повторю: первый раунд встречи СССР - Югославия на ОИ-52 того заслуживает. По драматизму и остроте сюжета он не имеет аналогов в мировом футболе.

Во времена дружбы портрет Сталина висел в кабинете маршала ТИТО. 
В 1952 году недавние друзья были уже кровными врагами.

AF
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ХОККЕЙ

«Ни чехам, ни финнам, 
ни шведам сейчас не 
позавидуешь, - обмол-

вился Третьяк по ходу нашего 
разговора. - Предолимпийских 
проблем, в том числе и кадро-
вых, у европейцев даже больше, 
чем у нас». Генеральному ме-
неджеру и тренерскому штабу 
сборной России сейчас, правда, 
завидовать тоже сложно. Мало 
того, что Кубок «Карьяла» пре-
поднес большую телегу чисто 
хоккейной информации к раз-
мышлению. Головной боли до-
бавляет и «день Х» - 25 декабря. 
К этой дате, напомним, ИИХФ 
обязала Россию определиться 
с составом для Олимпиады. В 
список должны войти 23 хок-
кеиста. На днях главный тре-
нер национальной команды Вя-
чеслав Быков в интервью «СЭ» 
дал понять, что эти правила не 
до конца соответствуют интере-
сам нашей сборной. С пробле-
мы «25 декабря» и начался раз-
говор с Третьяком. 

СПИСОК ОТ 25 ДЕКАБРЯ 
НЕ БУДЕТ ОКОНЧАТЕЛЬНЫМ

- Что будет представлять 
собой список, который Россия 
обязана в канун Нового года 
отправить в ИИХФ? 

- Понятно, что этот дека-
брьский состав ни в коем слу-
чае не станет окончательным 
вариантом команды для поездки 
в Ванкувер. Но пока нет никакой 
ясности, какую свободу замен 
получим мы с тренерским шта-
бом после 25 декабря. Этот воп-
рос прорабатывается в ИИХФ. 
Очевидно, что у нас будет пра-
во заменять травмированных 
игроков другими олимпийски-
ми кандидатами из опублико-
ванного в конце октября «списка 
50-ти». Однако мы хотим до-
биться права на два дополни-
тельных вида замен. В первую 
очередь нужно, чтобы разреши-
ли менять тех хоккеистов, кото-
рые не могут приехать на Игры 
по семейным обстоятельствам. 
А еще - тех, чья игровая форма 
к началу февраля перестанет 
устраивать тренерский штаб. 
Все-таки между датами отправ-
ки «списка 23-х» и стартом тур-
нира в Ванкувере будет полто-
ра напряженных месяца в КХЛ 
и НХЛ, во время которых слу-
читься может всякое. 

- Имея право замещать хок-
кеистов из-за семейных обсто-
ятельств или мнения тренерс-
кого штаба, можно совершенно 
законно, на официальных осно-
ваниях менять любое количест-
во игроков в декабрьском спис-
ке. Таким образом, состав от 
25 декабря не имеет большого 
практического смысла. 

- Знаете, нашу позицию - 
разрешить замены в соответс-
твии со всеми тремя пункта-
ми - поддерживают и «большие» 
европейские страны. Во время 
Кубка «Карьяла» исполнитель-
ный директор ФХР Валерий Фе-
сюк заручился поддержкой ру-
ководителей национальных фе-
дераций Чехии и Финляндии, 
в ведении трех пунктов силь-
но заинтересованы белорусы. 
Согласитесь, что наши требо-
вания справедливы. Возьмем, 
например, игровую форму. Хок-
кеист, залечив какое-то повреж-
дение к концу января, не счита-
ется травмированным - однако 
набрать нужных для Олимпи-
ады кондиций он может прос-
то не успеть. Поэтому допол-
нительные пункты дают нам 
свободу маневра, но это необхо-
димая свобода. Все-таки окон-
чательный олимпийский состав 
будет называться на первом ди-
ректорате Игр 15 февраля. 

- Пойдет ли ИИХФ навстречу 
таким просьбам?

- Думаю, да. Для междуна-
родной федерации принципи-
ально, чтобы к концу декабря 
были известны имена энхаэ-
ловских олимпийцев. Этот шаг 
- во многом навстречу просьбам 
заокеанской лиги, которая сов-
местно с ИИХФ уже к Новому 
году планирует запустить про-
грамму раскрутки своих учас-
тников Игр. Чисто коммерчес-
кий, рыночный интерес, жела-
ние заработать на хоккейном 
турнире. Просьбы озвучить эн-
хаэловскую часть команды за-
ранее для нас вполне прием-
лемы - все-таки с североаме-
рикансими кандидатами для 
Ванкувера все более или менее 
ясно. Но относительно выступа-
ющих в КХЛ игроков будем от-
стаивать свои интересы. 

- Каким образом планируете 
это делать?

- Совместно с европейца-
ми отправим в ИИХФ письма 
с нашими просьбами, плани-
рую созвониться с президен-
том международной федерации 
Рене Фазелем. Этот вопрос дол-
жен решиться в ближайшие две 
недели. 

ДО СИХ ПОР НЕИЗВЕСТНО, 
КТО БУДЕТ СПОНСИРОВАТЬ 

ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ
- Кстати, 15 - 16 ноября ИИХФ 

должна окончательно опреде-
литься еще с одним вопросом: 
возродится ли в будущем сезо-
не хоккейная Лига чемпионов. 
Прогресс в поиске инвесторов 
для еврокубка виден?

- Пока он незаметен. По-пре-
жнему на первых ролях пытает-
ся быть компания Ovation, ко-

торая с переменным успехом 
проводила Лигу чемпионов в 
прошлом году. Они намекают, 
что за их спиной в последние 
недели появилась одна мощная 
финансовая структура, но даль-
ше общих фраз не идут. Кроме 
того, какую-то крупную евро-
пейскую компанию, имя кото-
рой опять же не называется, 15 
ноября обещают представить 
как основного спонсора лиги. 
Это произойдет во время двух-
дневного совещания в Швейца-
рии. А еще интерес к еврокубку 
снова появился у НХЛ. По при-
глашению заокеанской стороны 
один из членов тендерной ко-
миссии по оценке инвесторов (в 
этот орган входит и сам Третьяк 
- Прим. А.К.), президент финс-
кой федерации Калерво Куммо-
ла летал в Северную Америку и 
вел там какие-то переговоры. О 
них он также должен доложить 
на совещании.  

ЗУБОВ ДОЛЖЕН ДОКАЗАТЬ, 
ЧТО ХОЧЕТ ВЫСТУПАТЬ

ЗА СБОРНУЮ
- По итогам финского этапа 

Евротура показалось, что олим-
пийской делегации защитников 
из КХЛ не помешал бы Сергей 
Зубов, который в играх чемпи-
оната выглядит очень надежно. 
Вы так не считаете?

- Окончательное решение 
в любом случае останется за 
тренерским штабом. Надо по-
нимать, что подобрать коман-
ду для Ванкувера, да еще и как 
следует сплотить ее - это по-на-
стоящему ювелирная работа. 
У России очень много достой-
ных олимпийских кандидатов: 
победители чемпионатов ми-
ра, звезды НХЛ, ребята, кото-
рые по первому зову приезжа-
ют в сборную на Евротур и дру-
гие соревнования. Из них надо 
сделать сборную лидеров, еди-
номышленников. Места на всех 
звезд в заявке Игр, естественно, 
не хватит. Но выбирать игроков 
для Олимпиады будем только 
по хоккейным и никаким иным 
критериям.

- То есть из-за мини-скан-
дала с неприбытием в сборную 
дорога в Ванкувер для Зубова 
не закрыта. 

- Конечно, мстить Сергею или 
ставить на нем крест никто не 
собирается. Я знаю, что и он, и 
Костя Горовиков очень пережи-
вали из-за возникшего недопо-
нимания. Думаю, что все нала-
дится. По моей информации, у 
Зубова уже состоялся конструк-
тивный разговор с кем-то из чле-
нов тренерского штаба сборной. 
Но каждый хоккеист должен под-
чиняться правилам. В нацио-

нальной команде создана теплая, 
максимально благожелательная 
атмосфера. Мы не хотим закру-
чивать гайки, создавать излиш-
нюю нервозность и напряжение, 
контролировать каждый шаг иг-
роков. Но хотим, чтобы к нам 
относились так же. Шли на под-
робные личные разговоры - а 
не ограничивались присланны-
ми факсами. Наш порядок, ус-
тановленный для жизни сбор-
ной - мягкий и либеральный. Но 
этот порядок нужно соблюдать. 
Это и есть единственный вывод 
из всего случившегося, который 
должны твердо усвоить хокке-
исты СКА. 

В формировании золотой ко-
манды - для Олимпиады, для 
чемпионата мира - мелочей не 
бывает. Весной 2007-го Бы-
ков, вспомните, преподал урок 
на эту тему Семину. Александр 
опоздал с приездом в Новогорск, 
никому не позвонил - и был вы-
веден из состава. Да, сборная в 
преддверии домашнего миро-
вого первенства потеряла хоро-
шего игрока, зато с какой само-
отдачей, с какой пользой бил-
ся Семин за Россию через год, 
в Квебеке. Второй урок из той 
ситуации извлекли остальные 
хоккеисты - два месяца назад 
ни один игрок не опоздал на 
предолимпийский сбор. 

- Должен ли Зубов, по ваше-
му мнению, получить шанс про-
явить себя на московском эта-
пе Евротура?

- Инцидент с Зубовым пол-
ностью исчерпан, дальше все 
зависит от самого хоккеиста. 
Он должен убедить тренерский 
штаб в своем желании высту-
пать за сборную. В готовнос-
ти грызть лед в свитере нацио-
нальной команды, отдавать ей 
все силы. У России таких игро-
ков десятки - от опытнейше-
го Сергея Федорова до моло-
дых амбициозных хоккеистов. 
От суперэнергичных Овечки-
на и Радулова до Зарипова, ко-
торый на чемпионате мира в 
Берне рвался в бой даже с тя-
желой травмой. Другого отно-
шения Олимпиада не простит. 
И если кто-то чувствует в се-
бе более «мирное» настроение, 
может пожаловаться на недо-
статок желания - лучше отойти 
в сторону и уступить свое мес-
то другому. 

ЕВРОПА УЖЕ БОИТСЯ 
РУССКИХ 

- Какие итоги Кубка «Карь-
яла» вы считаете самыми важ-
ными?

- Все увидели, что у сборной 
России есть характер. Но я бы 
хотел отметить еще одну, не ме-

нее значимую вещь. За два го-
да у тех ребят, которые посто-
янно выступают в националь-
ной команде, появилось чувство 
победителей. Очень важно, что 
именно в олимпийский год мы 
вошли в образе сборной, кото-
рая выигрывает всегда, в лю-
бых условиях. Этот психологи-
ческий момент сильно помогает 
еще и потому, что у соперников 
появляется комплекс. В Европе 
есть сборные, которые могут в 
матчах с Россией вести в счете 
3:0 и 4:1, но все равно проигры-
вают. Потому что у тех хоккеис-
тов в головах сидит страх, сра-
батывает тормоз: русские все 
равно победят. 

С чемпионским менталите-
том все в порядке было у со-
ветской сборной - в мое вре-
мя команда была уверена, что 
не может не выигрывать. А вот 
15 лет неудач на чемпионатах 
мира заставили о нем полно-
стью забыть. Вспомните, как 
несколько лет назад Россия не 
умела удерживать победный 
счет - потому что хоккеисты не 
верили в свои силы. А теперь в 
свою непобедимость снова, как 
и 30 лет назад, верят не толь-
ко они, но и наш соперник - и 
это действительно грандиоз-
ный прорыв.  

- А тревожные предолимпий-
ские впечатления от финского 
этапа Евротура остались?

- Не радуют, конечно, коли-
чество ошибок, особенно в обо-
роне. С одной стороны, у кого их 
не бывает? Но видеть такую же 
картину и дальше не хотелось 
бы. Рассчитывать на более или 
менее легкие победы, которых у 
сборной в прошлом сезоне было 
немало, в этом году уже нельзя. 
Расслабиться не позволят ни 
соперник, ни стратегия подго-
товки к Ванкуверу. Если у ата-
ки сборной России проблем по 
традиции немного, то защитни-
кам надо подтягиваться. 

- На Олимпиаде у тех же фин-
нов 0:3 отыграть почти невоз-
можно. 

- Вот именно! Особенно на 
канадских площадках - там 
ошибок сзади вообще не про-
щают. Два секундных провала 
могут выбить команду из борь-
бы за золото Игр. Так что будем 
настраивать ребят: в Ванкуве-
ре работа у своих ворот долж-
на делаться чисто. Настраи-
вать без нервов, без накачек, 
но со всей серьезностью. За-
щитникам после Кубка «Карь-
яла» нужно делать правильные 
выводы. Иначе вместо них вы-
воды начнут делать тренеры, и 
это будет для игроков более пе-
чально. 

А вообще Кубок «Карьяла» 
дал всем нам столько пред-
олимпийских размышлений, 
что окончательно снял вопрос 
о том, нужен для сборной Евро-
тур или нет. Если бы тренерс-
кому штабу приходилось оце-
нивать хоккеистов только по 
выступлениям в чемпионате, 
то полезных выводов было бы 
сделано гораздо меньше. Бла-
годаря финскому этапу мы уже 
увидели, кто из игроков готов 
биться за сборную и свою стра-
ну. Тот же Зарипов, не всег-
да по осени блиставший в «Ак 
Барсе», выдал три прекрасных 
матча. 

ПЛАНИРУЮ ТРИ ПОЕЗДКИ 
В АМЕРИКУ

- Есть ли ясность с планом 
поездок штаба олимпийской 
сборной в Северную Америку?

- Несколько дней назад я пы-
тался созвониться с Набоковым 
и Брызгаловым - оставил им со-
общения на автоответчике. Для 
себя я примерный график уже 
наметил. 29 ноября планирую 
побывать на матче «Вашингто-
на» с «Монреалем», пообщаться 
с нашими ребятами из «Кэпи-
талз». В декабре поеду на мат-
чи «Питтсбурга» и «Сан-Хосе», 
смотреть Набокова и Малки-
на. А в январе хочу слетать на 
игру «Финикса», встретиться с 
Брызгаловым. К тому же у меня 
есть два «разведчика», которые 
отлично разбираются в хоккее 
и постоянно смотрят в Север-
ной Америке матчи НХЛ. Каж-
дые два дня они выдают све-
жую информацию об игре на-
ших олимпийцев, причем это 
не сухая статистика, а живые, 
яркие впечатления. Ими я и де-
люсь регулярно с Быковым.

- Наступила ли определен-
ность с тем, как будет обустрое-
на жизнь сборной в Ванкувере?

- Из России улетаем в Кана-
ду 11 февраля. С 11-го по 15-е 
будем проводить тренировки, 
пополняться ребятами из НХЛ. 
Последним свои выступления 
перед олимпийским перерывом 
заканчивает «Питтсбург» - ко-
манда Малкина и Гончара осво-
бодится после матча регулярно-
го чемпионата 14 февраля. 

Жить наша команда будет в 
30 километрах от Ванкувера, в 
тренировочном лагере, где клуб 
НХЛ «Кэнакс» готовится к сезо-
ну. Там прекрасные условия, от-
личная гостиница, раздевалка 
энхаэловских стандартов. А уже 
15 февраля, когда к нам присо-
единятся все игроки, переедем 
в Олимпийскую деревню.

Андрей КУЗНЕЦОВ

Глава Международной федерации хоккея Рене Фазель 
оценил вероятность участия игроков НХЛ 
на Олимпиаде-2014 в Сочи 

ФАЗЕЛЬ ДАЕТ 90 ПРОЦЕНТОВ, 
ЧТО ЭНХАЭЛОВЦЫ 

БУДУТ ИГРАТЬ В СОЧИ
«Я разговаривал с игроками и знаю, что они хотят участвовать 

в Играх. Стоит просто послушать, что говорят Александр Овеч-
кин или Евгений Малкин. Даже те парни, которые не попадут в 
сборные, а будут играть в это время в гольф, высказались бы за 
участие энхаэловцев в Олимпиаде. Уверенным на сто процентов 
нельзя быть никогда, но у нас есть 90-процентные шансы. Знаю, 
что Гэри Бэттмен выступает против Игр-2014, но уверен, что это 
неправильно. Он должен сказать: «Мы хотим участвовать в Олим-
пиадах, потому что это хорошо для нашего вида спорта». В этом 
нуждается хоккей. Но он решил не говорить мне этих слов. Уве-
рен, что это часть стратегии переговоров», - заявил Фазель. 

«Олимпиада в Турине не была для нас хорошим опытом, это бы-
ло намного хуже, чем предыдущие Игры. Было очень много травм, 
что оставило недовольными владельцев и генеральных менедже-
ров клубов», - сказал, в свою очередь, вице-комиссар НХЛ Билл 
Дэйли. (ctvolympics.ca)

КХЛ И НХЛ ПОНИМАЮТ, ЧТО ДОЛЖНЫ 
ПРОВОДИТЬСЯ МАТЧИ МЕЖДУ ЛУЧШИМИ КЛУБАМИ ЛИГ

- В связи с появлением ин-
формации о создании коман-
ды в Вильнюсе не целесообраз-
но ли в будущем применить 
практику перевоза проблем-
ных и непопулярных в своих го-
родах клубов в другие населен-
ные пункты, расширяя таким 
образом географию КХЛ? (Ан-
дрей Сорвачев, Нижний Нов-
город)

- Прямой связи между созда-
нием команды в Вильнюсе или 
где-то еще и целесообразнос-
тью перевода проблемных клу-
бов в другие города нет. КХЛ бу-
дет расширяться, но не за счет 
перевода команд в другие ре-
гионы, а за счет создания но-
вых клубов.

- Когда на юге России поя-
вятся профессиональные ко-
манды КХЛ? В Ростове-на-До-
ну и Волгограде существуют 
ледовые дворцы, а ведь есть 
еще Краснодар, Сочи, Ставро-
поль. Все дети, занимающие-
ся здесь в детских хоккейных 
секциях, по окончании школы 
вынуждены уезжать в другие 
города. (Владимир Агарков, Рос-
тов-на-Дону)

- Безусловно, лига планиру-
ет создание команд на юге Рос-
сии. В частности, Сочи в свя-
зи с проведением Олимпийских 
игр скоро будет иметь необхо-
димую инфраструктуру. Но по-
ка что-то более конкретное ска-
зать нельзя.

- Реально ли организовать 
суперкубок, в котором бы еже-
годно встречались обладатели 
Кубка Стэнли и Кубка Гагари-
на? (Дмитрий Часовитин, Пет-
ропавловск)

- Абсолютно реально! Нынеш-
няя хоккейная действительность 
подталкивает к тому, чтобы свес-
ти в каком-то матче победителей 
соревнований в двух сильнейших 
лигах мира. Сегодня наши отно-
шения с НХЛ далеки от идеала, но 
все равно у руководителей обеих 
лиг есть понимание того, что мы 
обречены на общение и глобаль-
ное сотрудничество в плане раз-
вития хоккея. Ситуация не стоит 
на месте, конфликтные вопросы 
снимаются. Убежден, что такие 
матчи обязательно будут. Но точ-
ные сроки, когда такое противо-
стояние станет возможным, по-
ка назвать трудно.

- Не планируется ли в буду-
щем организовать турнир на-
подобие Кубка России, в кото-
ром команды высшей лиги мог-
ли бы сразиться с клубами КХЛ? 
(А. Пономаренко, Москва)

- Нет, не планируется, так 
как спортивная сторона таких 
матчей не будет содержатель-
ной - слишком велик разрыв в 
мастерстве между клубами КХЛ 
и высшей лиги. Может быть, в 
футболе ситуация немного дру-
гая, но у нас матч между клу-
бом КХЛ и лидером высшей лиги 
вряд ли вызовет интерес. 

НЕ ИСКЛЮЧЕНО, 
ЧТО ПЕРВЫЙ ЮБИЛЕЙ 

КУБОК ГАГАРИНА ОТМЕТИТ 
В КОСМОСЕ

- Не считаете ли вы целесо-
образным полуфиналистов Куб-
ка Гагарина распределять не по 
географическому принципу, а по 
итогам регулярного чемпиона-
та? (О. Куклин, Уфа)

- Нет, не считаем. Мы уже на-
чали обсуждать структуру следу-
ющего чемпионата КХЛ, и пока 
не было высказано аргументи-
рованных возражений и настой-
чивых пожеланий по изменению 
той схемы, которая утверждена 
на нынешний сезон.

- Как в финале Кубка Гагари-
на будет определяться, какая из 
команд начнет серию дома? До-
пустим, команда А с «Востока» 
набрала 110 очков, заняв второе 
место в своем дивизионе, а ко-
манда Б с «Запада» - 105 очков, по-
бедив в своем дивизионе. Кто бу-
дет стоять выше? (Сергей Бен-
зенко, Ярославль)

- Преимущество своей пло-
щадки в финале розыгрыша Куб-
ка Гагарина получит команда, 
которая набрала больше очков 
по итогам регулярного чемпи-
оната.

- Почему бы не отправить Ку-
бок Гагарина с кратковремен-
ным визитом на Международ-
ную космическую станцию? По-
моему, это здорово сыграло бы 
на имидж КХЛ. Думаю, прези-
дент РФ Дмитрий Медведев по-
мог бы президенту КХЛ Алексан-
дру Медведеву в данном вопросе. 
(Рустам Аширбаев, Омск)

- При отправке в космос на 
счету каждый грамм, а Кубок Га-
гарина весит немало, поэтому 
не думаю, что КХЛ вправе вме-
шиваться в российскую косми-
ческую программу и отправлять 
на орбиту свой приз вместо цен-
ной научной аппаратуры. К это-
му вопросу можно вернуться че-
рез несколько лет, чтобы отме-
тить юбилей кубка освящением 
его космосом, но сегодня Кубок 
Гагарина и без искусственного 
нагнетания является желанным 
трофеем.

- Не кажется ли вам, что 
шайбы, расположенные по диа-
метру Кубка Гагарина, не вписы-
ваются в единый облик трофея? 
Будет ли изменен дизайн кубка? 
(Денис Рубан, Иваново)

- Дизайн кубка обсуждался 
достаточно широко, и за про-
шедшее с момента его создания 
время ни у кого не было наре-
каний по поводу внешнего вида 
главного приза лиги. Дизайн мо-
жет поменяться только в случае, 
когда на шайбах уже не останет-
ся места для имен клубов-побе-
дителей. Тогда нам придется ду-
мать, куда прикрепить новый 
ряд шайб.

СО СПЕКУЛЯНТАМИ 
ДОЛЖНЫ БОРОТЬСЯ КЛУБЫ

- Есть ли где-нибудь в от-
крытом доступе бюджеты всех 
клубов КХЛ на нынешний сезон? 
(Дмитрий Антонов, Новокуз-
нецк)

- В прошлом году лига опубли-
ковала зарплатные бюджеты клу-
бов, в нынешнем сезоне пока нет. 
Но Департамент контроля КХЛ 
имеет полную информацию, и ру-
ководители лиги в любой момент 
могут увидеть текущие зарплат-
ные ведомости всех клубов.

- Почему в Екатеринбурге про-
дают билеты в ложу прессы? Из-
за этого регулярно возникают 
проблемы с представителями 
СМИ. Когда все это закончится? 
(Иван Иванов, Екатеринбург)

- Продажа билетов в ложу 
прессы - грубое нарушение тех-
нического регламента КХЛ. Бе-
зусловно, специалисты из отде-
ла контроля обязательно обра-
тят внимание на это. Пожалуй, 
единственным оправданием Ека-
теринбургу может служить тот 
факт, что «Автомобилист» являет-
ся новичком лиги и представите-
ли клуба пока не до конца вникли 
во все нюансы работы. 

- КХЛ как-то планирует бо-
роться со спекулянтами? Из-за 
них в Петербурге при полностью 
выкупленных билетах остают-
ся пустые места. Насколько мне 
известно, схожие проблемы есть 
в Уфе, Ярославле и других горо-
дах. (Игорь Бронев, Санкт-Пе-
тербург)

- Лига уже сделала очень мно-
го в этом вопросе. К примеру, 
целый раздел регламента пос-
вящен продаже билетов, в том 
числе и борьбе со спекулянтами. 

Эту работу должны вести клубы. 
Есть два метода борьбы. Первый 
- контроль за продажей вплоть до 
жесткой идентификации каждо-
го человека, покупающего билет. 
Например, в том же Санкт-Пе-
тербурге, не пройдя идентифика-
цию, невозможно купить билет на 
матч футбольного «Зенита». Бе-
зусловно, это очень действенное 
средство в борьбе со спекулян-
тами, но, как показывает прак-
тика, полностью от так называ-
емых «скальперов» эта методика 
не спасает. «Жучки» регистри-
руют подставных лиц, получают 
электронные коды и, собрав оп-
ределенное количество этих ко-
дов, покупают столько билетов, 
сколько им нужно.

Второй метод борьбы - эко-
номический, то есть приведение 
цены на билет в равновесие со 
спросом. Практика показывает, 
что есть люди, готовые за воз-
можность просмотра хорошего 
матча платить по две-три тыся-
чи рублей, хотя билет стоит 500. 
Эта разница между спросом и 
предложением и является эко-
номической основой для так не-
навидимых нами спекулянтов. 
Стало быть, если клуб будет про-
давать билеты по две-три тыся-
чи рублей, то никаких спекулян-
тов не будет. 

Но таким решением значи-
тельная часть болельщиков бу-
дет просто отсечена от хоккея, не 
будет и стопроцентной заполня-
емости арен. Как видите, ситуа-
ция непростая, и для ее решения 
нужен разумный баланс. Думает-
ся, на первом месте должен сто-
ять экономический фактор, то 
есть клубы должны проводить 
анализ спроса и в соответствии 
с ним гибко регулировать цено-
вую политику, чтобы максими-
зировать количество зрителей, 
увеличить выручку и оставить 
не у дел спекулянтов.

- Обратил внимание, что в 
статистических отчетах из-
менилась вместимость почти 
всех ледовых арен России. С чем 
это связано? Специалисты КХЛ 
лично по пальцам пересчитали 
или все дворцы произвели реконс-
трукцию? (Дмитрий Митрошин, 
Саратов)

- Очень приятно, что наши 
болельщики бдительно и вни-
мательно следят даже за таки-
ми цифрами. Да, действительно, 
вместимость арен поменялась - 
но не почти всех, а лишь четы-
рех. Мы пользуемся официаль-
ной информацией, полученной 
от клубов. Изменения же связаны 
с тем, что некоторые арены были 
реконструированы, что и приве-
ло к изменению количества поса-
дочных мест на трибунах.

ЗВЕЗДЫ ЛИГИ БУДУТ 
ПРОВОДИТЬ 

МАСТЕР-КЛАССЫ 
ПОД ЭГИДОЙ КХЛ

- Будет ли руководство КХЛ 
помогать, как в случае с «Ладой», 
иностранным командам лиги в 
случае, если у них возникнут фи-
нансовые проблемы? (Агзам Теке-
нов, Алма-Ата)

- Сейчас рассуждать о том, 
хорошо ли мы сделали, приняв 
решение помочь «Ладе», или нет, 
не стоит. КХЛ прежде всего ис-
ходила из интересов всей лиги. 
Нам важно было сохранить со-
став участников, не бросить в 
беде хоккеистов, да и ломать ка-
лендарь не могли себе позволить. 
Безусловно, из этой проблемы 
должны быть сделаны выводы, 
и в дальнейшем такие ситуации 
надо жестко отсекать еще на ста-
дии предсезонной подготовки. 
Что касается непосредственно 
вопроса, то мы не делим клубы 

на российские и иностранные, 
для нас все они одинаково доро-
ги. Поэтому если такая же ситу-
ация сложилась бы с иностран-
ным клубом, то лига реагирова-
ла бы на нее так же.

- Проводят ли звезды КХЛ, на-
пример Ягр, Яшин, Даллмэн, мас-
тер-классы для детско-юношес-
ких клубов? Если да, то как час-
то? (Агзам Текенов, Алма-Ата)

- В нынешнем сезоне в гра-
фике работы КХЛ таких ме-
роприятий не запланировано, 
но звезды лиги по инициати-
ве клубов проводят такие заня-
тия. Идея очень интересная, и 
в следующем сезоне на уровне 
КХЛ мы запланируем проведе-
ние мастер-классов с участием 
ведущих игроков.

- Сохранится ли проведение 
Матча звезд в формате «Сборная 
легионеров» - «Сборная России»? (А. 
Костенко, Ставрополь)

- Формат сохранится, так как 
он интересен и понятен зрите-
лям и рекламодателям. Однако 
точные названия команд пока не 
определены.

- Как будут определяться со-
ставы команд на Матч звезд и 
когда начнется голосование, ес-
ли эти составы будут называть  
болельщики? (А. Костенко, Став-
рополь)

- В ближайшие дни будет ут-
вержден Регламент проведения 
Матча звезд, после чего станет 
ясна схема определения составов 
команд. Но можно сказать одно-
значно, что право выбора будет 
предоставлено и болельщикам, 
и журналистам. В Матче звезд 
примут участие лучшие хокке-
исты лиги. 

Владимир ЮРИН

СПРОСИТЕ У МЕНЕДЖЕРОВ КХЛ

На вопросы читателей в еженедельной рубрике «СЭ» 
отвечает директор по организации и проведению спор-
тивных мероприятий КХЛ Дмитрий Курбатов. Напомним, 
что любители хоккея могут задавать свои вопросы менед-
жерам лиги в специальном разделе на портале www.sport-
express.ru.

Дмитрий КУРБАТОВ

Владислав ТРЕТЬЯК: 
«ЕВРОПА ПОДДЕРЖИВАЕТ РОССИЮ 

В НАШИХ ТРЕБОВАНИЯХ ПО «СПИСКУ 23-х»
О последних событиях в национальной команде в интервью «СЭ» рассказал президент ФХР, генеральный менеджер олимпийской сборной России

Президент ФХР Владислав ТРЕТЬЯК (на переднем плане) 
и главный тренер сборной России Вячеслав БЫКОВ.
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ХОККЕЙ КХЛ

Защитник СКА Дарюс Каспарайтис, который в конце октября отправился в канадский 
Ванкувер, продолжает курс восстановления по поводу проблем с пахом. 

Вчера ему дозвонился корреспондент «СЭ».

Дарюс КАСПАРАЙТИС: «НАДЕЮСЬ 
СЫГРАТЬ ДО НАЧАЛА ОЛИМПИАДЫ»

37-летний хоккеист, ко-
торый перенес не-
сколько операций, пе-

ред отъездом за океан сказал, 
что нынешняя попытка возвра-
щения на лед станет последней. 
В случае ее неудачи Каспарай-
тис будет вынужден завершить 
карьеру игрока.

- Привет, привет, - несмотря 
на ранний по местному време-
ни звонок, в телефонной трубке 
раздался как всегда бодрый го-
лос Каспарайтиса. - У меня все 
в порядке.

- В Канаде сейчас 8 часов 
утра. Вы уже на ногах?

- Я уже закончил первую 
часть процедур, которая начи-
нается рано, в 6 утра.

- С чем связано такое рас-
писание?

- Врач, который со мной ра-
ботает, Рик Селебрини, очень 
известный во всем мире специ-
алист, который, кстати, будет 
главным физиотерапевтом во 
время Олимпийских игр здесь, 
в Ванкувере. У него очень на-
пряженный график, но мне 
удалось к нему попасть. Не по 
блату, конечно, но тем не ме-
нее через знакомых (смеется). 
Именно из-за его занятости 
начинать приходится очень 
рано.

- Как выглядят эти самые про-
цедуры?

- Что-то вроде упражнений с 
использованием специальных 
резинок - для рук и для ног. С 
их помощью я делаю упражне-
ния на паховые мышцы и на 
все, что с этим связано. Мыш-
цы нужно укреплять, над этим 
и работаю.

- Что еще входит в програм-
му восстановления?

- Раз в пять дней делаю спе-
циальный укол. Это такой вид 
терапии, когда в тело вводится 
жидкость, которая способству-
ет созданию и укреплению но-
вых тканей.

- Как в целом выглядит ваш 
день?

- С шести до восьми работаю 
с доктором Селебрини, потом 
немного сплю. Днем у меня вто-
рая тренировка, направленная 
на верхнюю часть тела, - штан-
га, тренажеры. Там я занима-
юсь сам, уже без врачей.

- Свой традиционный утрен-
ний кросс по причине травмы 
наверняка забросили (рань-
ше Каспарайтис каждое утро про-
бегал по 10 километров. - Прим. 
М.Ш.)?

- Врачи даже велосипед за-
претили крутить! С ума схожу 
без работы! Говорят, и бег, и ве-
лосипед плохо действуют на пах 
и на этом этапе восстановления 
противопоказаны.

- Сколько еще времени про-
ведете в Ванкувере?

- 30 ноября у меня последний 
укол, их всего можно сделать 
не более шести с интервалом в 
пять дней. Пока будут колоть. 
После этого транзитом через 

Стокгольм вернусь в Санкт-Пе-
тербург.

- Судя по голосу, вы находи-
тесь в хорошем расположении 
духа?

- А что еще остается? Хотя, 
честно говоря, немного устал 
здесь. С этой травмой уже весь 
мир объездил.

- Какой план работы на период 
после возвращения в Россию?

- Где-то четыре недели пред-
стоит еще делать специальные 
упражнения, после чего мож-
но будет выходить на лед и на-
чинать кататься. Видимо, это 
произойдет во второй полови-
не декабря.

- Критерий успешности 
нынешнего курса восстановле-
ния прежний, отсутствие боле-
вых ощущений?

- Врачи говорят, что болей 
быть не должно и курс из этих 
самых шести уколов должен по-
мочь. Плюс, конечно, специаль-
ная работа.

- Иными словами, есть шанс 
увидеть вас на льду еще до пере-
рыва на Олимпийские игры?

- Как поведет себя тело, по-
ка не знаю. Да и о команде за-
бывать не стоит, в конце кон-
цов, есть ведь ее интересы. Но 
я надеюсь.

Максим ШАРИФЬЯНОВ

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА: 

Александр 
ЮДИН
СЕГОДНЯ

ТОРПЕДО - СКА 1:3(19.00 - вм)
Матчи в Нижнем Новгороде: 

07/08 - 1:2, 3:4, 08/09 - 4:2.

ЛОКОМОТИВ - СИБИРЬ 4:1(19.00, телеканал КХЛ - 
21.45)

Матчи в Ярославле: 06/07 
- 4:3, 07/08 - 4:3, 08/09 - 3:1, 
2:0.

АТЛАНТ - ВИТЯЗЬ 3:2(19.30, СПОРТ - 19.25, 
    КХЛ - 23.30)

Матчи в Мытищах: 06/07 - 
3:0, 07/08 - 3:4 Б, 08/09 - 4:1, 09/10 
- 3:0.

ЦСКА - СЕВЕРСТАЛЬ 3:1
(19.30, КХЛ - 19.20)

Матчи в Москве: 06/07 - 3:1, 
07/08 - 4:2, 08/09 - 4:1.

ХК МВД - МЕТАЛЛУРГ Нк 2:0
(19.30)

Матчи в Балашихе: 06/07 - 5:4 
ОТ, 0:2, 07/08 - 2:1 Б, 08/09 - 5:1.

СПАРТАК - АМУР 3:1
(19.30)

Матчи в Москве: 07/08 - 5:1, 
08/09 - 2:1 Б.

ЗАВТРА
АК БАРС - ДИНАМО Мн, НЕФТЕ-

ХИМИК - ДИНАМО Р, ЛАДА - ДИ-
НАМО М, САЛАВАТ ЮЛАЕВ - МЕ-

ТАЛЛУРГ Мг, БАРЫС - АВТОМОБИ-
ЛИСТ, АВАНГАРД - ТРАКТОР.

Александр ЮДИН - 
известный в прошлом защитник 
«Спартака», СКА, «Северстали», 
«Авангарда», «Витязя» и сборной 
России

ЗАПАД
 И В ВО ПО П Ш О

  1. СКА* 23 14 2 2 5 77-46 48
  2. ЛОКОМОТИВ* 22 9 4 3 6 75-58 38
  3. ДИНАМО М 22 13 0 2 7 66-59 41
  4. СПАРТАК 22 10 2 1 9 66-63 35
  5. ХК МВД 20 10 0 4 6 62-57 34
  6. АТЛАНТ 21 10 1 1 9 59-52 33
  7. ТОРПЕДО 21 9 2 0 10 63-65 31
  8. ДИНАМО Мн  21 8 3 0 10 51-56 30
  9. ЦСКА 20 7 4 1 8 52-51 30
10. ДИНАМО Р 22 7 0 3 12 60-74 24
11. СЕВЕРСТАЛЬ 22 4 4 2 12 49-62 22
12. ВИТЯЗЬ 20 5 1 2 12 51-77 19

ВОСТОК
 И В ВО ПО П Ш О

  1. МЕТАЛЛУРГ Мг* 22 16 2 0 4 70-43 52
  2. САЛАВАТ ЮЛАЕВ* 23 15 2 3 3 91-49 52
  3. АВАНГАРД 22 11 1 5 5 62-48 40
  4. БАРЫС 23 10 2 5 6 68-59 39
  5. НЕФТЕХИМИК 23 11 1 2 9 69-74 37
  6. АК БАРС 22 7 4 1 10 59-62 30
  7. МЕТАЛЛУРГ Нк 22 7 2 2 11 45-61 27
  8. ЛАДА 22 7 0 6 9 53-64 27
  9. ТРАКТОР 21 7 2 1 11 57-79 26
10. АМУР 22 6 2 2 12 49-70 24
11. СИБИРЬ 21 3 6 2 10 61-67 23
12. АВТОМОБИЛИСТ 23 4 4 1 14 51-70 21

- Да уж, тяжелый сегодня день, - при-
знался Величкин в разговоре с коррес-
пондентом «СЭ» Андреем КУЗНЕЦОВЫМ. 
- Расстроились абсолютно все - трене-
ры, руководители. Хоккеисты переживали 
так, что мне страшно было на них смот-
реть. Наверное, в жизни каждой команды 
бывают такие удары, и это надо просто пе-
режить. Даже непобедимая сборная Со-
ветского Союза иногда с приличной раз-
ницей в счете проигрывала гораздо менее 
именитым соперникам. А сегодня настала 
наша очередь. Ребята старались, нанесли 
почти сорок бросков по воротам «Барыса», 
но… Все, что летело в ворота «Металлурга», 
залетало в них на протяжении всего мат-
ча. Хозяева, конечно, выглядели молодца-
ми. Они и настроились, конечно, лучше, 
и больше хотели выиграть, и на льду би-
лись страстно. Вратарь Гласс сыграл вы-
ше всяких похвал. Конечно, мы не имеем 
права так проигрывать. Слава богу, что 
этот матч уже стал историей. Мы долж-
ны немедленно забыть о нем и готовить-
ся дальше, к следующим играм. За одно-
го битого двух небитых дают, и в принци-
пиальном матче против «Салавата» будем 
выглядеть по-другому. 

- Основной вратарь «Металлурга» Про-
скуряков в Астане пропускал даже с нуле-
вого угла. Самый неудачный матч молодой 
звезды?

- «Самый неудачный» случился и у Ильи, 
и у Белоусова, и у Кайгородова, и у Чисто-
ва. Наши форварды четырежды выходи-
ли «один в ноль» - ни одного гола! Голевых 
моментов была уйма - не во всех победных 
играх столько бывает. Да и вратарь «Бары-
са» сыграл лучший матч в жизни, вытащив 
столько бросков. 

- Приятным событием стало только воз-
вращение на лед чешского форварда вашей 
команды Марека, который не играл почти 
три месяца. 

- Ян очень волновался перед первой иг-
рой в чемпионате. Я наблюдал за ним в пос-
ледние два дня и видел, как он дергался. 
Все-таки вписываться «с листа» в команду, 
сыгравшую двадцать игр, после такой серь-
езной травмы очень тяжело. Выглядел Ма-
рек хорошо, был предельно сосредоточен и 
сконцентрирован на хоккее. Рад, что он на 
последних секундах «нащупал» чужие воро-
та и вспомнил вкус забитых голов. К сожа-
лению, эта шайба стала единственным до-
стойным моментом матча. 

БАРЫС - МЕТАЛЛУРГ Мг - 7:1 (3:0, 2:0, 2:1)
Голы: Штумпел - 7 (Спиридонов, Глазачев), 3:47 (1:0). 

Немировски - 10 (Летовски), 12:04 (2:0). Василь-
ченко - 2 (Гаврилин, Гимаев), 19:54 (3:0 - бол.). 
Глазачев - 6 (Спиридонов), 30:00 (4:0). Глаза-
чев - 7 (Подградски), 36:57 (5:0 - бол.). Клоучек 
- 1 (Немировски, Летовски), 53:54 (6:0). Спири-
донов -12 (Штумпел), 55:04 (7:0 - мен.). Марек 
- 1 (Хлыстов), 59:57 (7:1 - бол.).

Вратари: Гласс - Проскуряков (Печурский, 30:00).
Штраф: 8 - 18.
Большинство: 4 (2) - 4 (1).
Броски: 29 - 37.
Три лучших игрока: Гласс (Б), Глазачев (Б), Спири-

донов (Б).
Судьи: Деев, Бирюков (оба - Москва).
12 ноября. Астана. ДС «Казахстан». 4500 зрителей 

(4079).
Лидер чемпионата потерпел самое круп-

ное поражение в сезоне, а его вратарь Про-
скуряков впервые был заменен по ходу мат-
ча. Единственным позитивным моментом 
для магнитогорцев стало возвращение пос-
ле травмы чешского нападающего Яна Ма-
река. Легионер открыл счет голам в первом 
же матче, не позволив канадскому вратарю 
«Барыса» Джеффу Глассу сыграть «на ноль», 
но вместе с тем форвард заработал показа-
тель полезности «-4».

Вчера президент Континентальной хоккейной лиги 
Александр Медведев в Вашингтоне встретился 
с комиссаром НХЛ Гэри Бэттменом и его заместителем 
Биллом Дэйли 

МЕДВЕДЕВ ОБСУДИЛ
С БЭТТМЕНОМ ВОПРОСЫ 

ВЗАИМООТНОШЕНИЙ ДВУХ ЛИГ
Разговор между руководителями двух крупнейших лиг состоял-

ся перед матчем регулярного чемпионата НХЛ между «Вашингтон 
Кэпиталз» и «Нью-Йорк Айлендерс». Медведев и Бэттмен обменя-
лись взглядами на текущие вопросы, существующие во взаимо-
отношениях между КХЛ и НХЛ, в частности, касающиеся перехо-
дов хоккеистов, соревнования на уровне национальных сборных, 
в том числе Олимпийские игры и чемпионаты мира, а также тур-
ниры на уровне клубов и будущее европейской Лиги чемпионов. 

Стороны осознают, что в настоящий момент существует необ-
ходимость возобновить и усовершенствовать их взаимоотноше-
ния. Уполномоченные представители КХЛ и НХЛ начнут совмест-
ную работу в целях тщательного анализа всех аспектов сотрудни-
чества двух лиг и достижения взаимовыгодных решений. 

Результаты этой работы будут рассмотрены и оценены руко-
водителями лиг на их следующей встрече, которая состоится во 
время Олимпийского турнира в Ванкувере. 

Как стало известно «СЭ», Микаэль Нюландер может 
продолжить карьеру в ЦСКА

ЦСКА ВЕДЕТ ПЕРЕГОВОРЫ 
С НЮЛАНДЕРОМ

По информации «СЭ», переговоры армейского клуба с 37-лет-
ним шведским форвардом близки к завершению, и контракт мо-
жет быть подписан в ближайшие дни. Напомним, что нападаю-
щий «Вашингтона» недавно был выставлен руководством клуба 
на драфт отказов, но никто в НХЛ не проявил интереса к ветера-
ну. Сам хоккеист не исключал возможности переезда в КХЛ. Ин-
терес к Нюландеру проявляло минское «Динамо», и сам хоккеист, 
по версии канадской франкоязычной телесети RDS, дал согласие 
на переход. Однако вчера руководство «Динамо» заявило, что пе-
реговоры о переходе Нюландера в белорусский клуб еще не завер-
шены. (Владимир ЮРИН)

Известный тафгай, бывший телохранитель звезд 
«Питтсбурга» - Евгения Малкина и Сидни Кросби 
отказался от перехода в «Витязь»

ВМЕСТО РУА 
В ЧЕХОВ ПРИЕДЕТ СИЛОВИК 

С ОПЫТОМ ИГРЫ В НХЛ
Напомним, что некоторое время назад «СЭ» сообщал о том, что 

руководство подмосковного клуба ведет переговоры с известным 
форвардом Андре Руа. Однако, по словам генерального менедже-
ра «Витязя» Алексея Жамнова, канадец решил отказаться от пе-
реезда в Россию. В то же время в ближайшие дни новичок из Се-
верной Америки в составе чеховской команды все-таки может 
появиться. По предварительным данным, им будет форвард, вы-
ступающий в одном из клубов АХЛ. 

Кроме того, вчера КХЛ рассмотрела инцидент, случивший-
ся в матче «Витязь» - СКА, который был сыгран в Чехове в среду. 
На форварда подмосковной команды Дарси Веро помимо матч-
штрафа за драку был также наложен и матч-штраф за удар кон-
цом клюшки с обязательной дисквалификацией на одну встречу 
и дополнительной - на две игры. (Александр ШАПИРО) 

Авторитетное международное скаутское агентство ISS 
выпустило очередной рейтинг молодых хоккеистов, 
которым предстоит участвовать в драфте новичков 
НХЛ-2010 

КАБАНОВ, ТАРАСЕНКО 
И КУЗНЕЦОВ - В ДЕСЯТКЕ 
ЛУЧШИХ ЮНИОРОВ МИРА

На первом месте идет канадский центрфорвард Тэйлор Холл, 
на счету которого 43 (20+23) очка в 22 матчах нынешнего сезо-
на в лиге провинции Онтарио. Россиян в первой десятке трое: на 
третьей строчке расположился форвард «Монктон Уайлдкэтс» Ки-
рилл Кабанов, на шестой - форвард «Сибири» Владимир Тарасен-
ко, а десятое место занял нападающий челябинского «Трактора» 
Евгений Кузнецов. (hockeysfuture.com)

Вчера в Астане местный «Барыс» разгромил лидера регулярного чемпионата магнитогорский 
«Металлург» - 7:1. После игры «СЭ» попросил прокомментировать сенсацию гендиректора «Магнитки».

Геннадий ВЕЛИЧКИН: «НА ХОККЕИСТОВ 
ПОСЛЕ РАЗГРОМА БЫЛО СТРАШНО СМОТРЕТЬ»

КАТКОМ ПО «ТРАКТОРУ»
САЛАВАТ ЮЛАЕВ - ТРАКТОР - 

5:0 (1:0, 3:0, 1:0)
Голы: Антипов - 3 (Медведев, Калинин), 

13:56 (1:0). Медведев - 3 (Блатак, 
Козлов), 22:26 (2:0). Григоренко 
- 7 (Блатак, Торесен), 27:36 (3:0). 
Торесен - 10 (Кир. Кольцов, Зино-
вьев), 39:22 (4:0). Торесен - 11, 
52:33 (5:0 - буллит).

Вратари: Колесник - Алистратов.
Штраф: 14 - 32.
Большинство: 9 (0) - 5 (0).
Броски: 40 (11+15+14) - 24 (9+9+6).
Три лучших игрока: Торесен (С), Мед-

ведев (С), Колесник (С).
Судьи: Черенков (Москва), Комаров 

(Нижний Новгород).
12 ноября. Уфа. УСА «Уфа-Арена». 8250 

зрителей (8250).

Олег ВЛАСОВ из Уфы

Из-за эпидемии гриппа все 
сотрудники «Уфа-Арены» встре-
чали болельщиков в марлевых 
повязках, по этой же причине 
после игры для журналистов 
был закрыт доступ в раздевалку 
«Салавата». Впрочем, как заве-
рили в клубе, это временная ме-
ра, и как только эпидемиологи-
ческая ситуация в городе улуч-
шится, все вернется «на круги 
своя».

Как показала игра, перерыв 
пошел уфимцам на пользу. Да-
же несмотря на то, что юлаевс-
кие «сборники» по большей час-
ти находились в тени, «Салават» 
в отмечавшийся 12 ноября Все-
мирный день качества сумел 
продемонстрировать сверхка-
чественную игру как в атаке, 
так и в обороне.

Получивший травму перед 
паузой в чемпионате Еремен-
ко в заявку хозяев включен не 
был. Зато в строй встал выздо-
ровевший Твердовский, а ново-
бранец клуба Илья Зубов занял 
место в центре нападения чет-
вертого звена. Уфимцы с пер-
вых же минут обозначили свое 
преимущество, воплотив его в 
гол Антипова в середине перио-
да. Вскоре гостям представился 
шанс отыграться - больше ми-
нуты они играли впятером про-
тив трех соперников, но боль-
шое численное преимущество 
реализовать не сумели.

После второго пропущенно-
го гола Андрей Назаров решил-
ся на тайм-аут, чтобы хоть как-
то взбодрить своих игроков. И 
«Трактор» показал - как умеет 
атаковать. На протяжении трех 
смен челябинцы прессинговали 
хозяев в их зоне, а Колеснику 

пришлось четырежды за столь 
короткий отрезок выручать 
одноклубников. Но, как толь-
ко этот эмоциональный запал 
«Трактора» иссяк, игра вновь 
перешла под контроль «Салава-
та», одержавшего восьмую побе-
ду подряд.
Андрей НАЗАРОВ, 
главный тренер «Трактора»:

- По нам словно катком се-
годня проехались. Нужно бить-
ся до конца в любых ситуациях, 
с любым соперником, каким бы 
превосходством он ни обладал. 
После тайм-аута ребята при-
ободрились, забегали… Жаль, 
что 30-секундный перерыв мож-
но брать только один раз.
Вячеслав БЫКОВ, 
главный тренер 
«Салавата Юлаева»:

- После перерыва в чемпио-
нате нам надо было вспомнить 
игровые связи, поймать нуж-
ный темп. Доволен, что эти за-
дачи выполнили.

- Когда ждать возвращения 
Еременко?

- Когда скажут врачи, да и 
сам Саша будет чувствовать се-
бя готовым выйти на лед.

АВАНГАРД - АВТОМОБИЛИСТ - 
4:5 ОТ (0:1, 3:1, 1:2, 0:1)

Голы: Казионов - 2 (Калачик), 8:17 
(0:1). Бабчук - 4 (Перрен, Волков), 
22:18 (1:1). Рябыкин -2 (Клепиш, 
Пестунов), 23:21 (2:1). Попов - 
2 (Курьянов, Орлов), 33:32 (3:1). 
Симаков - 3 (Бушуев), 38:05 (3:2 
- бол.). Гулявцев - 3 (Ситников), 
54:04 (3:3). Курьянов - 9 (Попов), 
56:12 (4:3 - бол.). Жмакин - 3 (Си-
маков), 58:33 (4:4). Субботин - 6 
(Воронов), 60:15 (4:5).

Вратари: Рейзвих - Франскевич.
Штраф: 14 - 14.
Большинство: 6 (1) - 6 (1).
Броски: 24 (6+13+5+0) - 26 

(10+9+6+1).
Три лучших игрока: Симаков (Авт), Ку-

рьянов (Аван), Жмакин (Авт).
Судья: Бондарь (Магнитогорск).
12 ноября. Омск. «Арена-Омск». 8120 

зрителей (10 318).

Константин ИВИГИН из Омска

«Авангард» столкнулся в этом 
матче с громадными кадровы-
ми проблемами. Основной гол-
кипер Рамо не восстановился 
после травмы, а его дублер Ца-
регородцев неожиданно затем-
пературил. Как результат, на 
последнем рубеже у «ястребов» 
появился 18-летний Рейзвих. 
В атаке у хозяев осталось все-
го одно сыгранное сочетание. 

При этом главная звезда омс-
кого нападения Яромир Ягр из-
за повреждения пока вынужден 
наблюдать за тренировками со 
стороны. 

Гости шансом сыграть на 
равных с одним из лидеров Вос-
точной конференции воспользо-
вались в полной мере. А в самом 
начале овертайма добились по-
беды. Бывший форвард «Аван-
гарда» Субботин четко реализо-
вал выход «два в одного».
Марек СИКОРА, 
главный тренер 
«Автомобилиста»:

- В концовке нас очень выру-
чил Жмакин. Честно сказать, 
когда «Авангард» сделал счет 
4:3, я думал, что в этой игре 
для нас все закончилось.
Игорь НИКИТИН, 
главный тренер «Авангарда»:

- Не могу сказать ни одного 
плохого слова в адрес Рейзви-

ха. Он несколько раз по-насто-
ящему выручил команду. Бе-
да в том, что защитники ему не 
помогли.

ЛАДА - ДИНАМО Мн - 
3:4 Б (1:1, 2:1, 0:1, 0:0, 0:1)

Голы: Хювянен - 12 (Андерссон, Уэст-
котт), 0:22 (0:1). Панов - 9 (Севос-
тьянов), 3:47 (1:1 - мен.). Михнов - 
2 (Кукумберг), 20:17 (2:1). Андро-
нов - 5, 23:24 (3:1). Пелтонен - 2, 
24:28 (3:2). Саулиетис - 2 (Платт, 
Андерссон), 46:27 (3:3).

Буллиты: Хювянен (Д) - 0:1. Петров 
(Л) - 1:1. Мелешко (Д) - 1:2. Анд-
ронов (Л) - 1:2 (вратарь). Андерс-
сон (Д) - 1:3.

Вратари: Кошечкин - Мезин (Коваль, 
20:17).

Штраф: 6 - 36.
Большинство: 3 (0) - 3 (0).
Броски: 31 (8+13+8+2) - 30 

(5+13+10+2).
Три лучших игрока: Хювянен (Д), Ко-

валь (Д), Панов (Л).
Судья: Сергеев (Жуковский).
12 ноября. Тольятти. Дворец спорта «Вол-

гарь». 2700 зрителей (2900).

Игорь ЧЕРНОИВАНЕНКО 
из Тольятти 

Бренд минского «Динамо» в 
Тольятти пока не особо котиру-
ется, хотя команда укомплекто-
вана рядом великолепных мас-
теров. Аншлага на матче не 
было. А вот игра получилась от-
менная. Правда, игрокам «Ла-
ды» недоставало драйва. Все-та-
ки отрицательные нехоккейные 
переживания из-за отсутствия 
денег не могли не сказаться. Но 
в целом было видно: автозавод-
цы отдали игре все, что могли. 

В начале второго периода, 
показалось, наступил перелом 
в равной игре. Пропустив гол 
от Михнова, раздосадованный 
Мезин грохнул о лед маску, пнул 
свою клюшку и, не дожидаясь 
судейского вердикта, укатил в 
раздевалку. Арбитры выписа-
ли голкиперу минчан 10 минут 
за недисциплинированное по-

ведение и удаление до конца 
матча. 

В «рамку» встал совершен-
но не размявшийся Коваль - и 
почти тут же пропустил про-
стую шайбу от Андронова. Но 
в дальнейшем второй голкипер 
«Динамо» собрался. В серии бул-
литов гости проявили незауряд-
ное мастерство, забив все три 
гола в одном стиле: показывали 
ложный уход в сторону, а бро-
сали с неудобной руки под пе-
рекладину.
Александр АНДРИЕВСКИЙ, 
главный тренер «Динамо» Мн:

- Знали, что соперник лю-
бит играть на контратаках, 
но дважды попались. А так-
же совершили ошибку в сред-
ней зоне, что привело к тре-
тьей шайбе. Но затем собра-
лись и выиграли по буллитам. 
Эта победа поднимет настрое-
ние перед трудным поединком 
в Казани.

- Что так расстроило Мези-
на?

- Я пока с ним не беседовал. 
Не было времени. Завтра, когда 
эмоции улягутся, поговорим. 
Петр ВОРОБЬЕВ, 
главный тренер «Лады»:

- У нас тенденция. Уже сколь-
ко матчей ведем в счете, но вы-
играть не можем. У некоторых 
игроков голова забита не хок-
кеем. 

- Почему команда проиграла 
пять серий буллитов из пяти?

- Мастерства не хватает. А 
что вы хотите? Лучших игроков 
отдаем, худших набираем.

АК БАРС - ДИНАМО Р - 
1:3 (0:1, 0:1, 1:1)

Голы: Лавиньш -1 (Анкипанс, Петро-
вицки), 19:09 (0:1). Хосса - 14 (Ан-
кипанс), 23:08 (0:2). Зарипов - 7 
(Первышин, Морозов), 47:39 (1:2 
- бол.). Хосса - 15 (Петровицки), 
59:55 (1:3 - п.в.).

Вратари: Галимов (59:30 - 59:55) - Ма-
сальскис.

Штраф: 6 - 6.
Большинство: 3 (1) - 3 (0).
Броски: 26 (9+9+8) - 17 (8+6+3).
Три лучших игрока: Хосса (Д), Анки-

панс (Д), Масальскис (Д).
Судья: Ромасько (Тверь).
12 ноября. Казань. «Татнефть-Арена». 

6000 зрителей (8750).

Сергей ГАВРИЛОВ из Казани

Рижане показали очень хо-
рошую организацию игры. Пер-
вую шайбу динамовцы забро-
сили в ходе позиционной ата-
ки - отменный кистевой бросок 
удался Лавиньшу. А в самом 
начале второго периода Хосса 
добил шайбу после броска Ан-
кипанса. При этом еще и Ма-
сальскис в «рамке» действовал 
безупречно. 

С начала третьего перио-
да хозяева зажали гостей в их 
зоне. Первое звено «Ак Барса» 
ударно отработало большинс-
тво, проведя на льду минуту 
59 секунд, пока Зарипов бук-
вально не завез шайбу в воро-
та - 1:2. Но уйти от поражения 
чемпионам не удалось. Все тот 
же Хосса в концовке поразил 
пустые ворота хозяев и с 15 го-
лами возглавил список снайпе-
ров лиги.
Юлиус ШУПЛЕР, 
главный тренер «Динамо» Р:

- Сыграли дисциплиниро-
ванно, выстояли в меньшинс-
тве. Ребята полностью выпол-

нили установку на матч, клас-
сно сыграл вратарь.
Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
главный тренер «Ак Барса»:

- Мне нечего сказать об игре. 
Хочу извиниться за такой матч 
перед болельщиками.

НЕФТЕХИМИК - ДИНАМО М - 
1:3 (1:0, 0:3, 0:0)

Голы: К. Макаров - 4 (Д. Макаров), 
16:16 (1:0). Гудлер - 9, 26:02 (1:1). 
Умарк - 9 (Плеханов, Харью), 27:15 
(1:2). Епанчинцев - 2 (Умарк), 33:42 
(1:3 - бол.).

Вратари: Тарасов (Касутин, 33:42) - 
Бирюков.

Штраф: 26 - 8.
Большинство: 4 (0) - 8 (1).
Броски: 28 (12+5+11) - 31 (7+16+8).
Три лучших игрока: Гудлер (Д), Бирю-

ков (Д), Умарк (Д).
Судьи: Васильев, Цыплаков (оба - Санкт-

Петербург).
12 ноября. Нижнекамск. СКК «Нефтехи-

мик». 5500 зрителей (5500).

Расул РАМАЗАНОВ 
из Нижнекамска

Под занавес первого перио-
да хозяевам площадки удалось 
материализовать свое преиму-
щество. Константин Макаров, 
обыграв двух защитников, от-
крыл счет. Во втором периоде 
соперники словно поменялись 
ролями: «нефтехимики» сбави-
ли обороты, а динамовцы чаще 
стали хозяйничать в их в зоне. 
Забив дважды в течение мину-
ты, москвичи перевернули си-
туацию. А вскоре Епанчинцев 
с острого угла забросил третью 
шайбу. 
Андрей ХОМУТОВ, 
главный тренер «Динамо» М:

- В первом периоде было ма-
ло остроты в нападении и брос-
ков. Во втором ребята собра-
лись, полезли на ворота сопер-
ника, заставили его удаляться. 
Использовали большинство, за-
били свои голы и довели матч 
до победы.
Владимир КРИКУНОВ, 
главный тренер 
«Нефтехимика»:

- В какой-то степени доволен 
игрой своей команды только в 
первом периоде. А остальные два 
периода только присутствовали 
на площадке. Так нельзя играть. 
То ли ребята перегорели, то ли 
сказался длительный перерыв. 
Одним словом, это  был самый 
плохой наш матч в сезоне.

Вчера. Уфа. «Уфа-Арена». «Салават Юлаев» - «Трактор» - 5:0. Новичок хозяев Илья ЗУБОВ атакует ворота 
Данилы АЛИСТРАТОВА.

И
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* Лидеры дивизионов
Бомбардиры: ВАЙНХАНДЛЬ (Динамо М) - 28 (13+15), Радулов (Салават Юлаев) - 26 (11+15), Сушин-

ский- 26 (9+17), Яшин (оба - СКА) - 26 (7+19), Зиновьев (Салават Юлаев) - 26 (6+20). 
Снайперы: ХОССА (Динамо Р) - 15, Вайнхандль, Ягр (Авангард) - 13.
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Каролина - Лос-Анджелес - 2:5. 
Смит - 9, 3:31 (0:1 - бол.). Столл - 5, 2:01 
(0:2). Рууту - 3 (САМСОНОВ), 35:25 (1:2). 
Рууту - 4, 44:03 (2:2). Джонс - 1 (ФРО-
ЛОВ), 46:41 (2:3 - бол.). Симмондс - 5 
(ФРОЛОВ), 50:05 (2:4). Уильямс - 5, 58:19 
(2:5 - п.в.). Броски: 24 - 31. Вратари: 
Легаси - Эрсберг. Наши: Самсонов 
(2/0) - Фролов (2/+1). Лидер бомбар-
дирской гонки словенский форвард гос-
тей Анже Копитар первым в лиге достиг 
отметки в 30 набранных очков, опере-
жая Овечкина уже на 7 баллов.

Нью-Джерси - Анахайм - 3:1. Лан-
генбрюннер - 3, 0:38 (1:0). Перри - 12, 
22:25 (1:1). Кларксон - 5, 32:52 (2:1). 
Паризе - 8, 59:47 (3:1 - мен.). Брос-
ки: 25 - 32. Вратари: Бродер - Хиллер. 
Наши: Зубрус (3/0) - Артюхин (1/0). 
«Дьяволы» продлили победную серию 
до шести матчей, несмотря на эпи-
демию травм. Очень красивым голом 
отметился Кларксон, в одиночку обыг-
равший троих соперников и точно бро-
сивший из-под защитника. «Отличный 
финт! Наверное, он подсмотрел его у 
Зубруса», - сказал одноклубник Клар-
ксона Зак Паризе.

Коламбус - Детройт - 1:9. Кли-
ри - 3, 1:05 (0:1). ДАЦЮК - 3, 3:03 (0:2). 
Дрэйпер - 3, 7:31 (0:3). Кронвалл - 3, 
11:57 (0:4 - бол.). Нэш - 12, 30:56 (1:4). 
Бертуцци - 3 (ДАЦЮК), 33:17 (1:5). Лей-
но - 3, 33:50 (1:6). Кронвалл - 4, 44:59 
(1:7 - бол.). Абделькадер - 2, 48:08 (1:8). 
Абделькадер - 3, 58:35 (1:9). Броски: 26 
- 39. Вратари: Мэйсон, Гарон - Ховард. 
Наши: Филатов (1/-1), Тютин (3/-2) 
- Дацюк (4/+2). «Детройт» снял воп-
рос о победителе уже в начале встре-
чи, забросив четыре шайбы в первом 
периоде. Для «Коламбуса» этот про-
игрыш стал самым крупным домаш-
ним поражением в клубной истории. 
Новичок «Коламбуса» Филатов отыграл 
рекордные в сезоне 14 минут.

Чикаго - Колорадо - 3:2 Б. Камис-
ки - 2, 9:44 (0:1). Кейн - 5, 15:20 (1:1). 
Вольски - 9, 33:10 (1:2). Баркер - 4, 
44:56 (2:2). Шарп (3:2). Броски: 39 - 
27. Вратари: Юэ - Андерсон. 

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
 И  В  ПО  П  Ш  О 
  1. Вашингтон*  18 11 4 3 70-56 26
  2. Нью-Джерси * 16 12 0 4 42-34 24
  3. Баффало*  15 10 1 4 43-34 21
  4. Питтсбург  18 12 0 6 54-47 24
  5. Рейнджерс  18 10 1 7 56-48 21
  6. Филадельфия  14 9 1 4 52-37 19
  7. Оттава 15 8 2 5 46-45 18
  8. Бостон  17 8 2 7 41-41 18
  9. Айлендерс  18 6 6 6 48-55 18
10. Тампа-Бэй  15 6 5 4 39-47 17
11. Монреаль  18 8 0 10 45-55 16
12. Атланта  14 7 1 6 48-45 15
13. Флорида  15 5 1 9 40-55 11
14. Торонто  16 3 5 8 41-60 11
15. Каролина  17 2 3 12 34-64 7

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
  1. Сан-Хосе* 19 13 2 4 65-45 28
  2. Колорадо*  19 12 3 4 58-46 27
  3. Чикаго* 17 10 2 5 50-41 22
  4. Лос-Анджелес 19 11 2 6 63-56 24
  5. Калгари  16 11 1 4 53-43 23
  6. Финикс 17 10 0 7 45-39 20
  7. Коламбус 17 9 2 6 52-63 20
  8. Даллас  17 7 6 4 54-52 20
  9. Ванкувер  19 10 0 9 53-52 20
10. Детройт  16 8 3 5 52-49 19
11. Эдмонтон  19 8 2 9 56-60 18
12. Сент-Луис  16 6 4 6 39-41 16
13. Нэшвилл  16 7 1 8 34-47 15
14. Анахайм  16 6 2 8 46-52 14
15. Миннесота  17 7 0 10 41-51 14
* Лидер дивизиона. 

Бомбардиры: Копитар (Лос-Анджелес) 
- 30 (14+16) очков, ОВЕЧКИН (Вашингтон) 
- 23 (14+9), Нэш (Коламбус) - 23 (12+11), 
Марло (Сан-Хосе) - 23 (11+12).

Снайперы: Копитар, ОВЕЧКИН - 14 
голов, Нэш, Габорик (Рейнджерс), Пер-
ри (Анахайм), Стэмкос (Тампа-Бэй) - 12, 
Марло, Хитли (Сан-Хосе), Пеннер (Эд-
монтон) - 11.

Вратари: Нииттимяки (Тампа-Бэй) 
- 94% отбитых бросков, Миллер (Баф-
фало) - 93,8, Андерсон (Колорадо) - 93, 
НАБОКОВ (Сан-Хосе), БРЫЗГАЛОВ (Фи-
никс) - 92,5.

Как вчера сообщал «СЭ», капитан «Атланты» Илья Ковальчук 
не смог закончить тренировку в минувшую среду, 
уйдя со льда из-за болей в ноге

ПОСЛЕ ДВУХ ДНЕЙ ТРЕНИРОВОК 
У КОВАЛЬЧУКА ЗАБОЛЕЛА СТОПА

После этого руководство клуба приняло решение, что Илья не 
поедет с командой на выездной матч против «Рейнджерс». «Это 
предупредительная мера. После двух дней тренировок у Коваль-
чука повышенная чувствительность ноги», - заявил главный тре-
нер «Атланты» Джон Андерсон, который ранее выражал 95-про-
центную уверенность в том, что Ковальчук сыграет против «Рейн-
джеров». 

Напомним, что россиянин пропустил 6 матчей из-за травмы 
правой ноги, полученной в игре против «Сан-Хосе» 24 октября. 
(Atlanta Journal-Constitution)

Состояние нападающего «Столичных» Александра 
Овечкина вряд ли позволит ему принять участие в матчах, 
которые состоятся в выходные 

ТЕПЕРЬ ИЗВЕСТНО: У ОВЕЧКИНА 
ТРАВМА ПЛЕЧА

«Трудно сказать точно, потому что его состояние улучшает-
ся с каждым днем. Будьте уверены, что если наш тренер Грег 
Смит даст мне слово, что Овечкин готов к игре, я не собираюсь 
держать его на лавке», - заявил главный тренер «Вашингтона» 
Брюс Будро. 

В то же время стал известен характер травмы россиянина: у 
Овечкина растяжение связок левого плеча. (Washington Post)

Евгений Малкин, пропустивший пять матчей из-за 
растяжения связок правого плеча, высказался 
относительно голевой «засухи» капитана «Питтсбурга» 
Сидни Кросби

МАЛКИН РАБОТАЕТ НА ЛЬДУ 
И БЕРЕТ КРОСБИ ПОД ЗАЩИТУ
Кросби, напомним, остается без результативных баллов уже 

четыре встречи кряду. «Сид играет отлично, он проявляет свои 
лидерские качества и создает много моментов. Ему не везет, но 
и только, это хоккей. Кросби в порядке - и очки у него будут. Что 
касается моего восстановления, то во вторник была моя первая 
полноценная тренировка», - заявил Малкин. (Pittsburgh Tribune-
Review)

ВАШИНГТОН - АЙЛЕНДЕРС - 
5:4 Б

СЕМИН - 8, 0:08 (1:0). Мулсон - 8, 
1:02 (1:1). Штрайт - 3, 5:10 (1:2). Бер-
генхейм - 2, 6:54 (1:3). Фляйшманн - 
6, 13:42 (2:3 - бол.). СЕМИН - 9, 25:35 
(3:3 - бол.). Фер - 2, 36:46 (4:3). Хан-
тер - 2, 57:52 (4:4 - бол.). Кларк (5:4). 
Броски: 41 - 31. Вратари: Теодор, 
ВАРЛАМОВ - Ролосон. Наши: Семин 
(11/0) - -.

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

Вот вам, пожалуйста, сенса-
ция дня: в Вашингтоне во 
время хоккейных матчей 

в новостном эфире доминиру-
ет российская тема. Страшно 
изумлены? Надо же, в Вашинг-
тоне, у Барака, можно сказать, 
Обамы под боком - и российс-
кая! С чего бы это? Никогда бы 
не подумали? Так вот, имейте в 
виду. Доминирует.

А в минувшую среду она до-
минировала в Вашингтоне по 
целому сомну причин. Во-пер-
вых, в столицу США приехал 
президент КХЛ Александр Мед-
ведев и встретился там с колле-
гой Гэри Бэттменом. После та-
кого «во-первых» об остальном 
можно и не говорить, но было 
и другое. Во-вторых, здоровье 
Александра Овечкина по-пре-
жнему является главной спор-
тивной темой в городе. В-тре-
тьих, будоражит намечающий-
ся переход Микаэля Нюландера 
в минское «Динамо» (не смущай-
тесь, что я отнес это к россий-
ской тематике: американцы 
уже давно объединили Россию 
и Белоруссию - в том смысле, 
что нечетко понимают разни-
цу между бывшими республи-
ками СССР). Ну а кроме всего 
этого был ведь и матч, в кото-
ром отличились в-четвертых и 
в-пятых: Александр Семин и Се-
мен Варламов. 

Что касается Овечкина, то 
он на минутку показался в ло-
же прессы, поздоровался с ва-
шим корреспондентом, сказал, 
что выздоравливает, пожелал 
успехов в трудовых начинани-
ях и ушел - видимо, выздорав-
ливать окончательно. Слухи о 
белорусском вояже Нюланде-
ра генменеджер Джордж Мак-
фи очень старательно не под-
тверждал, столь же умело и не 
опровергая.

А Медведев с Бэттменом 
между тем говорили в VIP-ло-
же весь первый период. Речь 
шла о возможности заключения 

трансферного договора между 
КХЛ и НХЛ и об олимпийском 
будущем игроков североамери-
канской лиги. Вопрос о покупке 
российскими инвесторами клу-
ба НХЛ (ну, например... назо-
вем наугад «Финикс»), по словам 
Бэттмена, на повестке дня не 
стоял. При этом комиссар отме-
тил, что национальность потен-
циальных владельцев никогда 
не является предметом обсуж-
дения руководства лиги. Будь 
ты хоть мирный грек, как мог 
бы сказать комиссар, подмиг-
нув в сторону хозяина «Кэпи-
талз» Теда Леонсиса. 

8 СЕКУНД 
Между тем начался матч, и 

болельщики «Столичных» при-
нялись вновь раздумывать о том, 
когда же Семин, увядший со вре-
мени травмы Овечкина, пока-
жет, наконец, себя во всей кра-
се. В таких серьезных раздумьях 
они провели целых восемь секунд 
- пока не получили ответ.

Сразу же после первого вбра-
сывания Брендан Моррисон пе-
рехватил передачу в средней 
зоне, отдал изумительный пас 
с разворота на ход Семину, тот 
пролетел через синюю линию, 
размахнулся и разрядил в даль-
нюю «девятку» щелчок такой чу-
довищной силы, будто в верх-
нем углу ворот сидел и глумил-
ся виновник всех его неудач. 
Семин, таким образом, повто-
рил рекорд самого быстрого го-
ла в истории клуба. 

Забегая вперед, скажу, что 
Александр весь матч носился по 
арене как одержимый и творил, 
выражаясь специализирован-
ными хоккейными терминами, 
черт знает что. Например, он 11 
раз бросил в створ ворот. И еще 
девять раз - мимо этого створа. 
Забросил две шайбы. Не реали-
зовал пару стопроцентных воз-
можностей. Организовал гол со-
пернику, потеряв шайбу у чу-
жой синей линии. Реализовал 
послематчевый буллит, от че-
го хоккейно-безграмотные не-
офиты на трибунах пошвыря-
ли на лед кепки, думая, что это 
хет-трик. В общем, Вашингто-
ну в тот вечер предстал всесто-
ронний, комплексный Семин - 
Семин по категории all-inclusive 
с бонусными опциями. Как ска-
зал после игры главный тре-
нер, обсудив позитивные и не-
гативные моменты игры сиби-
ряка, по крайней мере с ним не 
скучно.

ТЕ ЖЕ И ВАРЛИ
Но произошли в начале мат-

ча и другие события, подарив-
шие Вашингтону еще одного 
российского героя. «Айлендерс», 
не впадая в панику от быстро-
го гола, ответили тремя - менее 
чем за пять минут! Долю вины 
вратаря Жозе Теодора можно 
было при желании отыскать в 
каждом из них: отбил шайбу пе-
ред собой, неважно отреагиро-
вал на бросок над ловушкой, вя-
ловато действовал при выходе 
один на один. При желании же 
можно было Теодора и оправ-
дать. Но когда голкиперу зале-
тают три шайбы из пяти брос-
ков в самом начале игры, тре-
неру надо принимать пожарные 
меры, и уже на седьмой минуте 
матча был выпущен из бранд-
спойта Варламов.

Несмотря на трудное начало 
сезона, юного волгаря в Вашин-
гтоне очень любят, и его появ-
ление было встречено овацией 
и радостными криками. Звуко-
вое сопровождение появлялось 
(и усиливалось) после каждо-
го последующего «сэйва». Благо 
«Вашингтон» заиграл в обороне 
надежнее, и чудеса Семену при-
ходилось творить нечасто. Зато 
под самый конец первого перио-
да по нему в упор «щелкал» Том-
псон, и Варламов лихо поймал 
шайбу в ловушку, сразу же всем 
дав понять, что молодой чело-
век успокоился, самочувствие 
нормальное, готовность полная, 
бросайте сколько влезет.

22 БУЛЛИТА
Надежная игра Варламо-

ва, рвение Семина и сбаланси-
рованная атака (заниматель-
ный факт - за время отсутствия 
Овечкина десять разных игро-
ков «Кэпиталз» забивали голы) 
сделали свое дело, и к концу вто-
рого периода хозяева уже вели 
в счете. Кабы не хромала реа-
лизация и чуть хуже стоял Ро-
лосон, «Островитяне» были бы 
спокойно задавлены задолго до 
конца третьего, но смертельный 
удар у «Вашингтона» все как-то 
не проходил.

А вот ньюйоркцы своего в 
итоге добились, сравняв счет 
за две минуты до сирены пос-
ле мощного щелчка Хантера. 
Варламова, однако, этот гол не 
сломал. Варламов в тот вечер 
был неломающимся, что и под-
твердилось в буллитах, которые 
начались семь минут игрового 

времени спустя и закончились 
едва ли не в четверг. 

Первый буллит Варламов 
пропустил - Тамбеллини акку-
ратно бросил кистевым. Одна-
ко Семин тут же обыграл Роло-
сона, сравняв счет. После че-
го начался парад смерти: один 
за другим игроки обеих команд 
изощрялись в различных спосо-
бах обыгрыша вратарей, вся-
кий раз получая твердый от во-
рот поворот. Вашингтонца Эри-
ка Фера и вовсе остановил лишь 
суровый взгляд Ролосона, под 
воздействием которого Фер за-
вороженно поехал к воротам, 
оставив шайбу между кругами 
вбрасывания. 

Варламов же брал все и глав-
ным образом - в шпагатах. Со-
перники почему-то всякий раз 
пытались его обвести, после че-
го бросали низом, но журавли-
ной грации Семена эти ужимки 
были нипочем. Впрочем, бро-
сок Хантера в девятом раунде 
буллитов Варламов едва-едва 
остановил, зажав шайбу меж-
ду щитков - и тут же покатил-
ся на коленях назад, в ворота. 
Но разве откажешь в смекал-
ке волжскому парню?! Семен 
немедленно вскинул вверх обе 
руки, приняв позу выскакива-
ющей из пучин морских синх-
ронной пловчихи, и, сделав себя 
таким образом значительно вы-
ше, был благополучно останов-
лен перекладиной. Вот так бы-
вает: ходишь на хоккей годами, 
а вот нет-нет да и увидишь что-
нибудь умопомрачительное. На 
то они и таланты.

Закончился этот суперсери-
ал только в 11-м раунде, когда 
капитан хозяев Крис Кларк ре-
ализовал первый послематче-
вый буллит в своей карьере - ба-
нально бросив с удобной руки. 
Штрайт, бивший потом Варла-
мову, пытался сделать то же са-
мое, но Семен уверенно отра-
зил шайбу - да так обрадовал-
ся, что станцевал во вратарской 
укороченный вариант половец-
кой пляски.

Еще один успешный русский 
вечер в Вашингтоне. А кто бы 
сомневался?!

Семен ВАРЛАМОВ: 
«МНЕ СКАЗАЛИ - 

ДАВАЙ!»
- Просто такой момент был, - 

объяснил свои действия Варла-
мов после игры. - Я очень быст-
ро начал закатываться в воро-
та, а шайба оказалась между 

щитками. Меня вместе с ней 
инерция тащила за «ленточку», 
и я всего лишь старался за что-
нибудь ухватиться.

- Это вас в Ярославле научи-
ли хватать первый попавшийся 
стационарный предмет?

- Нет, это я как-то сам дога-
дался. На автомате сработало. 
Было такое и раньше, на трени-
ровках. Когда чувствуешь, что 
закатываешься в ворота, нуж-
но за что-то хвататься. Хватал-
ся за что мог - за перекладины, 
за штанги...

- За ноги защитника?
- (Смеется.) Ну, просто иг-

ровая необходимость, вы пони-
маете. Если бы я за переклади-
ну не зацепился, то заехал бы в 
ворота вместе с шайбой. 

- В буллитах вам почти не 
бросали - все время пытались 
обвести. В какой-то момент 
догадались, что соперники будут 
делать именно это?

- Нет, там же все игроки раз-
ные - не угадаешь, кто что сдела-
ет. Сегодня у меня очень многое 
получалось: шайбы застрева-
ли промеж щитков, в коньках... 
А часто бывает так, что стано-
вишься на шпагат, а игрок ловит 
тебя на движении и спокойно 
прокатывает шайбу между тво-
ими ногами. Удача сегодня бы-
ла со мной. Ну и, конечно, ужас-
но хотелось выиграть.

- Опишите свои ощущения, 
когда в самом начале матча вам 
пришлось заменить Теодора.

- Все случилось так быст-
ро... Помню, посмотрел на тре-
нера, а он мне тут же: «Давай, 
ты выходишь». Я вышел на лед 
еще до того, как успел понять, 
что произошло. Честно говоря, 
здорово растерялся. Выскочил 
и думаю: «Ни фига себе! А чего 
это я уже в воротах?! Как быст-
ро-то все...»

- Трудно было настроить себя 
по ходу матча?

- Тут самое главное - сразу 
же отбить пару-тройку брос-
ков. Это придает уверенности. 
Потому что поначалу ты будешь 
элементарно не готов. Это очень 
резкое переключение - со ска-
мьи в игру. Стоишь в непонят-
ках: бам, бам, что там?!

- А почему получается так, что 
меняют вратаря - и вся команда 
тут же играет по-другому? 

- Наверное, все от психоло-
гии зависит. Сегодня, когда ме-
ня поставили, мы здорово при-
бавили. Особенно после перво-
го периода. Может быть, ребята 

подумали: «Молодой вратарь, 
только вышел - нельзя опускать 
руки». Все-таки команда у нас 
не очень опытная и обязана бо-
роться весь матч.

- Вообще, когда в воротах 
стоите вы, команда старается 
действовать дисциплинирован-
нее? Просто делая поправку на 
молодого голкипера.

- Вот во втором и третьем пе-
риодах сегодня я это почувство-
вал. А так - особенной разницы 
не видел.

- Сильно ударила по нервам 
шайба, пропущенная за две 
минуты до конца?

- Очень. Я сам себе сказал: 
«Черт! Ну как же так? Зачем ты 
ее пропустил?». То есть я, конеч-
но, не так сказал, а по-другому. 
Расстроился, в общем. Хотя, он, 
конечно, так влупил, что ниче-
го не поделаешь. Да и офсайд 
был. Но это НХЛ. Вы же видели, 
как Саша Семин забил через 8 
секунд после вбрасывания. То 
же самое могло произойти и со 
мной, поэтому расслабляться 
было нельзя ни на миг.

- Эмоции у вас били сегод-
ня ключом.

- Ключом! Особенно на бул-
литах. У меня еще никогда та-
кой длинной серии не было. Все 
мои буллиты заканчивались 
максимум после пятой попыт-
ки. Когда Кларк бросал, я, если 
честно, совсем не смотрел. Все 
остальные видел, а когда пое-
хал Кларк - повернулся к три-
буне. Когда все заорали, сказал 
себе: «Наконец-то!»

- Кстати, болельщики вас не 
раздражают? Уже второй раз за 
сезон мусорят кепками после 
гола в буллитах, думая, что это 
хет-трик. Не выбивает из ритма?

- Нет, это не раздражает. На-
оборот, дает побольше време-
ни собраться. Даже подумал: 
«Давайте-давайте, бросьте еще 
парочку!»

- В свете того, как склады-
вается пока сезон, насколько 
важен был этот матч?

- Очень важен. Хоть и выиг-
рываю, но пропускаю много. А 
такие игры добавляют уверен-
ности.

- Встречались с Александром 
Медведевым?

- Да, вчера сходили поужи-
нать с ним - все трое. Поговори-
ли на разные темы, поспраши-
вали про КХЛ, рассказали, как 
у нас. Но никаких переговоров 
не вели (улыбается). Он же сю-
да к Бэттмену приехал - у него 
и так дел хватает.

Александр ЧЕХОВ из Баффало

Как известно, вратарь в хок-
кее - больше, чем половина 
команды. Получается, вче-

ра в Баффало сошлись половина 
сборной России в лице Николая 
Хабибулина и половина сборной 
США в лице Райана Миллера. Ко-
нечно, далеко не факт, что кто-
то из них будет основным голки-
пером в Ванкувере, тем не менее 
сравнить их игру было очень ин-
тересно. 

Правда, изначально вратари 
находились в неравных услови-
ях. Оборона «Эдмонтона» сей-
час оставляет желать лучшего - у 
«Нефтяников» больше всего про-
пущенных шайб (57) в Западной 
конференции. «Баффало», наобо-
рот, пропустил меньше всех во 
всей лиге (33). Впрочем, когда 
они бывают в большом спорте - 
эти равные условия?..

ГОЛКИПЕР США ВЗЯЛ 
КАНАДУ, НО НЕ РОССИЮ

БАФФАЛО - ЭДМОНТОН - 3:1
Стаффорд - 5, 15:31 (1:0). Монтадор 

- 1, 27:34 (2:0). О’Салливан - 3, 
37:49 (2:1 - бол.). Хехт - 2, 59:41 
(3:1 - п.в.). 

Броски: 26 - 29. Вратари: Миллер - 
ХАБИБУЛИН. 

Наши: - - Гребешков (0/0). 
Хозяева здорово облегчили 

жизнь Стене Булина, нахватав 
удалений. В то же время два про-
пущенных Хабибулиным гола - 
полностью на совести обороны. 
Всем известно, что в хоккее у за-
щитника есть три главные за-

дачи - чистить «пятак», подби-
рать отскоки и не давать своего 
вратаря расстреливать. К сожа-
лению, в Баффало эти задачи 
канадская оборона решать от-
казывалась. Характерным стал 
второй гол хозяев, когда Стену 
Булина трижды кряду расстре-
ливали в упор - до тех пор, пока 
она не пала. 

Миллер тоже смотрелся от-
лично, пропустив лишь тог-
да, когда его команда осталась 
в меньшинстве «3 на 5». В об-
щем, если соревнование команд 
и окончилось в пользу американ-
ского клуба, спор вратарей ско-
рее завершился вничью. 

После игры оба голкипера не 
скупились на комплименты друг 
другу.

- Миллер здорово сыграл, - 
философски заметил Хабибу-
лин. - Во втором периоде я два 
раза думал, что мы уж точно за-
били, но он все вытаскивал и вы-
таскивал!

- Так и вы своих выручали.
- Но он-то на одну больше 

поймал...
- Недавно Миллер как раз 

говорил о том, что вы были одним 
из вратарей, на которых он хотел 
быть похожим в молодости. По-
вашему, он достойный ученик 
Хабибулина?

- По-моему, он сейчас как ми-
нимум один из пяти лучших вра-
тарей лиги. Я вообще в его игре 
слабых мест не вижу.

Здесь самое время прервать 
наш разговор с российским вра-
тарем и дать слово американ-
цу.

- Когда пришел в лигу, то все 
видео Хабибулина пересмотрел, 
все до одного! - признался Мил-
лер. - Учился, как надо контроли-
ровать игру, как контролировать 
«пятак», в общем, многому у него 
научился. Еще мне нравились его 
уверенность в себе, умение пере-
мещаться во вратарской площад-
ке. Николай всегда был одним из 
лучших голкиперов в лиге.

«ЧЕРЕЗ ГРЕБЕШКОВА 
ПОПРОСИЛИ ФОТО»

Но продолжим разговор с фи-
лософом Хабибулиным. 

- Ваше недавнее интервью 
нашей газете получило большой 
отклик, вас включили в «список 
50». А из федерации или сборной 
кто-нибудь звонил?

- Нет (смеется). Со мной лич-
но пока, наверное, говорить не 
хотят. За исключением того, что 
когда звонили Денису Гребешко-
ву, то попросили, чтобы я отос-
лал копию паспорта и фотогра-
фию. 

- Уже отослали?
- Да, по интернету.
- Ну а какие ощущения от того, 

что попали в этот список?
- Так этот список еще не сбор-

ная, не о чем пока говорить.
- Но вы рады?
- Ну, это хорошо, конечно.
- А как оцениваете начало 

сезона?
- Могло бы быть и лучше. Сыг-

ранности пока не хватает, новый 
тренер, травмы опять же. Плюс 
грипп этот проклятый - полко-
манды уже переболело!

- Сами-то болели?

- К счастью, нет. Но, мне ка-
жется, я им уже в прошлом году 
переболел.

- В Эдмонтоне вы проводи-
те первый сезон. Легендарная 
«битва за Альберту» против «Кал-
гари» - это действительно осо-
бые матчи?

- Конечно, на них по-особому 
настраиваешься. Хотя, по-мое-
му, больше настраиваются бо-
лельщики, чем игроки.

- А тренер накачку не дает?
- Зачем? Все и так все пони-

мают.
- Как вам играть под руководс-

твом бывшего главного тренера 
сборной Канады Пэта Куинна?

- У него очень много опыта 
плюс большой авторитет в хок-
кейном мире. Когда он говорит 
- все слушают.

- Чем он отличается от других 
тренеров, с которыми вам дове-
лось работать?

- Все они разные, у каждого 
какие-то свои методики. Куинн, 
например, не любит, когда нам 
забивают с «пятака». Каждый 
день над этим работаем.

- Голы с пятачка у молодого 
«Эдмонтона» сейчас - проблема 
номер один. Согласны?

- Я к этому спокойней отно-
шусь. Знаю, что опыт - дело на-
живное. К тому же у нас основ-
ные защитники были травми-
рованы - те, которые как раз на 
пятачке могут потолкаться.

А какие вообще поставле-
ны цели перед командой в этом 
сезоне?

- Очень простая цель - по-
пасть в плей-офф, а там видно 
будет.

«60 МАТЧЕЙ - В ИДЕАЛЕ»
- А какие, на ваш взгляд, шансы 

у сборной России на Олимпиаде?
- Шансы, по-моему, очень 

неплохие. Хотя, с другой сторо-
ны, на Олимпиаде никогда не 
знаешь, чего ждать. Турнир ко-
роткий, одна игра может все ре-
шить. Поэтому я обычно не люб-
лю загадывать.

- У вас уже есть олимпийс-
кий опыт Солт-Лейк-Сити. В чем 
отличие олимпийского турнира 
от других?

- Так ведь все лучшие на Игры 
приезжают. Олимпиада - это как 
матч всех звезд, только все вы-
кладываются по полной.

- Вчера в Оттаве вы отдыха-
ли, сегодня в Баффало играли. 
А сколько, по-вашему, должен 
играть основной голкипер в олим-
пийском сезоне?

- У всех по-разному случает-
ся. Но посмотрите на Бродера - он 
чуть ли не все 82 матча играет!

- Некоторые специалис-
ты считают, что именно из-за 
такой загрузки у него в послед-
ние годы возникают проблемы в 
плей-офф...

- Пусть «специалисты» счита-
ют, что хотят. А Бродер уже три 
Кубка выиграл... Так что, думаю, 
где-то матчей шестьдесят - хоро-
шая нагрузка, чтобы находиться 
в правильном ритме.

- С таким напряженным гра-
фиком у вас есть возможность 
следить, скажем, за выступле-
нием сборной в Финляндии или 
за другими российскими врата-
рями в НХЛ?

- Tолько за результатами.

Николай ХАБИБУЛИН: 
«МОЙ ПАСПОРТ УЖЕ В РОССИИ»

Вчера. Баффало. «Баффало» - «Эдмонтон» - 3:1. 
Николай ХАБИБУЛИН отражает бросок нападающего «Клинков» Дрю СТАФФОРДА.

Ведущий российский вратарь НХЛ, который не получил приглашения в Москву на предолимпийский сбор, 
но после интервью в «СЭ» был включен в олимпийский «список 50-ти», ответил на вопросы нашего корреспондента

КОПИТАР: УЖЕ «+7» 
ОТ ОВЕЧКИНА

В поединке против «Айлендерс» 
форвард «Вашингтона» Александр 
Семин забросил первую шайбу уже 
на 8-й секунде матча. Тем самым 
россиянин повторил рекорд своего 
клуба, который принадлежал Гаэ-
тану Дюшену и продержался более 
20 лет. Отметим, что Семин стал 
22-м игроком и третьим россияни-
ном, которому удалось отличить-
ся не позднее 8-й секунды игры. 
Рекордом же владеют сразу три 
хоккеиста (5 секунд), среди кото-
рых Александр Могильный. (Антон 
СЫЧЕВ)

МЕДВЕДЕВ И БЭТТМЕН ЖДАЛИ ГОЛА СЕМИНА 
7 СЕКУНД, А ВЫХОДА ВАРЛАМОВА - 7 МИНУТ

Вчера. Вашингтон. 
«Вашингтон» - 

«Айлендерс» - 5:4 Б. 
Александра СЕМИНА 

с самым быстрым 
голом в истории клуба 

поздравляет Семен 
ВАРЛАМОВ (в бейсболке), 

который вскоре 
и сам выйдет на лед.

22 случая в НХЛ, когда первый гол был забит не позднее 8-й секунды матча
Время                                Игрок     Дата                 Матч
  0:05 Даг СМЭЙЛ Виннипег 20.12.81 Сент-Луис (д) - 5:4
  0:05 Брайан ТРОТТЬЕ Айлендерс 22.03.84 Бостон (г) - 3:3
  0:05 Александр МОГИЛЬНЫЙ Баффало 21.12.91 Торонто (г) - 4:1
  0:06 Анри БУША Детройт 28.01.73 Монреаль (г) - 4:2
  0:06 Жан ПРОНОВОСТ Питтсбург 25.03.76 Сент-Луис (г) - 2:5
  0:07 Чарли КОНАХЕР Торонто 06.02.32 Бостон (д) - 6:0
  0:07 Дэнни ГЭЙР Баффало 17.12.78 Ванкувер (д) - 6:3
  0:07 Тайгер УИЛЬЯМС Лос-Анджелес 14.02.87 Хартфорд (д) - 5:2
  0:08 Рон МАРТИН Нью-Йорк Американс 04.12.32 Монреаль (д) - 4:2
  0:08 Чак АРНАСОН Колорадо Роккиз 28.02.77 Атланта Флэймс (г) - 3:3
  0:08 Уэйн ГРЕТЦКИ Эдмонтон 14.12.83 Рейнджерс (г) - 9:4
  0:08 Гаэтан ДЮШЕН Вашингтон 14.03.87 Сент-Луис (г) - 3:3
  0:08 Тим КЕРР Филадельфия 07.03.89 Эдмонтон (д) - 4:4
  0:08 Грант ЛЕДЬЯРД Баффало 04.12.91 Виннипег (г) - 4:4
  0:08 Брент САТТЕР Чикаго 05.02.95 Ванкувер (г) - 9:4
  0:08 Пол КАРИЯ Анахайм 09.03.97 Колорадо (г) - 2:2
  0:08 Тони ХРКАЧ Даллас 07.11.98 Лос-Анджелес (г) - 4:3
  0:08 Сергей ФЕДОРОВ Детройт 21.11.98 Ванкувер (г) - 4:2
  0:08 Рональд ПЕТРОВИЦКИ Атланта 20.12.03 Питтсбург (г) - 7:4
  0:08 Майк МОДАНО Даллас 27.12.03 Коламбус (г) - 4:3
  0:08 Антти ЛААКСОНЕН Колорадо 10.02.06 Коламбус (г) - 4:1
  0:08 Александр СЕМИН Вашингтон 11.11.09 Айледерс (д) - 5:4

НХЛ. Регулярный чемпионат
AF

P
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БАСКЕТБОЛ

Давно хотел изложить свои идеи на бу-
маге, но каждый раз меня останавли-
вал вопрос: зачем тебе это надо? Мно-

го лет дружу с людьми из мира баскетбола, 
хожу на матчи, переживаю. От этой заме-
чательной игры мне не было нужно ничего, 
кроме общения с друзьями, эмоций от по-
бед любимых команд, игроков и тренеров. 
Я вполне успешен в бизнесе. Баскетбол же 
всегда воспринимал как хобби. Сиди себе 
на трибуне и получай удовольствие. Как го-
ворил Абдулла из «Белого солнца пустыни»: 
«Что еще нужно человеку, чтобы встретить 
старость?»

«За державу обидно», - отвечал таможен-
ник Верещагин (между прочим - коллега Ан-
дрея Бельянинова, руководителя Федераль-
ной таможенной службы, возглавляющего 
попечительский совет РФБ). Вот и мне обид-
но - за наш баскетбол. Общаясь со спортсме-
нами и тренерами, я увидел недостатки рос-
сийской баскетбольной системы изнутри. А 
собственный опыт бизнесмена помог пред-
ложить способ решения этих проблем.

Не раз обсуждал свои идеи с коллегами-
бизнесменами, экспертами, друзьями от 
баскетбола - в частности, с президентом 
РФБ Сергеем Черновым. Практически все 
находили мои предложения интересными. 
Но до недавнего времени наши команды не 
испытывали cложностей с деньгами. При-
чем многим казалось, что так будет длиться 
вечно. Я же понимал: время для реализации 
моих замыслов еще не пришло.

Потом наступил кризис. Несмотря на это, 
клубы продолжали транжирить миллионы 
на легионеров и ублажать победами тщес-
лавие своих спонсоров и покровителей. Но 
постепенно финансовый поток начал исся-
кать. Бизнесменов-альтруистов станови-
лось все меньше, администрации регионов 
стали захлебываться в более насущных про-
блемах. Тут-то и выяснилось, что прежде де-
ньги вкладывались во что угодно, но не в ма-
териальную базу клубов.

Скажете, что это не так? Что построе-
но много дворцов спорта? Но кому они при-
надлежат? Разве клубам? За время «сытой 
жизни» не изменилось главное: у бизнесме-
нов по-прежнему нет никакой мотивации 
вкладывать деньги в баскетбол, - кроме, ра-
зумеется, чистого энтузиазма. Кстати, это 
относится и ко всему остальному российс-
кому спорту. 

Почему так вышло? Давайте разбирать-
ся.

КАК КОМАНДЫ 
ФИНАНСИРУЮТСЯ СЕЙЧАС?
Основных способов финансирования 

три. Первый: наличие богатой компании, 
обеспечивающей команду много лет, - вро-
де «Норильского никеля» и Уральского гор-
но-металлургического комбината, спонси-
рующих мужской ЦСКА и женский УГМК 
соответственно. Дай бог, чтобы руководи-
тели этих предприятий сохранили любовь 
к баскетболу. Однако богатых спонсоров все 
равно мало, а бедных клубов все равно боль-
ше. Женский ЦСКА и мужской «Урал-Грейт» 
тоже не один год существовали и побежда-
ли благодаря спонсорской поддержке - и где 
эти команды сейчас?

Мне искренне жаль «Урал-Грейт», обра-
тившийся недавно с просьбой о помощи к 
премьер-министру Владимиру Путину.  Ре-
бята, я вас понимаю, но зачем же просить 
«рыбу»?! Просите «удочку»! Рыбу-то вы съеди-
те, а потом что? На манер старика с неводом 
из известной сказки опять пойдете с протя-
нутой рукой - к бизнесу, который не хочет, 
или к властям, которые не могут?

Кстати о властях. Второй способ финан-
сирования - поддержка местного губернато-
ра или мэра. Какая-то часть средств обычно 
выделяется из бюджета напрямую, а осталь-
ное обеспечивает так называемый админис-
тративный ресурс. Зачастую речь идет об 
элементарном «нагибании» бизнесменов. Ре-
гиональные власти дают компании возмож-
ность заработать на эксклюзивных подря-
дах, а та отщипывает кусочек денежного пи-
рога для баскетбольной команды.

Наконец, способ № 3: так называемые ве-
домственные клубы, относящиеся к ФСБ, 
МВД, ГУВД и т.д. Здесь тоже нередок скры-
тый обмен силового ресурса на деньги час-
тного бизнеса.

В первом варианте на клуб тратятся 
средства частных компаний. В двух других 
- еще и государственные. И во всех трех слу-
чаях деньги вкладываются только в зрели-
ще, а не в материальную базу. Хотя имен-
но вложения в последнюю могут сделать 
клуб по-настоящему крепким и конкурен-
тоспособным.

С наступлением кризиса ущербность всех 
трех способов стала очевидной. Спонсоров 
можно понять. Нормальный предпринима-
тель не будет бесконечно выбрасывать де-
ньги на ветер без всякой отдачи. Это закон 
бизнеса. Вот и Михаил Прохоров, при всей 
его любви к баскетболу, отошел от финан-
сирования мужского ЦСКА. Теперь он под-
нимает биатлон и покупает клуб НБА «Нью-
Джерси Нетс». Почему? Потому что в США со 
спортивным бизнесом все просто и понятно. 
Ты приобретаешь актив, прибыльность ко-
торого практически гарантирована - если не 
сразу, то в недалеком будущем. У нас же все 
держится не на бизнесе, а на энтузиазме, ко-
торый постепенно сходит на нет.

Немудрено, что летом этого года коли-
чество клубов в дивизионах А мужской и 
женской суперлиг сократилось на четверть 
- до 18. Причем лишь 4 - 5 команд можно 
назвать по-настоящему благополучными. 
Для сравнения: в мужской НБА сейчас 30 
клубов. И отбоя от желающих пополнить 
заокеанскую лигу в обозримом будущем не 
предвидится.

ГЛАВНАЯ ИДЕЯ - 
АКЦИОНИРОВАНИЕ КЛУБОВ

Как открыть шлюзы для бизнеса в рос-
сийском баскетболе? Как создать систему, 
представляющую интерес для частного ка-
питала?

У государства есть ресурсы - недвижи-
мость, земля, спортивные сооружения, при-
легающие к ним территории, но нет денег. У 
бизнеса деньги есть, но мало привлекатель-
ных вариантов для их вложения. У спорт-
сменов и тренеров есть мастерство, но нет 
стабильного заработка. У болельщиков есть 
интерес к баскетболу, но нет желания ви-
деть, как их любимая команда умирает.

Четыре стороны, четыре разные силы, 
четыре интереса. Как объединить их, за-
мкнуть в одной точке ради общего блага? 
Блага не только клубов, но и национальной 
сборной, за которую переживают и первые, 
и вторые, и третьи, и четвертые…

Моя главная идея такова: создание на 
базе клубов открытых акционерных об-
ществ (ОАО). Государство (область, реги-
он, город) войдет в них своей недвижи-
мостью, землей или какими-то другими 
активами с долей 25 процентов плюс од-
на, «золотая» акция. А остальные 75% на-
до передать бизнесу.

Попробуем разобрать эту модель на кон-
кретных примерах. Возьмем подмосковный 
«Триумф», который в последнее время то и 
дело испытывает финансовые трудности. 
Дворец спорта, где играет люберецкий клуб, 
- одна из многих спортивных арен, постро-
енных в области по инициативе губерна-
тора Бориса Громова. К дворцу прилегает 
приличная территория. Есть недостроен-
ная гостиница, большая автостоянка, дру-
гие вспомогательные сооружения. Но все 
это используется совершенно неэффектив-
но. Фактически недвижимость просто «ви-
сит» на региональном бюджете - точно так 
же, как и баскетбольный клуб. Если же дво-
рец и его окрестности будут внесены в устав-
ный капитал нового ОАО, созданного по схе-
ме «25 на 75», то у бизнесменов обязательно 
появится интерес. Почему бы не использо-
вать такой уникальный шанс и не создать 
для «Триумфа» стабильную экономическую 
базу? Ведь все необходимое - дворец, инте-
ресная команда с опытнейшим тренером 
Станиславом Ереминым, поддержка губер-
натора (недавно президентом «Триумфа» 
стал зампред областного правительства Ро-
ман Агапов) - в Люберцах уже есть.

Второй пример - мужской ЦСКА. Вопрос: 
для чего Министерству обороны нужен бас-
кетбольный УСК? И на благо какой армии 
рядом с залом несколько лет назад был пос-
троен торговый центр «Старт» - разумеется, 
с разрешения того же министерства? А те-
перь представьте, что землю с баскетболь-
ным дворцом и подрядом на строительство 
отдали бы акционерному обществу «Баскет-
больный клуб ЦСКА». Да это ОАО содержало 
бы не только мужскую команду, но и женс-
кую! И ни о каких сокращениях бюджета и 
вынужденных продажах игроков сейчас не 
было бы речи. А так в УСК не получается да-
же создать по-настоящему комфортные ус-
ловия для болельщиков. И это не вина прези-
дента клуба Андрея Ватутина. Просто выра-
щивать морковку на чужой грядке - занятие 
малоинтересное и бесперспективное.

Прекрасно понимаю, что вопрос переда-
чи лакомого куска территории на Ленинг-
радском проспекте и баскетбольного двор-

ца от Министерства обороны в ведение ОАО 
должен решаться на государственном уров-
не. Но я и не скрываю, что речь идет о серь-
езной федеральной программе. Только так! 
Неужели вице-премьер Сергей Иванов, явля-
ющийся преданным болельщиком ЦСКА, не 
может поставить этот вопрос перед премьер-
министром или президентом?

По сути, новая модель позволит легализо-
вать нынешние, скрытые формы финанси-
рования клубов. Создать систему не насиль-
ственного, а добровольного привлечения де-
нег в спорт из бизнеса. И при этом никто не 
просит у государства никаких миллиардов, 
как это происходит со многими промышлен-
ными предприятиями. Наоборот, речь идет 
о снятии с властей лишней головной боли и 
одновременно о поддержке такой социально 
важной сферы, как спорт. Просто поддержка 
эта не денежная, а политическая.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 
НОВОЙ МОДЕЛИ

Если клуб превратится в акционерное 
общество, то государство не должно, да и 
не сможет мешать инвесторам развивать 
свой бизнес и получать прибыль. Незави-
симо от каких-либо будущих кадровых пе-
ремен в администрации региона. С другой 
стороны, в уставе ОАО должны быть про-
писаны два ограничения для бизнесменов. 
Так называемые основные акционеры бу-
дут обязаны, во-первых, эффективно ис-
пользовать государственные активы, а во-
вторых, содержать баскетбольный клуб. 
При этом бизнесмены не смогут продавать 
недвижимость, находящуюся на балансе 
ОАО, без согласия государства, владеюще-
го «золотой» акцией. Максимум, что будет 
позволено частным акционерам, - прода-
жа своих акций.

Что потеряет при такой схеме государс-
тво? Скептики скажут, что у народа заберут 
спортивные арены. Но я не припомню, что-
бы люди могли бесплатно заниматься физ-
культурой во дворцах спорта, где базируют-
ся клубы суперлиги, или, допустим, ходить 
туда на концерты.

Конечно, государство лишится возмож-
ности распоряжаться определенным коли-
чеством недвижимости. Однако сейчас эта 
недвижимость не столько приносит деньги 
в местные бюджеты, сколько вытягивает их 
оттуда. Создание же клубных ОАО снимет с 
региональных властей сразу две проблемы 
- по содержанию и спортивных объектов, и 
квартирующих там команд.

Дворцы спорта станут по-настояще-
му притягательными для простых людей. 
Частный собственник никогда не позволит 
трибунам оставаться полупустыми, биле-
там - бесплатными, гостинице - недостро-
енной, прилегающей территории - неис-
пользованной. Бизнесмены создадут мак-
симальный спектр комфорта и услуг для 
болельщиков и местных жителей. Значит, 
в бюджет города или области поступят до-
полнительные налоги, будут созданы но-
вые рабочие места.

Теперь взглянем на ситуацию с точки 
зрения баскетбольной команды. Что полу-
чит она? Прежде всего - железобетонную га-
рантию финансирования. Сейчас если спон-
сору надоедает «баскетбольная игрушка», то 
клуб, как правило, прекращает существова-
ние. А из ОАО бизнесмен может уйти, продав 
акции, но доля государства и его имущест-
во останутся. Значит, останется интерес-
ный бизнес, а с ним и баскетбольный клуб. 
Просто со сменой акционера может появить-
ся другой управленец.

Например, Андрей Козицын уже давно 
финансирует УГМК. Не сомневаюсь, что 
глава уральского комбината делает это со-
вершенно искренне. Но все равно речь идет 
о так называемой игрушке, а не о создании 
прочной экономической базы. Стоит Кози-
цыну по каким-либо причинам отказать-

ся от команды, как спасти ее будет почти 
невозможно. А с ОАО ничего подобного не 
произойдет. Скажу больше: во внедрении 
такой схемы у Козицына есть прямой инте-
рес. Ведь именно он станет главным акци-
онером клуба (в данном случае возможен и 
вариант ЗАО - закрытого акционерного об-
щества).

Конечно, акционеры вряд ли смогут по-
лучить прибыль сразу. Но какая-то отдача 
наверняка появится уже в первый год. И в 
дальнейшем она должна только расти, не го-
воря уже о росте капитализации активов. На 
долю в новых ОАО смогут претендовать не 
только крупные компании калибра УГМК, но 
и средние, и мелкие (в рамках акционерного 
общества они могут объединяться в пулы). 
Более того: возможность приобретать акции 
получат игроки, тренеры, работники клуба 
и даже простые болельщики.

Последнее обстоятельство чрезвычайно 
важно. Присутствие болельщиков среди ак-
ционеров не позволит бизнесменам напле-
вательски относиться к содержанию коман-
ды. Скажем, при возникновении у ОАО эко-
номических трудностей, совет директоров 
может принять решение об эмиссии - вы-
пуске дополнительных акций с последую-
щей продажей их на рынке. В такой ситу-
ации именно болельщики могут напрямую 
помочь своей команде. Приобретая акции, 
они тем самым будут пополнять клубную 
кассу и одновременно станут совладельца-
ми, получат возможность влиять на судь-
бу команды.

Вообще эта модель дает очень разнооб-
разные возможности для привлечения в 
спорт финансовых и человеческих ресур-
сов. Допустим, если руководитель какого-
либо региона хочет иметь команду в супер-
лиге, но в его городе или области мало спор-
тивных объектов, он может вложить в ОАО 
любые другие активы, принадлежащие ре-
гиону.

Вместе с деньгами из бизнеса в спорт 
придут квалифицированные менеджеры. 
А это новые идеи и современная органи-
зация всех процессов, от спортивных до 
собственно бизнеса. Что скрывать, в на-
шем баскетболе всегда не хватало настоя-
щих бизнесменов - таких, как Шабтай Кал-
манович, трагически погибший несколько 
дней назад…

И еще один важный момент. Пора всем 
нам наконец научиться жить не на чужие 
деньги, а на свои - из заработанной прибы-
ли. Поддержка же нынешних, неэффектив-
ных систем финансирования спорта факти-
чески означает поощрение дополнительно-
го, скрытого налога на российских граждан. 
Разве это не безнравственно?

ПРОГРАММА 
КОНКРЕТНЫХ ДЕЙСТВИЙ

Создание привлекательных для бизне-
са акционерных обществ на базе спортив-
ных клубов - непростая задача. К ее реше-
нию надо подходить очень основательно, 
тщательно просчитывая все экономические 
показатели. Кроме того, необходимо учас-
тие в процессе государственных чиновни-
ков и структур самого высокого уровня. Ина-
че все опять сведется к выпрашиванию де-
нег у крупных бизнесменов или «нагибанию» 
средних.

Для достижения цели РФБ (или создан-
ному под ее эгидой комитету) нужно пред-
принять следующие действия:

1. Провести подробное исследование клу-
бов и их регионов - спортивные сооружения, 
прилегающие к ним участки, инфраструкту-
ра и т.д. Тщательно рассчитать для каждого 
клуба, что и в каком объеме государство мо-
жет внести в ОАО - с таким расчетом, что-
бы акционеры могли и содержать команду, и 
при этом получать прибыль. На основе этих 
данных составить совместно с регионами и 
клубами бизнес-планы.

2. Совместно с правовыми управлени-
ями Правительства РФ, областей, городов 
создать законодательную и правовую осно-
ву для образования ОАО.

3. Обратиться к вице-премьеру Сергею 
Иванову с просьбой собрать совещание на 
федеральном уровне (желательно - под пред-
седательством президента или премьер-ми-
нистра) с участием губернаторов, бизнесме-
нов и представителей клубов. На совещании 
обсудить механизм передачи в ведение ОАО 
государственных объектов и принять соот-
ветствующие постановления.

4. Организовать тендер среди бизнес-
менов, претендующих на то, чтобы стать 
основными акционерами клубов. Компа-
ния-победитель обязана представить ин-
вестиционную программу эффективного ис-
пользования государственных активов и со-
держания баскетбольной команды.

5. Создать ОАО по описанной выше схе-
ме «25 на 75». В советы директоров акцио-
нерных обществ должны войти представи-
тели государства (областей, городов), РФБ, 
основные акционеры (ориентировочно с до-
лей не менее 10 - 25%). При этом вовсе не 
обязательно акционировать все клубы сра-
зу. Можно делать это постепенно, регион за 
регионом, команда за командой. Здесь глав-
ное - начать.

6. Создать в России (желательно уже с 
сезона-2010/11) профессиональную бас-
кетбольную лигу с открытыми клубными 
бюджетами, потолком командных зарплат, 
профсоюзом игроков и т.д. Ввести предста-
вителей профсоюза игроков в советы дирек-
торов клубных ОАО.

Убежден, что только так, на базе эко-
номически стабильных и благополучных 
клубов, Россия может получить не только 
сильный чемпионат, но и по-настоящему 
интересный - как болельщикам, так и теле-
видению. Например, я - поклонник ЦСКА. Но 
с трудом могу вспомнить, сколько раз армей-
цы становились чемпионом России. В ми-
нувшем сезоне они не потерпели ни одного 
поражения в регулярном первенстве. Кому 
такая лига нужна?! И стоит ли удивляться 
полупустым трибунам на домашних матчах 
ЦСКА в новом чемпионате?

Если нет настоящей интриги, никакие 
заморские звезды не привлекут болель-
щика на стадион. Недавно на московском 
матче женской суперлиги между «Спар-
таком-ШВСМ» и УГМК присутствовало 
300 зрителей. Причем едва ли не полови-
ну аудитории составляли родственники и 
знакомые непосредственных участников 
встречи. И неудивительно: кому интерес-
на игра, в которой одна из команд пред-
сказуемо побеждает с разницей «+46»? Бо-
лельщикам? Телевидению? Да ни в коем 
случае! А ведь все это потенциальные ис-
точники дохода. И пусть сегодня российс-
кие зрители и телекомпании еще не гото-
вы платить за баскетбол такие деньги, как 
в США, это не значит, что так будет всег-
да. Лиха беда - начало.

«СЭ» ИЩЕТ СЛАБЫЕ МЕСТА
Ознакомившись с программой Голубе-

ва, эксперты «СЭ» нашли в ней ряд спор-
ных моментов и задали автору несколько 
вопросов.

- В качестве примера вы часто приводите 
НБА. Но эта лига - частное предприятие. Для 
России же вы предлагаете принципиально 
иной вариант: решения на федеральном уров-
не, участие государства в каждом акциониро-
ванном клубе. Почему?

- Таков наш, российский подход. Но это 
не недостаток, а достоинство. Если есть 
шанс использовать ресурсы и волю влас-
тей на благо спорта - грех не воспользовать-
ся такой возможностью. Пусть мы не дого-
ним НБА, но можем выйти на лидирующие 
позиции в европейском баскетболе. От внед-
рения новой системы выиграют все, вклю-

чая государство. Причем для последнего 
помимо экономической выгоды есть еще и 
социальная. Ведь спорт - это престиж стра-
ны, здоровье и положительные эмоции ее 
граждан.

- Почему вы предлагаете именно такое 
соотношение акций в клубных ОАО: 25 про-
центов - у государства, 75 - у бизнеса?

- Таков закон. Государство не может пе-
редать частным лицам и фирмам больше 
75 процентов акций. Точнее, 75 минус од-
на, «золотая» акция. Но и бизнесу необходи-
ма свобода принятия решений. Уверяю вас: 
прежде чем выходить с конкретными пред-
ложениями, я изучил соответствующие за-
конодательные акты.

- Если формулировать совсем упрощенно, 
то речь идет о приватизации недвижимости, в 
частности баскетбольных арен. Не так ли?

- Именно. Другого пути для их эффектив-
ного использования не вижу. И только в этом 
случае у российских бизнесменов появится 
интерес вкладывать деньги в клубы.

- Какой бы низкой ни была эффективность 
использования дворцов спорта и их окрестнос-
тей, кто-то все равно получает от этого финан-
совую отдачу. Причем в большинстве случаев 
этот «кто-то» находится на службе у государс-
тва. Выходит, вы предлагаете отобрать дохо-
ды у мелких бюджетных организаций - напри-
мер, у администрации того же ДС «Триумф» - 
в угоду клубу. Вы понимаете, что из-за этого 
новая модель столкнется с ожесточенным 
сопротивлением «на местах» - со стороны тех, 
кто может лишиться привычных денег?

- Но сейчас большая часть этих денег не 
попадает в региональные бюджеты. А биз-
несмены будут создавать рабочие места и 
платить налоги.

- Не приведет ли акционирование клубов к 
тому, что «пришлые» бизнесмены станут забо-
титься всерьез только об извлечении прибыли 
из арен и окружающих объектов вроде «Стар-
та», а команды при этом будут финансировать 
по минимуму? Без роста спортивных амби-
ций, без затрат на команды младших возрас-
тов и т.д. Собственно, зачем бизнесмену тра-
тить лишние деньги на баскетбол, уменьшая 
тем самым прибыльность проекта в целом? 
Куда лучше построить у арены еще один тор-
говый центр.

- Не думаю, что в клубах появятся «при-
шлые» бизнесмены. Баскетбол - один из са-
мых популярных видов спорта в России. А 
под такой «лупой» вся «пена» сразу стано-
вится видна. К тому же на первом этапе не 
будет никакой суперприбыли, которая как 
раз и интересует «временщиков». Я общался 
с состоятельными поклонниками баскетбо-
ла. Все говорят, что сейчас от каждого руб-
ля, вложенного в этот вид спорта, получают 
нулевую прибыль и вдобавок головную боль. 
Но если бы появилась хоть какая-то отдача, 
то люди готовы вкладывать деньги. Да, это 
долгосрочные вложения, но в итоге они не-
избежно принесут прибыль. Кроме того, вы-
растет престиж соответствующих компаний 
и известность их руководителей.

- Вы говорите: «Государство, государс-
тво…» Но президент или премьер-министр 
вряд ли будет следить за внутренней «кухней» 
баскетбольных команд настолько вниматель-
но, чтобы принимать соответствующие реше-
ния. Кто же должен следить, выполняют ли все 
условия основные акционеры клубных ОАО?

- Представители власти, РФБ и профсо-
юза игроков, входящие в советы директо-
ров. Именно они будут определять план-
ку содержания команды и контролировать 
соблюдение условий, на которых бизнес по-
лучил государственные активы. Если уж и 
этим людям - а также руководству профес-
сиональной лиги - все будет безразлично… 
Что ж, тогда профессиональный спорт в Рос-
сии обречен.

- Допустим, крупный акционер покидает 
ОАО - по собственному решению или из-за 
того, что он не выполняет обязательств. А что 
будет, если на его акции не найдется поку-
пателей?

- Это невозможно, ведь за акциями стоит 
реальная собственность, способная прино-
сить доход. Причем величина этого дохода, 
как я уже сказал, должна быть рассчитана 
с таким прицелом, чтобы ее хватало и на со-
держание команды. В этом случае, если при-
были нет, значит, бизнесмен неэффективно 
работал. А покупатель всегда найдется. Кто 
откажется от хорошего куска земли-недви-
жимости в Москве или в Люберцах? Да это 
просто готовый доход!

- Вы утверждаете, что в других игровых 
видах спорта наблюдается та же картина, что 
и в баскетболе. Однако ведущие клубы КХЛ 
отнюдь не бедствуют…

- Конечно, с созданием КХЛ наш хоккей 
сделал шаг вперед. Прежде всего - в плане 
непредсказуемости, уровня борьбы в чем-
пионате. Но с экономической точки зрения 
и там все по-прежнему: идет простое «сжи-
гание» денег. Крупные комбинаты содержат 
дорогостоящие команды, а тем временем в 
их городах продолжает расти безработица. В 
общем, к долгосрочным перспективам КХЛ 
я отношусь скептически. 

- Так уж вышло, что «СЭ» публикует вашу 
программу 13-го числа, в пятницу и на 13-й 
странице. А если воплотить этот проект все-
таки не удастся?

- Значит, не судьба. Есть такой анекдот. 
Два поезда несутся навстречу друг другу. 
Пьяный стрелочник не перевел стрелку, и 
столкновение неизбежно. Но поезда не стол-
кнулись. Почему? Не судьба…

ЗОЛОТАЯ УДОЧКА 
ВМЕСТО 

ЗОЛОТОЙ РЫБКИ
На последнем заседании исполкома РФБ было учреждено новое подразделение - департамент планирования и развития 

новых проектов. Его возглавил Эмиль Голубев - бизнесмен, ранее никогда не работавший в баскетбольных структурах. 
Однако у Голубева уже есть готовая программа, внедрение которой может привести к экономической революции 

в нашем баскетболе. Более того: предложенная система вполне пригодна и для других видов спорта. 
Сегодня мы публикуем программу Голубева - в адаптированном для газетной статьи виде и с некоторыми дополнениями.

Нынешний главный тренер 
сборной Бельгии по футбо-
лу Дик Адвокат, работая в 

«Зените», однажды посетил хок-
кей. Тот, который в России обо-
жают, а в Европе называют не 
иначе как ледовым. Когда гол-
ландца попросили поделиться 
впечатлениями от увиденного, 
был дипломатичен. Мол, зрели-
ще классное, но ему привычнее 
другая игра с клюшками, имену-
емая просто хоккеем. Та, где иг-
рают не шайбой, а мячом и не на 
льду, а на искусственной траве. 
В этом хоккее Адвокат знает толк 
и разбирается в нюансах.

И не он один, кстати. Гус Хид-
динк летнему хоккею тоже не 
чужд. Евролигу проводит гол-
ландская компания PRO-Sport, 
которая занимается маркетин-
гом и в футбольной Лиге чем-
пионов. Хиддинк - давний друг 
этой фирмы. 

Главный спонсор ЕХЛ - тоже 
голландский. АБМ-Амро, круп-
нейший банк в стране. Он оп-
лачивает всем командам про-
езд к месту проведения матчей 
Евролиги и проживание в гос-
тиницах, а победителям и при-
зерам выдает призовые. Сум-
мы, правда, пока невелики - не-
сколько десятков тысяч евро. Но 

для старта и это вполне достой-
но. Также PRO-Sport постоянно 
ищет новых спонсоров, в том 
числе в России. В прошлом го-
ду в Амстердаме прошли пере-
говоры с московскими пивова-
рами, которые давно помогают 
подмосковному клубу «Динамо-
Электросталь». Голландцы пред-
лагали россиянам статус парт-
нера Евролиги. А для активи-
зации переговоров PRO-Sport 
даже готова была привлечь к 
участию в них самого Хиддин-
ка! Однако Игорь Шишков, 
главный тренер электросталь-
ской команды и сборной Рос-
сии, а также член маркетинго-
вого комитета ЕХЛ, несмотря на 
столь убойный аргумент, от со-
трудничества предпочел отка-
заться. Свое решение он объяс-
нил отсутствием своего клуба в 
Евролиге и вообще скромными 
результатами россиян.

Чемпион нашей страны ка-
занское «Динамо», выступаю-
щее в главном континенталь-
ном турнире последние два го-
да, дальше первого раунда не 
продвигалось. Причин тому не-
сколько. Главный тренер Ара-
ик Маргарян корень проблемы 
видит в слабости внутреннего 
чемпионата и ругает неудачный 

календарь сезона-2009, состав-
ленный ФХТР. Летом казанцы 
играли мало, а осенью, накану-
не старта в Евролиге, напротив, 
были вынуждены провести це-
лую серию матчей с переезда-
ми от Бреста до Екатеринбур-
га. С другой стороны, извест-
но, что календарь осознанно 
составлялся с учетом нужд на-
циональной сборной, и это при-
несло результат - россияне вер-
нулись в элитный дивизион ев-
ропейского хоккея на траве.

Шишков тем временем меч-
тает о возвращении подмосков-
ного «Динамо» в Евролигу, а по-
тому вынужден искренне пере-
живать в этом турнире за своего 
главного конкурента на арене 
внутренней. У него есть свое 
объяснение казанских неудач в 
главном еврокубке:

- Им элементарно не хватает 
международного опыта. В пер-
вом раунде Евролиги твой ре-
зультат зависит всего от двух 
матчей.  Получается, что каж-
дая игра - финал. От этих мат-
чей зависит рейтинг страны. 
Учитывается абсолютно все, 
даже разность мячей. Проиг-
рал крупно - ничего не полу-
чил. За поражение с разницей в 
один или два мяча - бонус, одно 

очко. И так далее. Нам всякий 
раз не хватает малости, что-
бы сделать шаг вперед и увели-
чить представительство России 
в лиге. В таких матчах очень 
важны предельная концентра-
ция, опыт, а казанцы долгие 
годы «варятся» лишь в россий-
ском чемпионате. Например, 
наш клуб только международ-
ных спаррингов проводит бо-
лее двадцати в год. В том числе 
в России, куда мы приглашаем 
ведущие зарубежные команды. 
Плюс матчи в сборной, костяк 
которой составляют игроки из 
Электростали. Европейские 
турниры многим отличают-
ся от чемпионата России. На-
пример, судейством. Там про-
пагандируется «чистая» игра - 
без ударов сзади, сбоку. Идет 
жесткая борьба с тактикой мел-
кого фола. А у нас она процве-
тает. Более того: для многих ко-
манд становится чуть ли не ос-
новным оружием…

Не знаю, прав Шишков или 
нет, но именно казанское «Ди-
намо» стало самой грубой коман-
дой первого раунда Евролиги: 
4 желтые карточки и 2 зеленые.

Еще одна проблема: в зару-
бежных странах чемпионы опре-
деляются в июне - июле, а у нас - 

в октябре. В том самом октябре, 
когда стартует и Евролига. В ре-
зультате Россия вынуждена за-
являть туда прошлогоднего чем-
пиона, который потом целый год 
ждет начала турнира. 

Поэтому на ближайшем ис-
полкоме ФХТР будет рассмотрен 
вопрос о переводе нашего чем-
пионата на европейскую схему 
«осень - весна». Если это будет 
сделано, то обладатель российс-
кого золота станет определяться 
в июне, всего за четыре месяца 
до начала Евролиги. И получить 
второе место в этом турнире - 
вполне реальная цель, к кото-
рой России медленно, но верно 
подбирается. Прошлой весной 
от заветного восьмого места в 
рейтинге ЕХЛ нас отделило все-
го 0,456 балла.

Однако вернемся к Евроли-
ге-2009/10. Казанское «Дина-
мо» матчи группового турнира 
проводило в Барселоне. В игре с 
бельгийским «Ватерлоо Дакс» на-
ши долго вели в счете, но в кон-
цовке пропустили два гола и ус-
тупили - 1:3. А вот в споре с мес-
тным «Поло» шансов у россиян 
не было. Один из лучших бом-
бардиров европейского хоккея 
испанец Пол Куэмада, вернув-
шийся на родину после сезона 

в Бельгии, собственноручно за-
бил динамовцам 5 голов. В ито-
ге - 1:7 и прекращение борьбы в 
турнире.

Что дальше? Будущей вес-
ной рейтинговые очки для Рос-
сии попытается добыть «Ди-
намо-Электросталь», которое 
возьмет старт во втором по зна-
чимости европейском клубном 
турнире - Кубке трофи. Напом-
ним, что в минувшем сезоне 
подмосковный клуб дошел там 
до финала, где уступил ирланд-
скому «Пемброку». Последний 
только что пробился в число 
16 участников плей-офф Евро-
лиги-2009/10. 1/8 и 1/4 фи-
нала пройдут по схеме «матч 
дома - матч на выезде», а по-
том - «Финал четырех». Третий 
в истории. Первый принимал 
Гамбург, второй - Роттердам. 
Победителями в обоих случа-
ях становились хозяева - не-
мецкий «Уленхостер» и голланд-
ский «Блюмендаль». Причем ко-
манда из Германии в этом году 
проиграла «Блюмендалю» толь-
ко в финале.

- «Уленхостер» в этом сезо-
не снова будет едва ли не глав-
ным претендентом на победу 
в Евролиге, - считает Шиш-
ков. - Этот турнир - не толь-

ко интересное спортивное со-
ревнование, но и творческая 
лаборатория. Здесь проходят 
обкатку нововведения в пра-
вилах. Важнейшее из них - за-
считывать голы, когда мяч по-
падает в ворота от клюшки или 
тела защищающегося игрока, 
находившегося в «круге удара». 
При этом никого уже не будет 
волновать, коснулся мяча ата-
кующий игрок или не коснул-
ся. Цель - уменьшить количес-
тво спорных ситуаций и па-
уз, которые прежде тратились 
на видеопросмотры. В общем, 
хоккей в угоду телевидению 
пытаются сделать более дина-
мичным и зрелищным…

Между прочим, в Евролиге 
уже сейчас есть на что и на ко-
го посмотреть. Например, олим-
пийский чемпион Кристоф Зел-
лер из немецкого «Рот-Вайсса» 
забил 7 голов в ворота итальян-
ского «Бра»! Дебютанты турни-
ра из английского «Бистона» не 
пропустили ни одного гола и за-
ставили всех говорить о себе в 
восторженных тонах. Нельзя не 
упомянуть и голландца с японс-
кими корнями Таеке Таекему из 
«Блюмендаля» - гения штраф-
ных-угловых, 90 процентов ко-
торых он превращает в забитые 

мячи. В общем, хоккей на траве 
- это целый мир, причем весь-
ма интересный. И Хиддинк с Ад-
вокатом в нем уже ориентиру-
ются. Почему бы и нам не на-
учиться?..

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Евролига. Мужчины. Пер-

вый этап. Группа А. БЛЮМЕН-
ДАЛЬ (Голландия) - 10 очков в рей-
тинг ЕХЛ, АЛСТЕР (Германия) - 6, 
Ротт-Вайсс (Швейцария) - 0. Груп-
па В. АТЛЕТИК ТЕРАССА (Испа-
ния), РЕДИНГ (Англия) - 7, Монтруж 
(Франция) - 2. Группа С. АМСТЕР-
ДАМ (Голландия) - 10, ИСТ ГРИНС-
ТЕД (Англия) - 6, Познань (Польша) 
- 0. Группа D. РОТ-ВАЙСС (Герма-
ния) - 10, ЭГАРА (Испания) - 6, Бра 
(Италия) - 1. Группа Е. ПОЛО БАР-
СЕЛОНА (Испания) - 10, ВАТЕР-
ЛОО ДАКС (Бельгия) - 6, Динамо Кз 
(РОССИЯ) - 1. Группа F. БИСТОН 
(Англия) - 10, ЛЕУВЕН (Бельгия) - 5, 
Сен-Жермен (Франция) - 1. Груп-
па G. РОТТЕРДАМ (Голландия) - 10, 
ПЕМБРОК УОНДЕРЕРС (Ирландия) 
- 5, Келбурн (Шотландия) - 1. Груп-
па Н. УЛЕНХОСТЕР (Германия) - 10, 
ГРЮНВАЛЬД (Польша) - 6, Гленнан 
(Ирландия) - 0. 

Место проведения второго этапа 
будет объявлено 12 ноября. Выбор 
будет сделан между голландскими 
городами. Жеребьевка плей-офф 
состоится 19 ноября.

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ
Завершился первый этап мужской Евролиги. Россию в этом турнире представляло казанское «Динамо».

НА СИСТЕМУ «ОСЕНЬ - ВЕСНА» - РАНЬШЕ ФУТБОЛА?
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БОКС
Слава МАЛАМУД

Атлас мучительно думал над 
вставшей перед ним дилеммой. 
Точнее - лежавшей: это был здо-

ровенный говяжий стейк, который 
ему только что принес официант. Го-
вяжья дилемма прервала Тедди на 
самом интересном месте, заставив 
взять нож и отрезать несколько ап-
петитных кусочков (внешний вид ди-
леммы не просто умолял, а настаи-
вал в приказном порядке на имен-
но таких действиях), и это означало, 
что недовысказанную мысль придет-
ся отложить на потом. Тедди помор-
щил лоб и несколько раз перевел по-
тяжелевший взгляд с мяса на дикто-
фон и обратно...

Вообще-то когда Тедди Атлас ве-
дет с вами беседу, ни на что другое 
отвлекаться он физически не в со-
стоянии. Справедливости ради ска-
жу, что и вы тоже. Тедди заглядыва-
ет собеседнику в глаза, приближает 
к нему лицо, иногда сбивается на до-
верительный шепот, сдабривает все 
выразительной жестикуляцией, и ес-
ли уж дойдет до описания какого-ни-
будь боксерского удара, то можете не 
сомневаться, что прикосновение его 
кулака к своей скуле вы почувствуе-
те непременно.

Атлас - знаменитый тренер, ува-
жаемый эксперт и комментатор бок-
са, но в нем почти наверняка про-
падает талантливейший удав. Его 
манерой разговора можно было бы 
сбивать с веток стаи бандерлогов. А 
уж если тема его увлекла - горе вам и 
вашим батарейкам! Но мясо, похоже, 
сбило Тедди с мысли. Дадим ему на-
сладиться теми несколькими кусоч-
ками стейка, которые он отрезал, а 
сами пока совершим небольшой эк-
скурс в историю.

Чем знаменит Тедди Атлас? Извес-
тно чем - Майком Тайсоном.

Тедди, сын нью-йоркского врача, 
росший уличным хулиганом, пришел 
на ринг довольно рано и тут же с не-
го сошел - из-за травмы спины. Ат-
лас, чью левую сторону лица в память 
о бурной молодости рассекает над-
вое вертикальный шрам, решил стать 
тренером и учился профессии у зна-
менитейшего Каса Д’Амато - челове-
ка, воспитавшего чемпиона мира в тя-
желом весе Флойда Паттерсона. Тедди 
был одним из любимцев Д’Амато, и не-
удивительно, что когда в «конюшню» 
старого Каса пришел бугрящийся от 
мышц 12-летний громила с детским 
голосом и задатками великого чемпи-
она, этот золотой материал был пере-
дан в руки именно Атласа. Благодаря 
чему Тедди теперь и знаменит.

Работать с Тайсоном ему довелось 
не так уж и долго, и расставание бы-
ло - бурнее некуда, зато Атлас зна-
ет главного антигероя современного 
бокса лучше кого бы то ни было и го-
ворит о нем все, что накипело. Бла-
го накипеть успело в таких количес-
твах...

ТЕНИ НА ТАЙСОНЕ
- Многие этого не знают, но учил 

Тайсона я, - вспоминает Атлас. - Ког-
да он приходил в спортзал, с ним за-
нимался один человек - я. Каждый 
день, в течение четырех лет. Кас им 
не занимался; он приходил где-то раз 
в неделю, чтобы посмотреть, как идут 
дела. Ему ставили стул, он смотрел на 
тренировку, поднимал большой па-
лец и говорил: «Хорошо работаете». 

Я получил Тайсона в свои руки, 
когда ему было 12 лет, и он уже был 
готовый панчер. Парень весил 190 
фунтов (102 кг. - Прим. С.М.), не имея 
ни грамма жира. Сильный, как бык, 
одаренный атлет, чрезвычайно быс-
трый. Вообще панчера «сделать» не-
возможно - они рождаются. Панчера 
можно усовершенствовать - научить 
его технике, сделать спокойнее и уве-
реннее на ринге, но приписывать се-
бе заслугу в создании великого пан-
чера тренер не может. Так что я не 
буду говорить, что я «сделал» Тайсо-
на - это было бы нечестно. Он родил-
ся для того, чтобы бить людей кулака-
ми: природа вывалила ему всю нуж-
ную для этого силу и скорость. Но за 
все то, что она дала ему в физическом 
плане, в остальном - увы. Недодала. А 
это остальное со временем оказалось 
важнее, чем физика.

- А что оно, это остальное? Мозги? 
- Да, эмоциональная и умствен-

ная стороны. Или, если коротко, ха-
рактер. Этот бак у него всегда был 
пустоватым, и Майк так никогда его 
и не заполнил. Это его в итоге и унич-
тожило. Все мы заложники собствен-
ного воспитания, на всех нас влияет 
наше прошлое. На Майка, конечно, 
повлияло его детство - банды, аресты, 
спецшкола... На Майке все это лежа-
ло тенью. Блеск его таланта не давал 
большинству людей видеть эти тени, 
а он жил в них постоянно. 

- Вы их видели?
- Только не думайте, что я гений. Я 

первый скажу, что я не самый умный 
человек на свете. Но я ушел от Тай-
сона, ушел сам. И сказал, еще тогда 
сказал, когда этого не говорил ник-
то, что рано или поздно Майка пос-
тигнет катастрофа. Что в конце кон-
цов его карьера не будет успешной - 
единственно из-за бесхарактерности 
этого парня. 

- Вы действительно ушли сами или 
Кас Д’Амато все-таки вас уволил? 
Много говорили о потасовке между 
вами и юным Тайсоном.

- Да, это известная история. Он 
домогался 11-летней девочки, моей 
родственницы. Сам был 17-летний, 
за 200 фунтов весу и куда более зре-
лый, чем типичный подросток. И жес-
токий, он мог быть очень жестоким. 
11-летняя девочка, черт возьми! К 
счастью, ей удалось убежать, и я уз-
нал о том, что произошло. И отреа-
гировал так, как считал нужным. Я 
не мог позволить, чтобы такое про-
исходило в моей семье. О своей карь-
ере и о будущем я не думал - только 
о защите своей семьи. Что ж, у всех 
нас есть право на выбор, и это был 
мой выбор.

- Что же вы сделали?
- Пришел к нему домой, приставил 

пистолет к его голове и сказал, что ес-
ли он еще раз будет где-либо рядом с 
моей семьей, у нас больше не будет 
никаких разговоров. Потому что не 
будет его самого. 

- А до этого - в чем заключались его 
проблемы с характером?

- Он был в спецшколе, и там с ним 
случались... скажем так, инциденты. 
Мне о них регулярно докладывали. А 
у меня было железное правило: все 
боксеры должны хорошо учиться. Ес-
ли провалил больше двух предметов, 
в спортзал больше не ходишь. Ниче-
го особенного, нормальный подход. 
Почему бы не заботиться о том, какие 
они люди, а не только бойцы? К тому 
же, если парень не может концентри-

роваться в обычной жизни, то как он 
это будет делать на ринге? 

Так вот, у Тайсона были пробле-
мы. Он приходил в школу к десяти ут-
ра, врывался в столовую и требовал, 
чтобы его накормили. А кто тебя бу-
дет кормить в такое время? Его про-
сили уйти, а он начинал хватать па-
кеты с молоком и швырять их в сте-
ны. Школа обращалась к Касу, а он 
мне старался не говорить. В общем, 
оставлял все как есть. Потом об этом 
узнал я и запретил Тайсону ходить 
на тренировки. Сказал: пусть сна-
чала научится держать себя в руках 
и понимать, что можно делать, а че-
го нельзя. А Кас, впервые за шесть 
лет, что я у него работал, пошел про-
тив меня. Справедливости ради, у нас 
никогда раньше не было такого бой-
ца. Но с тех пор у меня и Каса нача-
лись проблемы.

ЗАКОУЛКИ ДУШИ
- Как проблемы Тайсона проявля-

лись на ринге?
- Главную его слабость я заметил 

сразу. Это случалось всякий раз, ког-
да он попадал на ринг с парнем, кото-
рого он не мог задавить мощью. Тай-
сон, будучи невысоким бойцом, дол-
жен был много работать в ближнем 
бою. Это была его постоянная уста-
новка: попадаешь в ближний бой - 
начинай работать, созидать, это твоя 
территория. 

Так вот, когда ему попадался паре-
нек, не ломавшийся сразу под его уда-
рами, Тайсон прекращал работать. И 
засовывал перчатки за спину сопер-
ника в ближнем бою - провоцировал 
клинчи то есть. Это проявление сла-
бости. Боец выигрывает по очкам, но 
не может сломать соперника и заклю-
чает с ним «сделку» - ты меня не трога-
ешь, я тебя не трогаю. Многие этого не 
видели, думали, что это соперник ему 
руки вяжет, но меня не проведешь. Я 
все видел. И понимал, что если этого 
из Тайсона не вытравить, в будущем 
это и погубит его карьеру. Как вы ду-
маете, почему он проиграл Бастеру 
Дагласу? Именно поэтому.

- Ему действительно попадались 
тогда парни, не ломавшиеся под его 
ударами?

- Конечно. Вот, пожалуйста, при-
мер. Дело было в Скрэнтоне, штат 
Пенсильвания. Тайсону попался здо-
ровый белый парень. Майк уронил 
его пару раз, а тот поднимался. Он 
уронил его еще два или три раза в 
следующем раунде, а тот все встает. 
С Майком такого раньше не случа-
лось. И каждый раз, когда соперник 
вставал, Тайсон как бы становился 
меньше и меньше. И паренек ведь тот 
ничего особенного не делал. Ударить 
Тайсона так, чтобы тому стало плохо, 
он физически не мог. Он просто не 
сдавался, а в Майке не было достаточ-
ной силы характера, чтобы преодоле-
вать трудности... 

- И вы предсказали, что это его 
погубит?

- Я не буду выставлять себя гени-
ем. Предсказал ли я, что Майк проиг-
рает на пике своей карьеры и тут же 
сядет в тюрьму за изнасилование? 
Конечно, нет. Но когда ясно видишь, 
какие у человека проблемы с характе-
ром, предсказать его падение не так 
уж и трудно. Есть ограниченный спи-
сок вещей, которые могут случиться с 
таким человеком. А вот что я предска-
зал, так это то, что случится в схват-
ке с Холифилдом.

- Вы предсказали, что он откусит 
Холифилду ухо?

- Вот послушайте. Я давал интер-
вью нескольким журналистам и ска-
зал: «Он не должен драться с Холифил-
дом». Что, почему?! Это же 30 милли-
онов долларов! Знаю, говорю. Но знаю 
я и этого парня, и я знаю человеческую 
натуру. Что бы обо мне ни говорили, я 
хороший учитель и в курсе не только 
тактики, техники и прочих «крестиков-
ноликов». Я должен уметь заглянуть 
внутрь человека и знать, почему он мо-
жет делать одно и не может делать дру-
гое. Я должен понимать, что он чувс-
твует и почему. Без этого знание «крес-
тиков» и «ноликов» стоит очень мало. 
Хотите объясню, почему?

- Объясните.
- Вот смотрите... Я учу боксера про-

стейшему техническому приему - ухо-
ду от удара. Нужно просто наклонить 
голову чуть в сторону и вниз - не слиш-
ком низко, так, чтобы кулак соперни-
ка проскользнул рядом. И тут же кон-
тратаковать. Хороший, эффективный 
прием, но для этого надо не бояться 
наклониться к человеку, который бьет 
тебя по лицу. И вдруг я вижу, что бок-
сер этого не делает! А вместо этого ин-
стинктивно отдергивает голову назад 
и либо не дает себе шанса контрата-
ковать, либо вовсе получает в пятак. 
Или, например, отворачивается в сто-
рону и получает по ушам. 

Вот и ответьте: почему? Что труд-
ного в приеме, который я ему пока-
зал? Любой дурак может кивнуть 
головой. Что его останавливает? 
Мыслительный процесс! Он боится 
получить по лицу, он не уверен в се-
бе, он делает то, что ему подсказывает 
инстинкт самосохранения. И только 
тот учитель, который это понимает, 
может внести коррективы... И вот,у 
Тайсона я все это понимал, я знал те 
темные места его души, о которых 
другие не догадывались. И я знал, в 
каких ситуациях он не сделает того, 
на что способен физически.

ПОЧЕМУ 
ОН ЕЛ ХОЛИФИЛДА

Наш разговор упрямо приближал-
ся к гастрономической теме - Атлас 

вот-вот должен был рассказать о том, 
почему Тайсон отгрыз Холифилду ку-
сочек уха, и как сам Тедди это предви-
дел. Перед такой историей следовало 
хорошо подкрепиться, и Атлас взял 
перерыв для стейка. Мне же вспом-
нилось интервью, которое я брал у Хо-
лифилда три года назад в его атлант-
ском особняке. У Эвандера тогда была 
любопытная теория, в которой Майк 
выставлялся не свихнувшимся деге-
нератом, каким он и выглядел с кус-
ком человеческого уха во рту, а ум-
ным и расчетливым хитрованом. Ин-
тересно, согласится ли Атлас...

- Что же вы предсказали перед вто-
рым боем с Холифилдом?

- Значит, я сказал журналистам: 
«Он не должен драться». А они, зна-
чит, только из уважения ко мне не вы-
звали врача. И я им объяснил. Тайсон, 
говорю, не хочет драться с Холифил-
дом. Он знает, что на ринге его ждет 
мужик, который имеет самое серьез-
ное намерение набить Майку морду и 
может это сделать. Он знает, что ни-
когда не сможет сломать Холифилда, 
не запугает его. Он знает, что единс-
твенный шанс - задавить этого мужи-
ка физически, потому что Майк фи-
зически сильнее. Но Майк также пре-
красно знает, что в первом бою ему 
этого сделать не удалось. И все. По-
другому он выиграть не может, а зна-
чит - шансов вообще нет. Получается, 
что Тайсона просто выставляют перед 
расстрельной командой, только ме-
шок на голову не надевают. Он не мо-
жет заставить себя вылезти на ринг. 
Не может! И придумывает план.

- План?
- План. Все просто. Тайсон знал, 

каким будет исход боя. Что же он де-
лает, какой придумывает выход? Сна-
чала вспоминает, что Холифилд уда-
рил его головой в первом бою, и тре-
бует, чтобы второй бой судил другой 
рефери. Таким образом, все предуп-
реждены: во время поединка могут 
возникнуть проблемы. А у Тайсона те-
перь есть пути для отступления. 

Что он придумывает дальше? Пер-
вые несколько минут будет драться 
как может, надеясь на то, что ему где-
то повезет. Может быть, разок хоро-
шо попадет наудачу, и дела пойдут на 
лад. Но если этого не произойдет, ес-
ли он не сможет запугать соперника, 
если тот будет таким же, как в первом 
бою, Майк сразу же поймет, что это - 
все. Он повержен. Он мертв. 

Но никому не хочется быть мер-
твым, никому не хочется стоять пе-
ред этой расстрельной командой. И 
Майк не будет. У него есть выход, есть 
алиби, и он им воспользуется для то-
го, чтобы прекратить бой. Каким-ни-
будь образом сам себя дисквалифи-
цирует.

- Знаете, кто с вами согласен? Холи-
филд. Я брал у него интервью несколь-
ко лет назад, и он предложил точно 
такую же версию событий. По его сло-
вам, Тайсон хотел прекратить бой, не 
повредив своей репутации.

- Конечно! Людьми легко мани-
пулировать. И Майк знал, что очень 
многие отреагируют на его действия 
именно так: «Уау! Какое животное! 
Этому убийце лучше покалечить со-
перника, чем выиграть бой!» А в том-
то и дело, что выиграть он не мог. Он 
не был в достаточной степени мужи-
ком, чтобы выиграть этот бой. И ни-
какое он не животное, никакой он не 
кровожадный людоед, ни на какой 
ляд ему ухо Холифилда не сдалось. 

Он был слаб и напуган. Настолько 
слаб, настолько бесхарактерен, на-
столько пуст внутри, что для него это 
был лучший способ выжить. Сделать 
так, чтобы люди не заметили пораже-
ния. Чтобы сказали: «Майк не проиг-
рал. Он просто был так зол и ярос-
тен, что его дисквалифицировали. 
О, какой он плохой человек! Какой 
он крутой человек! Какое животное!» 
А это все ерунда. Правда заключает-
ся в том, что он не в состоянии драть-
ся на равных условиях с настоящими 
мужиками.

(Для полноты картины приведу 
здесь слова Холифилда, сказанные 
в интервью для «СЭ» три года назад. 
Чтобы вы убедились, что Эвандер це-
ликом и полностью разделяет мне-
ние Тедди.

- Тайсон прекрасно знал, что де-
лает, когда ухо мне грыз... Вот что он 
думал: «Если я его сейчас еще раз уку-
шу, схватку остановят. Значит, надо 
кусать». Он хотел прекратить бой!.. 
Он сделал то, что не пришло бы в го-
лову другим. Он дисквалифицировал 
себя, но не потерял репутации. «О да, 
это Тайсон. Какой он плохой парень! 
Он ухо человеку отгрыз». Это для не-
го очень важно. Пусть лучше думают, 
что ты плохой, что ты людоед, чем ви-
дят тебя побежденным или сдавшим-
ся. Понимаете? Для Тайсона это бы-
ло самое лучшее, самое логичное ре-
шение...)

- Но Тайсон все-таки достиг в боксе 
очень и очень многого. Тот же Холи-
филд восхищался его техникой и его 
«научным» подходом к ведению боя. 
Могли бы вы объективно поставить 
Тайсона в число лучших бойцов всех 
времен?

- Нет. Уж точно не в десятке луч-
ших. Даже и не близко к ней... Слу-
шайте, я уже наговорился о Тайсоне, 
а уж сколько я им жил... Поэтому ска-
жу очень просто. Кто такие великие? 
Джо Луис, Мохаммед Али - что их от-
личает? У них у всех была куча при-
чин развалиться на части. У них бы-
ли невообразимые трудности. Но они 
не развалились и остались велики-
ми. Великие - они как планеты. Это 
ощутимое, легко видимое и постоян-
ное величие. 

А есть не великие, но яркие - это 
кометы. Они пролетают, оставляют 
красивый след в небе, на мгновение 
ослепляют. И все. Планетами они не 
становятся, у них недостаточно для 
этого массы. Их хватает только на 
пролет по небу, красивый хвост и на 
«уау!» там, внизу. Вот вам и Тайсон.

- Но по уровню таланта...
- Талант - не главное. Джо Луис 

был до крайности талантлив - блестя-
щий короткий удар, отточенные ком-
бинации, всегда сбалансирован, всег-
да готов атаковать. Мохаммед Али 
- самый быстрый тяжеловес в исто-
рии. Но разве талант сделал их вели-
кими? Талант есть у многих. Велики-
ми их сделало то, что они преодолели 
трудности и долго оставались навер-
ху. Тайсон на это был не способен.

ОСТАТКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО

- Другой известный ваш подопечный 
- Майкл Мурер. От него вы тоже ушли 
не без конфликта. 

- У Мурера тоже хватало проблем. 
Его в раннем детстве покинул отец, 
и это навсегда травмировало Майк-

ла. Он не верил людям, не хотел, что-
бы люди верили ему. Он убегал с тре-
нировок, неожиданно прекращал за-
нятия, ни с кем не разговаривал. Все 
считали, что парень чокнутый. Я ска-
зал: «Он не чокнутый, он просто бо-
ится». Он не верил в себя. Он настра-
ивал себя на то, что когда-нибудь он 
все испортит, и все его покинут. Это 
был его постоянный кошмар. «Если 
папа меня оставил, значит, я никчем-
ный». Может быть, он не думал так на 
интеллектуальном уровне, но в подсо-
знании это сидело прочно. 

- Вы пытались его как-то изле-
чить?

- Он выиграл титул чемпиона ми-
ра два раза. Не так уж и плохо. А по-
том я от него ушел. Я сказал ему с са-
мого начала, что если он будет делать 
определенные вещи, я уйду. И ушел - 
перед его вторым боем с Холифилдом. 
От довольно больших денег ушел. 

Не буду рисоваться: я люблю де-
ньги не меньше кого бы то ни было. 
Но иногда, как мы говорим в Амери-
ке, надо класть деньги туда, куда по-
ложил свой язык. Я сказал Муреру, 
что уйду, если он не станет меня слу-
шать, - и ушел. И не разговаривал с 
ним несколько лет. 

После того как Холифилд отпра-
вил его в нокаут, он хотел прийти ко 
мне и извиниться, сказать, что я был 
прав. Но мне потребовалось лет пять, 
чтобы снова с ним заговорить. Жена 
заставила. Она куда лучший человек, 
чем я. А я не мог простить ему потра-
ченных сил, убитого времени, кото-
рое я мог бы провести с семьей... Же-
на сказала, что он сидит в своем гру-
зовике, пять часов сидит и плачет. И 
говорит: «Тедди - единственный чело-
век, который когда-либо говорил мне 
правду». И тогда я ему позвонил... На-
верное, во мне еще осталось немного 
человеческого.

- Что же он сделал такое?
- Не хочу вдаваться в детали. Хва-

тит уже. Меня, помню, журналисты 
еще тогда пытались раскрутить, но 
я не хотел трогать эту тему. И толь-
ко один раз сорвался, когда новый 
тренер Майкла решил кое-что ска-
зать. Этого тренера тогда спросили, 
в чем разница между ним и Тедди 
Атласом, а он ответил: «Я даю Майк-
лу быть Майклом. А Тедди был дикта-
тором». И тогда я не выдержал. Жур-
налисты пришли ко мне, и я сказал: 
«Может быть, я и не очень умный че-
ловек. Я вообще мало что знаю. Но я 
всегда знал, в чем заключалась моя 
работа. И она заключалась в том, что-
бы никогда, никогда не давать Майк-
лу быть Майклом». 

- Вы действительно были с ним жес-
тковаты, вплоть до словесных издева-
тельств. Даже во время боев, в переры-
вах между раундами... 

- Но ведь не из-за того, что я про-
снулся в тот день в таком настрое-
нии. Я знал, какой подход к Майклу 
будет самым эффективным. С ним 
нужно было работать именно так. А 
с другим подходом Холифилд разма-
зал его по рингу.

О БОЛЬШИХ 
БЕЛЫХ НАДЕЖДАХ

- На сегодняшний день в боксе сло-
жилась странная ситуация. Получается, 
что «большая белая надежда», о кото-
рой так долго мечтала американская 
публика, пришла с Востока - из Евро-

пы. А если точнее, из бывшего СССР. 
Почему это произошло?

- Успех европейских бойцов для 
меня не сюрприз. То же самое проис-
ходит в баскетболе. Кто раньше знал 
о европейских баскетболистах? А те-
перь они везде. Может быть, они не 
столь атлетичны и физически ода-
рены, как американцы, но дела у них 
идут прекрасно. Некоторые - вообще 
суперзвезды в своем виде спорта. А 
почему? Я считаю, что многое зави-
сит от школы. Европейских баскет-
болистов учат собственно баскетбо-
лу. Не брать свое на сыром атлетиз-
ме, а знать нюансы игры, уметь метко 
бросать, разбираться в концепции. 
В боксе похожая ситуация. Мы дали 
своей любительской системе поти-
хоньку загнить, а в Европе и в России 
олимпийские, клубные программы 
процветают и поставляют Кличко, 
Чагаевых и Валуевых. 

- А в чем проблемы американских 
клубов?

- Их стало меньше. Понизился 
интерес, стало меньше и учителей... 
Квалифицированных учителей. На 
меня все время за это злятся, но я го-
ворю правду. Какая ситуация у нас с 
тренерами?.. Однажды меня наня-
ла футбольная команда «Нью-Йорк 
Джетс», чтобы я помог игрокам вой-
ти в хорошую форму и набраться бой-
цовского менталитета. И я два года 
тренировал футболистов. Но мог бы 
я сейчас пойти в команду НФЛ и по-
лучить там тренерскую должность? 
Да никогда в жизни - даже несмот-
ря на то, что я хорошо разбираюсь в 
футболе и имею опыт работы в лиге! 
Чтобы попасть в эту индустрию, мне 
надо иметь внушительный послуж-
ной список. 

И так везде, правда? А вот в мой 
вид спорта может прийти любой че-
ловек, без опыта, без профессиональ-
ного образования, повесить себе на 
плечо полотенце и сказать: «Я тре-
нер». Это происходит постоянно, по-
тому что у нас нет нормальной орга-
низации. Как вы думаете, будет ли 
процветать любительская система, 
если в ней работают люди, которые 
настолько же компетентны в этом 
деле, как я - в управлении «Аполло-
ном-20»?.. При том что, поверьте мне, 
никому не будет хорошо, если я ся-
ду в «Аполлон-20». Я даже собствен-
ным мобильным телефоном с трудом 
пользуюсь. 

- Это как? Промахиваетесь мимо 
кнопок?

- (Смеется.) Не имею понятия, как 
вносить в память номера телефонов 
и все такое. Детей прошу за меня это 
сделать. И надеюсь, что нужный мне 
номер не уползет сквозь нижнюю 
часть экранчика до того времени, как 
мне он снова понадобится, потому 
что потом я его в жизни не найду.

- Давайте возьмем лучших на сегод-
няшний день европейских тяжелове-
сов - братьев Кличко. Если отправить 
их на машине времени на 40 лет назад, 
в золотой век американского бокса, - 
как бы они себя проявили?

- Не хочу обижать Кличко, пото-
му что питаю к ним большое уваже-
ние, но... У них хватает данных - рост, 
длина рук, а младший - еще и мощ-
нейший панчер. Но у великих бой-
цов прошлого нашлись бы способы 
все это нейтрализовать. И все реши-
лось бы в области менталитета, и тут, 
мне кажется, братья Кличко уступи-
ли бы. 

Вы помните, как Виталий сдался 
Крису Берду? А он сдался, и он сам 
прекрасно это знает. Впрочем, он в 
итоге проявил себя молодцом. Он ус-
лышал мнение людей, которые не по-
лучали от него денег и не были заин-
тересованы в том, чтобы говорить, 
что он хочет услышать. 

Виталий прислушался к голо-
су внутри себя. И что в итоге полу-
чилось? Бой с Ленноксом Льюисом, 
в котором он вел себя как воин. Он 
проиграл Ленноксу, но выиграл бо-
лее важный бой - внутри себя. И стал 
настоящим профессионалом. Моло-
дец, за это я его с удовольствием пох-
валю. И гораздо сильнее, чем за то, 
что он может насадить парня на свои 
длинные руки, держать его весь бой 
на расстоянии двух метров и выиг-
рывать самые кошмарные поединки 
в истории бокса.

- Поделитесь мнением о Николае 
Валуеве. Многие считают его дуболо-
мом и ничем больше.

- Я так не считаю. Я уважаю мне-
ние Саши Поветкина, а он дружит с 
Валуевым и считает его умным, вдум-
чивым человеком. Почему бы мне не 
верить Саше? При этом я прекрасно 
понимаю, что многие люди смотрят 
на Валуева и видят лишь громадное 
волосатое тело. Но я вижу нюансы и 
замечаю, что его стиль - не сплошная 
тупая жестокость. Я вижу, где с ним 
поработали тренеры, и понимаю, что 
парень прогрессировал, учился, со-
вершенствовал себя. 

И, кстати, размеры не всегда пе-
реходят в силу. Непосвященный че-
ловек может видеть в Валуеве панче-
ра-монстра, но я вижу, что сила удара 
у него отнюдь не сверхъестественная. 
Еще я вижу, что соперники старают-
ся зажимать его в углах, где его габа-
риты играли бы на них. 

- Давайте напоследок немного о 
Поветкине. Не секрет, что его цель - 
поединок с Владимиром Кличко. И не 
секрет, что Александр не будет в таком 
бою фаворитом...

- Я не хочу сейчас думать о Клич-
ко. Я хочу думать о том, как сделать 
из Поветкина все, чем Поветкин мо-
жет быть. 

- И чем может быть Поветкин?
- У него хороший интеллект, и он 

должен уметь им пользоваться. Он 
должен уметь ориентироваться в си-
туациях, четко видеть варианты дейс-
твий и выбирать наилучший из них. 
Не стоять и ждать, что сделает дру-
гой парень, а потом реагировать, а 
самому создавать выгодное положе-
ние и точно знать правильные пути 
его развития. 

Когда он пойдет в ближний бой, 
я хочу, чтобы он шел туда не прос-
то с кулаками, а с идеями - с опреде-
ленными, сильными идеями. Чтобы 
он не был ожидающим, а был сози-
дающим. Чтобы умел делать то, что 
обязан уметь классный боец: искать 
возможности, узнавать их, правиль-
но выбирать, умело их использовать. 
Хочу стабилизировать ему удар пра-
вой. Хочу, чтобы он больше пользо-
вался своим джебом. У него очень хо-
роший джеб - жесткий и точный, но 
он не очень хорошо понимал, как им 
пользоваться. И что делать потом, 
ведь джеб для хорошего бойца - это 
не конец атаки, а ее начало. Чтобы он 
был эффективен и экономен. 

Дайте мне сделать с Поветкиным 
все это, и тогда я буду знать, что это 
за боец и на что он способен. Тогда мы 
и подумаем о Кличко. Есть ли у ме-
ня «игровой план» на Кличко? Есть, 
конечно же. Но сейчас главное - По-
веткин.

- А как научить человека правильно 
выбирать? Это вообще возможно?

- Безусловно. Это и есть главное в 
тренерской работе. Вот вам малень-
кий пример. Когда я начал работать 
с Поветкиным, сразу сказал ему, что 
теперь мы будем бегать в шесть ут-
ра. И объяснил, почему. Не потому, 
что я такой крутой тренер. Но при-
нять решение бегать в шесть утра - 
очень трудно. Это тяжелый, непри-
ятный выбор. А потом будет много 
других тяжелых, неприятных выбо-
ров. И чем больше таких выборов мы 
сможем сделать, тем легче нам бу-
дет потом.

УРОКИ ЖИЗНИ
- Откуда взялся шрам на вашем 

лице?
- Я получил его в 17 лет. Ехал в ма-

шине с другом по довольно паршиво-
му району города. Кто-то нас подре-
зал, мы в отместку подрезали их. Я 
сказал другу, чтобы он остановился 
- типа, сейчас разберемся. Зачем? А 
затем. Мы все делаем в жизни выбо-
ры, не всегда умные. А в машине было 
пятеро местных бандитов... Да, дав-
нее это дело. Но должен сказать, что 
оно многому меня научило... 

Один из них набросился на меня 
сразу, когда я только вылезал из ма-
шины. Пятеро против двух, как ви-
дите, было для него недостаточно. Я 
сумел дать ему коленом и кулаком, 
сумел прикрыться дверью от осталь-
ных, отправил еще одного в нокдаун. 
Замахнулся на третьего и увидел, что 
еще один лезет в карман. А я уж к то-
му времени разгорячился, чувствую 
себя в полном порядке - двоих уло-
жил! Даю третьему по морде один раз 
и поворачиваюсь к четвертому. По-
нятно, за чем он лез в карман. Тог-
да бандиты часто ходили с ножами-
бабочками, которые называли «007». 
Чтобы раскрыть такой нож, требу-
ется сделать движение кистью. Ну 
сколько для этого нужно? Секунда? Я 
решил, что у меня она есть. Еще один 
выбор, сделанный не самым умным 
человеком на свете... В общем, не ус-
пел. Результатами вы легко можете 
полюбоваться.

- Вы сказали, что вас это чему-то 
научило. Чему?

- Во-первых, тому, что друзья поз-
наются в беде. Когда я лежал в боль-
нице, мне сказали, что мой друг во 
время драки сидел на крыше маши-
ны. Что ж, это была жестокая провер-
ка дружбы, но я считаю, что друг обя-
зан пройти жестокую проверку. Мо-
жет, я и не прав, но таким я остался 
на всю жизнь. А во-вторых... Их было 
пятеро. Я был безоружен. Они в ито-
ге меня побили бы и так. Ну что бы 
им было? Расквасил бы кому-то нос 
в худшем случае. 

Но человеческая натура не под-
дается такой логике. Она бывает ли-
бо сильной, либо слабой. И когда она 
слабая, когда она сформировалась без 
характера, без принципов, без чести, 
- ею управляет страх. И человек уже 
не думает о сравнительных шансах, 
не просчитывает худшие варианты, 
не рассуждает: «Нас пятеро, он один, 
мне не грозит ничего, кроме разби-
той губы». Он просто будет делать все, 
чтобы не очутиться в ситуации, ког-
да его сила подвергается проверке. 
Он предпочтет вытащить нож и сде-
лать вот такое.

- Как вы решили стать тренером?
- Я не решал, это решилось за ме-

ня. Я-то решил, что буду боксером-
профессионалом. Выигрывал люби-
тельские турниры, и Кас имел на ме-
ня виды. Говорил мне, что я стану 
чемпионом мира. А потом я выбил 
себе спину, и Кас сказал: «Все. Ты го-
тов. Будешь тренером». А я, при всех 
моих недостатках, всегда был пре-
данным. Если Кас сказал, что драть-
ся я больше не могу, - значит, не мо-
гу. Хотя наверняка мог бы. Кас ска-
зал мне, что я родился, чтобы быть 
учителем.

- Вы поэтому не остались на ком-
ментаторской работе и вернулись на 
тренерскую?

- Не буду скрывать - я люблю ра-
ботать комментатором. Меня мало 
кто переговорит, вы это заметили. 
А насколько меньше у комментато-
ра стресса! Не нужно учить мужиков 
быть мужиками, не нужно слушать 
отговорки и ложь, не нужно иметь 
дело с менеджерами, не нужно ждать 
удара в спину. Сиди, смотри на пуб-
лику и говори что думаешь - отлич-
ная работа! 

Но когда ты учитель, существу-
ет такая вещь, как зов. Знание того, 
что есть ученик, которому ты нужен. 
Это как ответственность. Когда ви-
дишь кого-то, кому реально можешь 
помочь, отказаться очень трудно. 
Когда берешь ученика, проникаешь-
ся им, живешь его прогрессом и его 
проблемами. В телевидении нет ни-
чего, что сравнилось бы с этим ощу-
щением.

- Чему научить боксера труднее 
всего?

- Кас Д’Амато когда-то давно гово-
рил мне: «В чем разница между тру-
сом и героем? В том, что они чувству-
ют? В том, что один боится, а другой 
нет? Чепуха! Чувствуют они одно и то 
же - страх есть у всех. Разница в том, 
что они делают». Вот этой разнице 
научить труднее всего. Но и важнее 
всего тоже.

Филадельфия - Вашингтон

Собственный корреспондент «СЭ» в Северной Америке взял интервью у Тедди Атласа - одного 
из самых знаменитых боксерских тренеров современности, бывшего наставника Майка Тайсона, 

который ныне работает с россиянином Александром Поветкиным

Тедди АТЛАС: «И ТОГДА 
Я ПРИСТАВИЛ ПИСТОЛЕТ 

К ГОЛОВЕ ТАЙСОНА»

Тедди АТЛАС и Александр ПОВЕТКИН.
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ШАХМАТЫ

КУ-КА-РЕ-КУ

ШАХМАТЫ. Мемориал Таля. Москва. 
7-й тур. Иванчук (Украина) - Гельфанд (Изра-
иль) - 1:0. Ничьи: Аронян (Армения) - КРАМНИК, 
Ананд (Индия) - МОРОЗЕВИЧ, СВИДЛЕР - Кар-
лсен (Норвегия), Пономарев (Украина) - Леко 
(Венгрия). Крамник - 5. Ананд, Иванчук - 4,5. 
Карлсен, Гельфанд, Аронян - 3,5. Пономарев 
- 3. Морозевич, Свидлер, Леко - 2,5.

БАСКЕТБОЛ. Кубок Европы. Женщи-
ны. 1-й тур. Группа F. ВОЛОГДА-ЧЕВА-
КАТА - Бешикташ (Турция) - 62:80. Группа 
G. ДИНАМО М - Хапоэль Т-А (Израиль) - 

109:60. Группа Н. ДИНАМО К - Самсун (Тур-
ция) - 58:42. Группа I. НАДЕЖДА - Ботас-
спор (Турция) - 90:64.

ХОККЕЙ. МХЛ. Запад. Феникс - 
Крылья Советов - 1:7. Русские Витязи - 
МХК Спартак- 4:5 Б. Чайка - Мытищинс-
кие Атланты - 2:4.

ПАРУС. Вчера в Ницце российская 
команда «Синергия» одержала свою вто-
рую победу в регате Louis Vuitton Trophy - 
выиграла матчевую гонку у французской 
Team French Spirit. (Лина ХОЛИНА)

Юрий ВАСИЛЬЕВ из Москвы

- Сегодня, думаю, была одна 
из самых сложных партий в мо-
ей карьере, - заявил на пресс-
конференции 14-й чемпион ми-
ра Владимир Крамник после 
почти семичасового поединка с  
Русланом Пономаревым. 

И это сказал человек, сыграв-
ший четыре матча на первенс-
тво мира! В том числе и против 
одного из лучших игроков за всю 
историю шахмат - Гарри Каспа-
рова. Значит, было в этом пое-
динке что-то такое, что заслу-
жило у Крамника столь высокую 
оценку. Перефразируя знамени-
тое высказывание 4-го чемпи-
она мира Александра Алехина, 
Крамник в этой партии превзо-
шел соперника сначала в дебю-
те, затем в середине игры и, на-
конец, -  в эндшпиле.
Владимир КРАМНИК -
Руслан ПОНОМАРЕВ
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К этой позиции пришла пар-
тия после 81-го хода белых. Оче-
редь хода за черными, но лю-
бой из них ведет к их пораже-
нию. Если ходит слон - теряется 
пешка, и, согласно утвержде-

нию компьютерной программы 
«Фриц», белые объявляют мат в 
20 ходов. А если ходит король, то 
получает мат в один ход.

Но прежде чем добиться 
столь редкой для практической 
партии супергроссмейстеров по-
зиции цугцванга, Крамнику не-
обходимо было для начала вы-
играть дебютную дуэль.

����������
��+�+����+�
����+�+�����
��+�+�+�+�
������Q+����
��+�+�+�+�
�+������+��
��+�+�������
�+��
	+�+
�
���������� 

Это положение на доске воз-
никло после 13.Сс4. Как видим, 
король белых находится на од-
ной вертикали со своим ферзем 
и рокировать не может. Черные 
грозят выиграть ферзя…
КРАМНИК:

- Это очень старая теория, 
очень ответственная, но сопер-
ник оказался к ней не готов. Ли-
ния очень острая, и ее надо тща-
тельно анализировать. С 13.Сс4 
было сыграно много партий. В 
этой позиции основным продол-
жением считается 13…Кс5.  По-
номарев сыграл 13... Кf6, после 
чего у белых позиция стала луч-
ше, но насколько? Я немного за-
путался, и после того как он сыг-
рал очень интересно, началась 
острая игра!

 Да, уж! Столь острую пози-
цию на столь высоком уровне 
давно не приходилось видеть! У 
черных под боем ладья, но сей-
час она пожертвует собой, и тог-
да белые проигрывают ферзя 
или получают мат в центре до-
ски?! С ума можно сойти, глядя 
на эту позицию!

Очередь хода за черны-
ми. И они жертвуют качест-
во: 20…Л:d3. Приходится бить 
ферзем - 21.Ф:d3. На что следу-
ет программное 21…b4. 

Все?! Ферзь белых пойман?!
И тут следует феноменаль-

ный ход - 22.Крf3!! Белые остав-
ляют своего ферзя на съедение 
черным волкам, эвакуируют ко-
роля, готовы провести нового 
ферзя и объявить мат черному 
королю! Браво! Переиграл 14-й 
чемпион мира чемпиона мира 
ФИДЕ 2001 года!
КРАМНИК:

- Позиция очень острая: и 
у белых, и у черных много воз-
можностей. Я столько вариан-
тов просчитал, что все не пока-
жешь. 22.Крf3 я издалека нашел 
и думаю, что она уже объективно 

выиграна для белых. Но играть 
ее тяжело: король белых бега-
ет… Я, очевидно, где-то промед-
лил, возможно, сделал неудач-
ный ход 24.h3, надо анализиро-
вать… Ну а потом пошла такая 
игра… Наверное, ничью он де-
ржал, но был сильный обоюд-
ный цейтнот…

Во время демонстрации пар-
тии в пресс-центре Крамнику 
сообщили, что соперник прошел 
мимо крайне неприятной для 
белых возможности: 32...Сс2! И 
нельзя бить белопольного сло-
на из-за 33…Се1 с выигрышем 
ладьи.

- О-о-о! Какой ресурс мы оба 
зевнули! - вскричал Крамник. И, 
помолчав, добавил: 

- А как играть белым после 
32…Сс2? 

- Ноги уносить, - подсказал 
кто-то из журналистов.

- Я хотел сначала увести ко-
роля на h2, а потом все это про-
водить, но не видел, где это мо-
жет работать, - пояснил Крам-
ник.

Пройдя мимо этого шанса, 
Пономарев продолжал упорно 
сопротивляться, и российский 
гроссмейстер, по собственно-
му признанию, после 43…Ле8 
уже не видел, как ему выиг-
рывать, и,  наверное, украин-
ский шахматист мог добить-
ся ничьей…

Мог, но не смог. Возникший 
эндшпиль «Ладья и пешка про-
тив слона и пешки» теоретичес-
ки должен быть выигран, счи-
тает Крамник. Но белым необ-
ходимо было успеть добиться 
позиции цугцванга до того, как 
вступит в силу «правило 50-ти 
ходов» (если за это время на до-

ске не произведено ни одного 
взятия и не сделано ни одно-
го хода пешкой, партия при-
знается ничейной). Крамнику 
удалось преодолеть и этот тех-
нический барьер и одержать 
очень важную победу, которая 
вывела его на отметку «+3». 
Обычно в турнирах 21-й кате-
гории такого результата всегда 
хватало для победы. Но у силь-
нейшего российского шахма-
тиста в оставшихся трех турах 
две «черных» партии с крайне 
опасными соперниками - Ле-
воном Ароняном и Василием 
Иванчуком.

Львовский гроссмейстер в 
отчетном туре черными выиг-
рал у Александра Морозевича, 
причем выиграл весьма убеди-
тельно. Московский гроссмей-
стер, действуя в присущей ему 
размашистой манере, оста-
вил своего короля в центре и 
приступил к штурму резиден-
ции вражеского монарха (13.
h4, 14.h5). Львовянин реагиро-
вал адекватно: провел програм-
мное наступление на противо-
положном участке фронта (13…
b5, 15…b4). Штурмовой отряд 
неприятельской пехоты при-
тормозил (14…h6 … 16…g5). А 
после того как черные прове-
ли жесткое 18…f5 и их слоны 
мощными лазерными лучами 
резали всю доску с полей g7 и 
h7, стало ясно, что сражение 
белыми проиграно.

Между прочим, хотя многие 
участники и хихикали над Иван-
чуком, продолжающим играть 
в антивирусной маске, но бере-
женого Бог бережет, что и под-
твердил пример Ароняна, кото-
рый признался корреспонденту 

«СЭ», что после встречи с Кар-
лсеном чувствует себя неваж-
но. Иванчук, узнавший об этом, 
принял меры. А вот Аронян в 5-м 
туре, играя черными с Борисом 
Гельфандом, просто-напросто 
зевнул пешку и проиграл совер-
шенно безропотно. В нормаль-
ном самочувствии, конечно, он 
этого бы не сделал.

 Карлсен же, похоже, выздо-
ровел окончательно и заиграл 
так, как и должен играть второй 
шахматист мира. Ананду сто-
ило немалого труда черными 
сделать ничью с Магнусом. И, 
демонстрируя партию в пресс-
центре, он этого не скрывал.

Вирус, который поразил Пе-
тера Леко, в 5-м туре игравшего 
с Петром Свидлером, называет-
ся осторожность. Видя заман-
чивые продолжения, венгр вся-
кий раз выбирал самое безопас-
ное. Но эта болезнь не сезонная. 
Она пожизненная.

6-й тур. КРАМНИК - Пономарев 
(Украина) - 1:0. Гельфанд (Израиль) 
- Аронян (Армения) - 1:0. МОРОЗЕ-
ВИЧ - Иванчук (Украина) - 0:1. Ничьи: 
Леко (Венгрия) - СВИДЛЕР и Карл-
сен (Норвегия) - Ананд (Индия).

После 6-го тура: КРАМНИК - 4,5 
очка, Ананд - 4, Гельфанд и Иванчук 
- 3,5, Аронян и Карлсен - 3, Поно-
марев - 2,5, МОРОЗЕВИЧ, СВИД-
ЛЕР и Леко - 2.

Шестой тур
Владимир КРАМНИК (2772) - 
Pуслан ПОНОМАРЕВ (2739)

Защита Рагозина [D38]
1.d4 e6 2.c4 ¤f6 3.¤f3 d5 4.¤c3 Ґb4 
5.Ґg5 ¤bd7 6.cd5 ed5 7.e3 c5 8.dc5 
Јa5 9.¦c1 ¤e4 10.Јd5 ¤c3 11.bc3 
Ґc3 12.ўd1 0–0 13.Ґc4 ¤f6 14.Ґf6 
Ґf6 15.ўe2 b5 16.c6 Ґa6 17.Јf5 Јa3 
18.Ґd3 ¦fd8 19.c7 Јa2 20.¤d2 ¦d3 
21.Јd3 b4 

22.ўf3 Ґb7 23.ўg3 h5 24.h3 Јa5 25.f4 
¦c8 26.¤c4 Јa6 27.¤e5 Јd3 28.¤d3 
Ґc3 29.¦hd1 a5 30.¤c5 ¦c7 31.¤a4 
Ґe4 32.¦d6 ўh7 33.¦a6 h4 34.ўh2 ¦d7 
35.¤c5 ¦e7 36.¦a5 Ґd2 37.¦c4 f5 38.¤e4 
fe4 39.¦h5 ўg6 40.¦g5 ўf6 41.¦c6 ўf7 
42.¦f5 ўg8 43.g4 ¦e8 44.¦e5 ¦b8 45.g5 
ўh7 46.¦e7 Ґe3 47.¦h6 ўg8 48.¦g6 
Ґd4 49.¦ge6 ўh7 50.f5 Ґc5 51.¦e8 
¦e8 52.¦e8 b3 53.ўg2 Ґe3 54.¦e4 Ґg5 
55.¦b4 g6 56.¦b7 ўh6 57.fg6 ўg6 58.ўf3 
Ґd2 59.ўg4 Ґe1 60.¦b3 Ґg3 61.¦f3 
Ґe1 62.¦e3 Ґf2 63.¦e6 ўf7 64.ўf5 
Ґg3 65.¦e4 Ґf2 66.ўg5 Ґg3 67.¦e2 
ўg7 68.¦e7 ўf8 69.ўf6 Ґf2 70.¦e6 Ґg3 
71.ўg6 Ґh2 72.¦e4 Ґg3 73.ўf6 Ґf2 
74.ўg6 Ґg3 75.¦e2 Ґd6 76.ўg5 Ґg3 
77.ўf6 Ґf4 78.¦e4 Ґd6 79.¦d4 Ґc7 
80.ўg6 Ґg3 81.¦e4                                   1–0
Александр МОРОЗЕВИЧ (2750) - 
Василий ИВАНЧУК (2739)

Староиндийская защита [Е81]
1.d4 ¤f6 2.c4 g6 3.f3 c5 4.d5 Ґg7 5.e4 d6 
6.¤c3 0–0 7.¤ge2 e6 8.¤g3 ¤a6 9.Ґe2 
ed5 10.cd5 ¤c7 11.a4 a6 12.Ґg5 Ґd7 
13.h4 b5 14.h5 h6 15.Ґe3 b4 16.¤b1 g5 
17.Ґf2 ¤fe8 18.¦a2 f5 19.b3 fe4 20.¤e4 
Ґf5 21.¤g3 ўh8 22.Ґc4 Ґh7 23.0–0 
¤f6 24.¦e2 Јd7 25.¦fe1 ¦ae8 26.¦e8 
¦e8 27.¦e8 Јe8 28.¤d2 ¤fd5 29.¤de4 
Јc6 30.Ґd3 ¤f4 31.Ґc2 ¤ce6 32.¤d2 
¤d3 33.¤ge4 ¤ef4 34.g3 ¤h3 35.ўg2 
¤hf2 36.¤f2 ¤f2 37.ўf2 Ґg8 38.Јe2 
d5 39.Јe7 Ґd4 40.ўf1 Јe6 41.Јf8 
Јh3 42.ўe2 Јg2 43.ўd1 Јg1 44.ўe2 
Јf2 45.ўd1 Ґg7 46.Јd6 a5 47.Јb6 
Јg1 48.ўe2 Јg2 49.ўd1 c4              0–1

Борис ГЕЛЬФАНД (2758) -
Левон AРОНЯН (2786)

Славянская защита [D47]
1.d4 d5 2.c4 c6 3.¤f3 ¤f6 4.¤c3 e6 5.e3 
¤bd7 6.Ґd3 dc4 7.Ґc4 b5 8.Ґd3 Ґb7 
9.e4 b4 10.¤a4 c5 11.e5 ¤d5 12.dc5 ¤c5 
13.¤c5 Ґc5 14.0–0 h6 15.¤d2 0–0 
16.¤e4 Ґd4 17.¤d6 Ґc6 18.Ґh7 ўh7 
19.Јd4 f6 20.Ґd2 fe5 21.Јe4 ўg8 22.Јe5 
Јd7 23.¦ac1 ¦ad8 24.¤c4 ¦f5 25.Јg3 
¤f6 26.Ґh6 ¤e4 27.Јg4 ¤f6 28.Јg6 
Јe7 29.Ґg5 Ґe8 30.Ґf6 Јf6 31.Јf6 
gf6 32.¦fd1 ¦d1 33.¦d1 ¦c5 34.b3 Ґb5 
35.¤e3 f5 36.f4 ўf7 37.ўf2 a5 38.¦d8 ¦c1 
39.¦b8 Ґd3 40.¦b7 ўf6 41.¦a7 ¦b1 
42.g4 fg4 43.¤g4 ўf5 44.¤e5 ўe4 45.¤d3 
ўd3 46.¦a5 ўe4 47.¦e5 ўf4 48.¦e6 
¦h1 49.ўg2 ¦c1 50.¦e2 ¦c3 51.ўf2 
¦c1 52.¦d2 ўe4 53.ўg3 ¦c8 54.h4 ўe5 
55.¦e2 ўf5 56.¦f2 ўg6 57.¦f4 ¦c2 
58.¦b4 ¦a2 59.¦b5 ¦d2 60.h5 ўf6 61.h6 
¦d7 62.¦h5 ¦h7 63.ўf4 ўg6 64.¦h3 
ўf6 65.ўe4 ўe6 66.ўd4                         1–0
Петер ЛЕКО (2752) - 
Петр СВИДЛЕР (2754)

Сицилианская защита [В42]
1.e4 c5 2.¤f3 e6 3.d4 cd4 4.¤d4 a6 5.Ґd3 
Ґc5 6.¤b3 Ґe7 7.Јg4 Ґf6 8.Јg3 ¤c6 
9.¤1d2 d5 10.0–0 ¤ge7 11.¦e1 ¤e5 
12.Ґf1 0–0 13.c3 ¤7c6 14.¤d4 Ґh4 
15.¤c6 ¤c6 16.Јf3 d4 17.e5 dc3 18.Јc3 
Јd4 19.Јd4 ¤d4 20.¦e4 ¤c2 21.¦b1 Ґe7 
22.¤c4 b5 23.¤d6 f5 24.¦e2 ¤b4 25.Ґd2 
¤d5 26.Ґa5 Ґd7 27.¦c2 Ґd6 28.ed6 
¦fc8 29.¦bc1 ¦c2 30.¦c2 ўf7 31.g3 ¦c8 
32.¦c8 Ґc8 33.a4 Ґd7 34.ab5 ab5 35.Ґg2 
ўe8 36.f4 Ґc6 37.Ґc3 g6 38.ўf2 ўd7 
39.Ґd5 ed5 40.ўe3 d4 41.ўd4 ўd6         1/2
Магнус КАРЛСЕН (2801) - 
Вишванатан AНАНД (2788)

Принятый ферзевый гамбит [D39]
1.d4 ¤f6 2.c4 e6 3.¤f3 d5 4.¤c3 dc4 
5.Ґg5 Ґb4 6.a3 Ґc3 7.bc3 h6 8.Ґf6 
Јf6 9.e3 b5 10.a4 c6 11.¤e5 a6 12.g4 
Ґb7 13.Ґg2 Јe7 14.0–0 0–0 15.f4 ¤d7 
16.¤c6 Јd6 17.¤e7 Јe7 18.Ґb7 ¦a7 
19.Ґg2 ¤b6 20.ab5 ab5 21.¦a7 Јa7 
22.Јa1 Јe7 23.e4 ¦a8 24.Јb2 ¦a5 
25.e5 Јh4 26.Јe2 ¦a3 27.f5 ¦c3 28.fe6 
fe6 29.Јe4 Јd8 30.Јg6 Јd4 31.ўh1 
¦e3 32.Јe6 ўh7 33.Јf5 ўh8 34.Јf8 
ўh7 35.Јf5 ўh8 36.Јf8                      1/2

МЕМОРИАЛ ТАЛЯ

ТЕННИС

Вчера в третьем круге супертурнира в Париже 
Николай Давыденко уступил шведу Робину Содерлингу - 
3:6, 6:3, 4:6

ДАВЫДЕНКО 
ОСТАНОВИЛСЯ В ШАГЕ 
ОТ ЛОНДОНА, НО ЕЩЕ 

МОЖЕТ ТУДА ПОПАСТЬ

Поражение, которое потерпел ДАВЫДЕНКО (на фото EPA) за 2 
часа 2 минуты, не позволило ему автоматически получить путевку 
на итоговый турнир года в Лондон. Шансы попасть туда у россия-
нина по-прежнему хорошие, правда, теперь не все зависит от него. 
В частности, не пустить россиянина в Лондон теоретически еще мо-
гут Содерлинг и француз Жо-Вилфрид Цонга.

- В начале матча я допускал много ошибок, чувствовал, что играю 
намного медленнее, чем обычно, - сказал после окончания встречи 
Давыденко корреспонденту «СЭ». - И вызвал врача, поскольку ощу-
щал, что, как только начинается длинный розыгрыш, у меня появ-
ляется кашель, и я задыхаюсь. Причины этого мне пока неизвестны. 
Я проверялся в Москве и Валенсии, но не полностью. И пока не знаю, 
что у меня - бронхиальная астма или что-то еще. Признаков какой-
то серьезной болезни вроде бы нет, но сегодня в розыгрышах я терял 
концентрацию, опаздывал, срывал удары, не мог сосредоточиться. 
Поэтому во втором сете я пытался сократить длину розыгрышей. А 
против Содерлинга нужно, наоборот, растягивать их, поскольку тог-
да он начинает нервничать и перестает попадать первую подачу.

- А в матче первого круга против немца Бенджамина Беккера вы 
испытывали подобное недомогание?

- Нет. Правда, тоже порой было тяжело дышать, но когда ты ве-
дешь игру, все получается легче.

- Оба раза вы играли первым запуском в 11 утра. Не рановато для вас?
- Наоборот, хорошо отыграть утром, ведь потом целый день сво-

боден. Правда, сейчас я проиграл, и, наверное уже сегодня улечу в 
Германию, а потом, возможно, на пару дней заскочу в Россию.

- Отпуск уже спланировали?
- Да, в начале декабря на десять дней улетаю на Мальдивы -  не-

зависимо от того, попаду я в Лондон или нет. А с середины декабря 
по традиции начну подготовку к новому сезону в Таиланде.

- Календарь на следующий сезон составили?
- До конца - нет. Первые три турнира - это Абу-Даби (показатель-

ный. - Прим. «СЭ»), Доха или Ченнай, Открытый чемпионат Австра-
лии. Все остальное в тумане. (Владас ЛАСИЦКАС)

ПАРИЖ. Мужской турнир BNP Paribas Masters. Категория - 1000. 2 750 
000 евро. Закрытые корты. Хард. 56 участников.

11 ноября. 1/16 финала. Беннето (Франция) - Федерер (Швейцария, 1) - 
3:6, 7:6 (7:4), 6:4. Надаль (Испания, 2) - Альмагро (Испания) - 3:6, 7:6 (7:2), 7:5, 
Надаль отразил 5 матчболов. Э.Маррэй (Великобритания, 4) - Дж.Блэйк (США) - 
6:3, 6:7 (5:7), 7:6 (7:4). Ф.Гонсалес (Чили, 10) - Айзнер (США) - 7:5, 7:6 (7:3). Чилич 
(Хорватия, 12) - Кубот (Польша) - 6:7 (3:7), 6:4, 6:2. Штепанек (Чехия, 13) - Тро-
ицки (Сербия) - 6:4, 6:0. Робредо (Испания, 14) - Бердых (Чехия) - 6:4, 6:4. Мон-
фис (Франция, 15) - Гюэ (Франция) - 6:4, 7:5. Клеман (Франция) - Хаас (Герма-
ния, 16) - 5:7, 6:3, 7:6 (10:8), Клеман отразил 1 матчбол.

12 ноября. 1/8 финала. Содерлинг (Швеция, 9) - ДАВЫДЕНКО - 6:3, 3:6, 6:4. 
Джокович (Сербия, 3) - Клеман (Франция) - 6:2, 6:2. Цонга (Франция, 8) - Симон 
(Франция, 11) - 6:2, 6:3.

ХОККЕЙ
Открытый чемпионат Белоруссии. 

Динамо-Юниорс - Сокол - 1:3. Металургс 
- ХК Гомель - 1:5. Неман - ХК Витебск - 
6:3. Химволокно - Шахтер - 4:2. ХК Брест 
- Химик-СКА- 2:3. Юность - Керамин - 6:2. 
Юность - 58 (23), Сокол - 51 (23), Шах-
тер - 49 (22), ХК Гомель - 47 (22)…

Чемпионат Финляндии. Эссет - Кал-
Па - 0:4.

БАСКЕТБОЛ
Евролига. 1-й групповой турнир. 

4-й тур. Группа А. Фенербахче - Сиена 
- 83:87 (30:21, 20:28, 11:16, 22:22). Ф: 
Кинси (20), Линн Грир (17). С: Макинтайр 
(25), Д. Хокинс (15). Барселона - Вил-
лербанн - 76:62 (19:22, 22:17, 17:14, 
18:9). Б: Микел (16), Наварро (15). В: 
А. Траоре (20). Цибона - Жальгирис - 
64:52 (16:16, 19:15, 12:13, 17:8). Ц: 
М. Томас (14). Ж: Бегич (14), Т. Уотсон 
(9+12 подборов).

 И В П Р/О О
1. Сиена 4 4 0 338-252 8
2. Барселона 4 4 0 316-250 8
3. Фенербахче 4 2 2 287-307 6
4. Жальгирис 4 1 3 257-277 5
5. Цибона 4 1 3 225-285 5
6. Виллербанн 4 0 4 255-307 4

5-й тур: 25 ноября - Жальгирис - Фе-
нербахче, Виллербанн - Цибона, 26 но-
ября - Сиена - Барселона.

Группа В. Орлеан - Уникаха - 74:86 
(13:12, 15:30, 27:28, 19:16). О: Вати 
(15+10 подборов). У: Дин (30).

 И В П Р/О О
1. Уникаха 4 4 0 337-294 8
2. Олимпиакос 3 2 1 259-231 5
3. Летувос Ритас 3 2 1 219-229 5
4. Эфес Пилсен 3 1 2 235-237 4
5. Партизан 3 1 2 209-220 4
6. Орлеан 4 0 4 279-327 4

Матчи Летувос Ритас - Партизан и 
Олимпиакос - Эфес Пилсен закончи-
лись вчера поздно вечером. 5-й тур, 26 
ноября: Эфес Пилсен - Орлеан, Уникаха - 
Летувос Ритас, Партизан - Олимпиакос.

Группа С. Марусси - Баскония - 
86:103 (16:27, 30:25, 19:25, 21:26).  
М: Каймакоглу (25). Б: Инглиш (17), Те-
летович (16), Сан-Эметерио (16). ЦСКА - 
Олимпия - 79:69.

 И В П Р/О О
1. Баскония 4 3 1 336-320 7
2. Виртус Р 3 3 0 234-205 6
3. ЦСКА 4 2 2 268-279 6
4. Маккаби Т-А 3 2 1 237-205 5
5. Марусси 4 1 3 303-327 5
6. Олимпия 4 0 4 285-327 4

Матч Виртус Р - Маккаби Т-А закон-
чился вчера поздно вечером. 5-й тур: 25 
ноября - Олимпия - Виртус Р, 26 нояб-
ря - Маккаби Т-А - Марусси, Баскония 
- ЦСКА.

Группа D. Проком - Панатинаикос 
- 65:75 (13:25, 20:20, 11:20, 21:10). 
Пр: Ягла (17), Д. Юинг (16), К. Вудс (15). 
Пан: Д. Николас (17), Пекович (17). Оль-
денбург - Реал - 61:104 (16:28, 21:30, 
13:27, 11:19). О: Джек. Фостер (16). Р: 
Д. Лавринович (18).

 И В П Р/О О
1. Реал 4 3 1 359-287 7
2. Панатинаикос 4 3 1 321-278 7
3. Химки 3 2 1 227-254 5
4. Проком 4 1 3 306-339 5
5. Ольденбург 4 1 3 290-341 5
6. Милан 3 1 2 229-233 4

Матч Милан - ХИМКИ закончился 
вчера поздно вечером. 5-й тур: 25 но-
ября - ХИМКИ - Проком, Панатинаикос - 
Ольденбург, 26 ноября - Реал - Милан.

АФИНЫ. Один из лидеров «Марусси» 
форвард Левон Кендалл получил тяжелую 
травму голеностопа в матче против «Бас-
конии». По прогнозам врачей, на восста-
новление канадцу потребуется не менее 
трех месяцев. Напомним, что греческий 
клуб является соперником ЦСКА по груп-
пе С Евролиги. (talkbasket.net)

ВАЛЕНСИЯ. Центровой соперника 
«Триумфа» по группе В Кубка Европы «Па-
месы» Сергей Лищук выбыл из строя на 
месяц из-за травмы левой ноги. В чемпи-
онате Испании-2009/10 украинец наби-
рал 9,5 очка и делал 4,7 подбора в сред-
нем за игру. (talkbasket.net)

Чемпионат России. Суперлига. Ди-
визион А

КРАСНЫЕ КРЫЛЬЯ - ТРИУМФ - 
78:71 (29:20, 20:21, 14:11, 15:19)

Воронов 4 Вяльцев 14
Агапов 0 П.Миллер 8
Трушкин 14 Нестеров 18
Флорес 22 Сергеев 3
Бремер 23 Брай.Раш 21
Чернов 3 Матеюнас 0
Иванов 0 Лиходей 4
Биггс 4 Осипов 3
Хлопонин 7 Валиев 0
Караулов 1
Судьи: Круг (Новосибирск), Саитга-

леев (Казань), Путенко (Санкт-
Петербург).

11 ноября. Самара. МТЛ-Арена. 800 
зрителей.
Главному тренеру «Триумфа» Станис-

лаву Еремину после матча оставалось се-
товать на отсутствие заболевших Пани-
на и Шабалкина, а также на то, что его 
подопечные не успели восстановиться 
после тяжелого матча с ЦСКА. (Арнольд 
ЭПШТЕЙН)

 И В П Ср. Р/О %
1. УНИКС 4 4 0 81,0-72,5 100,0
2. ЦСКА 3 3 0 68,0-63,0 100,0
3. Локомотив 4 3 1 68,2-60,8 75,0
4. Химки 3 2 1 77,0-71,0 66,7
5. Триумф 5 3 2 73,4-68,4 60,0
6. Красные Крылья 4 2 2 66,2-71,5 50,0
7. Динамо 4 1 3 72,2-79,0 25,0
8. Спартак СПб 4 0 4 70,8-79,0 0,0
9. Енисей 5 0 5 74,6-82,8 0,0

Следующие матчи: 14 ноября - 
УНИКС - ЦСКА, Красные Крылья - Спар-
так СПб, Локомотив - Динамо, 15 нояб-
ря - Химки - Триумф.

Евролига. Женщины. 1-й группо-
вой турнир. 3-й тур. Валенсия (Испа-
ния) - УГМК - 87:68, Группа А. ТТТ (Лат-
вия) - Таранто (Италия) - 59:70. Вален-
сия - 6 очков (3 игры), УГМК - 5 (3), 
Галатасарай (Турция) - 4 (2), Таранто 
- 4 (3), ТТТ - 3 (3), ТЕО-Вильнюс (Лит-
ва) - 2 (2). Группа D. Фенербахче (Тур-
ция) - СПАРТАК МО - 75:88, Тарб (Фран-
ция) - Брно (Чехия) - 62:70. Брно - 5 (3), 
Спартак МО - 4 (2), Тарб, Фенербахче 
- 4 (3), Гдыня (Польша) - 3 (2), Шегед 
(Венгрия) - 1 (1).

Группа В. Лилль (Франция) - Висла 
(Польша) - 71:77. Группа С. УСК (Чехия) 
- Хожув (Польша) - 96:79, Бурж (Франция) 
- Шопрон (Венгрия) - 82:56.

ВОЛЕЙБОЛ
ТОКИО. Всемирный Кубок чемпи-

онов. Женщины. 3-й тур. Корея - Бра-
зилия - 0:3 (26:28, 17:25, 15:25). До-
игровщица «Заречья-Одинцово» Паула 
(7 очков) впервые на турнире появилась 

в стартовом составе сборной Бразилии. 
Доминиканская Республика - Италия 
- 0:3 (19:25, 18:25, 20:25). На счету 
итальянской блокирующей столичного 
«Динамо» Симоны Джоли 9 очков. Япо-
ния - Таиланд - 3:0 (25:21, 25:18, 25:12). 
Бразилия, Италия - 6 очков, Япония - 
5, Доминиканская Республика - 4, Ко-
рея, Таиланд - 3.

НБА
Регулярный чемпионат

БОСТОН - ЮТА - 
105:86 (28:23, 26:21, 30:18, 21:24)

П.Пирс 13 Кириленко 12
К.Гарнетт 18 Бузер 10
К.Перкинс 10 Окур 9
Рондо 14 Дэр.Уильямс 13
Р.Аллен 15 Р.Брюэр 13
М.Дэниэлс 10 Миллсэп 9
Р.Уоллес 12 Мэттьюз 4
Шел.Уильямс 6 Мэйнор 6
Э.Хаус 5 Куфос 6
Л.Хадсон 2 Фесенко 4
Гидденс 0
Б.Уокер 0
11 ноября. Бостон. TD Garden. 18 624 

зрителя
Российский форвард «Джаз» Андрей 

Кириленко провел на площадке почти 35 
минут (второй показатель среди игроков 
обеих команд), за которые реализовал 6 
бросков с игры из 12, а также сделал 4 
подбора (все - в нападении), 3 переда-
чи и 1 блок-шот.

Орландо - Кливленд - 93:102. О: 
В. Картер (29), Дж. Нельсон (19). К: Л. 
Джеймс (36), Мо Уильямс (28). Гости взя-
ли своеобразный реванш за поражение от 
«Мэджик» в полуфинале плей-офф про-
шлого сезона. Пара центровых «Каваль-
ерс» Шакил О’Нил - Жидрунас Илгаускас 
полностью нейтрализовала «Супермена» 
Дуайта Ховарда (11 очков, 7 подборов и 
5 фолов), добыв своей команде 20-очко-
вое преимущество к началу заключитель-
ной четверти.

Финикс - Нью-Орлеан - 124:104. 
Ф: А. Стадемайр (21), Г. Хилл (18), Нэш 
(13+10 передач). Н: Пол (25). В концовке 
третьей четверти «Хорнетс» потеряли из-
за травмы колена второго снайпера ко-
манды форварда Дэвида Уэста (15,4 очка 
и 5,9 подбора в среднем за игру).

Сан-Антонио - Даллас - 92:83. С: 
Р. Джефферсон (29). Д: Новицки (29+12 
подборов), Дж. Терри (19). Гости пока-
зали очень плохой процент попаданий с 
игры - 35,4 - причем особенно «отличил-
ся» лучший снайпер «Маверикс» Дирк Но-
вицки, реализовавший лишь 9 бросков с 
игры из 27.

Детройт - Шарлотт - 98:75. Д: Вил-
лануэва (30), Б. Гордон (22), Стаки (16), 
У. Байнум (16). Ш: Мохаммед (13). Нови-
чок «Пистонс» форвард Чарли Виллануэ-
ва в третьей четверти набрал 18 очков - 
на 6 больше, чем все игроки «Бобкэтс» 
вместе взятые.

Торонто - Чикаго - 99:89. Т: Бош 
(28+11 подборов), Кальдерон (18), Бар-
ньяни (16). Ч: Денг (18), Т. Гибсон (18), 
Ноа (12+11 подборов). Победу «Рэпторз» 
омрачила травма бедра, полученная в за-
ключительной четверти Хидайетом Тур-
коглу. Степень тяжести повреждения ту-
рецкого форварда станет известна поз-
днее.

Нью-Йорк - Атланта - 101:114. Н: Т. 
Даглас (23), Эл Харрингтон (23+12 подбо-
ров). А: Хорфорд (25), Джош Смит (22+12 
подборов), Джо Джонсон (19), Бибби (19). 
По ходу первой половины гости уступали 
с разницей в 14 очков, однако после боль-
шого перерыва набрали 67 - лучший ре-
зультат в сезоне.

Милуоки - Денвер - 108:102. М: 
Дженнингс (32), Богут (23+10 подборов), 
Ильясова (17). Д: К. Энтони (32+10 подбо-
ров), Биллапс (19), Джей. Ар. Смит (18), 
Хиларио (16). Великолепный матч про-
вел новичок «Бакс» Брэндон Дженнингс. 
Защитник, прошлый сезон отыгравший 
в Европе за «Милан», установил личный 
снайперский рекорд, сделал 9 передач и 
4 подбора. Бенефисом для разыгрыва-
ющего стала последняя четверть, в те-
чение которой он отметился 14 очками 
- причем на последних секундах, когда 
гости перешли на тактические фолы, за-
бил 6 штрафных подряд.

Хьюстон - Мемфис - 104:79. Х: Ско-
ла (22+15 подборов), Лэндри (20), Ариза 
(17), Бадингер (15), Лаури (8+10 передач). 
М: Майо (19), З. Рэндольф (18+10 подбо-
ров), Гэй (18), С. Хантер (6+10 подборов). 
Генеральный менеджер «Гризлиз» Крис 
Уоллес после матча сказал, что у него по-
прежнему нет никаких новостей относи-
тельно главной звезды команды Аллена 
Айверсона, покинувшего расположение 
клуба по семейным обстоятельствам и 
пропустившего уже три игры.

Нью-Джерси - Филадельфия - 
79:82. Н: Б. Лопес (23+14 подборов), 
Т. Уильямс (10+12 подборов). Ф: Т. Янг 
(20), Спэйтс (19). Беспрецедентная по 
масштабам эпидемия травм и болезней 
в «Нетс» продолжается: на сей раз тре-
нерский штаб сумел выставить на матч 
лишь 7 игроков.

Индиана - Голден Стэйт - 108:94. 
И: Д. Грэйнджер (31+16 подборов), Хиб-
берт (16), Э. Уотсон (16). Г: Мэггетти (21), 
Э. Рэндольф (17+13 подборов), М. Эл-
лис (16). Лидер «Пэйсерс» форвард Дэн-
ни Грэйнджер установил личный рекорд 
по подборам.

Миннесота - Портленд - 84:107. 
М: Флинн (15). П: Оден (18+11 подбо-
ров), Уэбстер (16), Р. Фернандес (15), А. 
Миллер (9+10 передач), Пржибилла (3+11 
подборов). «Блэйзерс» одержали четвер-
тую победу подряд.

Клипперс - Оклахома-Сити - 79:83. 
К: Каман (20+11 подборов), Б. Дэвис (17), 
Эл Торнтон (15). О: Дюрант (30+10 под-
боров).

ВАШИНГТОН. «Уизардс» подписали 
контракт с разыгрывающим Эрлом Бой-
кинсом (33 года, 165 см). Один из самых 
низкорослых игроков современного бас-
кетбола, минувший сезон отыгравший в 
Италии за болонский «Виртус», перешел 
в столичный клуб на правах свободно-
го агента. Условия сделки не разглаша-
ются. (АР)

ПЛАВАНИЕ
СТОКГОЛЬМ. 3-й этап Кубка мира 

на короткой воде. 2-й день. Мужчины. 
50 м в/с. 1. Буске (Франция) - 20,64. 2. Шу-
ман (ЮАР) - 20,81. 3. Нистранд (Швеция) - 
21,03. 4. ФЕСИКОВ - 21,12... 7. ЛАГУНОВ 
- 21,23.  200 м в/с. 1. Хайден (Канада) 
- 1.41,65. 2. Таунсенд (ЮАР) -  1.41,99. 3. 
Оливейра (Бразилия) - 1.42,37... 5. СУХО-
РУКОВ - 1.43,24. 1500 м в/с. 1. Колбер-
тальдо (Италия) - 14.28,35. 2. Йонсен (Фа-
рерские о-ва)  - 14.32,59. 3. Глэснер (Да-
ния) - 14.39,88.  50 м спина. 1. Маршалл  
(США) - 22,73, мировой рекорд. 2. Кога 
(Япония) - 22,98. 3. Маня (США) - 23,02. 4. 
ДОНЕЦ - 23,09.  200 м н/c. 1. Роган (Авс-
трия) - 1.47,64. 2. ВЯТЧАНИН  - 1.47,66. 3. 
Дю Ранд (ЮАР) - 1.48,95… 5. АЛЕШИН - 
1.50,51… 7. ДУБОВСКОЙ - 1.52,41.  100 
м брасс. 1. Ван ден Бург (ЮАР) - 56,17. 
2. Версфельд (ЮАР) - 56,55. 3. Борисик 
(Украина) - 57,21.  100 м баттерфляй. 
1. Алмейда (Бразилия) - 49,44. 2. КОРО-
ТЫШКИН  - 49,49. 3. Лотерштейн (Австра-
лия) -  49,54.  200 м комплекс. 1. Таун-
сенд - 1.51,79. 2. Фелпс (США) - 1.53,93. 
3. Янусайтис (Литва) - 1.54,34.  

Женщины. 100 м  в/с. 1. Хэлсолл 
(Великобритания) - 51,61. 2. Оттесен 
(Дания) - 52,08. 3. Сьостром (Швеция) 
- 52,60.  400 м в/с. 1. Балми (Франция) 
- 3.57,75. 2. Фрийс (Дания) - 4.00,66. 3. 
Мюффа (Франция) - 4.03,02.  100 м н/c. 
1. Сакаи (Япония) - 56,42. 2. Симмондс 
(Великобритания) и Теракава (Япония) 
- 56,92. 4. ГРОМОВА  - 57,94.  

50 м брасс. 1. Харди  (США) - 29,29. 
2. Джонс (Австралия)  - 29,93. 3. Сти-
берг (Норвегия) - 30,31. В предваритель-
ном заплыве Харди установила мировой 
рекорд - 28,96.  200 м брасс. 1. Хигл 
(Сербия) - 2.18,54. 2. Педерсен (Дания)  
- 2.18,73. 3. Кането (Япония) - 2.18,80.  50 
м баттерфляй. 1. Альсхаммар (Шве-
ция) - 24,46, мировой рекорд. 2. Гюрер 
(Австралия) - 24,72. 3. Оттесен (Дания) 
- 25,18.  200 м баттерфляй. 1. Цзиге 
Лю (Китай) - 2.02,50, мировой рекорд. 
2. Галвез (Австралия) - 2.03,91. 3. Гран-
длунд (Швеция) - 2.06,01. 100 м комп-
лекс. 1. Цзин Чжао (Китай) - 58,40, ми-
ровой рекорд. 2. Шредер (Нидерланды) 
- 58,65. 3. Хэлсолл - 58,81.  400 м комп-
лекс. 1. Бельмонте (Испания) - 4.26,40. 
2. Миклим (ЮАР) - 4.28,23. 3. Ханкс (Ка-
нада) - 4.32,48. 4. МАРТЫНОВА - 4.33,06. 
5. ИВАНЕНКО - 4.33,26.

В заключительный день этапа было 
установлено 5 мировых рекордов. К со-
жалению, не смог пополнить этот список 
Аркадий Вятчанин -  на протяжении поч-
ти 150 из 200 м дистанции на спине он 
опережал рекордный график, но не су-
мел удержать скорость на заключитель-
ном отрезке и в итоге упустил не только 
рекорд, но и победу. При этом Вятчанин 
сбросил со своего личного достижения и 
рекорда России почти секунду.

Триумфатор московского этапа Евге-
ний Коротышкин, не совсем удачно вы-
полнив последний поворот, также остал-
ся лишь вторым на своей коронной дис-
танции - 100-метровке баттерфляем. Он 
уступил ровно полсекунды собственно-
му мировому рекорду, установленному 
в минувшую субботу.

Следующий этап Кубка мира прой-
дет в Берлине в ближайшие выходные.  
(Михаил МАКАРОВ)

БОКС
МОСКВА. На заседании президиума 

Федерации бокса России (ФБР) заявле-
ние об уходе с поста президента этой ор-
ганизации подал директор Федеральной 
службы охраны, генерал армии Евгений 
Муров. Исполняющим обязанности пре-
зидента ФБР назначен первый вице-пре-
зидент Борис Иванюженков. Внеочеред-
ная конференция ФБР, в ходе которой бу-
дет избран новый президент, состоится 
12 декабря. («Весь спорт»)

ДВОЕБОРЬЕ
МОСКВА. Сергей Масленников пол-

ностью залечил травму колена, полу-
ченную 15 августа в ходе заключитель-
ного этапа «Гран-при». Восстановление 
27-летнего россиянина прошло быст-
рее, нежели планировалось изначально. 
В первых стартах Кубка мира (28 - 29 но-
ября, Куусамо) в составе национальной 
сборной примут участие Масленников, 
Иван Панин и Нияз Набеев. Привлече-
ние спортсмена на замену дисквалифи-
цированному за употребление допинга 
Антону Каменеву пока не планируется. 
(Дмитрий ОКУНЕВ)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ЛОЗАННА. Спортивный арбитраж-

ный суд (CAS) назначил новую дату слу-
шаний дела двух белорусских метателей 
молота Вадима Девятовского и Ивана Ти-
хона, лишенных медалей Игр в Пекине за 
положительные допинг-пробы: заседа-
ния пойдут 25 - 27 января. Девятовский 
и Тихон решили оспорить решение МОК 
в CAS, однако слушания, изначально на-
значенные на июль, постоянно переноси-
лись. Отметим, что новая дисквалифика-
ция может стать для Девятовского пожиз-
ненной, так как это второй случай, когда 
атлет нарушил антидопинговое законо-
дательство. (AP)

ВЕЛОШОССЕ
АСТАНА. Известный в прошлом рос-

сийский велогонщик Дмитрий Седун на-
значен спортивным директором казах-
станской «Астаны». 38-летний Седун на 
этом посту составит компанию итальян-
цам Джузеппе Мартинелли и Гвидо Бон-
темпи. (cyclingnews.com)

МИЛАН. Спортивный арбитражный 
суд (CAS) дисквалифицировал итальян-
ского гонщика Маттео Приамо на 4 го-
да за то, что тот снабдил запрещенным 
препаратом CERA своего одноклубника 
по команде CSF Navigare и соотечествен-
ника Эмануэле Селлу. Селла сотрудничал 
со следствием, которое было проведено 
после того, как его допинг-проба дала 
положительный результат. В результате 
Селла отделался годичной дисквалифи-
кацией вместо минимально положенной 
двухлетней. Отметим, что антидопинго-
вый трибунал Италии не нашел доказа-
тельств вины Приамо и снял с него все 
обвинения. Приамо, как известно, стал 
победителем одного из этапов «Джи-
ро»-2008, а Селла в тот год не только вы-
играл 3 этапа, но и стал победителем гор-
ного зачета многодневки. (AP)

ФОРМУЛА-1
ХЕРЕС-ДЕ-ЛА-ФРОНТЕРА (Испа-

ния). На андалузском автодроме  «Рик-
кардо Тормо ди Честе» в Хересе в пер-
вый день зимы начнутся первые после 
завершения 60-го чемпионата мира офи-
циальные тесты. Правда, участие в них, 

согласно правилам FIA, могут принять 
лишь молодые пилоты, за плечами у ко-
торых либо вовсе нет стартов за рулем 
болидов «Формулы-1», либо же участие 
не более чем в двух подобных гонках. Кро-
ме того, все пилоты, желающие принять 
участие в тренировках, должны иметь ли-
цензии FIA. Международная автофедера-
ция опубликовала заявочный список учас-
тников трехдневных тестов в Испании. В 
него вошли Эстебан Гутьеррес (Мекси-
ка, чемпион Formula BMW Europe-2008) и 
Александр Росси (США, победитель BMW 
World Finals-2008) - оба БМВ «Заубер»; 
Пабло Санчес-Лопес (Мексика, 3-е мес-
то в итальянской Formula 3), Даниель Дза-
мпьери (Италия, чемпион серии Formula 
3) и Марко Зиполи (Италия, 2-е место в 
итальянской Formula 3) - все «Феррари»;  
Даниель Риккьярдо (Австралия, чемпи-
он британской Formula 3) - «Ред Булл»; 
Бернар Багетт (Бельгия, чемпион Renault 
World Sereies) - «Рено»; Брендо Хартли 
(Новая Зеландия) и Мирко Бортолотти 
(Италия) - оба члены программы «Ред 
Булла» по поддержке молодых гонщиков, 
оба «Торо Россо»; Нико Хулькенберг (Гер-
мания, чемпион серии GP2) и Энди Со-
учек (Испания, чемпион серии Formula 2) 
- оба «Уильямс»). (f1.gpupdate.net)

ПАУЭРЛИФТИНГ
НЬЮ-ДЕЛИ (Индия). 39-й чем-

пионат мира среди мужчин. 56 кг. 
1. ФЕДОСИЕНКО - 715 - мировой ре-
корд (285+175+255). 2. Путянди (Ин-
дия) - 627,5 (255+160+272,5). 3. Вшола 
(Польша) - 622,5 (245+167,5+210). 60 
кг. 1. Сунг-Тинг Хсьех (Тайвань) - 730 
(277,5+190+272,5). 2. ДАНИЛОВ - 717,5 
(277,5+175+265). 3. Рана (Индия) - 640 
(255+120+265). 67,5 кг. 1. ГЛАДКИХ - 
765 (290+195+280). 2. Эль Бельжитти 
(Франция) - 760 (285+162,5+312,5). 3. 
МАКАРОВ - 737,5 (285+192,5+260). 75 
кг. 1. Олех (Польша) - 887,5 - мировой 
рекорд (365+217,5+305). 2. ГРОМОВ - 
850 (345+245+260). 3. Шалоха (Украи-
на) - 832,5 (317,5+225+290). 82,5 кг. 1. 
СОРОКИН - 895 (375+215+305). 2. Нани-
ев (Украина) - 875 (350+220+305). 3. Ры-
сев (Украина) - 847,5 (342,5+215+290). 
90 кг. 1. Биланий (Украина) - 942,5 
(360+242,5+340). 2. Крымов (Украина) - 
921 (335+286+300). 3. Вегира (Польша) - 
895 (335+272,5+287,5). 100 кг. 1. ЛЕБЕД-
КО - 1027,5 (385+275+367,5). 2. Фрейдун 
(Украина) - 1025 (375+290+360). 3. Певнев 
(Украина) - 992,5 (370+282,5+340). 110 
кг. 1. БАРХАТОВ - 1050 (405+270+375). 
2. Рокочий (Украина) - 1017,5 
(385+280+352,5). 3. Вяк (Польша) - 1015 
(410+265+340). 125 кг. 1. Игорь ГАГИН 
- 1062,5 (425+287,5+350). 2. Тесцов (Ук-
раина) - 1055 (400+315+340). 3. Уонер 
(США) - 962,5 (367,5+280+315). Свыше 
125 кг. 1. Вауринг (Великобритания) 
- 1055 (410+290+355). 2. Олег ГАГИН - 
1055 (445+280+330). 3. Шпингль (Чехия) 
- 1042,5 (427,5+292,5+322,5). Команд-
ный зачет. 1. Россия - 72. 2. Украина - 
57. 3. Польша - 49. 4. Тайвань - 36. 5. Ин-
дия - 35. 6. Япония - 30.  

30-й чемпионат мира среди жен-
щин. 48 кг. 1. Ю Ли Чу (Тайвань) - 430 
(162,5+77,5+190). 2. Ю Чи Ли (Тай-
вань) - 420 (152,5+87,5+180). 3. Лепан-
се (Франция) - 400 (162,5+92,5+145). 
52кг. 1. САЛЬНИКОВА - 482,5 
(190+117,5+175). 2. Сиркия (Финляндия) 
- 415 (162,5+90+162,5). 3. Ю Тинг Ванг 
(Тайвань) - 412,5 (192,5+95+165). 56 кг. 1. 
ФИЛИМОНОВА - 505 (212,5+102,5+190). 
2. Рантамяки (Финляндия) - 462,5 
(177,5+102,5+182,5). 3. Линдберг (Фин-
ляндия) - 417,5 (160+90+167,5). 60 кг. 1. 
ПОЛЕТАЕВА - 557,5 (212,5+152,5+192,5). 
2. Сари (Индонезия) - 545 (205+125+215). 
3. ЛУКИНА - 510 (200+130+190). 67,5 
КГ. 1. ПОЦЕЛУЕВА - 604 (235+164+205). 
2. Ахмамиетиева (Украина) - 535 
(227,5+120+187,5). 3. Крюкова (Казахс-
тан) - 455 (185+110+160). 75 кг. 1. КОЗЛО-
ВА - 625 (247,5+130+247,5). 2. Бирюк (Ук-
раина) - 622,5 (235+150+237,5). 3. Блик-
ра (Норвегия) - 587,5 (227,5+145+215). 
82,5 кг. 1. ДЕДЮЛЯ - 650 (250+180+220). 
2. ПАНТИНА - 570 (235+140+195). 
3. Ю Вен Чанг (Тайвань) - 552,5 
(230+120+202,5). 90 кг. 1. ЩЕГЛОВА - 
655 (260+177,5+222,5). 2. Стрик (Голлан-
дия) - 650 (250+170+230). 3. Песанте (Фи-
липпины) - 542,5 (215+122,5+205). Свы-
ше 90 кг. 1. КАРПОВА - 745 - мировой 
рекорд (320+190+235). 2. Хугдал (Норве-
гия) - 661,5 (260+201,5+200). 3. Оробец 
(Украина) - 622,5 (250+165+207,5). Ко-
мандный зачет. 1. Россия - 72. 2. Тай-
вань - 50. 3. Украина - 49. 4. Финляндия - 
40. 5. Норвегия - 23. 6. Япония - 23.  

ХРОНИКА
МОСКВА. «Олимпстрой» является 

одной из госкорпораций, которые долж-
ны продолжать работать до тех пор, по-
ка не выполнят свои функции, заявил 
вчера глава администрации президен-
та РФ Сергей Нарышкин по итогам огла-
шения послания президента Федераль-
ному Собранию.

Дмитрий Медведев, обращаясь к де-
путатам и сенаторам, назвал бесперс-
пективным существование госкорпора-
ций и высказался за преобразование тех 
из них, что работают в конкурентных сек-
торах, в акционерные общества с воз-
можной продажей в будущем частным 
инвесторам.

«Президент в своем послании обоз-
начил критерии. Государственная кор-
порация «Олимпстрой» должна функцио-
нировать до того момента, когда она вы-
полнит свои обязанности по подготовке 
Олимпиады», - сказал Нарышкин. (РИА 
«Новости»)

СТАРТУЕТ 
FANTASY-
БИАТЛОН!
Многие тысячи любителей спорта увлеченно играют на пор-

тале «СЭ» в FANTASY-футбол и FANTASY-хоккей. И вот теперь 
у болельщиков появляется новая возможность испытать се-
бя. Внимание, дамы и господа! Мы запускаем новый проект 
- стартует FANTASY-биатлон!!!

Если вы еще не зарегистрированы на нашем сайте (www.
sport-express.ru), регистрируйтесь, создавайте свою команду 
и формируйте состав. Вам предстоит выбрать 12 мужчин и 
12 женщин, при том что на каждую из 50 гонок сезона можно 
выставить от четырех до восьми человек. По итогам каждого 
из этапов Кубка мира, в число которых входит и Олимпиада 
в Ванкувере, вашей команде в зависимости от выступлений 
выбранных вами спортсменов будут начисляться баллы. Кроме 
того, вы можете объединяться в лиги и соперничать со своими 
друзьями и коллегами.

Победителей и призеров общего зачета 
ждут замечательные призы, предоставленные 

Союзом биатлонистов России, - 
поездки на этапы Кубка мира.

ПАРУС

Российская команда «Синергия» 
одержала первую победу в престижной регате 
Louis Vuitton Trophy

«СИНЕРГИЯ» ВЫИГРАЛА 
ПЕРВЫЙ МАТЧ

В четвертый соревновательный день «Синергия» провела ус-
пешный матч против команды All4One (Франция/Германия), пе-
редает специальный корреспондент «СЭ». После того как шкипер 
All4One совершил фальстарт, франко-немецкая лодка была ошт-
рафована обязательным разворотом на 270 градусов. Позже со-
перники россиян проштрафились еще раз, когда шкипер не су-
мел избежать контакта с судейским судном, что повлекло анало-
гичное наказание.

Впрочем, по мнению специалистов, каждый разворот приводит 
к 40 - 50-метровому отставанию, а «Синергия» пришла на финиш с 
полутораминутным преимуществом над соперником. Международ-
ные эксперты расценивают первую победу «Синергии» в матчевой 
гонке на лодках класса Кубка «Америки» как историческое событие 
для российского парусного спорта.

- С каждой гонкой команда работает все лучше, - заявил польский 
шкипер «Синергии» Кароль Яблонский. - Впрочем, нам пока не хва-
тает взаимопонимания: на борту «Синергии» собраны яхтсмены раз-
ных стран, и разговаривать приходится на английском, что иногда 
создает проблемы. Приходится объяснять предстоящий маневр по 
два раза. Эта победа - значительное достижение для команды, хотя 
для молодого коллектива важна каждая гонка, как выигранная, так 
и проигранная. Главное, извлечь их них правильные уроки.

Соотношение побед и поражений «Синергии» в общем зачете 
Louis Vuitton Trophy теперь составляет 1:4. Лидируют в регате зна-
менитая Emirates Team New Zealand и британская Team Origi во гла-
ве с трехкратным олимпийским чемпионом Беном Эйнсли, идущие 
после 5 матчей без поражений. (Лина ХОЛИНА)
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КРАМНИК ВЫИГРАЛ САМУЮ СЛОЖНУЮ ПАРТИЮ В КАРЬЕРЕ
В 6-м туре супертурнира 21-й категории Владимир Крамник выиграл у Руслана Пономарева и вновь вышел в единоличные лидеры
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

В  хоккее он выиграл все, кроме Олим-
пиады. Бог даст, восполнить этот про-
бел удастся через пару месяцев - в 

Ванкувере. Пока же в коллекции 33-летне-
го защитника Олега Твердовского золото 
чемпионата мира-2009, два Кубка Стэнли 
- в составе «Нью-Джерси» (2002/03) и «Ка-
ролины» (2005/06) и две победы в чемпи-
онате России - в 2004-м с «Авангардом» и в 
2008-м с «Салаватом».

Я - НЕ ПЛЕЙБОЙ 
Мы разговаривали за день до отъезда 

сборной в Финляндию на Кубок «Карьяла». 
Там Твердовский заставил поволноваться 
не нас одних - нашли у него свиной грипп. 
А мы поразились его стойкости: видно бы-
ло, что чувствует себя Олег скверно. Но все 
равно два часа давал нам интервью.

Когда-то Твердовский получил титул 
«Железный человек НХЛ». Он и для нас те-
перь - железный. А поправился - усилиями 
врачей сборной - за сутки.

- У вас, кажется, сын недавно родился?
- Да, уже второй.
- Видели его?
- Руководители «Салавата» отпустили к 

жене на роды, пробыл в Америке около не-
дели с семьей. Из-за этого в трех матчах 
не играл.

- На первых родах тоже присутствовали?
- Конечно. В «Лос-Анджелесе», за кото-

рый выступал три года назад, дали выход-
ной, никаких проблем. Врачи перед первы-
ми родами пугали - дескать, люди падают в 
обморок, ты держись… Но страха почему-то 
не было. Ни тогда, ни сейчас.

- Вариант рожать в Уфе вообще не рас-
сматривался?

- Тут возникла бы проблема с документа-
ми. А так - Наташа родила в США, и ребенку 
гарантирован американский паспорт. По-
том получить было бы гораздо сложнее. Да и 
медицинские условия в Америке получше.

- Когда жена с детьми прилетят в Уфу?
- Может, на пару недель - ближе к плей-

офф. Хотя в этом году привозить в Уфу де-
тей не планировали. Пусть окрепнут.

- Как сына назвали?
- Илья. А в одной газете написали - Ки-

рилл. Откуда это взяли? Неужели нельзя 
мне позвонить и спросить? Зачем ерунду 
писать?!

- Однажды за вас вовсе целое интервью 
выдумали.

- Я в тот момент переходил в «Салават». 
Меня же почему-то представили новичком 
«Ак Барса». И такое приписали! Я «расска-
зывал», какая это прекрасная команда, как 
счастлив жить в Казани. В другой газете на-
врали про какую-то шубу до земли, за кото-
рую в Омске меня якобы Царем прозвали. 
Хотя и то, и другое - полный бред.

- В Америке тоже чепуху про вас сочи-
няли?

- Там с этим серьезнее. Можно и в суд по-
дать. А у нас все остается безнаказанным.

- Когда поняли, что вашей женой никогда 
не будет американка?

- Хватило небольшого опыта общения с 
ними. Ужиться с американкой я бы не смог. 
Мы совсем разные.

- В чем?
- Во всем. Мы по-другому смотрим на 

жизнь. Что смешно нам, у них не вызыва-
ет даже улыбки. Да еще эти феминистки на 
каждом шагу. Пригласишь девушку в ресто-
ран, а когда пытаешься оплатить счет, оби-
жается. Считает, что таким образом ее уни-
жаю. Ну не бред ли?

- Бред.
- Конечно, бывают исключения. Напри-

мер, мой приятель Руслан Салей женат на 
американке. У нее европейский склад мыш-
ления. Отлично понимают друг друга. Но 
это редкость.

- Вы говорили, что Наташа, будущая жена, 
поначалу ждала какого-то подвоха, не верила 
в искренность ваших чувств. Почему?

- Так ведь у нас, спортсменов, репута-
ция такая…

- Какая?
- Плейбоев.
- Вы - плейбой?
- Я - нет. Но она думала, что для меня это 

очередное увлечение, не более того. Вскоре 
после знакомства пригласил Наташу отдох-
нуть в Испании, она не согласилась. Может, 
и правильно. Меня ее неприступность толь-
ко раззадоривала. До этого ни разу не был 
близок к женитьбе. Но после знакомства с 
Наташей сразу почувствовал, что больше с 
этой девушкой расставаться не хочу. Наши 
отношения изменил случай.

- Какой?
- Начался сезон - я отправился в Штаты. 

Наташа оставалась в Москве. Американское 
посольство дважды отказывало ей в визе. 
Мы долго не виделись. И когда в клубе дали 
два выходных, сам рванул в Москву. Рейс, 
как назло, задержали. Добирался в итоге 30 
с лишнем часов. На то, чтобы повидаться с 
любимой, оставалось меньше суток. Потом 
улетел обратно. Наташа все оценила.

- Самый жуткий перелет в вашей жизни?
- К таким вещам отношусь философс-

ки. Если сел в самолет - чего бояться? Хотя 
иногда в самолетах бывают не самые прият-
ные минуты. В Северной Каролине, к при-
меру, часто трясет - там равнина и всегда 
сильный ветер.

- Еще недавно на вопрос: «Где ваш дом?» 
- отвечали: «Америка». А точнее?

- Лос-Анджелес. Давно купил там дом. 
Я ведь, когда приехал в Штаты, оказался в 
«Анахайме», а это рядом. Тридцать минут ез-
ды. Там же и родители живут.

- Среди ваших соседей есть хоккеисты?
- Саша Фролов. До него две минуты на 

автомобиле.
- Почему не желаете поселиться в Мос-

кве?
- У нас есть квартира, но Москва стано-

вится тяжелым городом для жизни. Чем ча-
ще сюда приезжаю, тем сильнее убеждаюсь 
- жить комфортнее в Америке. В том же Лос-
Анджелесе не знают, что такое пробки. А в 
Москве по полдня можно проводить за ру-
лем. Что это за жизнь такая?

- Ваш московский бизнес контролиру-
ет агент?

- У меня был магазин хоккейной экипи-
ровки возле стадиона «Динамо». Давным-
давно от него избавился. Во-первых, нет 
времени заниматься, во-вторых, не настоль-
ко этот магазин был рентабельным. Когда 
затевал дело, думал, все будет иначе.

- Жена у вас москвичка?
- Да.
- Не уговаривает вернуться домой насов-

сем?
- Наоборот. Ей очень нравится в Амери-

ке. Правда, весь прошлый сезон провела со 
мной в Уфе. Да и в этом году все было бы 
точно так же, если б не роды.

- Это из-за беременности жены вы сразу 
после чемпионата мира улетели в Америку?

- Я улетел в Марбелью, где отдыхала 
жена. Месяц семью не видел, страшно со-
скучился. Вот и рванул туда, не заезжая в 
Москву.

- Прием в Кремле вы пропустили. Были 
там хоть раз?

- Пока не довелось.
- За прошлогоднюю победу в Канаде хок-

кеистам дали по «мерседесу». Что получили 
победители второго чемпионата?

- Только бонус. «Мерседесов» уже не бы-
ло.

- Вячеслав Быков объяснил, почему в 
2008-м не взял вас на чемпионат мира?

- Я ему этот вопрос задавать не стал. Бес-
смысленно рассуждать, все в прошлом. Мно-
го хороших игроков - так что ж, каждому 
объяснять, почему он не в сборной?

- Вы были здоровы и готовы играть?
- Да. Но в тот сезон я не привлекался в 

сборную вообще. И не рассчитывал попасть 
на чемпионат мира. Если целый год не вы-
зывают, надеяться на что-то глупо.

«МЕРСЕДЕС» С ВОДИТЕЛЕМ
- Америка снится часто?
- Почти не снится. Я ровно к ней отно-

шусь. Удобное место для жизни, не боль-
ше.

- Илья Брызгалов в давнем интервью 
назвал Америку «страной лжи».

- Это громко сказано. Хотя в чем-то Брыз-
галова понимаю. У соседа мать умерла, а 
он ходит с дежурной улыбкой напоказ. Все 
ответы - стандартные. На чувства не про-
бьешь. С американцами мне тяжеловато. 
Впрочем, с ними почти не пересекаюсь. 
Разве что по крайней необходимости - ког-
да идешь к доктору или адвокату. В осталь-
ном общаюсь с нашими.

- Откуда в Лос-Анджелесе столько рус-
ских?

- Там огромная диаспора! Не меньше, 
чем в Нью-Йорке!

- А вы бы как охарактеризовали Америку 
двумя словами?

- Страна удобств. Там все для челове-
ка. Лучше страны для семейной жизни не 
придумали.

- Чего американского вам не хватало в 
Омске и Уфе?

- Здесь я постоянно сталкиваюсь со сло-
вом «достать». В Америке мне ничего доста-
вать не надо. Там вообще забыл, что такое  
сидеть в очередях. А в России у нотариуса 
или в больнице это в порядке вещей. Хамс-
тво на каждом шагу - на таможне, в гости-
ницах, где угодно. Люди обозленные. Это 
напрягает. Спрашиваешь, куда пройти, а 
на тебя начинают кричать.

- Александра Овечкина поразил один 
момент. Сидит в Москве на трибуне дворца 
спорта, ест шоколадку. Подлетает охранник: 
«Это запрещено!»

- Вот видите? Каждый чувствует се-
бя пограничником на маленьком участке. 
Удивляет неадекватное отношение людей 
к простым ситуациям. В Америке тебе вся-
кий постарается помочь, а тут ищу связи, 
каких-то людей, которые помогут решить 
вопросы в обход очередей. Обрастаю зна-
комствами.

- По Омску вы передвигались на «Волге» 
с водителем. А по Уфе?

- Тоже с водителем, только на «Мерсе-
десе».

- В вашей жизни были автомобили, от 
которых постарались избавиться побыст-
рее?

- Никогда. Всегда покупал то, что хотел. 
И обязательно перед покупкой пробовал ма-
шину, катался. Хотя в каждой команде есть 
человек, который ездит на странном авто-
мобиле. Канадские хоккеисты, которые ро-
дились на фермах, даже в больших городах 
сохраняли тягу к «тракам» с огромными ко-
лесами, грузовичкам - не представляю, что 
в них находили…

- Тема НХЛ для вас закрыта?
- Вернуться можно. Однако после «Лос-

Анджелеса» для себя решил: если даже по-
зовут - принципиально не поеду. Слишком 
много моментов, которые меня не устраи-
вают. Не желаю с ними мириться.

- Например?
- Не хочу доказывать очередному «мик-

ки-маусному» специалисту, что я умею иг-
рать в хоккей. Устал это делать. В коман-
ду приходит молодой канадский тренер и 
рассказывает, что русские не выкладыва-
ются, не хотят играть или еще что-то… Это 
меня утомило.

- Поразительно. Вы столько отыграли в 
НХЛ, и пришлось заново все доказывать в 
«Лос-Анджелесе»?

- Я сам себе задаю этот вопрос - и не на-
хожу ответа. Пытался что-то выяснить у 
руководства «Лос-Анджелеса», вместо этого 
приключился еще один конфликт. Судя по 
всему, меня в клубе просто не ждали. Они 
хотели получить молодого хоккеиста, уст-
роили групповой обмен.

- Твердовский шел в нагрузку?
- Получается, что так. Хотя это выгля-

дело очень странно: «Лос-Анджелес» шел 
на последнем месте, на лед постоянно вы-
ходили защитники, которые всю карьеру 
откатали по фарм-клубам. А меня отправ-
ляли в так называемую смену бойцов, ко-
торые выходят два раза за период. Устра-
ивают драку, кого-то поколотят - и снова 
усаживаются.

- Вы же довольно дорогой хоккеист. Как 
могли идти в нагрузку?

- Не знаю. Говорю же: я хотел получить 
ответ, но не получил. Только разругался с 
начальством и тренером.

- Вам вообще ничего не ответили?
- Сказали, что не выкладываюсь, еще ка-

кую-то чепуху. Всегда можно найти причи-
ну. Не так повернулся, не туда поехал.

- К самому себе у вас вопросов нет?
- Никаких. Я честно работал.
- Тренер Марк Крофорд, с которым вы 

конфликтовали, - совершенно невменяе-
мый человек?

- Таких людей даже близко нельзя под-
пускать к командам! В хоккее разбирает-
ся слабенько. И с воспитанием большие 
проблемы.

- Вы о чем?
- В команде были любимчики и все ос-

тальные. Если у тебя дисциплина, игроки 
должны быть равны - правильно я пони-
маю? Но кому-то прощалось все, а других 
наказывали за малейший промах. С канад-
скими тренерами вообще сложно.

- Почему?
- Как бы ты ни играл, не в силах ничего 

изменить. Есть план на матч, тебе дают пять 
минут - забей хоть три гола в пяти сменах, 
все равно усадят на лавку. Схема для них - 
закон. А игрок - всего лишь фишка на маке-
те. В такой ситуации единственный выход 
- просить обмена.

- С Крофордом дошло до скандала?
- Да. Я видел жестких тренеров, но слы-

шать оскорбления на каждой трениров-
ке - это слишком. К такому общению я не 
привык.

- Вы отмалчивались?
- До поры до времени. А потом сорвался. 

Подъехал к нему и высказался в ответ.
- Сильно его удивили?
- Крофорд почувствовал: еще чуть-чуть 

- и просто ему врежу. Слава богу, я вовремя 
взял себя в руки, сдержался.

- У вас накипело?
- Еще как накипело - к тому моменту не 

играл месяца полтора. А этот на трениров-
ках продолжал на меня орать. Терять мне 
было нечего.

- Вам-то потом страшно не стало - от собс-
твенной дерзости?

- Наоборот. Думаю - может, и стоило ему 
врезать…

- Какими бы были последствия?
- Могли бы оштрафовать. Но это уже не 

волновало. Сразу после срыва вызвали к ру-
ководству. И отправили в фарм-клуб - «Ман-
честер». Напоследок от генерального менед-
жера Дина Ломбарди услышал странное.

- То есть?
- Он сказал, что, мол, вся моя американ-

ская карьера была ошибкой. Я рассмеялся: 
«Не вам судить. А если и была ошибкой, то 
вы вдвойне дураки - взяли меня вторым но-
мером на драфте и платили такие деньги. 
Вы-то кто после этого?»

БЕЙСБОЛКА «ЧЕЛСИ»
- У вас и прежде была стычка с тренером, 

прямо на скамейке. Кажется, Пэт Бернс его 
звали.

- Бернс - жесткий тренер, но знал, что 
делает. При всех эмоциях хоккей понимал 
очень хорошо. Тогда он потерял контроль 
над собой, схватил одного нашего игрока 
за шиворот. Потом смотрит - кто там ря-
дом сидит?

- Рядом были вы?
- Я. Бернс уж двинулся ко мне, но я был 

готов к такому повороту. Не надо, говорю, 
этого делать.

- Между прочим, Бернс - бывший началь-
ник полицейского участка.

- Ну и что? Скотти Боумэн тоже никогда 
не играл в хоккей. Работал, по-моему, по-
жарным. В Америке такие случаи не ред-
кость.

- Последняя хоккейная новость, которая 
вас удивила?

- Она пришла оттуда же, из «Лос-Андже-
леса». Усадили Сашу Фролова в запас. Чело-
века, который в одиночку шесть лет тащит 
команду. Решили «повоспитывать».

- Для чего?
- Чтобы в последний год контракта ис-

портить Саше статистику. Это они уме-
ют делать.

- Хоть тренер-то теперь в «Лос-Анджеле-
се» другой?

- Тренер другой, а руководство прежнее. 
Генеральный менеджер Дин Ломбарди, его 
помощник Рон Хэкстолл, бывший вратарь. 
Целая шайка. Рыба гниет с головы. В го-
лове не укладывается, как держится ме-
неджмент, который лет восемь не попа-
дает в плей-офф?! Для меня это огромный 
секрет. Не понимаю, что можно говорить 
владельцам, когда ты постоянно на пос-
леднем месте.

- Вы когда-то играли в «Анахайме» с Дэном 
Билсмой. Нынешним тренером «Питтсбурга», 
выигравшим Кубок Стэнли...

- Вот это персонаж занятный. Я был по-
ражен, когда его назначили главным. И 
совсем обомлел, узнав о его победе в Куб-
ке Стэнли. Не ожидал от Дэна гениальных 
тренерских идей. Но ошибся. Правда, до сих 
пор не могу понять, за счет чего он в хок-
кей-то играл.

- То есть?
- Есть такие хоккеисты, как бы вам ска-

зать… Тренеры думают, что они заводят ко-
манду. Что-то кричат, лупят клюшкой по му-
сорному баку, хотя играть по большому сче-
ту не умеют. Выходят два раза за период и 
прекрасно себя чувствуют. Зато на глазах 
тренера голосят в раздевалке громче всех: 
«Давайте, ребята, вперед!»

- Он что, шайбы сторонился?
- Именно. Просил давать ему шайбу по-

реже. Его работа была бежать в угол и тол-
каться.

- Дрался Билсма тоже неудачно.
- Так он и не был бойцом. Больше толкал-

ся. Еще сказки писал для детей. Как знаме-
нитый тафгай Тодд Юэн.

- Читали?
- Воздержался.
- С бойцами говорить непросто?
- Это только кажется, что у бойцов моз-

ги повышибали. Есть очень неглупые ре-
бята. Например, «Комбайн» Стю Гримпсон 
- образованный человек. Работает сейчас 
в Ассоциации игроков. Он всегда был пер-
вым, когда команда собиралась в больни-
цу или приют.

- А с Романом Абрамовичем легко было 
установить контакт?

- Беседовали. Меня удивили его позна-
ния в хоккее. Сразу чувствовалось, что раз-
говариваешь с умнейшим человеком, кото-
рый во всем желает разобраться лично. Аб-
рамович, помню, спрашивает: почему, мол, 
«Авангард» плохо играет? Я промолчал. Тог-
да Роман Аркадьевич усмехнулся: «Я пони-
маю, тренеры были плохие. Но вы-то поче-
му так играли?»

- Кто тогда возглавлял «Авангард»?
- Сергея Герсонского только-только сме-

нил Валерий Белоусов.
- Роман Аркадьевич не показался вам 

стеснительным человеком?
- Он поразил простотой в общении. С ним 

легко, хотя ждешь другого. Я приезжал к не-
му на подмосковную дачу.

- После той встречи вы разгуливали по 
Омску в бейсболке с надписью «Челси». Он 
вам вручил?

- Нет, бейсболка из Лондона. Я летал с 
женой на последний матч «Челси» в том се-
зоне, когда клуб выиграл чемпионство. Там 
тоже общались с Романом Аркадьевичем.

- Дома?
- В гостевой ложе «Стэмфорд Бридж». 

Мне очень понравилась атмосфера на ста-
дионе. Это была наша последняя встреча с 
Абрамовичем.

- Вас удивило, что он отошел от хоккея?
- Нет. Спасибо, что вообще помогал.

КОНЦЕРТ БОЧЕЛЛИ
- Вы любите итальянского тенора Андреа 

Бочелли. Кто-то из игроков разделяет ваше 
увлечение?

- Об оперной музыке я ни с кем из хок-
кеистов не говорил. Ни в Америке, ни в 
России.

- С Бочелли знакомы?
- Нет. Я был в Анахайме на его концер-

те, который проходил на нашей арене. Бы-
ла возможность пообщаться до концерта, 
но я не решился. Думал, потом смогу пого-
ворить. Увы, не получилось - Бочелли спе-
шил в аэропорт.

- Из бесконечных энхаэловских розыгры-
шей в раздевалке что запомнилось?

- Как-то парню, крепко проигравшемуся 
в покер, прилепили к шлему туза. Он ничего 
не заметил - так и откатался, бедняга, всю 
тренировку. Под хохот ребят.

- А тренер?
- Тоже посмеялся.
- Как шутили над вами?
- Все банально. То клюшку к стенке при-

бьют, то ботинки - к полу. Могли краги ва-
зелином выпачкать. Я не обижался. Над но-
вичками всегда шутят.

- А вы что-нибудь похожее придумали?
- Мне такой юмор неинтересен.
- Каждому игроку, завоевавшему Кубок 

Стэнли, дают его на сутки в полное пользо-
вание. Крис Саймон взял трофей с собой на 
рыбалку, сваливал в него улов. Мартин Бро-
дер отнес в кинотеатр и ел из кубка попкорн. 
Какие экстравагантные варианты рассмат-
ривали вы?

- Никаких. Так обращаться с Кубком 
Стэнли, по-моему, перебор. Лучше показать 
его друзьям, сделать фото на память, а по-
том хорошенько отметить. На моих глазах 
кубок едва не утопили в Гудзоне, это было 
ужасно. После этого шутить не хотелось.

- Как все случилось?
- Выиграли мы с «Нью-Джерси». Банкет 

устроили на корабле. Игроки были с жена-
ми, пригласили еще каких-то друзей. Все 
фотографировались с кубком на краю па-
лубы. Кого-то шатнуло - то ли от шампанс-
кого, то ли от волн. И трофей едва не отпра-
вился на дно залива. В последний момент 
перехватили. Дело было ночью, глубина ог-
ромная. Если б кубок ушел под воду, не по-
мог бы уже никто. Даже водолазы.

- Как-то вы сказали: «Не знаю, что сложнее 
- выиграть Кубок Стэнли или неделю праздно-
вать победу». До сих пор так считаете?

- Если честно, от долгих торжеств орга-
низм устает. Хотя стараюсь не злоупотреб-
лять. В молодости не рассчитал силы и отра-
вился. Господи, как же мне было плохо! Ка-
залось, алкоголь не выветривался дней пять! 
Не знаю, как заставлял себя тренироваться. 
После этого долго на крепкие напитки смот-
реть не мог. Сразу начинало тошнить.

- Поразительно слышать такое от игро-
ка, получившего титул «Железный человек 
НХЛ».

- Отыграл 363 матча подряд. На самом 
деле серия могла получиться еще внуши-
тельнее - я ведь и до этого три с половиной 
сезона выходил на площадку в каждом мат-
че. Но начало чемпионата-1997/98 при-
шлось пропустить из-за того, что никак не 
удавалось договориться с руководством «Фи-
никса» о новом контракте. Бастовал. Впро-
чем, до рекорда канадского форварда Дуга 
Джарвиса мне все равно далеко. Представ-
ляете, с 1975 по 1987 год он не пропус-
тил ни одного матча. Всего их набралось 
под тысячу. Это я понимаю (964 матчей. - 
Прим. «СЭ»).

- В какой момент ваша серия была особен-
но близка к тому, чтобы прерваться?

- Серьезных травм не было. А с мелкими 
- вроде растяжений или сотрясений мозга 
- врачи справлялись. Самую сильную боль 
в жизни испытал, когда шайбой засветили 
в челюсть. Вылетело разом пять зубов. Это 
было что-то жуткое.

- Вы кинулись под шайбу?
- Нет. Просто отлетела неудачно. А я не 

видел момент броска. Это уже в «Салавате» 
играл. Но вставлял зубы в Америке.

- За счет клуба?
- Разумеется. Не думаю, кстати, что в 

России поход к стоматологу стоил бы де-
шевле.

- Какой из пропущенных силовых приемов 
вам мог дорого обойтись?

- Роб Блейк однажды поймал на бедро. 
Такое чувство, будто под каток попал! Я рух-
нул на лед и ловил ртом воздух. Эти секун-
ды показались вечностью. Думал, умру. Не 
дышится - и все! Еще, помню, Дарюс Кас-
парайтис разок удружил. Он умеет. От ду-
ши въехал в колено - аккурат за месяц до 
Олимпиады в Солт-Лейк-Сити. Но я успел 
восстановиться.

- К слову, о Солт-Лейке, где нашу сборную 
возглавлял Вячеслав Фетисов. Время спустя 
вы обмолвились, что из российских тренеров 
интереснее всех с вами работал именно он. 
Что имели в виду?

- Тогда Фетисов первым из наших спе-
циалистов выстроил отношения с игрока-
ми так, как мы привыкли в НХЛ. Прежде 
тренеры рассуждали примерно так: «Я - на-
чальник, и ты будешь выполнять все, что я 
скажу». Фетисов же понимал, что мы - про-
фессионалы. И подход был соответствую-
щим. Сейчас так работают многие российс-
кие тренеры. Но в 2002 году для нас это бы-
ло невероятно.

- Самый необычный гол, который виде-
ли?

- Финал Кубка Стэнли «Нью-Джерси» - 
«Анахайм». Третий матч. Мы долго проиг-
рываем 0:1. С огромным трудом сравни-
ваем счет - и в следующую смену Мартин 
Бродер запускает нелепейший гол. Сандис 
Озолиньш с середины площадки швыряет 
в нашу зону. Шайба летит в двух метрах от 
ворот. Бродер выкатывается, чтобы ее ос-
тановить. В последний момент у него выва-
ливается из рук клюшка, шайба попадает в 
черенок и закатывается в сетку.

- Игру спасли?
- Нет. Но в раздевалке Мартину никто 

слова не сказал. Сколько до этого нас вы-
ручал! Сам Бродер нашел в себе силы по-
смеяться на пресс-конференции над этой 
шайбой. Зато следующие матчи отыграл 
блестяще. А решающий, седьмой, - вообще 
на ноль! Из всех вратарей, которых встре-
чал, у Бродера самая устойчивая психика. 
На площадке умеет полностью отрешиться. 
Его невозможно вывести из себя. У Марти-
на тогда был сложный период, разводился 
с женой, однако на его игру это совершен-
но не влияло.

КАК ПОХИЩАЛИ МАМУ 
- Александр Юдин нам недавно рассказы-

вал, как специально поселился в самом жут-
ком районе Омска. Ходил ночами через дво-
ры с деревянными домами.

- И что?
- Кроме него в этом районе жили только 

вы. Но быстренько съехали.
- Да я бы не сказал, что район очень уж 

жуткий. Сероватый - это да. Деревянный 

сектор в двух минуты ходьбы от старой аре-
ны. Я на время туда заселился, пока нор-
мальное жилье искал.

- Юдин квартировал там специально - что-
бы никто из тренеров не заглядывал с про-
верками. Ни у кого не было желания ходить 
там в темноте.

- Меня в Омске не проверяли. И наутро 
никто не принюхивался. А у Юдина специ-
фическое чувство юмора. Иногда сидишь, 
слушаешь его истории - правда ли это? Вы-
думка? Рассказывает, например, как канад-
скую границу пересекал в хоккейном мешке 
- ясно же, что быть такого не может…

- «Авангард» вам делал предложение о 
новом контракте, зная, что не согласитесь?

- Разумеется. Это было предложение, от 
которого нужно отказаться. Понять не мо-
гу, почему Потапов Константин Николае-
вич, президент «Авангарда», вообще его оз-
вучил. Если у тебя нет планов на игрока, 
зачем затевать переговоры? Зачем голову 
морочить? Несолидно. Скажите сразу «да» 
или «нет», и вопросов не будет.

Я ведь тогда долго ждал, хотел остаться 
в Омске. Готов был разговаривать о новом 
контракте, обсуждать цифры. Но до сентяб-
ря не было никаких предложений. Полная 
тишина. Я не выдержал, отправил агента 
узнавать, что происходит. Тогда руководи-
тели клуба словно сказали: ладно уж, дадим 
ему хоть что-то.

- Совсем смешные деньги?
- Зарплату начинающего хоккеиста. Нет, 

отвечаю, спасибо. Только я пришел не по-
прошайничать.

- Представляем, в каком вы были бешенс-
тве.

- Нет, спокойно отнесся. Смешно стало, 
когда от Потапова чуть позже поступило еще 
одно предложение, - незадолго до того, как 
я подписал договор с Уфой…

- Потапов условия подкорректировал?
- Он мне позвонил в Америку. Ну, думаю, 

что-то в омской позиции поменялось. Когда 
услышал сумму, не понял, о чем идет речь. 
Все то же самое. Оклад «масочника», ко-
торый вчера появился в клубе. Я ответил, 
что подумаю, и больше из «Авангарда» ник-
то не звонил.

- Почему «подумаю»?
- Не хотелось грубить.
- У вас были неприятные встречи с фана-

тами?
- Была в Америке сумасшедшая девица, 

которая заваливала письмами. Потом ста-
ла на видеокамеру меня снимать. Идешь в 
ресторан и видишь, что на тебя из кустов 
направлена камера. Тут я понял, что на-
до принимать меры. Мало ли что еще при-
думает.

- Обратились в полицию?
- Нет, в НХЛ есть специальный отдел, ко-

торый отвечает за безопасность игроков. 
Рассказал о проблеме, и вопрос был быстро 
закрыт. Больше о той девице не слышал.

- Был в вашей жизни эпизод и постраш-
нее - когда в Донецке в 1995 году похитили 
маму. Как узнали об этом?

- Позвонил отец. Рассказал, что они с ма-
мой пошли в гости к друзьям. В подъезде на 
них напали. Отца оглушили ударом сзади, 
разбили лицо. А маму затолкали в машину и 
увезли. Потом бандиты позвонили и потре-
бовали выкуп - 200 тысяч долларов.

- Наверное, первая мысль - все бросить и 
мчаться в Донецк?

- Конечно. Но мне повезло. С моим аген-
том работала девушка, которая, как и я, ро-
дилась в Донецке. В городе у нее остались 
влиятельные знакомые. С их помощью уда-
лось все решить. В моем присутствии не бы-
ло необходимости. К тому же в клубе я ни-
кому не говорил о похищении. Боялся, что 
утечка информации повредит делу. А без 
веской причины в разгар сезона меня ник-
то не отпустил бы.

- Как же вы играли в таком состоянии?!
- Тяжело было. Очень тяжело. Но я сжал 

зубы. Что еще оставалось? Слава богу, через 
две недели этот кошмар закончился.

- Что мама рассказывала о тех днях?
- Мы никогда не говорили об этом.
- В семье это закрытая тема?
- Нет. Просто зачем лишний раз ее вол-

новать? Все хорошо, что хорошо кончается. 
Люди сработали профессионально. Быст-
ро вычислили похитителей. Они пытались 
в поезде перевезти маму в Москву. Не сов-
сем понятно, на что рассчитывали. Как со-
бирались пересекать границу, если у мамы 
не было с собой документов?

- Их арестовали?
- Да, четверых.
- Они и рассказали, что организатор похи-

щения - ваш первый тренер?
- Да. Когда узнал, кто за этим стоит, - 

долго не мог поверить. Это был шок. С этим 
тренером у меня всегда были нормальные 
отношения.

- Как сложилась его судьба?
- Получил восемь лет, отсидел, кажется, 

шесть. Сейчас работает с детьми в одном 
российском городе.

- В каком?
- Не скажу. И имя его, ребята, называть 

не надо. Не хочу ему вредить.
- Откуда такое благородство, Олег?! Или 

вы с ним потом встречались?
- Нет. Не вижу смысла. После того как его 

поймали, он пытался меня увидеть. Может, 
хотел прощения попросить. Но мне с этим 
человеком говорить не о чем. И руки ему ни-
когда не подам. Бог ему судья.

- Родителей и младшую сестру сразу пос-
ле этого перевезли в Америку?

- Они еще раньше переехали. А тогда 
просто ненадолго приезжали в Донецк. 
Квартира там осталась. Сейчас родители 
бывают в Донецке редко.

- Сестра учится?
- Да, в нью-йоркском университете на эк-

сперта-криминалиста. Помню, спросил ее: 
«Чем собираешься заниматься?» Был пот-
рясен, когда услышал в ответ: «Хочу резать 
людей». Мне трудно понять этот выбор. Но 
каждому свое.

- О чем думаете, глядя, как играет 39-лет-
ний Зубов? «Я тоже так смогу»?

- 39 - нормальный возраст для хоккеиста. 
Вот Челиос, который в 47 выходит на пло-
щадку, действительно уникум. Но я так да-
леко не загадываю. Когда-то в «Крыльях» я 
играл в паре с Юрой Страховым. Ему было 
33. Мне он казался таким стариком! А сей-
час мне самому столько же. Но старым се-
бя не считаю. Удовольствие от хоккея полу-
чаю, как и прежде. Просто с каждым годом 
затрачиваешь больше сил, чтоб поддержи-
вать организм в рабочем состоянии. Это как 
с автомобилем. Пока новый - забот не зна-
ешь. Но чем старше машина, тем больше 
внимания приходится ей уделять.
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